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　神戸市は、2023年度の予算
案で突如、旧ハンター邸の移
築を提案しました。２月24日
の予算特別委員会の文化スポ
ーツ局審査では、北野の山口
邸への移築の検討は夏前から
始まったと答弁しました。再
整備基本方針の修正素案は、
昨年９月に公表・意見募集を
おこない、12月に基本方針を
公表しました。つまり、夏前
からハンター邸移築の話が出
ていたにもかかわらず、神戸
市は情報開示せず、基本方針

が決まった途端に移築を公表
したことになります。味口議
員は、登山研修所と同様に旧
ハンター邸も移築する可能性
があるなら市民に情報開示す
るべきであったと厳しく指摘
し、「大学誘致という市長の
固執と市民との間で納得を得
られていないという現状は変
わっていない。王子に大学は
いらないという市民の声をし
っかり聞いて中止すべき」と
質しました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　小原副市長：所有者と接触
したのが昨年夏前。その後、
協議を経て昨年末に所有者か
ら市への売却の意思が確認で
きた。
　味口議員：神戸市の子育て
応援のサイトでは、王子公園
には王子動物園に並んで資料
館や遊園地、旧ハンター邸の
ことが書かれている。なぜ急
に北野に移築することが最善
だと言い出したのか。
　小原副市長：それは今の王
子地域の現状を紹介し、アピ
ールしただけ。国の文化財の
有効活用という観点から北野

に移築するのがふさわしい。
　味口議員：国の重要文化財
までも犠牲にすることは認め
られない。市長は本会議で、
３回目の選挙で特に重要な公
約としたのが王子公園再整備
で、誠実に実現しなければな
らないと答弁したが、市長自
身の公約であれば、市民がい
くら異論を唱えても実行でき
ると考えているのか。
　久元市長：どのような公約
であっても、私一人の判断で
実行できるものではないと思
っている。
　味口議員：市長が６年前に
出した著書を読むと、議会で

議決しても市民が蚊帳の外で
は駄目だという見解を持って
いた。今まさに市民を蚊帳の
外に置いているのではないの
か。
　久元市長：そこに書いた考
えは今も変わっていない。
　味口議員：王子公園のこと
を憂いているみなさんは、そ
のように受け止めていない。
２年前から公約としていたと
言うが、プールがなくなり、
テニスコートやグラウンドが
縮小されることなど選挙前に
は聞いていなかった。さらに
登山研修所は残すとしていた
にもかかわらず後になって移

設、今回の旧ハンター邸に至
っては、修正素案までは存続
としながら基本方針が決まっ
たとたんに移築。市民は何を
信じればよいのか。
　久元市長：計画を１センチ
も動かさずに進めるというこ
とではない。全く計画を変更
しないのは、かえって色々な
意見に応えることにならな
い。
　味口議員：色々な意見を聞
いて変えてきたと言うなら、
市民の「王子公園に大学はい
らない」という声をしっかり
聞いて中止すべきだ。

　３月８日に神戸市予算特別委員会がひらかれ、日本共
産党神戸市議団を代表して味口としゆき議員が総括質疑
をおこないました。

質
疑
項
目

１．�王子公園再整備にともなう旧ハンタ
ー邸の移築について

２．こども医療費の無料化について
３．�神戸空港の国際化に向けた整備につ
いて

市民を蚊帳の外に置き、重要文化財までも
犠牲にする大学誘致計画は中止せよ

王子公園再整備計画

４月30日より新任期がはじまります

５月１日（月）13時～議員き章交付
５月１日（月）14時～全体議員総会

５月１日（月）議員初登庁

５月12日（金）～
５月26日（金）（予定）

初 議 会



答弁答弁ダイジェストダイジェスト

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　味口議員：これ（こども医
療費無料化）が「無定見なバ
ラマキ」と言うなら、初めて
の市長選時の「こども医療費
を速やかにゼロにする」とい
う公約は「無定見なバラマ
キ」なのか。
　久元市長：実際に市長にな
って完全に無料化するには
様々な弊害があった。私がし
てきたことは安易なバラマキ
ではない。
　味口議員：ゼロにすること
について「無定見なバラマ
キ」、近隣自治体が次々と追
随していく傾向を「残念」と

　今西副市長：神戸空港の国
際化の効果を最大限に活用す
るためには、空港と都心・三

表現したではないか。
　久元市長：私は学術論文を
紹介しただけだ。
　味口議員：この論文につい
て、企画調整局長は完全無料
化すると不適切な抗生物質の
治療が増えると答弁している
が、そのような認識を持って
いるのか。アメリカで最も権
威のある論文では、小児への
抗生物質投与は喘息の発作を
増やすとされている。「明確
なエビデンス」どころか、小
児科医の視点から見れば、全
くこの論文に合理性などな
い。
　久元市長：そのような小児

宮を結ぶアクセスの強化は重
要な課題だ。神戸の将来を担
う人材の投資なども併せて充
実することで、市民所得の向

科医の意見がある
ことは承知してい
るが、私は専門家
ではないので、こ
の論文が100％正
しいかを申し上げ
るつもりはない。
　味口議員：この
重岡論文はコロナ
前の状況を踏まえ
たものだ。小児科
学会では、コロナ
禍で受診抑制がおこり、虐待
・不登校が増加しており、子
どもたちの苦難に着目すべき
という見解だ。
　久元市長：コロナの中で子
どもたちの様々な苦難や苦労
をしっかりと調査し、その結
果をお互いに出し合うことは
非常に意義があることだ。
　味口議員：意義があると認
めるなら、ゼロにすると過剰
受診が増えるなどと根拠のな
いものに縛られずにゼロに踏
み切るべきだ。
　小原副市長：極論として
「無料にするかの議論」と
「医療を受けやすくするため
の充実」とを混同しているよ
うに感じる。
　味口議員：一見問題がなさ
そうな受診行動の裏に、家族

や子どもの悩みや不安が隠さ
れているかもしれない。どん
な小さな心配や不安でも気軽
に相談してもらえることを小
児科医は強く願っている。ま
だ「無定見なバラマキ」や
「極論」などと言って突っぱ
ねるのか。
　久元市長：私は医療費負担
をゼロにするのが無定見なバ
ラマキと言っていない。言葉
のニュアンスとしては「その
場しのぎ」ということかもし
れないが、事務負担金を無料
にすることだけを無定見なバ
ラマキに当てはまるとは考え
ていない。
　味口議員：最初の公約は何
だったのか。それこそその場
しのぎだ。その場しのぎの考
え方はやめるべきだ。

上や神戸経済の活性化につな
げ、持続可能な大都市経営を
おこなっていきたい。
　味口議員：持続可能と言う
が、2020年から2022年の２年
間で、政令市の中で一番人口
が減っているのが神戸市だ。
大型開発だけでは持続可能な
都市の成長はない。今回の予
算特別委員会では、このよう
な無定見なバラマキのために
市民の暮らし・営業・教育を

応援する予算が不足している
ことが浮き彫りになった。神
戸空港の国際化に乗じた無駄
な大型開発、三宮再開発など
は改め、学校給食の無償化、
国民健康保険料・介護保険料
の引下げなど、原油価格・物
価高騰に苦しむ切実な住民の
願いを実現させるべきだ。

　神戸市は、来年度予算で神
戸空港の国際化に向けた整備
に128億円、さらに2400億円
以上かかるとされる新地下鉄
構想（国際化のために三宮と
神戸空港を直結する）につい
て、可能性は幅広く探ってい

きたいと、調査することを否
定していません。味口議員
は、神戸空港の国際化に乗じ
た無駄な大型開発、三宮再開
発など無定見なバラマキを改
め、住民の願いを実現すべき
と質しました。

2400億円もの大型開発よりも
市民の暮らし・営業・教育応援のための支援を

　久元市長は、庁内向けのウ
ェブ掲示板で、こども医療費
について三田市が無料から一
部負担へと変更したことを、
「勇気ある対応」と高く評価
しました。同時に「神戸市政
は、無定見なバラマキとは一
線を画し」とも書いていま
す。さらにこの掲示板で久元
市長は、近隣自治体が次々と
無料化に追随していく傾向に
あることについても「残念」
と述べています。味口議員は
久元市長に対し、こども医療
費を完全無料化することを

「無定見なバラマキ」と表現
したことについて「重岡仁論
文（東大教授・経済学で医学
的知見に立った論文ではな
い）だけを一方的に取り上
げ、コスト削減を優先にした
その場しのぎのやり方だ」と
批判。さらに味口議員は「コ
ロナの影響により患者数は減
少しているが、虐待対応件数
や不登校による受診者数の増
加が確認されている」と指摘
し、行政としてコロナ禍での
子どもたちの苦難を呼びか
け、支援すべきと求めました。

子どもたちの苦難に向き合い、
今すぐこども医療費完全無料化への決断を
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確立されていない技術に
たよらず、再エネ・省エネ推進する道こそ
気候危機打開

　神戸市地球温暖化防止実行
計画案では、再生可能エネル
ギー（以下「再エネ」）の目
標は、国の目標を踏まえると
していますが、国の目標や取
り組みは国際的に厳しい批判
をされているだけでなく、世
界的な取り組みから大きく遅
れています。また、昨今の世
界情勢の中、海外にエネルギ
ーを依存することは大きなリ
スク要因になっており、地産
地消型のエネルギー促進の重
要性はますます高まっていま
す。山本議員は、国の目標に

こだわらず、神戸市独自に再
エネの利用目標を大胆に掲
げ、推進に取り組むべきと質
しました。また、今年２月に
神鋼石炭火力発電所が全施設
稼働を開始したことによっ
て、市域からの発生量をはる
かに上回るCO２が大気中に
放出されることになります。
山本議員は、CO２削減に向
けて大きな足かせとなるだけ
でなく、市民のCO２削減努力
に水を差すものであるとし、
稼働中止を求めました。

条例がありますが、それを活
用するだけでは自治体として
の神戸市の主体性が示された
ものとは言えません。山本議
員は、神戸市として中小企業

を振興するための条例をつく
り、中小企業支援へ理念や根
拠を持って強力に取り組むべ
きと追及しました。

　神戸市は、中小企業支援を
施策の中でうたってはいるも
のの、他都市と比べると中小
企業振興のための予算額は少
なく、不十分感は否めませ

ん。他都市では、中小企業を
振興するための条例をつく
り、明確な理念と根拠を持っ
て取り組まれています。兵庫
県には、中小企業を振興する

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　今西副市長：水素社会の実
現など、2050年カーボンニュ
ートラルの実現に向け、神戸
の特色を踏まえながら、国や
県、産業界などと連携し、脱炭

素社会を推進していきたい。
　山本議員：水素を次世代エ
ネルギーのように位置づけて
いるが、水素を製造する時に
大量のCO２を排出し、それ
（CO２）を海外に捨てるこ

とになる。これでは石油と同
じで海外依存に変わりなく脱
炭素にもならない。島国だか
らこそ地域でエネルギーを確
保することが大事だ。
　今西副市長：エネルギーの
地産地消も大事だが、CO２
を取り除く技術も重要だ。世
界が水素の技術開発を競い、
技術革新が達成されると思っ
ている。
　山本議員：それはグリーン
水素（CO２を排出しない再
エネを使って製造する水素）
ではない。グリーン水素を作
るには大変高いコストがかか
るため、そのまま再エネを使
ったほうが低コストだと言わ
れている。さらに再エネと同

時に大事なのは省エネだ。例
えば既存の学校で増改築や大
規模改修を待たずに積極的に
断熱改修し、学校の授業など
にワークショップとして取り
入れることで、教育と啓発と
いう点でも省エネの推進につ
ながるのではないか。
　今西副市長：断熱をおこな
う場合には、壁をはつって断
熱材を入れるので計画性が必
要だが、今後ワークショップ
も含めて検討したい。
　山本議員：いつモノになる
のかわからないような技術を
温暖化対策として位置づける
のではなく、今確立されてる
ものを活かす視点で取り組む
べきだ。

　３月23日に神戸市議会本会議がひらかれました。日
本共産党神戸市議団を代表して山本じゅんじ議員が登
壇し一般質問をおこないました。

中小企業振興条例の制定と予算の
大幅増額で中小企業の支援拡充を

質
疑
項
目

１．地球温暖化対策について
２．中小企業支援策の強化について
３．�大型開発優先ではなく、市民
生活に密着した施策の推進に
ついて

（２面につづく）

山
本
議
員
が
一
般
質
問

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　久元市長：コロナの影響が
残り、様々な資材価格が高騰
する中で、中小企業事業者の

ご意見を聞き、国の支援策を
活用しながら刻々と変化して
いく状況に対応した支援策を



答弁答弁
　油井副市長：街路樹の剪定
が必要な路線は、おおむね３
年に１度実施し、市民からの
要望とパトロールを基に優先
度を考慮しながら対応してい
る。今後も市民に身近な街路

樹の管理や道路の補修を計画
的に進め、市民からの要望に
も迅速に対応していけるよう
努めたい。

　山本議員：制度融資だけが
全てではないが、一つの大き
なネックになっている。2023
年度の企画調整局の商工費予
算は６億4000万円だが大部分
は補助金だ。一方で経済観光
局の商工費は、細やかなメニ
ューが多い。もっと経済観光
局の予算を増やし、一つ一つ
のメニューを充実させれば、
十分な手当が行き届くのでは
ないか。
　久元市長：施策が細切れに
なると固定経費がかかる。で
きるだけ大くくりにして、大

きな効果がある施策を打ち出
していかなければいけない。
局の予算はよく点検していき
たい。
　山本議員：ある中小企業の
実態調査報告書では、企業の
力点、新規受注確保や人材確
保が求められている。また、
受注機会にマッチングを積極
的に取り組んでほしいという
声もあった。日々研さんしな
がら事業を営む中小企業の皆
さんを応援するために予算の
増額と振興条例をつくって支
援策を充実させるべきだ。

　神戸市が大型事業にまい進
する姿勢は明確な一方で、住
民生活と密接に関連した樹木
の剪定や道路の補修、歩道の
根上がりなど、地域密着の事

業が脇に置かれている感が否
めません。地域の方々からは
「最近特に対応が遅くなっ
た」「なかなか改善されな
い」「いつの間にか樹木が伐

大型開発事業よりも、
市民が安全・安心に
暮らせる街の整備優先に

　３年にわたるコ
ロナ禍と原油・物
価高騰の影響で、
市民の暮らしと営
業はかつてない危
機的状況に追い込
まれています。し
かし、市長が提案
した予算案は、コ
ロナ前から続く不要不急の大
型開発に偏重するものです。
都心・三宮再整備106億円、
ウォーターフロント整備50億
円、国際戦略港湾96億円、大
阪湾岸道路延伸31億円、神戸
空港国際化128億円、さらに
三宮・新神戸と神戸空港をつ
なぐ新地下鉄延伸構想では、
2400億円が想定されるなど際
限がありません。
　その一方で、市民・中小企
業への苦境を打開する施策は
ほとんどなく、それどころか
コスト削減による競争力強化
と称して、リストラと非正規

雇用の拡大で賃下げ構造をつ
くり、地域経済を脆弱にして
います。
　今求められているのは、市
民の命と暮らし、雇用と営業
を守るため、市民に寄りそう
自治体本来の役割を果たすこ
とです。国に抜本的な賃上げ
を求めるとともに正規雇用の
拡大を目指します。不要不急
の事業を休止し、福祉施策や
子育て支援等を充実させるこ
とで市民の暮らしを支えま
す。
　こうした考えから、予算の
編成替えを求めるものです。

無駄な大型開発やめて、くらし・医療・子育てに予算を
　３月22日にひかれた神戸市議会本会議で、大かわら
鈴子議員が2023年度神戸市一般会計予算等の編成替え
を求める動議の提案説明をおこないました。

日本共産党の神戸市予算組み替え案の概略日本共産党の神戸市予算組み替え案の概略（2023年度版）（2023年度版）

8,794億円の2.5％の組み替えで、これだけ出来ます！一般会計

主な見送り事業

主な拡充提案主な拡充提案

▼神戸空港国際化� 128億円
▼三宮再開発� 106億円
▼大阪湾岸道路� 31億円
▼ウォーターフロント整備� 50億円
▼戦略港湾� 96億円
▼医療産業都市や企業誘致
▼王子公園再整備
▼スマスイ廃止・須磨海岸再整備
▼須磨多聞線工事
▼市会議員の費用弁償� など

▲高校卒業までこども医療費無料化� 22億円
▲小学校全学年と中学１年生で35人学級� �
� 12.5億円
▲学校給食の無償化� 33億円
▲給付型�奨学金制度創設� ７億円
▲地域医療機関の支援、保健所強化� 25億円
▲中小業者への直接支援� 28億円
▲国保料５千円引き下げ
　介護保険料５千円引き下げ� など

－－
削減

222億円
（一般会計分）

＋＋
増額

200億円

採されてしまった」など、以
前なかったような声が多く聞
かれるようになっています。
山本議員は、地域の声にきち

んと向き合い、市民の要求に
応えられるよう、予算の確保
や人員体制を整えるべきでは
ないかと質しました。

展開していきたい。
　山本議員：北九州市や川崎
市では、市や金融機関の負債
から中小企業を支える姿勢を
明確にし、中小企業の振興条
例をつくり取り組んでいる。
この条例に基づいて議会報告
や、取り組み状況の公表もさ
れている。
　久元市長：中小企業振興条
例を否定するつもりはない
が、他の自治体が制定されて
いるのはそれなり理由があ
る。神戸市ではDXの取り組
みを支援してほしいという、

中小企業の皆さんとの意見交
換会での声を聞いて支援策を
つくった。
　山本議員：京都市と北九州
市と神戸市の商工費の比較で
は、神戸市は京都市の４分の
１、北九州市の３分の１しか
予算が確保されていない。あ
まりにも違い過ぎる。これで
十分な対策と言えるのか。
　久元市長：数年前に制度融
資は県に一元化することにな
ったのが大きいのではないか
と思う。その内容はよく精査
したい。
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市民の声置き去りの計画は今すぐ撤回し、
今のまま存続できるよう支援を!!

済生会兵庫県病院

　昨年６月、三田市・神戸市
の市長と、済生会病院の３者
が共同記者会見で「三田・北
神地域の急性期医療確保方
策」を発表しました。神戸市
はその後開かれた住民説明会
では、統合の協議や経緯の説
明を全くしないまま「記者発
表が、再編統合に向けた『合
意』だ」と強弁。さらに「住
民説明会やホームページ等で
丁寧な説明をおこなってき
た」と繰り返してきました
が、住民説明会はたった２回
開催されただけで、会場に入

れない方、質問したい方がい
る途中で打ち切るなど、とて
も「丁寧に」「何度も説明し
た」などと言えるものではあ
りません。「なぜ最寄り駅の
ない所（宅

えい
原
ばら
）へ移転させる

のか」「病院・病床を削減す
ることに不安しかない」とい
う声が多く寄せられています
が、市民の皆さんの声を切り
捨てようとしています。朝倉
議員は、市民合意が得られな
いまま、統合移転ありきで進
めるような協約は、撤回すべ
きと質しました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　小原副市長：病床は減るこ
とになるが、統合により若手
医師にとって魅力ある病院と
なれば医師の増加にもつなが
る。
　朝倉議員：（昨年６月の３
者合意が基となった）「基本
協定書」は３月31日に唐突に
締結され、議員宛には４月５
日にメール配信されただけ
だ。協定書には候補地案が

「宅
えい
原
ばら
」と記載しているが、

地元からは「説明会では『具
体的には言えない』と言われ
た」と聞いた。住民合意など
得られない。議会を軽視する
やり方だ。
　小原副市長：候補地は複数
案あり協議中だ。
　朝倉議員：連携協約で定め
る役割分担では「神戸市が新
病院整備の財政支援を行う」
と示されている。農地でアク

セスが不便なため、土地改良
や道路整備・拡張工事などが
必要となるが、整備費や拡張
で生じた補償も神戸市が全て
負担するのか。
　小原副市長：農地が利用で
きなくなった時の補償は当然
すべきものだ。ご指摘の点も
踏まえて考えていく必要があ
る。
　朝倉議員：用途取得費は、
三田市が事業債をもつことに
なり、国からの交付金対象と
なるのはその４割。それ以外
の６割は神戸市が負担（三田
市負担はない）することにな
る。このような事例はあるの
か。連携協約についても住民
説明会やパブリックコメント
をとるべきだ。
　小原副市長：他に事例は把
握していない。新病院が神戸
市域に整備されるのであれば
応分の負担をすべきだ。
　朝倉議員：地域が広くなる
のに病床を減らせば医療を受
けられない状況が出てくる。
加古川では統合で一時医師は
増えたが今は減っている。医

療需要がピークを迎えるさな
かに統合するのは矛盾してい
る。医師が増えるという確約
がない中、市民置き去りで進
んでいる。交通アクセスにつ
いては三田市が説明するの
か。
　小原副市長：病院の設置者
側がまず主体的に対応するの
が基本だが、神戸市域に設置
されるので市域の方々を対象
にした説明会をおこなう形に
なるだろう。
　朝倉議員：（神戸市域に設
置されるのに）三田市民病院
の基本計画になる。本当にお
かしな話だ。急性期医療を確
保するためと言いながら、病
床も病院も削減する統合あり
きの移転計画は全く道理がな
い。市民や患者の声は置き去
り、北区民・三田市民の声は
無視して進めるやり方では住
民合意など得られない。今回
投入しようとしている財源が
あるなら、市民の皆さんが望
むように、今の病院を今の場
所で存続・充実させるために
使うべきだ。

　５月17日に神戸市会本会議がひらかれました。日本
共産党神戸市会議員団を代表して朝倉えつ子議員が登
壇し、済生会兵庫県病院（以下「済生会病院」）と三
田市民病院の再編統合による新病院設置に向けた基本
的な方針、役割分担を定めようとする連携協約の締結
について質疑しました。

質
疑
項
目

１．�三田市民病院と済生会病院の再
編統合にむけた三田市との連携
協約の締結について

� ⑴市民合意について
� ⑵�土地取得にかかる財政支援について

朝
倉
議
員
が

�

議
案
質
疑



建設防災委員会（副委員長）

総務財政委員会

福祉環境委員会（委員長）

都市交通委員会

福祉環境委員会

教育こども委員会

都市交通委員会

経済港湾委員会

１．�質問時間の総枠を増やし、充分な質問時間を確保すること。
２．�議会役職については特定の会派の持ち回りではなく、会派
の人数に応じて公平・平等な配分にすること。

３．�委員会で審議未了とされた議案・請願については、本会議
の委員長報告で審議経過を明らかにするとともに、本会議
で議決できるように会議規則を見直すこと。

４．�土曜、日曜の議会を検討すること。また、その際には託児
所を設置すること。

５．費用弁償は廃止すること。
６．政務活動費による議員の海外視察を中止すること。
７．委員会等視察時のグリーン車使用は廃止すること。

　５月１日、日本共産党神戸市会議員団は、改選を機に市民の期待に応え、いっそう市民に身近な議会とするために、
下記のように議会改革の提案をおこないました。提案内容は今後、会派代表者会議や議会運営委員会で検討します。

神戸市会の運営のさらに民主的に進めるための日本共産党神戸市議団の提案

2023年度2023年度のの担当委員会担当委員会がが決まり、決まり、
５月18日５月18日とと19日19日のの常任委員会常任委員会でで質疑質疑ををおこないましたおこないました

松本 のり子議員（東灘区）

味口 としゆき議員（灘区） 赤田 かつのり議員（垂水区）

朝倉 えつ子議員（北区）

西 ただす議員（東灘区） 前田 あきら議員（須磨区）

森田 たき子議員（西区）大かわら 鈴子議員（兵庫区）

森本 真議員（長田区）

特別委員会
議会運営委員会� 味口としゆき議員（理事）
� 前田　あきら議員
外郭団体に関する特別委員会� 大かわら鈴子議員（理事）
� 前田　あきら議員
大都市行財政制度に関する特別委員会� 西　　ただす議員（理事）
� 森田　たき子議員
未来都市創造に関する特別委員会� 味口としゆき議員（理事）
� 赤田かつのり議員

教育こども委員会

◦いじめ問題
◦�公立幼稚園の３年保育
◦�学童保育の拡充
� について質疑しました。

◦�王子公園への大学誘致
中止
◦�JR六甲道駅の駐輪場
整備
◦�灘消防署の建て替え
� について質疑しました。

「一年間委員長として公
正公平な議事進行につと
めてまいります」

◦�神戸市における物価高
騰対策、インボイス対策
◦�神戸空港と過大な需要
予測
� について質疑しました。

◦�新卒採用の強化
◦�チャットGPTの規制
◦�インボイス制度の実施
延期を求める陳情
� について質疑しました。

◦�王子公園再開発問題
◦�海岸線のホームドアの
設置
◦�新長田のバイク置き場
の増設
◦�地域改善住宅など市営住
宅の大量の空き部屋解消
と入居の促進

� について質疑しました。

◦�済生会兵庫県病院と三
田市民病院の統廃合案
◦�新型コロナウィルス感染
症５類移行に伴う対応
◦�帯状ほうしんワクチン接
種助成制度の創設

� について質疑しました。

◦�学校調理の中学校給食
◦�学童保育での昼食提供
◦�いじめの隠ぺい事案
� について質疑しました。

◦�地下鉄駅構内の女性ト
イレの行列解消
◦�学園東町の「にじ色バ
ス」の改善
� について質疑しました。
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Ｇ７広島サミットＧ７広島サミット被爆者から落胆の声
「核抑止」でなく「核廃絶」こそ

　５月19日からＧ７広島サミ
ットが開催されました。人類
史上初めて原子爆弾が投下さ
れた広島市で開催されること
には、特別の意味がありまし
た。しかし、Ｇ７首脳が出し
た「広島ビジョン」は「核抑
止力」論を公然と宣言し、核
兵器廃絶を期待する声を真っ
向から裏切るものとなりまし

た。５月11日に平和首長会議
は、核兵器廃絶への道筋を示
すよう求める書簡をＧ７各国
首脳宛に送付しています。赤
田議員は「神戸市も平和首長
会議の加盟都市だ。政府に対
し核兵器廃絶に向けた条約へ
の早期の参加を求めるべきで
はないか」と質しました。

　加齢性難聴が進むと、家族
との会話が成り立たなくな
る、テレビやラジオの音が聞
こえなくなる、外出時に周囲
の動きが聞こえにくく、危険
を回避できにくくなるなど、
心身の健康に大きく影響しま
す。補聴器は平均40～50万円
ととても高価です。また、兵
庫県でモデル実施された補聴
器購入助成は枠が少なく１年

限りです。赤田議員は「生活
が苦しい上に、全額自己負担
で治療が受けられず症状が進
み、憂鬱な毎日を過ごされて
いる」と難聴で苦しむ方やそ
のご家族の苦悩の声を紹介
し、神戸市として独自の助成
制度の創設を求めました。

で、基本的には望ましいこと
だと考える（久元市長は答弁
を拒否）。
　赤田議員：今国会で、軍拡
財源・軍需産業支援法案が成
立する可能性が高まってい
る。周辺諸国に脅威を与える
ミサイルの配備や武器の輸出

に対する支援をすることは、
平和都市宣言とは全く相容れ
ない。平和を脅かすこれらの
法案を成立させないよう国に
求め、さらに神戸市から国
へ、憲法９条に基づく平和の
発信をすべきだ。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　赤田議員：核抑止力を正当
化するＧ７の宣言と、核兵器
廃絶への道筋を示すことを求
める平和首長会議の書簡と
は、見解が明らかに食い違っ

　小原副市長：国が全国一律
の公的補助制度として公的支
援をするべき。国に制度の創
設を要望している。
　赤田議員：県内で（応募し
ている）神戸市民の割合が最
も多い。だから市で対応する
ことを検討してはどうか。
　小原副市長：市内の割合は
４割だ。調査は県がおこなう

ている。市長、いかがか。
　今西副市長：基本的に核兵
器や防衛に関する問題は国の
専管事項だが、私の個人的見
解としてＧ７で話し合われた
ことは現実的なアプローチ

ので、神戸市独自でという考
えはない。
　赤田議員：難聴で悩んでい
る方々の声をしっかり反映さ
せるために、神戸市が皆さんの
思いや生活実態を拾い集めた
ほうがもっと良い制度になる。
高齢者が社会参加する際、補
聴器の公費補助は絶対不可欠
だ。国待ちにせず、神戸市独自
で制度実施に踏み出すべきだ。

加齢性難聴で苦しむ市民へ、補聴器購入のための市独自支援を！

　５月26日に神戸市議会本会議が開かれました。日本共産党神戸市議団を代表して赤田かつのり議員と前田あきら
議員が登壇し一般質問をおこないました。

質
疑
項
目

１．�「平和都市宣言」をしている神戸
市として、今こそ平和を発信す
ること

２．補聴器購入助成制度について
３．垂水駅前の再開発事業について

赤田議員が一般質問



名谷駅前・名谷駅前・
ニュータウン再整備ニュータウン再整備住民住民のの願い願いやや意見意見からから出発出発して、して、
市長トップダウン市長トップダウンのの計画計画はは見直し見直しをを

　現在、名谷駅周辺のリノベ
ーションが進められています
が、マンション建設を中心と
した「人口誘導」計画ありき
で、これまで住んできた住民
生活を軽視しています。住民
や駅前の利用者からは「私た
ちの意見を聞き、計画に反映
していくプロセスが欠落して
いる」との声が多数上がって
います。前田議員は、当初の
計画ありきで強引に進めず、
住民や利用者の意見から出発
した名谷駅前の再開発に転換

すべきと質しました。また、
駅前整備を進める一方で、駅
から少し離れた西落合では、
４年前に廃止された幼稚園が
放置され、南落合のミニコー
プが撤退して１年が経過する
など生活に悪影響が及んでい
ることについて前田議員は
「駅前に商業テナントや住宅
の誘致を止めてでも、実際に
問題が生じている郊外の対策
を優先すべき」と求めまし
た。

　「温かい給食」を願う生徒
や保護者の声が上がり、署名
運動も相まって「全員喫食の
中学校給食」への移行が決ま
りました。しかし、給食セン
ターと民間デリバリーの食缶
方式中心で進められ、小学校
の調理室から配送する親子方
式は補完的な扱いとされてい
ます。これまで親子方式は
「隣接する小中学校間」を前
提で検討してきましたが、こ
の度の親子方式実施候補校と
なった須磨区の３中学校（友

が丘・南落合・須磨北）は給
食を作る小学校から１～２㎞
の距離です。
　前田議員は「これまで前提
とされてきた「隣接する小中
学校間」にとどまらず、大半
の学校で実現可能だ」と指摘
し、あらためて全市で実現の
可能性を検討し直し、多くの
保護者が求め、安全・安心で
食育も進められる自校調理や
親子方式を最大限模索するべ
きと質しました。

や交通事故の懸念があり（当
初案では）安全性の確保は難
しいという話だった。今後、
改良した形で住民の声に寄り
添った計画にしていく。
　前田議員：先にパース（完
成予想図）が出て、それを利
用者や住民の実態や声を聞か
ずに進めるから、猛反発が出
た。また、駅の郊外では、西
落合の学童保育は大規模で基
準も超えているうえ、駅前の
マンション建設計画がある。
４年前閉園し、手つかずのま
まになっている名谷こすもす
幼稚園跡地は、住民の意見を
聞いて、例えば子育てと多世
代の交流施設を検討してはど
うか。
　今西副市長：現状調査をし、
改修費用や解体費用等の精査
結果を踏まえて検討したい。
　前田議員：ほったらかしの

落合池もたまった土砂を取り
除けないかという声もあるが
どうか。「落合池は年々葦が
生え、水鳥や小鳥が減ってい
る。街の人に池の四季を知っ
てほしい」「駅前にビルを建
てるだけでなく、生き物や自
然を残すことも大切だ」とい
う手紙も、小学生からいただ
いている。
　今西副市長：年３回ボート
で清掃している。今後も良好
な景観が維持できるよう努力
したい。
　前田議員：駅前では、商業
ビルなどの拡張がスピーディ
ーに進められているが、逆に
周辺は脇に置かれてる。住民
置き去りで進める緊急性のな
い駅前の事業を縮小してで
も、郊外の対策に予算を振り
向けるべきだ。

質
疑
項
目

１．�住民本位でニュータウン再整備を進
めること

２．�学校調理の中学校給食の実施について
３．学童保育の給食提供について�

前
田
議
員
が

�

一
般
質
問

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　久元市長：地域住民の皆さ
んと何度も意見交換をおこな
い、計画を具体化させてきた。
　前田議員：駅北側の広場は
緊急避難場所だったのに閉鎖
され、南側の駐輪場は狭くな
ったとの不満の声がでてい
る。市長が「民間住宅投資」
を誘導するための再整備と決
めつけ、トップダウンで計画
を降ろしてくるから、住民や

利用者の実態と合わないこと
が起こっている。
　今西副市長：十分な周知の
もとでおこなっている。
　前田議員：それが住民の実
態に合ったものかどうかを話
し合っていないのではない
か。昨年、駅北側のロータリ
ー改修の整備指針を住民に示
されたが、どのような意見が
出たのか。
　今西副市長：通学路の問題

中学校
給　食「費用対効果」ではなく子どもたちの未来のために必要な予算を

答弁答弁ダイジェストダイジェスト 定された。他校も調理施設を
改修すれば、学校給食委員会
で示された残りの11校で親子
方式、さらには８校で自校調
理が可能だというのが結論
だ。三宮再開発や神戸空港
は、過去の需要予測を大きく
外れても、費用対効果抜きに
何百億、何千億と使うのに子
どもたちには「費用対効果」
や「効率性」で考える。駅前だ
けが見違えても、子どもたち
は喜ばない。決して持続可能
な未来は神戸に訪れない。

　長田教育長：対象校は隣接
する小学校に限定せず、他の
方式と比較して費用対効果や
配送面を含めた効率性等の観
点から検討した結果、現在４
校を候補校としている。
　前田議員：「費用対効果や
効率性の観点」との答弁に神
戸市の姿勢が現れている。神
戸市学校給食委員会では親子
方式を12施設で検討できると
言ったが、一番調理余力がな
かった（中央区）上筒井小が選
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議会レポート

　選挙中に子育て中の方 か々ら色 要々望を聞かせて頂き、その中で1番多
かったのが「学童保育」の拡充でした。
　選挙後の常任委員会で本山南小学校区域の学童保育所が学校から遠
く、車の往来の激しい場所なので「小学校内に作ってほしい」との保護者
の方たちの声を代弁して質問しました。
　子ども家庭局は過密を認め、小学校内に学童保育を作ることを約束しま
した。現在、東灘区だけでも5ヶ所の学童保育所が市のガイドラインを超え
ています。狭い所でひしめき合って放課後を過ごしているため、子どもどう
しのぶつかりで怪我もよくあります。環境の改善を早急に求めていきます。

教育こども委員会（5月19日）

高3まで医療費無料に
今すぐ温かい中学校給食を　
子育て署名を兵庫県と神戸市に提出しました

神戸市教育委員会、18年間いじめを隠ぺい

　「今年は大学・高校のW入学で出費が大変でした。高校で使うタブレットは無償貸与に」
　「医療費1回400円だけど3人子どもがいると出費です。他都市のように無料にしてください」
　「今年中学生になった子どもの制服代に5万円。しかし1ヵ月で不登校になってしまった。精
神的に親子ともに追いつめられている。教育無償化を実現してほしい」
など切実な声を聞いてきました。
　神戸市も兵庫県も「出された意見を持ち帰ります」「今の施策で理解してほしい」など回答
が寄せられました。タブレットは非課税世帯には無償貸与しているので、全生徒対象にすべ

きと求めました。

子育て署名の項目
●  給食費の無償化、学校調理の中学校給食を
●  高校タブレット無償貸与
●  理不尽な校則廃止等
引き続き継続してがんばります

本山南小学校内に学童保育実現!!本山南小学校内に学童保育実現!!

　朝早くお弁当の用意は大変、学校が夏・冬休みのときにも、学童保育で
給食をという声をたくさんお聞きしています。
　神戸市では12ヵ所で昼食提供をしていますが、運営者の自主事業です。
　わが会派は保護者の願いに寄り添い、神戸市として学童保育の給食提
供の実施を求めました。
　神戸市から新設する中学校給食調理センター(2万4,000食)から、学童
保育(登録児童16,738人)への配送ができないか、調整を進めていると回
答がありました。

学童保育への昼食提供
給食センターから提供へ検討始まる
学童保育への昼食提供

給食センターから提供へ検討始まる

松
本

  

の
り
子

神
戸
市
会
議
員

高３まで無料

神戸市

中３まで無料
未実施

中３・高3まで医療費無料の市町
（41市町のうち計37市町）

いじめのない教育現場を!!

　18年前、当時小学5年生だった男性が、同級生から暴
行やたかりを受けた問題について11日、第三者委員会
が最終報告書を公表しました。
　児童は複数の同級生から殴る、蹴る、物を隠す、お金
を脅し取られるなどの被害を受け続けました。担任や教
頭に訴えても「人間関係のもつれ」とされて、学校も教育
委員会もいじめを認めませんでした。結局、児童は他の
学校に転校しました。
　被害者側はいじめを認めなかった生徒らの保護者ら
に訴訟を起こし、いじめを認める判決が09年に確定。そ
れでも教育委員会はいじめの事実を認めず、当時の関

連資料を開示しないなど、隠ぺいを続けました。
　今回の報告書を受けて、ようやくいじめがあった事実
を認めましたが「故意に隠ぺいを行ったとは考えていな
い」と言い訳。この場に及んでまだ責任逃れする姿勢に
怒りしかありません。
　当時、隠ぺいした人たちが出世をしていることにも気
分が悪くなりました。被害者の苦しんだ18年を返してほ
しいです。人の人生を壊す、卑劣ないじめは絶対に許せ
ません。19日に教育委員会の議会があります。いじめ撲
滅を目指して、しっかり準備して臨みます。

●北青木児童館
●田中児童館

●御影北児童館
●本山児童館

●本山南コーナー
ガイドライン基準超過施設

（参考）中学校給食調理センター整備計画
第一センター     9,000食(垂水区内・2025年1月稼働)
第二センター  15,000食(西区内・2026年1月稼働)

右から松本市議・西市議・きだ前県議



松本のり子までご相談ください
◎日本共産党神戸市会議員団
　 神戸市中央区加納町 6-5-1　神戸市議会内　☎ 078-322-5847
　　　　　 http://www.jcp-kobe.com/WEBサイト

◎東灘事務所　東灘区住吉宮町 3-15-8　☎ 078-414-8875

議会レポート

　国の施策で3歳から5歳児の幼児教育・保
育が無償となっています。しかし魚崎幼稚園は
現在2年保育のため、年々児童数が減少して
います。
　公立幼稚園は区内に1ヵ所程度しか3年保
育をしていません。魚崎幼稚園に通わせてい
る保護者の方が「魚崎幼稚園でも3年保育を
実施してほしい」と署名活動をしておられます。

　今回の教育委員会が
出した「あり方検討会」
は私立幼稚園ありきで、
将来は公立幼稚園を減
らしていく方向が見え
隠れしています。少子化
だからこそ、保護者や子
ども達のため幼児教育
の選択肢は増やすべき
です。引き続き3年保育
実施を求めていきます。

　　先日、名古屋地裁は同性婚を認めないのは「違憲」としました。世論調査でも
賛成が7割です。国会がいつまでも先延ばしにしているのは許されません。
　国も市も「法の下の平等」を定めた憲法14条1項を守るべきです。神戸市の
パートナーシップ制度について、市長は今年中に導入する考えを明らかにしまし

たが、「色 な々立場の方
の理解を得られるよう
にしないといけない」
「パートナーを解消した
場合や市外に転出した
場合、市が発行した証
明書の返却の扱いなど
をクリアしないといけな
い」などと答弁しました。

公立幼稚園で 3保育実施を
　東灘区(3園)  東灘のぞみ幼稚
園・魚崎幼稚園・御影幼稚園
　灘区(2園)、中央区(3園)、兵庫
区(1園)、北区(９園)、長田区(1
園)、須磨区(1園)、垂水区(3園)、
西区(9園)　合計32園

市内公立幼稚園

　乳幼児健診や育児相談などで
区役所へ来られたら区役所5階に
気軽に「ふらっと」立ち寄れる場所
です。

●開所は月曜から金曜
　入場は先着順   詳しくは電話で
問い合わせを

●電話  841-4377
●対象  主に0歳～2歳

おやこふらっと
ひろば東灘

　前回の市会報告でもお知らせしましたが、新たなネッ
トができ、ネットの配布を行っています。

パートナーシップ制度 今年中に導入
ゴミステーションのカラス被害について

新たなネットができました
神戸市で

魚崎幼稚園の園庭・図書室

左から大かわら市議、きだ前県議、右端が松本市議
申込先 東灘事務所  ☎841-0161

公立幼稚園はの
びのびと子どもを
育ててくれる。自主
性を身につけさ
せてくれる。

私立幼稚園に
比べて諸経費
もかなり安い。

●保護者の方たちのお話を伺いました。

など

市 政 情 報

2023年度  区民健康講座のお知らせ
1. 開催日時：毎月第2金曜日  13時30分～14時30分
2. 定員 ： 先着46名（収容可能人員の50％）
　※事前申し込みは不要ですが、定員を超えた場合は入場できません。
3. 会場 ： 東灘区医師会館3階
　※当会館は階段のみでエレベーターはございません。
4. 備考 ： 講演会後の健康相談はありません。入場無料、手話通訳あり。
　来館中は、新型コロナウイルスの感染予防にご協力をお願いいたしま
す（マスクの着用、体温測定、常時喚起など、ご協力をお願いできない場
合は、入場をお断りする場合がございます）。
　開催が中止もしくは変更となる場合があります。

ファミリー・サポート・センターとは
　ファミリー・サポート・センターは、子育て中の人が、仕事や急な用事な
どで子どもの世話ができない時に、地域の人が応援する、会員同士の相
互援助活動です。
　子育ての応援をしてほしい人（依頼会員）に、子育ての応援をしたい人
（協力会員）をセンター事務局が紹介します。
　ファミリー・サポート・センターを利用するためにはまずは登録が必要
ですが、入会金・会費は無料です。依頼をされる際には利用料（1時間当
たり700円または800円）が発生します。

7月14日 めぐすり、正しく使っていますか？ 東灘区医師会 正 健一郎
日 程 テーマ 講　師

9月8日 胃癌を予防する
～ピロリ菌と胃癌の関係～ 東灘区医師会 関川　 昭

10月13日 今さら聞けない薬のこと、薬剤師のお仕事
～頼ってみませんか薬剤師に～ 東灘区薬剤師会 河本 周子

11月10日 糖尿病とがん 東灘区医師会 坂田 宗昭
12月8日 高齢者に多い整形外科疾患 東灘区医師会 細井　 憲
令和6年
1月12日

爽やかな笑顔は
すっきりとした目元から 東灘区医師会 伴　 政雄

3月8日 高血圧
～日頃の生活で気をつけること～ 東灘区医師会 松田 康章

【主催・問い合わせ先】
東灘区医師会
TEL：078-811-2265／FAX：078-851-0381（月～金 9時～17時）
東灘区保健福祉部（総合コールセンター）
TEL：0570-083-330／FAX：078-333-3314（年中無休 8時～21時）

【お問い合わせ先】
神戸市ファミリー・サポート・センター TEL：078-262-1727

白いひもや細かい網目を工夫した
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核兵器の廃絶を
神戸から

　５月にG７広島サミットで発表された「広島ビ
ジョン」は「核抑止力」論を公然と宣言し、廃絶
を「究極の」目標とするなど核兵器廃絶の期待
を裏切りました。被爆者のみなさんからは「広島
からこんな宣言を出すなんて許せない」と怒り
の声があがりました。本会議において議員団は
この問題を質問しました。
　神戸市は平和首長会議の加盟都市として、
「核抑止力」論の見直しを求める書簡をG７の
国々に送っており、岸田首相に核兵器禁止条
約への早期の参加を促すように求めました。し
かし、副市長は「核兵器や防衛に関する問題は
国における専管事項だ」と拒否しました。
　そもそも神戸市は核兵器を積んだ艦船の入
港を認めない「非核」神戸方式を持つ全国でも
唯一のまちです。また市長自身はすみやかな核
兵器の廃絶を求める核兵器廃絶国際署名にも
署名をしており、こうした姿勢は許されません。

　地方選挙後の初議会が開かれました。国民の願いを無視した
政治は神戸にも大きな影を落としています。「保険証のマイナン
バー化が不安」や「こんな時に年金を減らすなんて」「どんどん商
品の中身が減っている」という物価高騰に苦しむ声・・・。市議会
ではこうした声にもとづき質問しました。ある建築会社の方は物
価高騰で資材がそろわず、さらにインボイス制度で仕事を続け
られなくなると嘆かれていました。この方は88歳。年金が少な
く、高齢なのに仕事を続けないと暮らせない、ということ自体、
今の政治の冷たさをあらわしているのではないでしょうか。
　市民の生活実態から市政をただすため、引き続き西 ただす
がんばります。

市民に身近な議会へ

01 質問時間を増やし、充分な質問時間の確保を

02 議会の役職は公平・平等に配分を

03 委員会で審議未了とされた議案・請願について
本会議で議決できるように

04 土曜、日曜の議会の検討と託児所の設置を

05 費用弁償の廃止

06 政務活動費による議員の海外視察中止

07 委員会等視察時のグリーン車使用の廃止

　日本共産党神戸市会議員団は、改選を機にいっそう市民に身近
な議会とするために以下の提案をおこない、議論されます。
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子育て署名提出（4月
25日）

きだ結前県議、松本の
り子市議らと

本山南町にある東部療育
センターを視察（6月5日）

　本山南町にある療
育センターは、子ど
もの障害や発達の特
性について相談・検
査し、それぞれの子
どもの発達を促す役
割を果たしていま
す。さらに充実を求
めていきます。

　小学校や保育園、街頭でみなさんらと取り
組んできた署名を渡し、「給食をよくしてほし
い」「中学校給食の自校調理は保護者の願い」
などの声を届けました。

これ
からも

この他にも、学童保育の過密問題、長期休み
中の給食提供などを求めて申し入れをして
います。

５月18日　経済港湾委員会において

JR住吉駅ほか実施中！！
ご相談などあればお気軽に
お声がけください。

西 ただす
毎日駅前市政報告
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神戸空港を国際化し、国内線を増便すれば、
旅客数は700万人に達するという根拠のない予測のもと
300億円もの巨費を投じようという議案が出てきました。

　西議員は、開港前の旅客
数予測434万人は、最も多
かった年ですら100万人も
下回っていたことを指摘。局
長は「当時の予測方法は正
しかった」とまったく誤りを認
めず、700万人の予測が外
れた場合の責任問題につい
ても答弁できませんでした。

　神戸市は今後、空港本体だけでも土地の取得、新たなターミナルの建
設などで300億円とも言われる巨費を投じ、さらに2400億円をこえる空
港と三宮をむすぶ地下鉄構想の検討までしています。
　「空港の開港後GDPは増加した」とする一方、「空港単独でのGDPの
影響は示すことができない」と非常にいい加減な答弁もありました。
2020年に神戸市は「人口減少日本一」となるなど、神戸市の活性化が以
前に比べ進んだとはまったく言えない状況です。
　自民・維新・公明・民主系の会派などが昨年「あらゆる財源を投じて」神
戸空港を応援する決議をあげたことが、神戸市の暴走を助長しています。

今、神戸市がすべきことは

経済港湾委員会
での審査

　西議員は、コロナ禍で苦しんできた事業者が、今全国でも神戸でも物価
高によりこれまでに無いスピードで倒産している実態を示し、局に対策を
求めました。ところが、局は「GDPは回復傾向にある」と現実を直視せず、
新たな対策は行わないと答弁しました。

物価高

　次に、今年10月から導入されるインボイス制度について質問。多くの中
小零細事業者が新たに消費税を負担させられることになります。中小業
者、フリーランス（個人タクシー、シルバー人材センター会員、ウーバーイー
ツ配達員、小説家、アニメーター、声優、陶芸家などなど）影響は1000万人
とも言われます。年収200～300万の事業者が10万円程度の新たな増税
になる例を示し、国に実施の見直しを求めるよう質問しました。

インボイス制度

月別発生件数推移物価高倒産

物価高倒産 （2018年以降）

2023年4月までに累計1007件（うち2023年=245件）

(帝国データバンク「物価高倒産月別発生件数推移」より引用)
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コロナ禍・物価高で苦しむ市民生活や事業者を支援することです。
それこそが神戸市の発展につながります。

　　 神戸空港に
市税を投入するな

　住民の声をもとに以前から改善を求めていた
高潮・浸水対策が前進しました。御影本町５丁目

では工事は終了し、御影塚町３丁目では基本設計を2023年度
にかけて実施するとのことです。西議員はこれまでも山麓部や
沿岸部をはじめさまざまな災害対策について質問してきました。
2018年９月に発生した台風21号による被害に対しては、沿岸
部での被害が六甲アイランド、御影、住吉、魚崎、青木、深江あら
ゆるところで起こり、継続的に質問をしてきましたが、今回の対
策ですべての場所で一定の対策が進んだこととなります。
　引き続き、温暖化により災害の発生が頻発しており、さらなる
対策を求めてがんばります。

御影地域の災害対策が前進しました
王子公園の再整備は
今ある施設を

守り、充実こそ

【文化スポーツ局】

［経済観光局］ ［港湾局］
経済効果すら
示せない

　王子公園のプールやサブグラウンドの存続
を、という陳情が出されました。西議員は、「プー
ルは夏季のみで健康増進につながらないから廃
止、というが温水プールにしたら多くの方が利
用する」と指摘。また「王子公園の周りには１０以
上の小中高大学があり、サブグラウンドは日常
的に利用されている」、無くなって近くの公園で
部活動を行えば、『小さな子どもが遊べなくなる
のでは』という保護者の不安の声も紹介。これ
に、市は「想定の話だが・・無いとは言えない」と
無責任な答弁。ところが自民・公明・こうべ未来
（立憲など）・維新などは、「市の説明を了解し、不
採択」と主張し、市民の願いに背を向けました。
引き続き、追及していきます。

高
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部
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神戸市会報告 須磨区版
2023年夏号

　「温かい給食」を願う生徒や
保護者の声、署名運動が力に
なり「全員喫食の中学校給食」
への移行が決まりました。
　須磨区では、友が丘・東落
合・須磨北の3中学校が、小
学校の調理室から配送する
「親子方式」候補校に選ばれ、
来年10月から実施予定です。

　他の８つの中学校は「費用対効果や効率性」を理由から、中学校給
食調理センターからの配送となっています（2025年1月開始予定）。
　前田あきら議員は、小学校の様に中学校の調理室でつくる「自校
方式」を行えば、学校の規模に応じて栄養教諭が配置できて
食育指導もできると指摘しました。

　神戸市会議員として初議会に臨みまし
た。教育と子育て支援を担当する教育こど
も委員会に所属することになりました。５
月26日には本会議で、久元市長に対し須
磨区のまちづくりや子育て支援について質
問しました。
　とても緊張しましたが、須磨区からたくさんの方が傍聴見学に来ていた
だき、本当に勇気をもらいました。私は質問で、須磨区のみなさんから寄せ
られた声をまっすぐ届けました。しかし、駅前開発が須磨区民の思いとか
け離れていることに反省の色一つ見せない市長の冷たさに、声を届け続け
る大切さを痛感しました。
　前田あきらは、須磨区のみなさんの声を市政に届けて、願いを一つで
も、二つでも実現できるようにがんばってまいります。

学校調理で
豊かな食育を

神戸市会議員神戸市会議員

子どもたちに
必要な予算を

「費用対効果」ではなく
学校給食

須磨区版

　神戸市の調査では須磨区の２校（西落合、竜が台中）で自校調理が実現可
能との結果が出ています。また区内小学校の調理室の余力をフル稼働させ
れば4060食分の給食が提供できるので、残り９校の中学校（4020食分※）
すべてで親子方式が実現できます。
　子どもたちにとって最善の選択をするなら、多くの保護者が求め、安全・
安心で食育もすすめられる自校方式や親子方式で実施すべきです。
※中学校の必要食数は、小学校給食分の1.3倍の分量として試算。

給食センターから
提供へ検討始まる

　前田議員は、保護者の願いに寄り添い、神戸市と
して学童保育の給食提供の実施を求めました。
　神戸市から新設する中学校給食調理センター
（2万4千食）から、学童保育（登録児童16,738
人）への配送できないか、調整を進めていると回答
がありました。

 　神戸市では12か所（菅の台児童館、竜が台コーナーなど）で
昼食提供をしていますが、運営者の自主事業任せです。

朝早くお弁当
の用意は
大変

学校が夏・冬休みの
ときにも、
学童保育で
給食を

という声をたくさんお聞きしています。

学童保育への昼食提供

第一センター 9,000食
（垂水区内・2025年1月稼働）

第二センター 15,000食
（西区内・2026年1月稼働）

中学校給食調理
センター整備計画

参考

自校方式 親子方式

学校内
調理室

小学校
調理室

中学校

あきら

自校方式と親子方式で早期実施の実現を
前田あきらの提案中学校給食

前田



こどもたちの声を、政治に届けます！

　名谷駅前の再整備が、住民や利用者の意見を
聞かずに進められています。「避難場所の駅前広
場が閉鎖になった」「パティオの新しい駐輪場は使
いにくい」「駅北側のロータリー改修計画が進むと
唯一の歩道がなくなる」などの声もあがっています。
　久元市長が名谷駅前再整備を、マンションな
ど「民間住宅投資の誘導」と先に決めてトップ
ダウンですすめるから、住民や利用者の実態
と合わないことが、次々と起こっています。
　前田あきら議員は、当初の計画ありきで強引に
進めず、住民や利用者の意見から出発した名谷駅
前の再開発に転換すべきと質しました。

　駅から少し離れた「西落合では廃園された名谷
こすもす幼稚園が4年間放置」され「南落合では
スーパーが撤退して1年になる」「落合池では草木
の手入れがされず野鳥の数が減り景観もそこなわ
れている」など、住環境に悪影響がでています。
　前田議員は、緊急性のない駅前再整備の事
業を止めてでも、住民生活に関わる問題への
対策を優先すべきと求めました。

住民・利用者目線へ
見直しを

市長のトップダウン改め
名谷駅前・ニュータウン再整備

発行 日本共産党神戸市会議員団 神戸市中央区加納町６-５-１ 神戸市議会内　電話078-322-5847 WEBサイト https://jcp-kobe.com/ 日本共産党  神戸 検 索

子どもは、自分に関係のあることについて自由に自分の
意見を表す権利をもっています。その意見は、子どもの
発達に応じて、じゅうぶん考慮されなければなりません。
（子どもの権利条約12条より）

こどもたちの声を、政治に届けます！

　軍拡財源法案は、５年間に４３兆円もの大
軍拡で、暮らしに関わる予算を圧迫し、世界第
三位の軍事大国となって
周辺諸国に脅威を与え、
神戸市民の暮らしと平和
を脅かすものです。
　日本共産党神戸市議団
は、神戸市として、国に対
し、法の成立や具体化に
反対するよう求めました。
（５月26日本会議 ）

須磨区#反戦パレードに　
参加する前田議員▶

駅前だけでなく、
郊外対策の予算を増やすべき

大増税・大軍拡ではなく、
くらし子育て応援を

前
田
あ
き
ら

日本共産党神戸市議団
政調会長前田あきら

※議会質問への答弁は、趣旨を変えない範囲で子ども向けにしています。

前田議員▶改修案に反対意見がで
ているが？

副市長▶交通事故を懸念する声が
あり、住民の意見に沿う形で計画
を改良していく。
前田議員▶計画は白紙に戻し、ビル
工事後は現状のロータリーに戻す
と担当者に確認している。住民の
意見に沿った対応を求める。

答弁ダイジェスト

駅北側ロータリー改修

前田議員▶子育て支援施設や地域
福祉センターの移転先として要望が
強い。喜ばれる施設に改修を。

副市長▶今年度中に、建物の現状
調査を実施し、地域の活性化に資
する跡地利用の具体化をしていく。

名谷こすもす幼稚園跡地

1976年2月13日生まれ。甲南大学卒。自治会長、PTA会長歴任。中学校給食を実現する会世話人
 ▶教育こども委員会委員 ▶外郭団体等特別委員会委員 ▶市会運営委員会委員
 ▶市会広報委員会委員 ▶神戸市都市景観審議会委員 ▶神戸市消費生活会議委員

20分しかない給食の
時間を増やして！

（中学1年生）

Q．

A．教育委員会から学校に「十分な
時間を確保してください」とお
願いしています。82校中、22校
が給食時間を25分以上にしま
した。他の学校もすすめていき
ます（学校支援部長）

大好きな落合池で鳥が
見えるようにゴミを取り
水草を抜いてほしい

（小学校６年生）

Q．

A．これまでは年3回ボートで、ゴミ
と水草を取っています。これか
らも、良好な景観が維持できる
ようにしていきます（副市長）

1977年開業から名谷駅の象徴である「レリーフ・春の
風」も、市長トップダウンの駅ビル再整備で７月にも取
り壊されます。

（
5
月
19
日
教
育
子
ど
も
委
員
会
）

くらし、お仕事、学校や子育ての悩み
気軽にご相談にください

なんでも相談会やっています

日時　７月９日（日）、８月６日（日）、９月10日（日）

時間　午前10時～12時

場所　日本共産党須磨区事務所
　　　須磨区寺田町１丁目１－13
　　　電話078-732-6578
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　民設・民営のウォーターフロント再開発　コロナ見据えない大企業優遇の計画見直せ
� －９月９日 港湾局審査で森本議員
　医療体制の崩壊！病床削減はやめよ－９月10日 健康局審査で松本議員
　「�制約」に固執した安上がりな対策では子どもの命守れない！
　　今すぐ保育士確保のための制度と処遇改善を－９月10日 こども家庭局審査で味口議員
　拠点駅リノベーション計画は見直しを－９月13日 都市局審査で今井議員

市議会だより No.296（2021年10月３日）…………………………………………………………………… 23
苦しむ中小業者への継続的な直接支援を決断し、今こそあたたかい市政へ－西議員が総括質疑
決算特別委員会審査から②
　プラスチック問題に神戸市として積極的に取り組め！－９月13日 環境局審査で山本議員
　中小業者がコロナ禍乗り切れる支援を－９月14日 経済観光局審査で林議員
　技術の継承や安全確保のためにも運転士の正規採用を計画的に増やせ
� －９月16日 交通局審査で大かわら議員

市議会だより No.297（2021年10月16日）… ……………………………………………………………… 25
久元市長「社会保障は自助が基本」
　公的責任放棄し市民の命とくらし守らない冷たい市政は転換を‼－味口議員が一般質問
財政調整基金も使い、困っているあらゆる事業者に直接的な経済支援を－森本議員が議案質疑

市議会だより No.298（2021年11月28日）… ……………………………………………………………… 27
外郭団体特別委員会審査から③
　８月23日　建設局
　　公益財団法人 神戸市公園緑化協会　コロナ禍で失業しないよう雇用を守る対応を－松本のり子議員
　　神戸市道路公社　幅広い検討で駐車場の利用促進につとめよ－林まさひと議員
　８月23日　福祉局
　　公益財団法人 こうべ市民福祉振興協会　不安の声聞き、状況に応じた調査速やかに－松本のり子議員
　８月23日　文化スポーツ局
　　公益財団法人 神戸市民文化振興財団　頑張るすべてのアーティストのために市独自の支援早急に
� －松本のり子議員
　11月１日　企画調整局
　　公立大学法人 神戸市外国語大学　コロナ禍でも安心して学び、世界に送り出せるよう支援を
� －林まさひと議員
　　公益財団法人 阪神・淡路大震災復興基金　高齢者の見守りのために基金活用を
� －松本のり子議員・林まさひと議員

市議会だより No.299（2021年12月12日）… ……………………………………………………………… 29
新型コロナウイルス感染症　PCR検査広げ「第６波」を起こさない対策と備えを－西議員が議案質疑
外郭団体特別委員会審査から④
　11月16日　教育委員会
　　一般財団法人 神戸市学校給食会　安心安全な食材の給食を子どもたちに－松本のり子議員
日本共産党神戸市会議員団が市長あてに予算要望を提出　～市民の命とくらし守るための予算を～
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市議会だより No.300（2021年12月19日）… ……………………………………………………………… 31
大型開発最優先やめて住民福祉を増進する市政運営を－大かわら議員が一般質問
事業者の声に耳傾け、国に先駆け市独自の支援策を－山本議員が一般質問

市議会だより No.301（2022年２月13日）…………………………………………………………………… 33
新型コロナ第６波の急拡大から　市民のいのち・くらし守るための緊急申し入れ
外郭団体特別委員会審査から⑤
　12月15日　健康局
　　地�方独立行政法人　神戸市民病院機構　妊娠・出産しても働き続けられる環境整備などジェンダー平

等推進の努力を� －松本のり子議員
　　公立大学法人 神戸市看護大学　コロナ禍でも生活に困らないよう学生の声を聞いて対応を
� －林まさひと議員
　　一�般財団法人 神戸在宅医療・介護推進財団　オンラインカンファレンスで患者家族や医師の負担軽

減へ� －松本のり子議員
　12月24日　市長室
　　公益財団法人 神戸国際コミュニティセンター　主催団体まかせにせず翻訳の支援を
� －林まさひと議員
　12月24日　交通局
　　神戸交通振興株式会社　希望の勤務地での再雇用は会社の責任で交渉すべき－松本のり子議員

市議会だより No.302（2022年２月20日）…………………………………………………………………… 35
2022年度神戸市予算案発表
　命・暮らし・営業を守る対案示し、みなさんと力をあわせ願い実現に全力をあげます
� －日本共産党神戸市会議員団

市議会だより No.303（2022年３月６日）…………………………………………………………………… 37
感染拡大から命と生業守る緊急対策を－森本議員が議案質疑
コロナとたたかうため医療体制と中小業者への支援強化を－松本議員が反対討論

市議会だより No.304（2022年３月13日）…………………………………………………………………… 39
新自由主義的政策は転換し、やさしく力強い神戸経済へ－味口議員が代表質疑
これまで神戸経済支えてきた中小業者に手厚い直接支援を－林議員が代表質疑

市議会だより No.305（2022年３月20日）…………………………………………………………………… 41
予算特別委員会審査から
　市民の個人情報守るため、区役所の外部委託やめよ－２月28日 行財政局審査で松本議員
　命と財産を守るため余裕ある人員配置を早急に－２月28日 消防局審査で今井議員
　脱炭素社会への強い決意と明確な目標示せ－３月１日 企画調整局審査で味口議員
　感染症対策、検査体制の強化を！－３月１日 こども家庭局審査で朝倉議員
　市民の命を守る感染症対策に転換を－３月２日 健康局審査で森本議員

市議会だより No.306（2022年３月27日）…………………………………………………………………… 43
予算特別委員会審査から②
　ウォーターフロント地域は市民の財産だ！－３月２日 港湾局審査で山本議員
　市民と地球の未来を守る、神戸市として責任ある温暖化対策を－３月３日 環境局審査で西議員
　コロナ禍で苦しむ市民のために市営住宅の確保早急に！－３月３日 建築住宅局審査で林議員
　コロナに便乗した市民サービスの切り捨てやめよ－３月４日 交通局審査で松本議員
　コロナ禍の今、少人数学級は急務！－３月４日 教育委員会審査で朝倉議員
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市議会だより No.307（2022年４月３日）…………………………………………………………………… 45
王子公園再整備計画
　市民の意見に寄りそわず、秘密裏に大学誘致進める計画は白紙撤回を‼－朝倉議員が総括質疑
コロナ禍のもとで市民の命と暮らしを守るための予算を－西議員が意見表明

市議会だより No.308（2022年４月10日）…………………………………………………………………… 47
予算特別委員会審査から③
　動物園をよくしてほしいという多くの市民の声を反映したリニューアルを
� －３月７日 建設局審査で今井議員
　中小業者への直接支援こそが神戸経済立て直しの近道－３月７日 経済観光局審査で大かわら議員
　市民サービス切り捨てながら三宮に巨額投資する計画撤回せよ－３月８日 都市局審査で味口議員
　政令市初の高齢者補聴器購入助成制度をつくれ－３月８日 福祉局審査で森本議員
　市民の生活と命を守れる体制を－３月９日 水道局審査で西議員
　スポーツ施設の廃止は撤回すべき－３月９日 文化スポーツ局審査で山本議員

市議会だより No.309（2022年４月17日）…………………………………………………………………… 49
市民の命守るためコロナ禍での経験生かし病床削減はやめよ－森本議員が一般質問

市議会だより No.310（2022年６月26日）…………………………………………………………………… 51
アベノミクスによる金融緩和が円安・物価高騰の引き金に‼
　目の前で苦しむ市民へ市独自の支援策早急に！－西議員が議案質疑
子育て世帯生活支援特別給付金
　市民の苦難に寄りそい支援が必要なすべての世帯に支給を－林議員が議案質疑
民主主義制度の根幹揺るがす議員定数削減やめよ－大かわら議員が議案説明

市議会だより No.311（2022年７月17日）…………………………………………………………………… 53
ジェンダー平等推進目標掲げ、女性の声聞いて改革進めよ－松本議員が一般質問
王子公園に大学誘致計画
　市民は情報が足りないから反対しているという考えは誤りだ－西議員が一般質問

市議会だより No.312（2022年９月11日）…………………………………………………………………… 55
外郭団体特別委員会審査から①
　７月20日　経済観光局
　　株式会社神戸商工貿易センター　六甲アイランド振興へ神戸ファッションマートの賃料支援を
� －今井まさこ議員
　　公�益財団法人 神戸いきいき勤労財団　シルバー人材センター　高齢者の就労機会増やし、社会参加

広げよ� －山本じゅんじ議員
　　一般財団法人 神戸農政公社　須磨海づり公園　利用者の願いに応え公営での改修と再開を
� －今井まさこ議員
　８月４日　建築住宅局
　　一�般財団法人 神戸住環境整備公社　ニュータウンの人口減少問題　空き家のリノベーション支援強

め市の責任果たせ� －山本じゅんじ議員
　８月４日　港湾局
　　株式会社神戸ウォーターフロント開発機構　歴史的建造物活かし、住民本位で港の活性化を
� －今井まさこ議員
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市議会だより No.313（2022年９月18日）…………………………………………………………………… 57
反社会的カルト集団統一協会問題
　久元市長に対し、徹底した調査・公表と今後一切の関わりないよう市議団が申し入れ
外郭団体特別委員会審査から②
　８月16日　教育委員会
　　一般財団法人 神戸市学校給食会　地産地消の推進広げ、子どもたちが喜ぶ給食へ－今井まさこ議員
　８月26日　福祉局
　　公�益財団法人 こうべ市民福祉振興協会　介護認定調査業務　利用者・事業者の負担にならぬよう調

査員増員し早急に調査を� －山本じゅんじ議員

市議会だより No.314（2022年９月25日）…………………………………………………………………… 59
外郭団体特別委員会審査から③
　８月26日　水道局
　　一般財団法人 神戸市水道サービス公社　水の安全・安心まで民間任せやめよ－山本じゅんじ議員
　８月26日　建設局
　　公益財団法人 神戸市公園緑化協会　王子動物園　全国有数の標本いかし充実を－今井まさこ議員
　　神戸市道路公社　また事故‼大型トレーラー迂回対策強化を－山本じゅんじ議員
　９月５日　都市局
　　株式会社こうべ未来都市機構　歴史的建造物をいかした街づくりを－今井まさこ議員

市議会だより No.315（2022年10月２日）…………………………………………………………………… 61
コロナ第７波　物価高騰
　国の施策待たず、苦しみ続ける市民のために市独自の直接支援を！－森本議員が議案質疑

市議会だより No.316（2022年10月９日）…………………………………………………………………… 63
大学誘致ではなく王子公園・動物園の充実を－味口議員が代表質疑

市議会だより No.317（2022年10月16日）… ……………………………………………………………… 65
決算特別委員会審査から①
　統一協会問題　毅然とし、徹底した対応を－９月26日 行財政局・市長室審査で森本議員
　「命の水」を止めることは人権問題－９月26日 水道局審査で今井議員
　大学誘致ありきではない、市民のための再整備を！－９月27日 企画調整局審査で山本議員
　新北区文化センター　市民の皆さんの声に応え快適に利用できる施設へ
� －９月27日 文化スポーツ局審査で朝倉議員
　病床削減はやめ命を守る体制の強化を－９月28日 健康局審査で西議員

市議会だより No.318（2022年10月23日）… ……………………………………………………………… 67
決算特別委員会審査から②
　『反社会的な活動団体』との関係断ち毅然とした対応で市民守れ
� －９月28日 こども家庭局審査で大かわら議員
　市民と地域を支える交通政策に転換を！－９月29日 交通局審査で山本議員
　多様な社会のあり方を認めていくためにもパートナーシップ制度の導入を
� －９月29日 福祉局審査で松本議員
　地域公共交通を強化し、敬老パスをより良いものに！－９月30日 都市局審査で林議員
　通学路の安全対策は早急に改善を－10月３日 危機管理室・消防局審査で西議員
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市議会だより No.319（2022年10月30日）… ……………………………………………………………… 69
決算特別委員会審査から③
　神戸空港国際化　過大な需要予測に基づく莫大な投資やめよ－９月30日 港湾局審査で大かわら議員
　物価高騰で苦しむ中小業者への直接支援を今すぐ！－10月３日 経済観光局審査で味口議員
　若年夫婦、子育て世代の補助金、より魅力的な制度拡充を－10月４日 建築住宅局審査で林議員
　直ちに神鋼火力発電所の稼働停止を－10月４日 環境局審査で今井議員
　質の高い動物園にしていくためにも飼育員を正規職員に－10月５日 建設局審査で松本議員
　県トップダウンで進める県立高校統合計画やめさせよ－10月５日 教育委員会審査で朝倉議員

市議会だより No.320（2022年11月６日）…………………………………………………………………… 71
王子公園再整備
　大学誘致に岸田内閣の骨太方針持ち出し、市民の声聞かず強行する姿勢改めよ－今井議員が総括質疑
原油・物価高騰で苦しむ市民や業者への対策を－味口議員が議案質疑

市議会だより No.321（2022年11月13日）… ……………………………………………………………… 73
兵庫県下41市町中40市町がすでに実施
　こども医療費を中学卒業まで無料化しさらに高校卒業まで広げよ－林議員が一般質問
安易な民間委託で公的責任の後退やめよ！－大かわら議員が決算討論

市議会だより No.322（2022年12月４日）…………………………………………………………………… 75
住民と力をあわせ要求を実現し、市政を動かす　日本共産党神戸市会議員団の役割と値打ち

市議会だより No.323（2022年12月11日）… ……………………………………………………………… 77
神戸空港の国際化工事に市税600億円を投入するな！－大かわら議員が議案質疑
くらしと営業を守る神戸市政に　－2023年度予算要望書を提出－

市議会だより No.324（2022年12月25日）… ……………………………………………………………… 79
コロナ・物価高騰から中小業者守れ‼　事業継続支える直接支援を－大かわら議員が一般質問
済生会兵庫県病院
　地域医療守るなら市民が願う「今のまま」「今の場所で」存続できるよう支援すべき
� －朝倉議員が一般質問

市議会だより No.325（2023年１月29日）…………………………………………………………………… 81
あなたの声が、政治を変える力になります　3338人もの方々からアンケートのご回答をいただきました

市議会だより No.326（2023年２月５日）…………………………………………………………………… 83
外郭団体特別委員会審査から④
　12月15日　企画調整局
　　一般財団法人 神戸医療産業都市推進機構　目的に照らし財源のあり方を考えるべき
� －山本じゅんじ議員
　　公立大学法人 神戸市外国語大学　安心して学び続けられるよう困窮する大学生に支援を
� －今井まさこ議員
　　神戸都市振興サービス株式会社　今後のビジョンと方向性を明確に示せ－山本じゅんじ議員
　　公益財団法人 計算科学振興財団　スパコン　税金投入しているなら市民要求に応える使い方を
� －今井まさこ議員
　12月23日　健康局
　　地方独立行政法人 神戸市民病院機構　働き続けられる環境を整備し人材の流出を防げ
� －山本じゅんじ議員
　　一般財団法人 神戸在宅医療・介護推進財団　認知症増加に備え支援チームの周知徹底に努めよ
� －今井まさこ議員
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市議会だより No.327（2023年２月19日）…………………………………………………………………… 85
新年度予算に見る日本共産党神戸市会議員団の役割と議席の値打ち
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民間任せの姿勢改め、市民が安全に
ワクチン接種受けられる対策を

市民のいのち守るため迅速なワクチン接種・
PCR検査・医療体制強化で
感染封じ込めを

　コロナ感染拡大の第３波・
４波では、病床の確保が困難
になり、自宅療養や高齢者施
設での留め置き等が増大し、
本来入院すべき重症者でも入
院できない状況が生まれまし
た。それにもかかわらず神戸
労災病院では急性期病棟を44
床、三菱神戸病院でも24床も
削減していたことが明らかに
なりました。神戸労災病院
は、2018年の地域医療構想調
整会議では「病床機能は現状

維持」とされていましたが、
昨年６月、市内で病床が足り
ず困っていた時に病床を削減
していました。この調整会議
には、神戸市から保健部長が
出席していましたが、市長も
副市長も把握できておらず、
２病院の病床削減について一
切答弁できませんでした。森
本議員は、第５波に向けて、
さらなる病床確保が必要だと
追及しました。

　神戸市では、75歳以上のワ
クチン接種予約、65歳以上の
接種券の配布がおこなわれ、
16歳以上の接種券も６月11日
から順次発送されています。

森本議員は、希望するすべて
の市民が接種できるように、
安全かつ取り残される市民が
でないように、万全の対策を
とるべきと質しました。

森
本
議
員
が
議
案
質
疑

答弁
ダイジ
ェスト

答弁
ダイジ
ェスト

　恩田副市長：さ
らなる病床確保は
難しい。医療のひ

　久元市長：今月
中に16歳以上のす
べての市民への接

だければ答えられたが、個別
の病院の詳細は存じ上げな
い。病床の確保についての考
えは共有する。
　森本議員：神戸市の市民の
命を守ることがコロナ禍で極
まって大事になったにも関わ
らず、なぜ市民の命を守る病
床を減少させてしまったの
か。神戸圏域医療構想調整会
議は神戸市も関与する大事な
ことだ。きちんと究明すべき
だ。

電話予約システムやワクチン
の輸送を民間委託し、ワクチ
ン接種担当係長を任期付職員
で15名も募集しないといけな
い状況はいかがなものか。
　恩田副市長：職員の勤務時
間や新しい業務を考え、必要
なものは民間の力を借りる。
　森本議員：人的体制がとら
れていないのは、震災以降か
らこれまで続けてきた職員削
減が大きな原因だ。

　６月17日に神戸市定例市会がひらかれ、日本共産党
神戸市議団を代表して森本真議員が議案質疑をおこな
いました。

っ迫はワクチンで解消され
ると考えている。
　森本議員：ワクチンは重症
化や発症を抑えることができ
るもので、打てばコロナが終
わるものではない。病床が足
りない中、神戸市はなぜ神戸
労災病院と三菱神戸病院の病
床削減を認めたのか。
　久元市長：通告をしていた

種券の配送を完了する予
定。働く世代や子育て世代、
障害者、DV被害者・外国人
等といった配慮を要する方に
それぞれきめ細やかな対応が
必要と考えている。
　森本議員：対策をとると言
ったが、本当に安全かつ迅速
に接種できるのか。これまで

2021年３月12日兵庫県医療審議会資料より一部抜粋

質
疑
項
目

新型コロナウイルス感染症対策
１．�命を救うための医療体制強化につ
いて

２．ワクチンの安全・迅速な接種について
３．�PCR社会的検査の抜本的な拡充に
ついて

４．�打撃をうけているすべての事業者
および市民に十分な補償と生活支
援をおこなうことについて
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◦拡充後の制度概要（下線部が拡充箇所）

「家賃サポート緊急一時金」制度拡充のご案内

国・県任せにせず困っている中小業者に
市独自の支援メニューを

　この度の神戸市の補正予算
案では、飲食店等時短営業協
力金の補正予算が組まれてい
ます。この間の緊急事態宣言
等の影響は、特定の業界・業
種だけでなく、すべての中小
企業、個人事業主に深刻な打
撃となっています。十分な補

償は、経済対策・生活防衛策
であるとともに、感染拡大を
抑止するうえででも必要不可
欠です。森本議員は、昨年お
こなったチャレンジ支援金や
家賃補助金等、神戸市独自の
経済支援策をつくるべきと追
及しました。

　神戸市では、これまで長田
区の老人保健施設をはじめ、
高齢者施設・医療機関などで
多数のクラスターが発生し、
死亡者も多数にのぼっていま
す。これまでも求めてきたよ
うに、無症状感染者、初期症
状感染者を見つけ出し保護・

隔離することが、感染力が強
い変異株の拡大のもと大変重
要になっています。森本議員
は、高齢者施設、医療機関・
障害福祉施設の職員・入所者
への頻回検査の実施と、保育
園・学校などにも検査対象を
拡大するよう求めました。

これまでの検査抑制の方針転換し
PCR検査拡充を

答弁
ダイジ
ェスト

答弁
ダイジ
ェスト

　恩田副市長：こ
れまで国の要請を
超えて市独自で実

　今西副市長：昨
年度は国の臨時交
付金を利用して独

象からはずすことにしている。
　森本議員：デルタ株によっ
てワクチンを接種していない
若い方に広がる可能性がある
ことを考えると保育所や学校
にも頻回の検査が必要だ。
　久元市長：PCR検査の必要
性は排除するわけではない
が、今はワクチン接種を早期
にすすめることに注力する。
保育士の方々には優先接種を
考えている。
　森本議員：ワクチン接種を
最優先ですすめつつ、PCR検
査で陽性者を早く見つけ出
し、クラスターを出さないこ
とに注視していただきたい。

　今西副市長：チャレンジ支
援金など大きな経費を投じる
事業は、臨時交付金がないと
難しい。
　森本議員：長田のケミカル
や、協力金をもらっていない
飲食業のみなさん、営業実態
や暮らしが大変な方がたくさ
んいる。本当に今困っている
方への支援をお願いしたい。

施してきた。頻度も今後検
討を考えているが、ワクチン
接種を迅速にすすめていくこ
とが今一番大事だと思ってい
る。
　森本議員：副市長の答弁は
「ワクチン接種をしたから大
丈夫だ」というように聞こえ
る。感染者が少ないときにこ
そ、検査の対象を広げ頻回に
おこない抑え込むことが大事
だ。
　恩田副市長：ワクチン接種
したところは定期的検査の対

自支援をおこなってきた
が、今年度から国の交付金は
県が支給対象となり、神戸市
には支給されないので、国や
県に必要な要望をする。
　森本議員：「臨時交付金が
神戸市に入ってこないから手
出しできない」という副市長
の答弁だが、補正予算では、
困っている事業者を救うメニ
ューにはなっていない。定額
の給付金など、今困っている
事業者を救う支援をしていた
だきたい。

松本のり子・朝倉えつ子両議員が一般質問
ぜひご視聴ください

６月28日（月）11時30分頃より日 時

市議会本会議場場 所 時間が前後する場合がありますので、
余裕をもってご覧ください

本会議および委員会のインタ
ーネット中継をおこなってい
ます。 ぜひご利用ください。

視聴はこちらから ➡

　2021年４月28日より申請受付を開始している「家賃サポート緊急一時金」について、2021年４月からの緊急事態宣言の再発令
・まん延防止等重点措置の適用などにより、市内中小事業者への影響が長期化していることを踏まえ、補助対象者を拡大します。

（１）対象者
　以下のいずれかの要件を満たす中小企業及び個人事業主
①�飲食店の休業・時短営業又は外出自粛等の影響を受けて
おり、１～６月の売上げについて

　◦�１か月で前年（前々年）同月比50％以上減少してい
る（一時支援金・月次支援金の受給者）

　◦�連続する３か月の合計で前年（前々年）の同期比30
％以上減少している

②�「都道府県等が実施する協力金」を受給し、１～６月の
売上げと協力金の合計について

　◦�１か月で「売上げと協力金の合計」が前年（前々年）
同月比50％以上減少している

　◦�連続する３か月の「売上げと協力金の合計」で前年
（前々年）同期比30％以上減少している

（２）対象物件
　市内で事業のために、2021年１月から６月に賃借して
いる建物（店舗、事務所、工場、作業場、倉庫など）

（３）交付額件
　家賃１か月分の２分の１（１事業者１回限り※、最大50
万円上限）※既に受給済みの方は、再度の受給はできません

（４）制度拡充分の申請開始日
　2021年７月下旬予定
　（現在の申請期限である７月30日も延長します）
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2021年７月11日（日）No.290

質
疑
項
目

１．�新型コロナウイルス感染症対策と保健
所体制の強化について�

２．学校の校則について�
３．王子動物園の再整備について�
４．ファッション文化・産業の振興について

保健所
強　化

　新型コロナウイルス感染症
によって全国で保健所体制の
脆弱さが明らかになりまし
た。1994年に地域保健法が改
悪されたことにより保健所の
統廃合がすすみ、神戸市でも
保健センターが各区に配備さ
れ、保健所は中央区に１か所
だけとなりました。保健師の
仕事はコロナ対策に加え地域

の疾病予防と健康維持・増進
や母子保健など公衆衛生の強
化です。コロナ禍で保健師は
増員されましたが、ピーク時
には残業100時間を超えてい
たとのことです。松本議員は、
一過性の体制強化で終わらせ
ず感染症対策と通常業務がで
きるように体制を維持・増加
させるよう追及しました。

　松本議員：コロナの自宅療
養では医師の判断が必要な治
療があるが、現在医師は５名
しかいない。保健師の増員と
ともに医師の配置も必要では
ないか。
　恩田副市長：全国的に公衆
衛生の医師の確保が難しい。
応急的対策として非常勤を採
用している。過去に配置して
いた９名をまず目安に引き続
き医師確保に努力したい。
　松本議員：一定の人数が確

保できたら東灘区役所と灘区
役所を巡回して常時保健師と
話しができるような関係づく
りをすべきだ。
　恩田副市長：引き続き関係
部局と健康局の中で議論しな
がら一番よい形で配置してい
く。
　松本議員：これまでは人数
が限られていたために問題が
起きてから出ていくしかなか
った。本来は問題が起きる前
の予防の観点で考えるべきだ。

　神戸市の中学校の校則が子
どもの髪形や服装などのライ
フスタイルを規制しています
が、ライフスタイルは子ども
達一人ひとりの基本的人権の
問題です。「下着や靴下・ 靴
は白でなければならない」
「髪を結ぶゴムは黒で耳から
下でないといけない」など細
かな校則を子ども達に押し付

けています。先の常任委員会
で教育長は「子どもが権利を
理解したうえで取り組む」と
答弁しました。松本議員は、
大人が享受している自由と同
じ自由が規定されている子ど
もの権利条約を、教師・子ど
も達がしっかり学び、校則の
見直しに取り組むよう求めま
した。

が、中学生らしい服装や髪形
として当時の時代背景のもと
で定められたものではないか
と思っている。
　松本議員：身に着けている
ものは人権で、憲法で保障さ
れるべきもの。教育委員会に
問題があったのではないか。
校長がすべて仕切り意見表明
権が教師にないと言われてい
る。意見表明権のない教師が
子どもたちに子どもの権利条
約を教えられるわけがない。
校長を筆頭にした教育改革が
必要だ。きちんと意見が自由
に言えるような学校現場をつ
くるべきだ。

　長田教育長：風通しのよい
職場、学校風土をつくる取り
組みをすすめている。すでに
子どもの権利条約や子どもの
権利について学校で研修する
よう通知をしている。
　松本議員：今年度で方向性
を見出すようだが、子ども達
から聞かれた時に、根拠を教
えることができるように知識
と思考を身に着けない限り、
子どもは教師や学校に対して
信頼関係が持てない。教師が
子どもの権利条約や憲法を学
べるように時間をとっていた
だきたい。

松
本
議
員
が

�

一
般
質
問

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト
　久元市長：2022年４月には

約300名になる予定。これは
一過性の対応ではない。

考えている。 
　松本議員：教育長は長年そ
の場所に座っているが、下着
や靴の色や髪形などを指導し
てきた根拠は何か。
　長田教育長：学校ごとに経
緯や理由があると思っている

　長田教育長：まずは教職員
が子どもの権利条約や子ども
の権利に関する理解を深め、
児童生徒が条約や権利を学
び、自らが意見を述べる過程
を大切にしてすすめるべきと

　６月28日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党
神戸市議団の松本のり子議員と朝倉えつ子議員が登壇
し一般質問をおこないました。

子どもの権利条約を
生徒と教師が学び定着させてこそ

ブラック校則見直し

一過性でなく恒常的な体制強化を

委 員 会 議　員　名
総務財政 　味口としゆき
教育こども 　林　まさひと　　朝倉　えつ子
福祉環境 　森本　　　真
建設防災 　松本　のり子　○今井　まさこ
経済港湾 　山本じゅんじ　◎西　　ただす
都市交通 　大かわら鈴子
外郭団体 　松本　のり子　△林　まさひと
大都市行財政 　森本　　　真　△今井　まさこ
未来都市創造 　西　　ただす　△味口としゆき
市会運営 △味口としゆき　　林　まさひと

◎委員長、○副委員長、△理事

２
０
２
１
年
度
の
担
当
委
員
会
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の規模で足りなくなることは
ない。
　松本議員：象やキリンだけ
が狭いのではない。フクロウ
や鷲も鳩小屋のようで、少し
しか飛べない。今整備すると
50年100年と続く。もう少し
一つ一つ動物を見て考えるべ
きだ。また、再整備に関する
会議資料を見ると今の王子公
園スペースに大学が入ってく
ることになっている。今の限
られたスペースで完成させる
ことになれば縦に高い檻ばか
りができるのではないかと心
配だ。

　油井副市長：王子動物園の
特徴が市街地にある都市型の
動物園で、１か所で多くの動
物と触れ合えることが重要と
考えている。まだガイドライ
ンが策定されていないが今の
規模で王子動物園としてやっ
ていけると考えている。
　松本議員：企画調整局は計
画だけで何も言わない。一番
動物のことを理解している飼
育員の声をしっかり聞いてす
すめるべきだ。広げる必要が
ある場合は建設局が中心とな
って意見を出し、取り組んで
いただきたい。

題だ。検討委員会には住民の
代表が１名しか入っていない。
多数の地域のみなさんの声を
反映させ方向性を決めるべき
だ。市長の見解を聞きたい。
　恩田副市長：検討会を踏ま
えて必要な場合には調査・検
討をさせていただこうと思っ

ている。
　朝倉議員：なぜ市長は存続
の立場にたたれないのか。方
向性を決めてしまってからで
は遅い。住民の意見を受けと
め、住民置き去りの計画にな
らないよう、説明会の開催も
早期におこなうべきだ。

は正式に決まっていないが、
平面的ではなく立体的に建て
るようなところもある。現在

　油井副市長：まだ王子動物
園がどれくらいの規模なのか

済生会兵庫県病院「今のまま」「今の場所で」
市民の願いに応え、市の支援で存続を
　北神・三田地域の将来的な
急性期医療の確保のためとし
て、北区の済生会兵庫県病院
（以下：済生会病院）と、三
田市民病院の再編統合も視野
に入れた検討委員会がおこな
われています。この間、身近
な病院がなくなると懸念の声
が広がり、地域住民や患者、

利用者のみなさんから存続を
求める１万筆を超える署名が
寄せられました。朝倉議員
は、コロナ禍で医療の大切さ
が浮き彫りになったことを強
く指摘し、市民の願いに応
え、病床を削減するような再
編統合はやめるべきと質しま
した。

朝
倉
議
員
が

�

一
般
質
問
質
疑
項
目

１．地域医療体制の維持・強化について�
２．市有地を活用したまちづくりについて�
３．�神戸に住み続けたいと思える子育て支
援について

誘導する発言をしているが、
北神地域の医療需要は今後も
増え続ける。周産期医療を守
るために市が支援しているの
だから、市長として存続の立
場で臨むべきだ。
　恩田副市長：援助はした
が、今すぐに病院の運営が行
き詰まるという話ではない。
　朝倉議員：他人事のようだ。
市民の命や安全にかかわる問

　久元市長：済生会病院より
単独で将来的に地域の基盤病
院として急性期医療を継続し
て維持していくことが困難だ
と報告があった。この報告を
踏まえ検討委員会を設置し、
再編統合も視野に入れた方策
を検討していくことになった。
　朝倉議員：県の健康福祉部
健康局長が統合や病床削減を

　北区鈴蘭台にある北図書館
は、市内で最も古く、北区文
化センターの２階と３階にあ
り、体育館や学習室と併設さ
れています。入口の３階から
２階へ通じる通路は狭い階段
しかなく、バリアフリーとな
っていません。小さいお子さ
んを連れているお母さんや高

齢の方からは「上り下りが大
変」「もっと使い勝手良く」
と声があがっています。北神
図書館や西区・垂水区でも順
次図書館が整備されていま
す。朝倉議員は、市民の声に
こたえ、旧北区役所跡地に新
たな北図書館を整備すべきと
求めました。

区民の願いに応え新図書館の整備を

机上の空論ではなく、動物の実状見て計画を！

旧北区役所跡地

王子動物園再整備

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト
　今西副市長：すべてバリア
フリー化することはできな
い。これまでも多くの指摘を
受け、旧北区役所跡地などを
総合的に検討する必要がある
と考えている。今後の整備の
方向性を検討していきたい。
　朝倉議員：応急的な解消で
は限界がある。婦人会などか
らも北図書館の改修の要望が
出されている。いつまでに方
向性を打ち出すのか。

　今西副市長：いつまでにと
いう明確なことは今言えない
が、大変多くの方に要望いた
だいているので、できるだけ
早くと考えている。
　朝倉議員：図書館は親しみ
のある身近な公共施設なの
で、計画の段階から地元の方
たちと協議できるような仕組
みをつくり、誰もが使い勝手
のよい図書館へ改善するよ
う、市民と共同ですすめてい
くべきだ。

　久元市長は１月29日の会見
で、王子動物園の再整備を発
表しました。動物園エリアは
基本的に今のエリアの中でお
こなうとされています。しか
し、今の動物園エリアは決し
てスペースが十分ではなく、

象舎やキリン舎は日本動物園
水族館協会の基準にてらして
も半分程度の広さとなってい
ます。松本議員は、動物園整
備は動物の福祉の観点からも
十分なスペースを確保するべ
きと質しました。
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2021年８月22日（日）No.291

　神戸市議会外郭団体に関する特別委員会の審査が７月29日と８月５日にひらかれ、日本共産党神戸市会議員団の松本のり子議
員、林まさひと議員が外郭団体の運営状況などについて質問しました。

外郭団体特別委員会審査から①

⃝ 新型コロナウイルス感染症関連の融資
について

⃝ 神戸セレクションについて
 　　　 松本のり子議員
⃝ 「神戸起業操練所」について
 　　　 林まさひと議員

その他の質問

　� �松本のり子議員

株式会社神戸商工貿易センター

テナントの方々の声聞き
早急に協力金の要請を

　� �林まさひと議員
松本のり子議員

公益財団法人 神戸市産業振興財団

神戸経済成長のため
市内中小企業への支援に予算を

　総務部長：申請をして返事を待ってい
る。会社として県に要望する予定はない。
　松本議員：テナントの皆さんは毎日資
金繰りに悩みながら生活している。皆さ
んの身になって進言していただきたい。
　豊永副局長：できるだけ早くと常々神
戸市からも県に言っている。改めて大規

模施設だけではなく飲食店の協力金につ
いてもできるだけ早く事業者の皆さんの
手に行き渡るように県に要望したいと考
えている。

　公益財団法人神戸市産業振興財団は、
中小企業などの支援事業をはじめ、神戸
市産業振興センターの運営や、ケミカル
シューズ産業販路開拓支援事業を担って
います。林議員は、神戸経済を担う起業
家の育成・支援をはかるための神戸ハー
バーオフィス提供について、成長し巣立

った企業へのフォローについて質疑しま
した。松本議員は、財団が毎年500万円
支援している航空機産業参入事業につい
て、コロナ禍で大手企業である三菱産業
や川崎重工が航空機産業の凍結や転換の
道を選択する中、財団も先を見据えて立
ち止まるべきだと質しました。

　林議員：年に200社程度を専門の担当
をつけて調査しフォローしているという
が、（ハーバーオフィスから巣立った企
業への調査やフォローを担当する）スタ
ッフを増やせないのか。
　常務理事：市の財政状況が非常に厳し
い。
　林議員：神戸市内の中小企業を成長さ
せていくことは経済の活性化にもつなが
り雇用も生み、市税収入にもつながる。
お金がないのであれば、強く要望して予
算をつけるべきだ。 

ると受注がかなり長期安定的に見込める。
　松本議員：今はリモートで人と人とが
つながるテクノロジーが定着し、移動し
なくてもよい時代に入ってきていると言
われる中、本当に航空機産業が伸びてい
くのか。三菱や川重が事業の凍結などし
ている。立ち止まる必要があるのではな
いか。
　常務理事：2014年度以降の航空機関連
の売上高は2019年度には３倍弱まで膨れ
上がっている。引き続き成長産業として
支援したい。
　松本議員：コロナ禍で先の見えない厳
しさの中で新産業より既存中小企業を守
る対策をとるべきだ。

　常務理事：航空機事業が回復した時の
ために技術を温存し生きながらえていこ
うと、さまざまな取り組みをしている。
航空機産業は一度サプライチェーンに入

答弁ダイジェスト

経済観光局７月29日

　株式会社神戸商工貿易センターは、神
戸商工貿易センタービルと神戸サンボー
ホール・神戸ファッションマートの管理
運営をおこなっています。神戸商工貿易
センターは、六甲アイランドの活性化の
ため、ファッションマートの入り口にキ
ッチンカーを誘致する計画ですが、テナ
ントの皆さんに十分な説明をしていませ
ん。松本議員は、テナントの皆さんの声

を聞き納得しないうちは誘致をしないよ
う質しました。また、兵庫県の大規模集
客施設対象の休業等協力金が１か月以上
経ってもまだ入っていないことを指摘
し、事業者の方に早く行き渡るようファ
ッションマートを運営する会社として県
に要請するよう求めました。

答弁ダイジェスト 林議員

答弁ダイジェスト 松本議員

⃝ 安全を最優先にした「神戸観光モデル」
の実施を

一般財団法人 神戸観光局
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⃝神戸ワイン事業について
� 　　　�松本のり子議員
⃝但馬牛の飼育事業について
 　　　 林まさひと議員

その他の質問

森本真議員・今井まさこ議員が代表質疑に登壇します
神戸市のホームページからご覧いただけます

　一般財団法人神戸農政公社は、市民福
祉の向上と市域の農漁業や里山・農村地
域の発展を目的として、六甲山牧場や海
釣り公園、フルーツフラワーパークなど
の運営をおこなっています。須磨海釣り
公園は、2018年８月の台風で受けた被害
を、全体で35億円かかるとの理由で放置
したままです。松本議員は、民間任せに
し、行政責任を放棄する市の姿勢を質
し、市民に愛されている須磨海釣り公園

の改修と再開を市の責任ですすめるよう
求めました。

　雲井通５丁目再開発株式会社は、2018
年３月に策定された「新たな中長距離バ
スターミナルの整備に向けた雲井通５ 
・６丁目再整備基本計画」に基づいて、
「再開発会社施工」による市街地再開発

　一般財団法人神戸住まいまちづくり公
社は、賃貸住宅や賃貸オフィス事業をは
じめ、ゴルフ場の運営事業や三宮周辺地
区再整備事業などを担っています。賃貸
住宅運営事業では、若者世代への住まい
の提供や新婚や子育て世帯への家賃支援
制度をおこなっています。林議員は、若
者世代に神戸に住み続けてもらうため
に、コロナ禍で大変な時こそさらなる支
援制度を実施すべきと求めました。

事業の実施を目指して設立しました。現
在サンパルや勤労会館・中央区役所のあ
る雲井通５丁目にバスターミナルや音楽
ホール・高級ホテルが入る高層ツインタ
ワーを神戸市も約520億円を負担して建
設する計画をすすめています。林議員
は、コロナ禍でJR西日本が三ノ宮駅前
再開発の見直しを発表したことを指摘
し、雲井通５丁目もコロナの影響を見据
え再検討すべきと求めました。

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト

　中原都心再整備本部長：いずれコロナ
が終息すれば元に戻る。５・６年先の完

　専務理事：今コロナの関係では何も支
援は考えていない。
　林議員：働いている方は（コロナの）
影響がある。子どもが中学を卒業するま
での家賃支援について、さらに期間延長
などの手立ては考えられないのか。
　専務理事：今後の検討課題としていき
たい。 

成を前提にし、バスターミナルの需要も
十分だろうと認識している。
　林議員：国の直轄事業であっても、県
も市も税金から負担している。今本当に
このツインタワーの建設が市民のために
なるのか、見直すべきだ。
　鈴木局長：社会情勢の変化に合わせて
見直すべきは見直す、ノーチェックでは
なくチェックをしながら、必要であれば
軌道修正もする是々非々の立場ですすめ
ていきたいと思っている。

修への投資をおこなう意向は確認できな
かった。
　松本議員：他人任せ、民間頼りではな
く、市が主体的にできないのか。
　安岡農政担当局長：平磯にも海釣り公
園はある。引き続き事業者を探しながら
検討する。
　松本議員：全国で初めて神戸市が作っ
た素晴らしい施設だ。早急に再開方法を
考えるべきだ。

　安岡農政担当局長：当初は被害を受け
た箇所だけ修理するつもりだったが、老
朽化もすすみ安全性の確保が難しいと判
断し、民間事業者に投資意欲や事業性の
確認をおこなった。
　松本議員：この海釣り公園は海上を利
用した低廉で市民ニーズに合った施設
だ。全部改修すると莫大なお金がかかる
が、渡橋だけでも改修し利用することは
できないのか。
　安岡農政担当局長：少しずつ直すやり
方でも概算で約25億円がかかる。民間事
業者に聞き取りをおこなったが、施設改

31日（火）
　本会議（議案質疑 未定）

８
月

１日（金）・４日（月）
　常任委員会
７日（木）
　本会議（討論）
８日（金）
　本会議（一般質問）

10
月

１日（水）・２日（木）
　常任委員会
６日（月）・７日（火）
　本会議（代表質疑）
８日（水）～17日（金）
　�決算特別委員会（局別審査）
24日（金）
　決算特別委員会総括質疑
28日（火）
　意見表明・意見決定
30日（木）
　本会議（議案質疑 未定）

９
月

　� �松本のり子議員

一般財団法人 神戸農政公社

民間任せにせず
市の責任で改修し再開を！

須
磨
海
釣
り
公
園

　� �林まさひと議員

雲井通５丁目再開発株式会社
整備　
本部長「終息すれば元に戻る」

コロナ軽視した市民置き
去りの再開発やめよ！

　� �林まさひと議員

一般財団法人 神戸住まいまちづくり公社

若者に選ばれるまち目指すなら
子育て世帯に支援拡充を

都 市 局８月５日

⃝ゴルフ場運営について
⃝インキュベーションオフィス運営について
 　　　 松本のりこ議員
⃝三宮周辺地区再整備について
⃝すまいるネット事業について
 　　　 林まさひと議員

その他の質問

９月７日（火）10時頃から日時 市議会本会議場場所
時間が多少ずれこむ場合がありますので、余裕をもってご覧ください

本会議および委員会のインターネ
ット中継をおこなっていますの
で、ぜひご利用ください。

９月議会が
はじまります

８
月
31
日
りよ
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2021年８月29日（日）No.292

　神戸市議会外郭団体に関する特別委員会の審査が８月５日と11日にひらかれ、日本共産党神戸市会議員団の松本のり子議員、
林まさひと議員が外郭団体の運営状況などについて質問しました。

外郭団体特別委員会審査から②

答弁ダイジェスト

　� �松本のり子議員

神戸新交通株式会社

社員の生活脅かす大規
模投資優先の姿勢正せ

　松本議員：社員の給与は引き下げなが
ら、大金を使ってホームの拡張をすすめ
るなど理解できない。混雑時の大半は市
民病院の職員の皆さんだから病院と交渉
して時間をずらすなど工夫をして対応す

べきだ。
　代表取締役常務：病院にはフレックス
タイム制をお願いしている。
　松本議員：朝の30分の混雑のためにホ
ームを拡張しなくても十分対応ができる
のではないか。兼業の賃貸事業もフロア
が空いたまま対策もとらず、また空港ま
でのライナーを延伸したことで借金が膨
れ上がっている。無駄なことをして赤字
だからと、社員の生活を脅かすことはや
めるべきだ。

　株式会社OMこうべは、須磨パティオ
やプレンティをはじめとするショッピン
グセンターの運営や海上アクセス事業、
西区新庁舎整備事業などをおこなってい
ます。林議員は、西区新庁舎建設につい
て、夜間や休日にも全長80ｍにもおよぶ
クレーン車が折りたたまれず伸びたまま
になっており、周囲住民から不安の声が
あがっていることを指摘し、市民が安心
できるよう施主として丁寧な対応を求め

ました。

　常務取締役：厚労省の安全規約とメー
カーのマニュアルにのっとっている。
　林議員：新西図書館を建設している施
主業者はしっかり折りたたんでいる。関
電高浜原発事故のようにならないか住民
から不安の声があがっているが、周辺住
民に説明ができていないのではないの
か。
　常務取締役：要望のあったマンション
にはビラと掲示でお知らせをした。
　林議員：どこにあるのかわからないよ
うな掲示では、とても丁寧な対応とはい
えない。区民のための施設の建設だか
ら、区民が安心できるよう丁寧な説明と

対応をすべきだ。
　代表取締役社長：求められることがあ
れば、しっかり説明に尽くしたいと思っ
ている。

答弁ダイジェスト

都 市 局８月５日

　神戸新交通株式会社は、ポートライナ
ーと六甲ライナーの運営と不動産賃貸を
兼業しています。神戸新交通株式会社
は、コロナの影響で乗客が減り大幅な減
収となった対策として、社員の賞与の引
き下げをはじめとする人件費の見直しを

決定しました。一方で、大規模投資は圧
縮するとしながら、混雑緩和を理由に三
宮駅ホームの拡張工事をすすめようとし
ています。松本議員は、コロナで暮らし
が大変な市民・社員の生活を脅かす給与
削減はやめるよう厳しく追及しました。

　� �林まさひと議員

株式会社OMこうべ

施主として区民の
安全・安心を第一に

西
区
役
所
新
庁
舎
建
設

９月10日（金）18時30分から日時
　久元市政の２期８年は、新自由主義－規制緩和万能、弱肉強
食、自己責任押し付けの冷たい市政でした。こうした歪んだ市
政運営によって、医療体制や保健所体制はじめとした公的なセ
ーフティネットを弱体化させ、コロナ・パンデミックから市民
の命とくらしを守る役割を果たせない神戸市にしてしまったこ

とが明らかになりました。
　市会報告会では、森本真団長が久元市政の歪みの根本にメス
を入れ、現市政のどこを変えれば、市民の命とくらしを守れる
あたたかい神戸を実現できるか転換の道筋を報告します。

市政報告会を開催します ご参加はこちらから➡
Zoom
にて

ミーティングID 837 4164 8619
681957パスコード
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その他の質問

⃝ 物流事業者への施設賃貸について
� 　　　�松本のり子議員

神戸航空貨物ターミナル株式会社

　� �林まさひと議員

株式会社ウォーターフロント開発機構

神戸らしい
歴史残した施設に

中
突
堤
中
央
ビ
ル

　� �松本のり子議員

阪神国際港湾株式会社

ムダな巨額投資やめ
相互に協力し合える運営を

神
戸
港・大
阪
港

港 湾 局８月11日

　株式会社ウォーターフロント開発機構
は、「港都 神戸」グランドデザインの策
定に基づいて、都心・ウォーターフロン
トの将来構想を踏まえながら企業と協働
で再開発をすすめるとして、2021年５月
に設立されました。新港第２突堤にはホ
テルや文化施設を含む総合集客施設を建
設、突堤基部には文化・創造複合エリア
としてポートミュージアム（水族館など
の複合施設）やオフィスなどの建設を計
画しています。現在、ポートタワーに隣
接する中突堤中央ビルは南館北館ともに
老朽化が激しく、建て替えて民営化する

　阪神国際港湾株式会社は、2014年に大
阪港と神戸港が経営統合し「阪神国際港
湾株式会社」になりました。しかし、そ
の後分離と統合を繰り返して今に至って
います。これまで神戸港と大阪港では船
舶の大型化にともない、多くの箇所で大
水深バース（大型コンテナ船が接岸可能
な水深15メートル以上あるコンテナ埠頭
のこと）の整備をおこなってきました
が、さらに高規格ガントリークレーン
（大型で荷役効率が高いクレーン）もそ
の全てに整備しようとしています。この
整備にはクレーン１基に約10億円もかか
ります。松本議員は「国際港湾株式会社

予定ですが、北館は区分所有建物となっ
ています。林議員は、区分所有者に強硬
な姿勢をとらず神戸らしいレトロな雰囲
気を残したものにすべきと求めました。

　常務取締役：中突堤周辺地区に関する
サウンディング調査を実施し、民間事業
者からは南館単体では事業性に乏しく南
北一体開発をすれば事業性は高まるとの
意見があった。区分所有者と今後のあり
方等について意見を交換する予定だ。
　林議員：区分所有者の方からは「長年
商売しながら神戸の港の発展にかかわっ
てきた」「今まで売ってほしいと言われ
ても断ってきた」という話を聞いた。き
ちんと区分所有者の方々と話をして、港
の発展の起点として神戸らしい昭和レト
ロな雰囲気を残すべきではないか。
　加島担当局長：ここは臨港地区で今後

住居を含む建築ができないので、今その
まま改修するのは現実的には難しい。区
分所有者の皆さんと意見交換しながらす
すめていきたい。
　林議員：今後くれぐれも区分所有者の
方々に無理押しせず、神戸の歴史を残し
たものにしていただきたい。

答弁ダイジェスト

　常務執行役員：阪神港・神戸港・大阪
港のスケールメリットをどう生かすかが
国の大きな課題となった。大阪港は輸
入、神戸港は輸出という位置づけで考え
ており、今後もこの二つの港を運営して
いく中で阪神港全体の競争力を高めてい
きたい。
　松本議員：一つの会社なのに役割を分
けて別々に運営しているようだ。今後基
幹航路を含めてアジア貨物について、一
緒に検討すべきだ。
　常務執行役員：会社経営そのものを一

答弁ダイジェスト

⃝ 他都市と類似したものではなく150年
の神戸港の歴史残した再開発を

 　　　 松本のり子議員

その他の質問

森本真議員・今井まさこ議員が代表質疑
神戸市のホームページからご覧いただけます

９月７日（火）10時頃から日時 市議会本会議場場所
時間が多少ずれこむ場合がありますので、余裕をもってご覧ください

体化するメリットは十分感じている。今
後も会社が一つになって取り組んでいき
たいと思っている。

の中で大阪港と神戸港とを上手に活用で
きれば、両港の全てに整備する必要はな
いのではないか。高齢化で人口が減少し
ている中で過剰な投資はやめて、発展し
ているアジア航路について神戸港と大阪
港が一緒に取り組んでいくべき」と質し
ました。

視聴は
こちらから

選挙管理員会が、
神戸市長選挙の
執行について
発表しました

2021年11月19日任期満了による神戸市長選挙をおこないます

10月10日（日）選挙期日
の告示日 10月24日（日）選挙

期日



―17―

日本共産党 神戸市議団

市議会だより 発行  日本共産党神戸市会議員団
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2021年９月12日（日）No.293

コロナ禍に政府がすすめる病床削減を当然視する市長でいいのか？
市民の命とくらし守れる
市政へ転換を！ 森

本
議
員
が

�
議
案
質
疑

　８月31日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党
神戸市議団を代表して森本真議員が議案質疑に立ち、
この度上程された補正予算のうちコロナ対策について
久元市長らの見解を求めました。

　この度の補正予算では、
「新型コロナウイルス感染症
について、変異株の影響によ
る第５波や今後の感染拡大に
対応するために、ワクチン接
種を促進するとともに、医療
供給体制の安定的確保に取り
組む」としています。しかし
現在、第４波をこえる過去最
大の感染拡大が起き、若年層
の感染拡大が猛烈に増え「あ
らゆる手立てをつくして命を

救うこと」が求められていま
す。森本議員は、コロナ禍に
公的病院である神戸労災病院
と三菱神戸病院の68床の削減
を市が認めたことや、中央市
民病院の移転で大幅に病床を
減らしてきたことを厳しく追
及し、「今すべきことは、一
般医療を守りつつコロナ病床
の大幅な確保および回復病床
の確保をするべきだ」と質し
ました。

　９月１日から新学期が始ま
りましたが、学校園・保育所
の保護者や子どもたちからは
不安と懸念の声が多数寄せら
れています。 西村経再相が
「特に深刻な首都圏や関西の
学校の先生に定期的なPCR検
査ができるよう自治体と調整

中だ」と明らかにしたことに
触れると、市長は「聞いてい
ない」教育長は「予定してい
ない」という国任せで市とし
て無責任な答弁をしました。
森本議員は、高齢者・障がい
者施設だけでなく、子どもた
ちが安心して学校生活を送れ

るよう、教職員の頻回のPCR
検査と早期のワクチン接種を

はじめ、徹底した感染対策を
求めました。

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト

　小原副市長：ワクチン接種
を迅速にすすめ、この危機を
乗り越えたい。
　森本議員：ワクチンに頼っ
ていてはだめだ。今、自宅療
養者も療養先調整中も1000件
近くにものぼっている。コロ
ナ患者にとっての願いは安心
して十分な医療が受けられる
ことだ。そのためには病床の
確保が一番重要だ。 
　久元市長：改めて（病床）
拡大する。最終的にはさらに
増やす予定を組んでいる。
　森本議員：中央市民病院の
移転時に1000床あった病床を
300床削減した。また、昨年

　森本議員：２回接種したら
PCR検査をしないのはいかが
なものか。感染の伝播の鎖を
断つためには、学校や保育所
など現在感染拡大していると
ころにPCR検査をすべきだ。
経再相が提言したように、神
戸市でも教職員を対象に定期
的なPCR検査を実施するの
か。
　久元市長：まだ国からは聞
いていない。
　森本議員：10代の感染が広

急性期病床を68床も減らすこ
とを認めた。コロナが大変な
時期に病床を削減すべきでは
ない。
　久元市長：病床削減でコロ
ナ患者受け入れに影響するこ
とはない。神戸に限らず、わ
が国の人口当たりの病床は決
して少なくはないし、一般病
床を確保すればコロナ患者が
受け入れられるという問題で
はない。
　森本議員：災害時レベルと
いう認識で対応し、症状に応
じて適切な治療が受けられ
る、重症になった時に入院で
きる施設が神戸で保障される
ことが大事だ。

がる中、万全な感染対策が不
可欠だ。
　長田教育長：最低１ｍ距離
をとるということがマニュア
ルで示されているが、あくま
でも目安で、これまで講じて
きた感染防止対策はデルタ株
においても非常に効果がある
と文科省からも通知が出てい
る。
　森本議員：子どもたちのた
めに神戸市として学校での万
全な安全対策を取るよう明言
し、実行すべきだ。

１．�新型コロナウイルス感染症対
策について

　⑴�コロナ入院病床の大幅な確保及び
回復病床の確保について

　⑵�感染伝播の鎖を断つための大規模
なPCR検査の実行について

質
疑
項
目

久元市長も教育長も
国任せの無責任な答弁に終始
子どもたちの安全最優先に
市が率先して徹底した対策を



―18―

月 日 曜日 審査順位 質問予定時刻 分科会 担当議員
会計室・市長室・行財政局

9

8 水 4 13：40 1 大かわら鈴子
消防局・危機管理室 5 14：25 2 西　　ただす
企画調整局 9 木 3 12：35 1 朝倉　えつ子
港湾局 6 14：55 3 森本　　　真
健康局 10 金 4 13：40 2 松本　のり子
こども家庭局 5 14：25 3 味口としゆき
都市局 13 月 2 10：50 1 今井　まさこ
環境局 3 12：35 2 山本じゅんじ
建築住宅局

9

14 火 1 10：10 1 朝倉　えつ子
経済観光局 4 13：40 3 林　まさひと
水道局 15 水 2 10：50 2 山本じゅんじ
文化スポーツ局 3 12：35 3 森本　　　真
交通局 16 木 6 14：55 1 大かわら鈴子
福祉局 1 10：10 2 松本　のり子
建設局 17 金 6 14：55 2 西　　ただす
教育委員会 2 10：50 3 味口としゆき

21年度９月議会・決算特別委員会日程と共産党議員の質問予定 ご視聴ください

９月24日（金）13時30分頃から日時

市議会本会議場場所

決算特別委員会局別審査も時間が前後する可能性がありますので、
余裕をもってご覧ください

西ただす議員が
総括質疑

子どもたちや保護者の願い受け止め、
少人数学級の早期実現を

本会議および委員会のインターネット中継をおこなってい
ますので、ぜひご利用ください。

学校現場には申し訳なかったが、急遽３日
間の登校日はなくすよう変更した。子ども
たちへの感染が盆明けから増えているため
だ」と述べるとともに、９月１日からの登
校に対しても、「まずは３日間様子を見な
がら対処したい」としました。同時に、６
日からは「朝や、夜ごはんも食べられない
子どもたちがいるなかで、出来るだけ給食
は出したい」と話しました。
　分散登校については、「学校ごとに判断
したい」としながら、「第一波の際のいっせ
い休校は社会的影響が大きすぎた。学校教
育は続けていきたい」としました。また、
感染対策のため登校を見合わせることを検
討しているご家庭に対し、「色々なパターン

　８月27日、日本共産党神戸市会議員団
は、神戸市教育委員会に、「学校夏休み明け
にあたっての緊急要望」をおこないました。
　子どもへの感染が広がるなかで、保護者
や子どもたちから不安の声があがっていま
す。日本共産党神戸市会議員団は、これま
での延長線上でない対策の強化を求めまし
た。
　市教委側は、「夏季授業日は、保護者や

があるので、欠席と扱わない」としました。
　不織布マスクについては、「特に低学年
の児童については、呼吸がしんどいなどの
問題があり、外してしまう場合もあるが、教
職員については徹底したい」と答えました。
　日本共産党神戸市会議員団は、「今の学
校の状況では、文科省が求める２メートル
や１メートルのソーシャルディスタンスは
とれない。ただちに前倒しで、少人数学級
の検討をすべき」「子どもたちや保護者の
願いをしっかりと受け止めてほしい」と強
く要望しました。

視聴は
こちらから➡

市議団が緊急申し入れ

三宮再開発などの大型開発より
コロナ禍から市民の命とくらし、
健康や生業守る市政に

神戸・市民要求を実現する会が 緊急
要望

　神戸・市民要求を実現する会（以下「実現する会」）が
８月27日に、久元市長に対し「新型コロナウイルス感染拡
大にともなう、市民の命と健康、雇用と生業を守る緊急要
望」の申し入れをおこない、日本共産党神戸市会議員団の
森本真団長と大かわら鈴子議員が同席しました。

　実現する会は、毎年神戸市の予算編成にあたって要望書を提出し、
懇談を重ねてきましたが、神戸市をふくむ兵庫県下への４度目の緊急
事態宣言の発令にともない、改めて「緊急要望」をとりまとめました。
　緊急要望書では､ 以下の内容を求め９月中の回答を求めています。

　実現する会の岡﨑史典事務局長は、申し入れで「コ
ロナ禍のもとで、公的な支援が求められる時に、久元
市長は病院の統廃合、病床の削減、保健所の縮小など
逆行する施策を続けている。三宮再開発や市役所建て
替えは中止・凍結し、コロナ禍から市民の命とくら
し、健康や生業を守る予算に集中する市政に転換すべ
きだ」と求めました。

申し入れをする実現する会の
岡﨑史典事務局長（左から２番目）と
森本団長（左から３番目）と
大かわら議員（一番左）

◦�PCR検査体制を学校園、家庭、職場、駅頭など気軽に繰り返し検査できるよう
に拡充して感染拡大を抑え込むこと

◦医療機関への減収補填や医療・介護従事者への支援、中小業者への支援の拡充
◦経済的に苦しい立場に置かれやすい女性や非正規労働者、学生への独自支援
◦�新学期を控える学校園での感染防止からも、保育所、幼稚園、放課後学童クラ
ブなどの過密解消と少人数学級をすすめること
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2021年９月19日（日）No.294

市民の命とくらし第一の市政に

目先の効率化に偏重した国追随の
新自由主義路線施策に終止符を!!

森
本
議
員
が

�
代
表
質
疑

　９月７日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党神
戸市議団の森本真議員と今井まさこ議員が登壇し代表質
疑をおこないました。１年半にもおよぶコロナ禍で神戸
市は病院・病床の削減やPCR検査の抑制、職員削減を当
然視し、一方でコロナ前の不要不急の大型再開発を推し
すすめています。森本・今井両議員は、これまで目先の効
率を優先にした久元市長の新自由主義的施策によって、
市民の命とくらしは脅かされていると厳しく質しました。

　コロナ感染症のパンデミッ
クは神戸市でも大きく広がり
ました。市内での感染者は２
万3000人を超え、入院できず
自宅や高齢者施設で留め置か
れて亡くなった方もでていま
す。森本議員は「国の政策に
追随し、病院の統廃合や病床
の削減、PCR検査の抑制や保

健所・保健師の削減などの医
療・公衆衛生の切り捨てをは
じめ、職員削減・安上がりな
民間委託をすすめてきた神戸
市政の失政が招いた結果だ」
と指摘し、公的責任を後退さ
せ、市民には責任をおしつけ
る久元市長に対し、首長とし
ての責を質しました。

　コロナ禍のもとで多くの中
小業者は、先が見えず貯蓄も
使い果たし苦しんでいます。
しかし、久元市長は「外資系
企業の誘致こそが神戸経済の

成長を促す」と考え、「国か
らの支援がないから」と中小
業者への支援をしません。森
本議員は「市内の中小業者こ
そが神戸経済の主役だ。地元

企業を助けることが市長の役
割だ」と強く訴え、長引くコ

ロナ禍で苦しむ中小業者への
支援を求めました。

田区の老健施設で100名を超
えるクラスターが発生し、入
院できたのはわずか３名。助
かるはずの命が助からなかっ
た。このようなことは二度と
起こらないよう病床削減路線
はやめるべきだ。
　また、コロナ禍で児童虐待
が増大し、児童相談所の一時
保護所の看護師不足が起きて
いる。子どもたちの命を守れ
ない行財政改革をまだすすめ
るつもりなのか。
　小原副市長：新年度に新た
に整備し機能強化をしていく。
　森本議員：建物の問題では
ない。マンパワーの問題だ。
事務事業評価に基づき、夜間
の相談業務をNPOボランテ
ィア任せにしたことで、児童
の追い返しが起こった。子ど
もの命とお金どちらが大切な
のか。

　小原副市長：この不適切事
案の発生原因は業務委託では
ない。看護師不足については
わからない。
　森本議員：きちんと実態を
確認し、子どもたちの命を守
るために必要な職員を確保す
べきだ。
　さらにコロナ禍で雇用が不
安定な時に神戸市は、市が
100％出資する外郭団体であ
る交通振興株式会社を解散し
400名もの職員を失業へ追い
込んだ。こんなことは許され
ない。
　久元市長：これまでの事業
を最も費用対効果の高い最適
な運営をおこなうという観点
から解散とした。
　森本議員：今先行き不透明
なコロナ禍が続く中で多くの
職員が路頭に迷うことがない
ようにすべきだ。

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト

　小原副市長：今後の病床の
推移については国の動向を鑑
みながら県が中心となって考
えていく。
　森本議員：医療費抑制や病
床削減、医師・看護師の養成
制限などマンパワー不足のゆ
とりのない医療体制をつくっ

　森本議員：地方創生臨時交
付金（事業所分・市町村分）
が支給されるが、困っている
中小業者への支援に使われる
のか。
　今西副市長：神戸市には10

てきた国の動向ばかり鑑みて
きたのが大きな間違いだ。
　久元市長：（病床削減には
答えず）コロナに対応できる
病床確保は非常に重要な課題
だ。そのために全力で取り組
んでいる。
　森本議員：全力で取り組む
姿勢が見えない。第４波で長

億円入る予定だが、制約があ
る。国、県と連携し必要に応
じて予算編成をする。
　森本議員：市町村分だけで
なく都道府県分もあるのだか
ら、中小業者が困らないよう
にしっかりと支援すべきだ。

１．�コロナ禍で浮き彫りになった市
長の市政運営の問題点について�

２．中小業者への支援について

質疑
項目

中小業者こそ経済の主役
市長の役割果たし地元企業への支援を
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コロナ前の計画ありきの姿勢改め、
コロナ後の変化見据え中止を

三　宮
再整備

今
井
議
員
が

�

代
表
質
疑
一極集中を疑問視する意見も
あがっている。議論を踏まえ
てすべきだ。
　今西副市長：感染症に強い
都心のあり方を目指して立ち
上げた。最先端を取り入れた
街に仕上げたい。
　今井議員：感染対策だけす
ればいいという問題ではな

い。コロナ前の計画をそのま
ま推進することが問題だ。先
行きの見えない再開発より、
コロナ感染で厳しい実態に追
い込まれている多くの市民や
医療現場で必死に働く方々に
心を寄せて支援することこそ
必要だ。

難だ。国に合わせて段階的に
実施する。
　今井議員：９月から新学期
が始まったが、感染がこわく
登校できない子どもが多くい
ると報じられた。子どもたち
は長期にわたって我慢を強い
られている。大人の責任で解
決することは当然のつとめ
だ。今すぐ少人数学級をすす
めるべき。
　長田教育長：子どもたちが
我慢を強いられていることは
承知しているが、市独自でさ

らなる少人数学級の実施は考
えていないので、市長に対し
ても予算を要望しない。 
　今井議員：子どもの減少で
空き教室がある学校もある。
感染リスクを減らし、子ども
たちが安心して学校生活を送
れるよう、必要な場所と人材
を確保し、国の判断を待たず
に市長の決断で、できるとこ
ろから実施すべきだ。

　コロナ感染症が急速に拡大
し、多くの市民が先行きの見
えない状況にある中で神戸市
は、コロナ以前の計画を見直
すことなく1570億円もの投資
をして、三宮駅前再整備や市
役所２号館、新中央総合庁舎
など数々の不要不急の大型開

発をすすめ、商業や文化、交
流機能などを三宮に一極集中
しようとしています。今井議
員は、コロナ感染がいつ終息
するのか、どのような社会が
求められるのかの答えが不透
明な中、三宮再整備計画は一
旦中止すべきと求めました。

　国は５年をかけて小学生全
学年で１クラス35人以下にす
るとしました。急速に広がる
コロナ感染から子どもたちを
守るために、子どもたちが一
番長い時間を過ごす教室環境

の改善が求められています。
今井議員は、小中学校で一刻
も早く35人学級を実施し、さ
らに高校までを視野に入れた
少人数学級への意向を求めま
した。

　神戸市は、これまで６回の
中学校給食委員会での議論の
最終報告を受けて、「基本方
針（案）」を出しました。内
容は「民間デリバリー方式と
給食センター方式を組み合わ
せる」というもので、多くの

生徒や保護者が望む自校調理
方式は見送られようとしてい
ます。今井議員は、未来ある
子どもたちに、効率・採算と
いう基準ではなく、温かくて
おいしい自校調理方式の給食
を実施すべきと質しました。

１．�都心・三宮再開発など大型プロジェ
クトについて�

２．少人数学級について�
３．中学校給食について

質疑
項目

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト

　久元市長：持続的な神戸市
の発展と神戸経済の成長のた
め再整備は不可欠だ。

　長田教育長：市独自で前倒

　長田教育長：調査の結果、
敷地内で調理できる学校は極
めて限定的であり、検討対象
から除外せざるを得なかった。
　今井議員：食缶方式と親子
方式のモデル実施でアンケー
トをとった結果では、明らか
に「食缶方式は嫌だ」という
結果に見えるが、いかがか。
　長田教育長：食缶方式と親
子方式を比較するために実施

　今井議員：７月に「都心三
宮における感染症に強い空間
ガイドライン等の検討会」が
立ち上がったばかりで、三宮

しで実施することは多額の財
政負担が生じるため極めて困

したものではなく、生徒の満
足度が異なるのは想定通り
だ。
　今井議員：ランチボックス
を強行した結果、喫食率は40
％を下っている。採算や効率
という基準で強行すれば同じ
失敗をすることになる。 市
は、この子どもたちの素直な
感想に応え、子どもたちが望
む温かい給食を提供する責任
がある。

少人数学級実現早く！
国待ちにせず一足先に市長が決断を

あたたかい中学校給食を
子どもたちの願い真摯に受け止め

自校調理方式実施へ

選挙管理員会が、
神戸市長選挙の
執行について
発表しました

2021年11月19日任期満了による神戸市長選挙をおこないます

10月10日（日）選挙期日
の告示日 10月24日（日）選挙

期日
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2021年９月26日（日）No.295

１．�ウォーターフロント再開発に�
ついて

質疑
項目

１．外郭団体の見直しについて
２．企業支援について
３．�データに基づく持続可能な路線

バス網の構築について
４．スマートシティ推進について

質
疑
項
目

決算特別委員会審査から

戸エンタープラズゾーンや神戸国際経済
ゾーンで、医療産業都市など特定地域に
進出する企業に対しては24年間で93億
9900万円も固定資産税・事業所税の軽減
で支援。さらに雇用が増えれば補助金が
上乗せされる。まさに誘致する企業には
至れり尽くせりの支援だ。
　竹内新産業部長：制度を創設以来、土
地処分255ヘクタール、雇用創出１万
4000、投資額5700億円、税収増加等、神
戸経済の活性化に効果をあげてきた。
　朝倉議員：ベンチャーなどは、大盤振
る舞いしても東京進出など撤退する企業
もある。

　神戸市は、新港第１突堤基部と第２突
堤を民間に売却し、世界を魅了するラグ
ジュアリーな街にするとし、民設民営に
よる再開発をすすめようとしています。
民間企業が公共施設を建設すると固定資
産税等の減免や金融支援など至れり尽く
せりの特例措置が受けられます。さら
に、市が100％出資して外郭団体までつ
くり開発からマネジメントまでを担って
います。森本議員は「もともとこの計画
はコロナ前のインバウンド頼みの企業優
遇の再開発だ」と指摘し、三宮再開発も

含めてコロナ後を見据え一旦立ち止まっ
て計画を見直すべきと質しました。

答弁ダイジェスト
　長谷川局長：神戸経済の波及効果のた
めに民設民営の事業は不可欠だ。
　森本議員：コロナ前はインバウンド誘
引の方針だったが、今インバウンドの見
通しは立っていない。見直すべきだ。
　長谷川局長：民間の責任なので我々は
心配していないし、見直しもしない。
　森本議員：コロナ禍で様々な計画が見
直される中、市民のためでなく企業が儲
かるために市が土地を提供するような再
開発は再考すべきだ。

　今、地元に根付く中小事業者が深刻な
状況だ。国追随の（新産業に特化した）
企業への支援よりも、苦境に立たされて
いる事業者の経営を維持していく支援に
こそ転換すべきだ。

　神戸市は神戸経済の持続的成長をめざ
すとして、スタートアップ、企業、学生等
の連携促進をはかる「ANCHOR KOBE」
を創設しました。投資額は１億4000万円
で、現在145社の企業が会員料を払って
参加しています。
　朝倉議員は「特別会員は月15万円、高
い会費を払えるごく一部の企業のためだ
けに、市がまさに特権を与えるような偏
った支援だ」と追及。一部のベンチャー
企業だけを応援するのではなく、今コロ
ナ禍で先が見えず、困り果てている中小
事業者の支援こそ１番にすべきだと求め
ました。

答弁ダイジェスト
　朝倉議員：企業誘致の推進として、神

10月８日（金）
13時30分頃から

日 時

市議会本会議場場 所

ぜひご視聴ください

味口としゆき議員が
一般質問

質問する森本真議員

港湾局審査で森本議員

９月９日

コロナ見据えない
大企業優遇の計画見直せ

民設・民営のウォーターフロント再開発

質問する朝倉えつ子議員

地元に根付く中小事業者の
支援を一番にすべき

企画調整局審査で朝倉議員

９月9日

視聴は
こちらから

　神戸市は、行財政改革の一環として、外郭団体の解散や再編・統合を
すすめています。新たに新設する団体は、再開発やマネジメントを担う
団体ですが、再編や解散をする団体は、路線バスの運行や住宅政策の推
進など、市民のくらしに不可欠な役割を担ってきた団体です。市民を置
き去りにした行財政改革は見直すべきです。

神戸市の外郭団体に対する見直しの方向性
（一財）神戸すまいまちづくり公社 ➡再編・統合
神戸交通振興（株） ➡解散　　　
（株）神戸ウォーターフロント開発機構 ➡新設　　　
（一財）神戸シティ・プロパティ・リサーチ ➡新設　　　

時間が前後する可能性があり
ますので、余裕をもってご覧
ください
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　神戸市では保育園職員の欠員が深刻な
問題になっています。その対策として、
民間の職員には給与とは別に市が支払う
一時金や、月額10万円の家賃補助などの
「６つのいいね」制度を開始しました。
しかし、公立にはこの制度は適用されず
欠員は解消されていません。味口議員は
「コロナ禍で保育士の仕事がさらに多忙
を極めている中、公立保育園にフルタイ
ム職員が集まらない仕組みを神戸市が生
み出している。欠員の穴埋めのために安
上がりなパートと会計年度職員の活用で
は子どもの命・安心安全を守れない」と
厳しく指摘し、何でも民間・非正規任せに
した保育政策の抜本的転換を求めました。

い垂水小学校は、少人数学級との関係で
教室数も不足する可能性があります。ま
た、垂水駅前北側にある廉売市場含む商
店街が再開発事業として整備され、建設
予定の30階建ての高層マンションの１・
２階には商業床が計画されています。
　今井議員は「この商店街は昭和レトロ
な雰囲気を残しており、高齢者が安心し
て買い物ができる場所として地域から愛
されている。高層マンションはやめてほし
いとの周辺住民の声も多い」と追及。リノ
ベーション計画を見直すよう求めました。

答弁ダイジェスト
　今井議員：近くにはレバンテとウエス

　神戸市は垂水駅、名谷駅、西神中央駅
を拠点駅と位置付けて、マンション建設
を推進し、人口を駅周辺に貼り付ける計
画をしています。駅近くにマンションを
集中させれば子どもたちの教育環境悪化
につながり、今でも運動場が基準より狭

テがあり、そこの商業床ではどちらも空
き店舗が増えてきている。これ以上この
地域に商業床は必要ないのではないか。
　手塚地域整備担当局長：全体の面積は
現状の廉売市場の状況から大きく増えな
いと聞いている。どういう店舗が入るか
は民間事業者の方で誘致活動をすすめる
べきもの。
　今井議員：廉売市場は管理が行き届い
ておらず開いているお店もわずかだ。１
・２階部分に廉売市場分を確保したと言
われるが埋まるはずがない。周りにシャ
ッターが下りているお店があるのに、そ
の場所に同じような計画をたてて、民間
事業者が「店は来るんだ」と主観的にす
すめている。市が市場調査など含めて調
整するべきだ。

答弁ダイジェスト
　味口議員：民間で働けば色々な補助が
あるのに、公立では時給1170円のパート
で、一時金や補助の対象外では職員が集
まるはずがない。正規職員を確保できる
ように制度を考えるべきだ。
　山村局長：保育ニーズのピークは2022
年。先を見据え正規職員と会計任用の職
員がチームを組んでやっていただく。制
約の中で最大限の効果を発揮していくこ
とが重要だ。今の体制を変えるつもりは

ない。
　味口議員：必要な予算もつけず欠員だ
らけで最大限の効果など発揮されない。
子どもの命を守るために、早急に改善す
べきだ。

質
疑
項
目

１．�こども家庭センターの一時保護所
について

２．Ohana保育園について
３．公立保育園の課題について

質
疑
項
目

１．三宮再整備について
２．拠点駅リノベーション計画について
３．駅から離れた地域の対策について

ば入院はできない。国の愚策に追随せ
ず、市民の命をまもる自治体として病床
を増やすべきだ」と質しました。

答弁ダイジェスト
　花田局長：病床の数というより、スタ
ッフの教育、病院の改修、ゾーニングが
できるような構造にしておくとかの方が
コロナの受け入れ数に影響する。
　松本議員：神戸市でコロナの受け入れ
病床のうち７割８割を公的病院が担って
いる。病床削減が医師や看護師など医療
従事者の削減につながり、医療提供体制
に影響を及ぼす。いまこそ、入院（でき
る体制が）が必要だ。

質
疑
項
目

１．神戸市内病院の病床削減について
２．学校園でのPCR検査について
３．保健師の増員と働き方について
４．�コロナ感染者の在宅酸素に補助

すべき

　今年５月に、消費税を財源にした補助
金を、病床削減した病院に配る「病床削
減推進法案」が、自民・公明・維新の会
・国民民主党の賛成多数で可決されまし
た。今年度は195億円の予算が計上、単
純計算すれば削減される病床は１万床に

なります。
　神戸では昨年神戸労災病院44床、三菱
神戸病院24床が地域医療構想の下削減さ
れました。さらに六甲病院は民間病院に
譲渡され、済生会病院は三田市民病院と
の統廃合に向けた協議もすすんでいま
す。コロナ禍の今、医療体制は平時に一
定の余力がいるということです。そのた
めにも市民病院が過去移転にともない減
らしてきた病床144床を元に戻し、さら
に増やしていくべきと質した松本議員に
対し、花田健康局長はベッドの数は減ら
してもスタッフの能力が上がっているか
ら大丈夫と答弁しました。松本議員は
「今、全国でも、入院できず自宅や施設
で留め置かれたまま亡くなる方もでてい
る。スタッフが優秀でもベッドがなけれ

質問する味口としゆき議員

「制約」に固執した安上がりな
対策では子どもの命守れない！

こども家庭局審査で味口議員

９月10日

今すぐ保育士確保のための
制度と処遇改善を

質問する松本のり子議員

医療体制の崩壊！
病床削減はやめよ
健康局審査で松本議員

９月10日

質問する今井まさこ議員

拠点駅リノベーション
計画は見直しを
都市局審査で今井議員

９月13日
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苦しむ中小業者への継続的な直接支援を
決断し、今こそあたたかい市政へ

西
議
員
が
総
括
質
疑

　９月24日に神戸市決算特別委員会がひらかれ、日本
共産党神戸市議団の西ただす議員が総括質疑に登壇し
ました。

　決算議会を通して、日本共
産党神戸市会議員団は、なに
よりも、市民の命とくらしを
守る神戸市政への転換を求め
てきました。
　新型コロナウイルスの発生
から２年近く、中小業者の経
営はますます悪化してきてい
ます。決算委員会で神戸市
は、「経営が厳しい事業者に
対する支援策」をおこなって

いると述べましたが、今の深
刻な状況に見合った補償とは
全くなっておらず、多くの事
業者が休業や廃業に追い込ま
れています。
　西議員は、新型コロナウイ
ルスの長期化により追い詰め
られている中小業者の経営を
補償するための市独自の新た
な直接支援を求めました。

　神戸市はコロナ前、人員削
減を続け政令市において人口
比で最も保健師が少ない自治
体となりました。そのもと
で、令和４年４月にかけて
300人体制にするとしていま
す。しかし、常に新型コロナ
ウイルス感染拡大防止の最前
線に立ち、長時間過密労働で
働かれている保健師の方の現
状からも、自宅療養者への対

応やPCR検査など必要な対応
が進められていない状況から
も、300人体制では人員が足
りないのは明らかです。とこ
ろが、市長は「デジタル化で
業務が効率化できる」と、こ
れ以上の増員を否定していま
す。西議員は、こうした姿勢
を転換し、市民の命を守るた
めに保健師の抜本的な増員を
進めるべきと質しました。

のあらわれだ。国や県を補完
できず、支援に穴が空いたま
まだ。
　今西副市長：他都市に先駆
けて支援してきた。どういっ
た事業者が救われていないの
かはわからないが、事業者の
声を聞いていないということ
は決してないと断言する。
　西議員：声を聞いているの
に対策ができていないなら、
より問題だ。今回の支援も期
間が短く一過性だ。今必要な
のはコロナ危機を乗り越える

ための継続的な支援だ。
　今西副市長：少ない費用で
多くの効果がある施策を考え
た。
　西議員：もっと大規模に支
援しようとする姿勢が足りな
い。もともと体力のある誘致
企業には優遇し、地元で頑張
る中小業者には直接支援せず
見殺しにしている。市長はど
こを向いて市政運営をしてい
るのか。今こそ市長の決断で
支援すべきだ。

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト

　今西副市長：国県の施策を
補完的におこなっていくこと
が重要。総合的に活用してコ

　小原副市長：即戦力となる
よう積極的に採用してきた。
　西議員：自宅療養523人の
うち、訪問できたのは157件
だ。保健師が足りていないか
らではないのか。
　小原副市長：ワクチン接種
がすすんだので対応できてい
る。保健師や看護師は限られ
た人材資源だ。有効に活用し
ながら波を乗り切っていく。
　西議員：学校では検査キッ
トを配布し感染の有無の確認
を任せていると聞いた。専門

ロナ禍を乗り切ってほしい。
　西議員：２年近くも救われ
ていない事業者がいるのは、
中小業者を大事にしない姿勢

職が足りていないからではな
いのか。さらに増やそうとい
う意思はあるのか。
　小原副市長：職員を増やす
のは大変だ。非常勤や会計年
度職員も活用する。
　西議員：会計年度職員は経
験が残らず、安定して雇用で
きない。震災以降、歴代の市
長が現場を見ずに職員を削減
してきた結果が今の保健師の
状況につながっている。人員
削減や行財政改革は見直すべ
きだ。

１．�コロナ禍で苦しむ中小業者へ
の支援について

２．�市民の命を守る保健師の増員
について

質
疑
項
目

行財政改革は見直し、命の最前線に
立つ保健師の抜本的増員を！
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決算特別委員会審査から②
１．地球温暖化防止について
２．プラスチック問題について
３．アスベスト調査洩れについて

質
疑
項
目

１．公営交通の意義、役割について
２．バス運転士の人材確保について
３．交通振興の解散について
４．�データにもとづく持続可能なバ

ス路線について

質
疑
項
目

質問する大かわら鈴子議員

技術の継承や安全確保のためにも
運転士の正規採用を計画的に増やせ
交通局審査で大かわら議員

９月16日

答弁ダイジェスト
　林議員：市はこれまで「どんどん借り
てください」という姿勢だったが、今にな
って「赤字のところには貸さない」と言わ
れ断られている。コロナ禍で経営が黒字
に転じている事業者がどれほどあるのか。
　豊永副局長：資金需要は落ち着いてき
ている。融資の判断は金融機関がするこ
とだ。
　林議員：職員が訪問しているなら、銀
行がなぜ貸さないのか聞いているはず。
なぜ事業者に寄りそわず、今になって梯

　神戸市はこれまで中小業者への直接支
援には背を向け、融資の条件緩和などで
対応してきました。コロナ感染が猛威を
ふるい緊急事態宣言が続く中、先の見通
しが立たず、中小業者はさらなる資金繰
りを必要としています。しかし、保証協
会も銀行も政策金融公庫も貸し渋りと言
える状態になっており市内の中小業者が
悲鳴をあげています。林議員は、中小企
業に寄りそわない市の姿勢を厳しく質
し、事業者が経営を継続できるような支
援を求めました。

　近年、海洋マイクロプラスチック問題
をはじめプラスチックによる地球環境へ
の深刻な影響が次々と明らかとなってい
ます。政府は2019年プラスチック資源循
環戦略を策定。今年６月にはプラスチッ
ク資源循環促進法が制定され、自治体と
してもプラごみ対策への積極的な取り組

　神戸市の市バス運転士の年齢構成をみ
ると、174人中90人が55歳から60歳、40
歳以下は２割程度と年齢に大きな隔たり
があります。（右図参照）これはこれまで
取り組まれてきた経営計画2020で、一貫
して総人件費の削減、業務縮小、民間委
託など経費削減が優先され、計画的に運
転士の採用をしてこなかった結果です。

その上、運転手不足を補うため非正規の
短時間勤務の運転士を配置し人件費の削
減を行っています。本来公営交通は、市
民の足の確保にとどまらず、神戸市の施
策と連携して街づくりへの寄与、地域社
会への貢献、福祉的配慮等、多面的な役
割を果たすことが求められています。大

かわら議員は、技術の継承や事業の安定
性、安全確保のためにも運転士の正規採
用を計画的に増やすよう求めました。

答弁ダイジェスト
　大かわら議員：今後毎年大量の退職者
が出る。アンバランスな年齢構成がなぜ
これまで是正されなかったのか。
　習田副局長：非常に厳しい経営状況
で、新規採用を凍結していた時期があっ
た。たしかに年齢にアンバランスはある。
今後考えないといけない問題と認識して
いる。効率的な経営をいかに行うか、民
間の力を借りて可能な限りダイヤを守る。
　大かわら議員：効率化だけで済ませて
はいけない。市民の命にかかわる事業を
されている所なので民間だのみでなく、
誰もが安心して便利に利用できるように
すべきだ。

みがますます問われることになります。
　山本議員はプラスチック問題の根本的
な解決には、徹底した発生抑制が必要と
指摘し、法整備などが進んできており、
神戸市としても目標を持ってプラごみ削
減に計画的に取り組むよう求めました。
　また、事業系ごみでプラスチックは燃
えるゴミとして処理されている問題につ
いて、実態を把握し減らすよう計画と対
策をもとめました。

答弁ダイジェスト
　浜本副局長：しっかりと取り組んでい
きたい。（プラスチック）新法ができた
が詳細が明らかになっておらず、まだ計
画を立てる段階にはなっていないと思っ

ている。課題が多く一足飛びにはいかな
いが、回り続けるリサイクルを展開し、
思いを同じくする事業者ともいろんな取
り組みをやっていきたい。
　山本議員：難しいのはわかるがあえて
目標をたててやってほしい。プラスチッ
クの利点はあるが、廃棄量の６割は焼却
され、地球温暖化防止の観点からも好ま
しくない。プラスチック自体を減らして
いかないと意味がないという状況にまで
きている。国の示した一定の数値目標に
向け整合性を持たせたいというのなら、
神戸市として目標をつくるべきだ。

子を外すようなことをするのか。
　西尾局長：市の限られた財源の中で支
援している。
　林議員：中小企業は潰れても仕方がな
いと思っているかのような責任のない答
弁だ。諦めずに頑張って継続してほしい
ということを事業者に伝え財源も確保し
て支援すべきだ。

１．中小企業への支援について
２．融資と事業転換支援について
３．産業育成路線について

質
疑
項
目

質問する山本じゅんじ議員

プラスチック問題に神戸市
として積極的に取り組め！
環境局審査で山本議員

９月13日

質問する林まさひと議員

中小業者がコロナ禍
乗り切れる支援を
経済観光局審査で林議員

９月14日



―25―

日本共産党 神戸市議団

市議会だより 発行  日本共産党神戸市会議員団
神戸市中央区加納町6-5-1
神戸市議会内  TEL  322-5847  FAX  322-6165

日本共産党
神戸市会議員団のホームページ

日本共産党神戸市議団 検索

2021年10月16日（土）No.297

公的責任放棄し市民の命とくらし
守らない冷たい市政は転換を!!

「社会保障は自助が基本」久元市長

　10月８日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党
神戸市会議員団の味口としゆき議員が一般質問に登壇
しました。

　17日告示、31日投票の神戸
市長選で、久元市長は兵庫県
社会保障推進協議会による候
補者への公開質問状に「社会
保障は自助を基本」と回答し
ました。社会保障について久
元市長は「我が国の社会保障
制度は、自らの生活、健康は
自ら維持するという『自助』
を基本として、疾病・介護・
失業などは『共助』で支え、
困窮などは『公助』で補完」
と回答しています。国民の生
存権を規定した憲法25条は国
の社会保障増進の義務を定
め、地方自治法は自治体の役
割を「住民の福祉の増進を図
る」と定めており、社会保障
は公助そのものです。久元市
長の回答は極端な自己責任押
しつけです。さらに久元市長
は、市民の命とくらしを守る
ために不可欠な各区保健所の
復活、病床削減の中止、PCR

検査の大規模実施、事業者へ
の補償、子ども医療費無料化
について「反対」と答えてい
ます（裏面回答参照）。味口
議員は、「認知症神戸モデ
ル」で本来一般会計から対応
すべきものを３年間で９億円
の住民税増税を市民に課して
おり、まさに久元市長が考え
る「自助任せ」であると厳し
く追及しました。
　また、2025年までに750人
の職員を削減する行財政改革
に対して味口議員は「職員削
減と非正規・民間任せで児童
相談所や保育所、保健所での
職員不足が深刻になってい
る」と現場の保健師の声を紹
介し、矛盾した職員削減の方
針を見直すよう求めました
が、久元市長は「保健師の業
務は紙とFAXだから合理化
を」と現実を見ない冷たい答
弁に終始しました。

も継続していく。
　味口議員：２億6900万円集
めて支払われているのは147
万円だ。誰もがなりうるもの
なら市民ではなく行政が負担
すべきだ。市長選の公開質問
で、久元市長は「社会保障は
『自助』が基本」と回答して
いる。
　久元市長：私は自助・共助
・公助がバランスよく組み合
わさって機能することが適切
だと思っている。
　味口議員：「自助を基本」
と書いているではないか。憲
法25条の要請、それに基づく
地方自治法では、公的な支援
が基本だとうたわれている。
市長の考えは誤っている。
　久元市長：私の考えは憲法
とも地方自治法とも何ら矛盾
はない。
　味口議員：完全に矛盾して
いる。コロナのもとでの今の
市民生活を見るべきだ。自助

・共助では命は救えないとい
うことを多くの方が痛感して
いる。改めるべきだ。
　日弁連は健康権の確立に関
する宣言を出している。この
健康権こそが基本的な社会保
障に対する考え方だ。市長は
「自助ではなく公的支援が基
本だ」とここで宣言できる
か。
　久元市長：健康権は聞いた
ことがあるが、憲法上保証さ
れた権利かどうかは判例や学
説に基づいて検討されるべ
き。健康は自分で守らなけれ
ばいけないのは基本だ。
　味口議員：この健康権の宣
言は40年以上も前のものだ。
人権の考え方も社会保障の考
え方も世界でも日本でも進歩
している。その中で認めない
遅れた（市長の）考え方は改
めるべきだ。

答弁ダイジェスト
　小原副市長：認知症は誰も
がなりうる可能性がある。将
来世代に先送りすることなく

市民に広く負担していただく
ことが必要。そのため納税義
務者が一番幅広くいる市民税
で対応することが適切。今後

１．行財政改革2025について 
２． 少子高齢化が進展する中での

社会保障のあり方について 
３．三宮再整備について

質
疑
項
目

味
口
議
員
が
一
般
質
問
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財政調整基金も使い、困っている
あらゆる事業者に直接的な経済支援を

森
本
議
員
が

�

議
案
質
疑

　９月30日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党
神戸市議団を代表して森本真議員が議案質疑をおこな
いました。

１． 新型コロナウイルス感染症
対策

　 �引き続き厳しい状況にある市民・
市内事業者への支援について

質
疑
項
目

　神戸市は、10月の補正予算
案で「４度目の緊急事態宣言
発令に伴い、市民・市内事業
者は引き続き厳しい状況にあ
ることから、市内事業者の経
済活動の支援に取り組むた
め」の補正を編成したとして
いますが、長引くコロナ禍で
苦しむ市内事業者にとって十

分な内容となっていません。
森本議員は、10月補正予算案
の「国の新型コロナウイルス
感染症対応地方創生臨時交付
金」とともに市独自の財政を
出動させ、コロナ禍で困って
いるあらゆる事業者に直接的
な経済支援を実施すべきと質
しました。

　森本議員：発想が逆転して
いる。（支給を）受けられな
い人の声を聞き、それを施策
に反映させるのが市長の役割
だ。コロナは阪神・淡路大震
災以来の危機だ。いろいろな
施策に使えるお金を今困って
いる事業者や市民のみなさん
のために使っていただきた
い。
　久元市長：神戸市の財政規
模は十分ではない。

　森本議員：震災のときも財
政調整基金を切り崩して被災
者の皆さんのために使ってき
た。今大事なことは感染拡大
の第６波を起こさない対策、
感染者が増える前に減らす対
策に全力を挙げることだ。そ
のためにもコロナで困ってい
る全ての事業者、市民への十
分な保障、直接支援を神戸市
独自でおこなう決断をすべき
だ。

答弁ダイジェスト
　久元市長：市内の中小事業
者の皆さんの意見を聞き取り
し、神戸市の財政状況を踏ま

えながら最も適切な対策を提
案させていただいている。こ
れを活用してコロナの危機を
乗り切っていただきたい。

神戸市長選の日程が変更になりました
神戸市長選挙は当初、10月10日告示、24日投開票の予定でしたが

期日前投票の期間は、市長選が18～30日、衆院選が20～30日。投票時間はいずれも午前８時半～午後８時です。
に変更すると神戸市選挙管理委員会が発表しました。

衆議院選挙の
執行に伴い 10月17日 告示・10月31日 投開票

　我が国の社会保障制度は、自らの生活、健康は自ら維持するとい
う「自助」を基本としながら、疾病・介護・失業などの生活上のリ
スクに対しては、共同してリスクに備える「共助」で自助を支え、
自助・共助で対応できない困窮などの状況については、必要な生活
補助を行う公的扶助などの「公助」が補完する仕組みです。
　少子高齢化が進展する中で社会保障費の増加は大きな課題であ
り、その財源を確保するために、消費税増税や医療・介護にかかる
自己負担の引き上げが行われてきたものと認識しています。
　今後、担い手となる現役世代の更なる減少が予測されることか
ら、国民の生活ニーズに応えていくための機能の強化と、将来世代に
制度を安定的に引き継いでいくための持続可能性の強化が必要です。
　市民に最も近い存在である基礎自治体として、市民に十分な説明
を行って理解を求めていくとともに、必要に応じて今後も国と協議
していきます。

社会保障についてご自身の考えは？

※兵庫県社会保障推進協議会の公開質問状より

久元喜造市長の公開質問状への回答文
感染伝播の鎖を絶つために、PCR検査の
大規模実施と事業者への補償 反対

病床・療養施設の確保 賛成

ワクチンのすみやかな確保 賛成
各区保健所の復活、急性期病床の
削減中止 反対

後期高齢者医療、国民健康保険、
介護保険の保険料と自己負担の軽減 どちらともいえない

子ども医療費の無料化が充実できる
神戸市予算拡大 反対

駅前大型開発等の予算を生活直結、
災害対策に変えること 反対



―27―

日本共産党 神戸市議団

市議会だより 発行  日本共産党神戸市会議員団
神戸市中央区加納町6-5-1
神戸市議会内  TEL  322-5847  FAX  322-6165

日本共産党
神戸市会議員団のホームページ

日本共産党神戸市議団 検索

2021年11月28日（日）No.298

答弁ダイジェスト

　� �林まさひと議員

神戸市道路公社

幅広い検討で駐車場の
利用促進につとめよ

⃝ 動物科学資料館のイベント運営について
 　　　 松本のり子議員

その他の質問

　� �松本のり子議員

公益財団法人 神戸市公園緑化協会

コロナ禍で失業しないよう
雇用を守る対応を

　� �松本のり子議員

公益財団法人 こうべ市民福祉振興協会

不安の声聞き、状況に
応じた調査速やかに

　常務理事：当協会でレストランを新た
に建設するのは難しい。雇用されている
事業者の方と従業員の間の雇用関係には
我々は関与できない。

　松本議員：雇用について口を挟まない
と言ったが、相手の事業者に対してある
程度は言及すべきだ。 
　常務理事：雇用関係について引き続き
守っていただくよう、今後も事業者と話
合いをさせていただきたいと思っている。

　松本議員：申請中でも暫定での認定で
介護保険を使うことは可能だが、もし暫
定より低い介護認定がおりた場合は、差
額を払わないといけないという心配があ
る。認定までに１か月を超える人もい
る。一日３件だと30日以内にできないの
ではないか。 

　上田副局長：全国平均では政令市の中
でも上位だ。30日以内に出すのは物理的
に難しい。
　松本議員：家族のいない一人暮らしの
申請者は通知までの間不安だ。その不安
払拭のために他都市のように介護事業所
に所属していない調査員などを増員し、
申請者の状況に応じてすすめるべきだ。
　上田副局長：末期がんの方は特例で急
いで調査している。
　松本議員：介護を必要とする方はがん
患者だけではない。早急に申請者に応じ
た調査をおこなうべきだ。

　神戸市道路公社は、六甲有料道路など
の建設・管理および大倉山や荒田公園な
どの有料駐車場の管理・運営をおこなっ
ています。林議員は、荒田公園駐車場に
ついて、常に周辺が満車になっている神
戸大学病院と提携するなどの利用促進を
求めました。

　常務理事：100台ほどのキャパシティ
があるが、維持管理費削減のため地下階
は平日利用できない運用をしている。団
体割引を導入し荒田を展開していく。
　林議員：神大病院周辺では小さなコイ
ンパーキングはあるものの、満車状態で
停められる所を探すのが大変だ。神大と
提携し利用者に割引をするなど努力をし
てほしい。
　常務理事：荒田公園は近隣の商店街な
り市場にご利用いただいている。回数券
を交付し販促に使われている。

　林議員：商店街や市場だけで採算が取
れればよいが、絶えず満車に近い状態で
利用を維持できるよう幅広い検討をすべ
きだ。

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト

建 設 局８月23日

福 祉 局８月23日

　公益財団法人神戸市公園緑化協会は、
神戸総合運動公園や須磨離宮公園、動物
に関する教育施設の管理運営やイベント
事業、動物園での収益事業などをおこな
っています。王子動物園内のレストラン

　公益財団法人こうべ市民福祉振興協会
は、市民の福祉活動の振興として、しあ
わせの村の管理運営や子ども・子育て支
援、障がい者・高齢者への支援をおこな
っています。介護保険サービスの受給を
申請する市民に対して訪問・調査をおこ
なう「要介護認定調査」は、神戸市から
の受託業務です。介護保険法では申請か

が耐震不適格という診断の結果、今年度
撤去されることになりました。松本議員
は、長年動物園のレストランで働いてき
た方がコロナ禍の大変な時に失業してし
まわないよう雇用関係を守る対応をとる
べきと求めました。

ら認定通知まで30日以内に処理すること
になっていますが、神戸市は平均32.6日
もかかっています。松本議員は、家族の
いない一人暮らしの方でも不安がなくな
るよう、調査員の増員と申請者の状況に
応じた速やかな調査を求めました。

外郭団体特別委員会審査から③
　神戸市議会外郭団体に関する特別委員会の審査が８月23日と11月１日にひらか
れ、日本共産党神戸市会議員団の松本のり子議員、林まさひと議員が外郭団体の運
営状況などについて質問しました。
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その他の質問

⃝ フォーカススパコンの利用促進について
� 　　　�松本のり子議員

公益財団法人 計算科学振興財団
⃝ クリエイティブラボ神戸の入居率について
� 　　　�林まさひと議員

神戸都市振興サービス株式会社
⃝ 機構への国の関与について
� 　　　�松本のり子議員

公益財団法人 神戸医療産業都市推進機構

文化スポーツ局８月23日

企画調整局11月１日

　公益財団法人神戸市民文化振興財団
は、スポーツイベント支援事業やワール
ド記念ホールなどの管理運営などをおこ
なっています。松本議員は、アーティス

　神戸市外国語大学では、コロナ禍でも
経済的な負担で就学を断念するようなこ
とがないように、窓口での相談業務をお
こなっています。林議員は、親の減収だ
けでなく、学生自身もコロナ禍でアルバ
イトがなくなったり、シフトが減らされ
て苦労しながら大学に通っているという

　公益財団法人阪神・淡路大震災復興基
金は、阪神・淡路大震災からの復興のた
めの被災者の救済や自立支援、被災地域
の復興対策を進め、被災地域を魅力ある
地域に再生させることを目的として設立
しました。しかし、その目的は概ね達成

トのためのチャレンジ支援事業が今年の
５月で受付が終了していることを指摘
し、財団として２回目の支援事業を市に
対して強く主張すべきと質しました。

厳しい現状を指摘し、アンケート調査や
支援制度の啓発をおこない、優秀な人材
を失うことのないように力を尽くすべき
と求めました。

されたとして、今年７月31日に解散しま
した。松本議員は、今ある基金を引き続
き一般施策で使えるよう担当部局に要望
すべきと求めました。また、林議員は
「概ね」という曖昧な言葉で切り捨てる
べきではないと厳しく追及しました。

で公営住宅を活用した「あんしんすこや
かルーム」を今年の３月に廃止したが、
災害公営住宅での高齢者の見守りのため
に基金を活用してほしい。

　宮道副局長：今の制度を使ったサポー
トをさせていただきながら、この状況が
いつまで続くのか見極め、次の施策を考
えていきたい。
　松本議員：アドバイザーの紹介だけで

　事務局長：適用できる制度を学生と一
緒に相談をしながら、できるだけ経済的
な負担で就学を断念するようなことがな
いように窓口でしっかり対応をしている。
　林議員：学生からの申請で減免の相談
に乗るというのは当然だが、事前にアン
ケートをとるなどして相談に来るように
アクションはとっているのか。

　辻局長：運用財産の活用は未定だ。復
興基金の趣旨も勘案しながら財政当局と
もよく相談していきたい。
　松本議員：災害公営住宅に住んで20年
以上経ち、高齢者の独り暮らしで孤独死
もあると聞いている。福祉局は、これま

本当にうまくいくのか。やはり実質的な
支援金や補助金が必要ではないのか。
　宮道副局長：決してアーティストの
方々をないがしろにしているということ
ではないが、アーティストの方々も含め
て舞台に関する関係者の方々の仕事もつ
くらなければならない。
　松本議員：大人数で頑張っている方へ
の支援も必要だが、一人で頑張っている
方のためにも引き続き支援が必要。市に
支援を求めるべきだ。

　事務局長：アンケートはしていない
が、情報が学生に届くように一生懸命取
り組んでいる。
　林議員：神戸が国際都市としてこの外
大をつくったのだから、大変な思いをさ
せずに優秀な人材を世界に旅立てるよう
に尽力していただきたい。

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト

　� �松本のり子議員

公益財団法人 神戸市民文化振興財団

頑張るすべてのアーティストの
ために市独自の支援早急に

　� �林まさひと議員

公立大学法人 神戸市外国語大学

コロナ禍でも安心して学び、
世界に送り出せるよう支援を

　� �松本のり子議員
　� �林まさひと議員

公益財団法人 阪神・淡路大震災復興基金

高齢者の見守りの
ために基金活用を

12月８日（水）10時頃から日時

市議会本会議場場所
＊�質疑時刻がずれる可能性があります。
あらかじめご了承ください。

大かわら鈴子議員と
山本じゅんじ議員が
一般質問に登壇します

ぜひご視聴ください
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2021年12月12日（日）No.299

西議員が
議案質疑

　神戸市議会定例市会本会議が11月29日にひらかれ、
日本共産党神戸市会議員団を代表して西ただす議員が
議案質疑に立ち、久元喜造市長らの見解を質しました。

１．�新型コロナウイルス感染症の「第６波」対策について
　⑴�大規模・頻回・無料のPCR検査について
　⑵保健所体制の強化について
　⑶後遺症対応について
２．�認知症対策と住民税超過課税について

質
疑
項
目

　現在、新たなコロナウイル
ス変異株が不安視されていま
す。神戸市は、ワクチン接種
後も感染が広がっていること
などを理由に、高齢・障害者
施設での週一回のPCR検査を
すすめ、酒類提供に関わらず
飲食店全般での検査も広げる
としています。西議員は、本

気で感染拡大を抑え込むこと
を考えるのであれば、学校園
など密な環境となる施設にお
いても定期的・頻回の検査を
おこない、希望する家庭には
簡易の検査キットを配るな
ど、いつでも検査ができる環
境をつくるべきと求めまし
た。

負担での提供は考えていない。
　西議員：医療的ケアが必要
な児童・生徒が在籍する特別
支援学校などでは重症化リス
クはないと考えているのか。
　長田教育長：重症化リスク
については十分に配慮を有す
るべきと考えている。

　西議員：市が重症化リスク
のあるところに検査をすると
決めたのに、実際すべきとこ
ろにできていないではないか。
「いつでも」「どこでも」「何
度でも」無料でおこなわなけ
れば、第６波に対応できない。

　久元市長は、紙による連絡
が保健所の業務を停滞させて
いるなどとして、業務のデジ
タル化で保健所の強化をすす
めるとしています。しかし、
感染拡大時に濃厚接触者の追
跡ができなくなり、大量の自
宅療養者が生み出され安否確

認も電話が中心となりまし
た。入院できず自宅で亡くな
った方もいます。西議員は
「こうした事態はデジタル化
では解決できない。決して同
じことを起こさせてはならな
い」と人員の増員を強く要望
しました。

　今、コロナにより後遺症が
残っている人たちへの支援が
早急に求められています。神
戸市は、相談ダイヤルや実態
調査をすすめるとしています
が、感染された方は重症化し
たのに入院できず後遺症が残

り、また別の方は酸素ボンベ
が生活の中で欠かせなくな
り、月に２割負担で1.7万円
の費用がかかっているそうで
す。西議員は、こうした方へ
の医療費助成などの支援を求
めました。

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト
答弁ダイジェスト

　小原副市長：ワクチン３回
目が完了するまで重症化リス
クの高い高齢者・障害者施設
への定期的検査を再開した。

　小原副市長：令和４年度に
は保健師が300名になる予定
だ。さらにデジタル化の導入
と疫学調査のスピードアップ
をはかる。
　西議員：保健師に聞くと
「デジタル化で時間短縮にな
るかは不明。願いは必要な人
員の確保だ」と言っていた。
現場の声に応えるべきではな
いか。
　小原副市長：紙ベースでの

　小原副市長：就業や行動制
限の間の医療費は公費負担だ
が、解除後は通常医療と同様
だ。国に後遺症対策を早急に
講じるよう要望している。
　西議員：医療費が増え、生
活が大きく変わった人たちが
いる。その人たちをどう助け
るかという観点で調査し、生
活が困窮し先が見えない皆さ
んに対しての支援を考えるべ
きだ。
　小原副市長：神戸市でも実

重症化リスクの低い保育所・
学校園を検査の対象に加える
ことは考えていない。抗原検査
キットは、無症状者への診断に
推奨されていないため、市の

業務の二度手間をデジタル化
で省略し、人員増と合わせて
業務効率をはかっていく。
　西議員：人材派遣を混ぜて
増員しても技術が継承されな
い。第４波では十分な追跡調
査、対面での対応ができなく
なり、ジレンマの中で皆さん
はお仕事をされていた。これ
がデジタル化で解消できると
は思えない。抜本的な保健師
の増員が必要だ。

態調査をおこない、国をあげ
て対策を議論し対応していく
ことが重要と考えている。
　西議員：第１波から３波の
調査はされず、第４波からも
半年が経っている。調査の前
から後遺症で苦しんでいる人
がいることはわかっているの
に、なぜ声が聞かれないのか。
苦しんでいる人に寄りそう姿
勢があまりにも足りない。こ
れまでの経験から学び、力を
入れて早急に支援をすべき
だ。

PCR検査広げ「第６波」を
起こさない対策と備えを

新型コロナ
ウイルス感染症

保健師増員こそ市民の命と
安全を守る自治体の役割だ

実態に心寄せる姿勢に転換し、
後遺症に苦しむ方 へ々の支援早急に
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認知症神戸モデル

教育委員会11月16日

　一般財団法人神戸市学校給食会は、学校
給食用の食材供給や食材の安全管理、食育
・地産地消推進事業などをおこなっていま
す。2023年度から中学校給食が全員喫食制
になれば、１日に11万5000食以上の食材を

　11月22日、日本共産党神戸
市会議員団は2022年度の予算
編成にあたっての要望書を提
出しました。

　日本共産党議員団は、神戸市が
住民福祉の増進を図るという自治
体の基本的な役割を果たし、新型
コロナ感染症の経験をいかした神
戸市政にしていくために、右の７
つの項目について予算案に反映す
るよう求めました。応対したの
は、大畑市長室長で「市長に伝え
ます」と答えました。

調達することになります。松本議員は、子
どもたちのために安定して安全な食材を調
達する取り組みをすべきと求めました。

　松本議員：小学校の献立を見ても、一般
家庭でも使わないような冷凍食材ばかりで
理解できない。ぜひ食材調達の方法を考え
直していただきたい。
　長谷川事務局長：量を調達するために、
一括購入は必要だ。時期によっては冷凍も
のを対象に入れざるを得ない。おいしく温

かい給食を子どもたちに提供できるよう最
大限の努力を続けたい。
　松本議員：今後おいしく安全な食材をと
考えているなら、一括購入は検討し直すべ
きだ。オーガニック野菜を提供している市
も増えている。神戸市でもオーガニック野
菜を提供できるように、農家や農協に話を
聞き、すすめていただきたい。

答弁ダイジェスト

　� �松本のり子議員

一般財団法人 神戸市学校給食会

安心安全な食材の
給食を子どもたちに

①�国が進める病床削減や病院の統廃合の動きに
反対し、医療機関や介護施設、保健所体制の
抜本的な強化を進め、市民の命や安全に対し
て責任を果たすこと。
②�行財政改革で市職員を減らし、福祉・市民サ
ービスを削減してきたことが、コロナ対応で
も大きな障害となりました。「行財政改革方
針2025」は撤回すること。
③�少人数学級の実現や子どもの医療費完全無料
化・高校生医療費助成など子育て支援拡充に
取り組むこと。
④�長引くコロナ禍のもとで収入減となった市民
また経営難にあえぐ地域中小業者のために実
態に合った支援を早急に行うこと。
⑤�三宮巨大開発や大阪湾岸道路などの大型公共

事業、ウォーターフロントの再整備など不要
不急な巨大開発は撤回すること。
⑥�大企業優先・インバウンド偏重の姿勢を転換
し、域内循環型経済へ転換すること。
⑦�COP26においても日本の気候危機対策の後
進性の象徴となった石炭火力発電所を認めな
い姿勢を明確にし、神戸製鋼に石炭火力発電
所の稼働停止を求めること。

⃝ おにぎりプログラム
について

 　　 林まさひと議員

その他の質問

　認知症の高齢者が増えるな
か、認知症の高齢者への対応
を、家族任せにせず、国や社
会で支えることが求められて
います。神戸市は、認知症の
診断料と事故にあった場合の
救済制度の保険料を全額自治
体負担とするかわりに、その
財源を住民税の超過課税とし

て市民に負担させてきまし
た。この超過課税は、国が対
策を講じるまでの暫定的なも
のとして３年間の限定のはず
でしたが、今議会の議案で
は、制度維持のためとして引
き続き個人市民税の均等割を
財源にするとしています。３
年間で市民から徴収した９億

円のうち、事故救済制度の事
業費2.6億円は民間保険会社
に支払われ、実際に保険が適
応されたのはわずか15件で

158万円です。西議員は、民間
保険会社を喜ばせる制度とな
っており、市民負担で続ける
べきではないと質しました。見通しの甘さが露呈！

市民に負担押し付ける制度は見直しを 答弁ダイジェスト
　小原副市長：３年間のつも
りで始めたが、国の新しい対
応策が示されなかった。検証
結果に基づき、令和４年度も
個人市民税を財源に引き続き
継続していく。
　西議員：市の見通しの甘さ
が恒常的な市民負担につなが
っている。市民に還元されな
いような制度は問題だ。

　小原副市長：保険料と給付
額を比較して意義がないとい
う議論はできない。
　西議員：超過課税を徴収す
るというのは筋が通らない。
住民の福祉の向上という市の
責任を放棄し、増税と保険制
度という「自助・共助」の枠
組みに認知症対策を押し込め
ようというのは許されない。

外郭団体特別委員会審査から④
　神戸市議会外郭団体に関する特別委員会の審査が11月16日にひらかれ、日本
共産党神戸市会議員団の松本のり子議員、林まさひと議員が外郭団体の運営状
況などについて質問しました。

～市民の命とくらし守るための予算を～
日本共産党神戸市会議員団が市長あてに予算要望を提出

要望書全文は「日本共産党神戸市会
議員団」のホームページに掲載して
います。
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2021年12月19日（日）No.300

大
か
わ
ら
議
員
が

�
一
般
質
問

　12月８日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党
神戸市会議員団の大かわら鈴子議員と山本じゅんじ議
員が一般質問をおこないました。

１．�住民の福祉の増進のための施政方針及び予算編成
方針について�

２．王子公園・動物園再整備について�
３．ジェンダー平等の推進について�

質
疑
項
目

　神戸市は、これまで度重な
る行財政改革や、職員削減で
住民サービスの切り捨てをお
こなってきました。この度、
久元市長から政策方針が示さ
れ、それに基づく予算編成方
針を出しましたが、その内容
は「海と山がはぐくむグロー
バル貢献都市」実現のための
呼び込み偏重で、住民に対す

る支援策は不十分なもので
す。コロナ禍のもとで、医療
や公衆衛生、さまざまな分野
で神戸市の体制の脆弱さが明
らかになりました。大かわら
議員は「神戸に長年住み、働
いてきた住民の福祉こそ最優
先にすべき」と方針の転換を
求めました。

し、住民の福祉を切り捨てて
きたのが行財政改革だ。コロ
ナ禍で収入が減り、子どもの
習い事をやめたり、大学の退
学を考えているなど、厳しい
状況が広がっている。この状
況を聞いていないのか。
　今西副市長：国県市をあげ
て努力をしている。
　大かわら議員：企業呼び込
みの支援策ばかりで市民への
支援は不十分だ。今市長がす
べきことは、三宮再開発では
なく、絶望しかけている子ど

もたちに「諦めなくてもい
い、私が将来を守る」という
意思を示すことだ。また、シ
ニア世代にやさしい地域を掲
げながら、敬老パスの有料化
で外出しにくい環境にし、新
しい交通システム導入で利便
性を向上させるとしながら、
バス路線の再編で大きな不便
を生んでいる。「グローバル
貢献都市」ではどの問題も解
決できない。市民の声に基づ
き、住民福祉の増進を中心と
した市政運営が今必要だ。

　神戸市は、王子公園の再整
備計画を発表しました。この

計画は、駅前の一番便利な場
所に大学を誘致し、グローバ

ル貢献都市の実現をけん引す
るというものです。市民にと
って大切な動物園は狭くな
り、遊園地、テニスコートや
プールは撤去されます。12月
７日の地域説明会では「プー
ルや遊園地を残してほしい」

「何も聞いていないのに、な
ぜ勝手にすすめるのか」と怒
りの声が相次ぎました。大か
わら議員は「市民の犠牲の上
に成り立ち、市民不在ですす
める計画は撤回すべき」と質
しました。

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト

　久元市長：事業の見直しや
外部委託などの行財政改革は

　今西副市長：施設の老朽化
や動物園の展示方法など課題
が多い。再整備に加え、大学
の誘致により、周辺の活性化
を推進したい。今後もパブリ
ックコメントやさまざまな場
で皆さんのご意見を聞き、よ

不可欠だ。
　大かわら議員：これまで市
民に必要な施策を廃止・縮小

い事業にしたい。
　大かわら議員：皆さんは知
らないと言っていた。十分な
説明をする機会をつくるため
にパブリックコメントは延期
するべきだ。
　今西副市長：説明会を新た
に開催することは考えていな

大型開発最優先やめて
住民福祉を増進する市政運営を

王子公園は地域の大切な宝
市民置きざりの再整備計画は撤回を

みなさん
の声で　王子公園再整備計画を撤回させましょう！
意見募集期間 2021年12月10日（金）～2022年１月17日（月） 応

募
方
法

ご記入のうえ、右記の方法で提出できます
件名 と氏名・住所を「王子公園再整備基本方針（素案）について」

①郵送　〒650-8570
　　　　神戸市企画調整局未来都市政策課　意見募集あて（宛先住所記入不要）
②FAX　078-322-6208　神戸市企画調整局未来都市政策課　意見募集あて
③電子メール　ojikoenhoshin@office.city.kobe.lg.jp
④持参　神戸市役所１号館12階　未来都市政策課
　　　　（平日８時45分～12時、13時～17時30分まで）
⑤ご意見提出フォーム　右のQRコードから問い合わせ 078-322-5031

い。パブリックコメントの期
間も十分である。
　大かわら議員：先日の委員
会で局長は「動物園を含めて
は民間活力という手法もある」
と重大な答弁している。あっ
てはならないことだ。それも
含めて説明会を開くべきだ。

　今西副市長：今後の運営や
整備は何も決まっていない。
　大かわら議員：皆さんはス
マスイの二の舞になるのでは
と心配している。市の直営で
守るという姿勢を示し、計画
は撤回すべきだ。
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　ジェンダー平等社会の実現
のためには、不平等の解消が
不可欠です。女性の経済基盤
の弱さはDV被害から抜け出

せない一因ともなっており、
命にかかわる事態ともなりか
ねません。暴力から逃げるこ
とができても、経済的支援策

受けられない事業者もいる。
広く対象になるよう減少率の
緩和を国に求めるべきだ。
　今西副市長：国の新たな制
度がどれほど使い勝手がよい
か事業者の声を聞きながら、

今後検討していく。
　山本議員：国の制度を待っ
ていては遅い。まだまだ先行
き不透明な状況の中で、必要
な対策が迅速にとれるよう、
市独自の支援策が必要だ。

　神戸市は、三宮再整備をは
じめ、名谷駅など拠点とした
各駅周辺の再整備を推しすす

めています。しかし、名谷駅
周辺の再整備計画が具体的で
ある一方、駅から離れた周辺

地域で顕著になっている人口
減少や高齢化・少子化への具
体的な対策はありません。山
本議員は、人口が減少する
中、適切にコミュニティが維
持されるために、バス路線網
や近隣センターの維持・拡充
をはじめ、空き家対策などの
具体的な取り組みが必要だと

質しました。久元市長は「空
き家対策は非常に重要。活用
方策は十分ではないと思って
いる。高倉台のように空き家
の状況をみながら検討し、さ
らなる拡充をはかる」と答弁
しました。

　現在、新型コロナウイルス
感染症の影響で事業の休止や
廃業など継続が困難になって
いる事業所が少なくありませ
ん。さらに原油高の影響も加
わり、今後さらにさまざまな
業種に影響がでることが予想
されます。神戸市は、家賃サ

ポート緊急一時金を拡充しま
したが、さらなる拡充を求め
る声があがっています。山本
議員は、より多くの事業者が
対象となるよう拡充と、固定
費の補助につながる直接支援
の拡充を求めました。

に限られており、生活再建に
つながりません。また、パート
ナーシップ制度について、神
戸市が「国の動向を」「他都市
の状況を」と実施に背を向け
ている間に、130の自治体が導
入し、人口カバー率は40％を
超えました。大かわら議員は、
DV被害者が生活再建に向け
踏み出せるよう支援金制度の

創設と、パートナーシップ制
度の導入を求めました。小原
副市長は「DVに特化した制度
の創設は考えていない」「パー
トナーシップは、都市ごとに制
度の内容が異なっているため
統一には至っていない。今後
国の動向を注視する」と困っ
ている方々に寄りそわない後
ろ向きな答弁に終始しました。

DV被害者・パートナーシップ制度
制度導入で困っている方々に

寄りそう姿勢を

１．中小業者への直接的な支援について
２．気候危機の打開について
３．ニュータウン対策について

質疑
項目

事業者の声に耳傾け、
国に先駆け市独自の支援策を

山本議員が
一般質問

答弁ダイジェスト
　今西副市長：市内の景況は
緩やかに回復している。国が
新たな事業復活支援金制度を

創設したので、必要に応じて
適切な支援策を検討する。
　山本議員：50％以上減少が
対象の月次支援金では支援が

ニュータウン再生

　国は2050年までCO２など
の温室効果ガスの排出を実質
ゼロにする目標を掲げまし
た。主に脱炭素が大きなテー
マとなったCOP26では、日
本は世界で５番目にCO２の
排出量が多い国であるにもか
かわらず、これからも石炭火
力を使うという日本の姿勢が

大きな批判を浴びました。神
戸市でも2050年実質ゼロを宣
言しましたが、方針が不明確
なうえ、神鋼石炭火力発電所
も新たに稼働されようとして
います。山本議員は「目標の
達成には石炭火力発電を中止
させ、自然・再生エネルギー
にシフトした市の方針が必要

だ」と質しました。

答弁ダイジェスト
　今西副市長：国は低コスト
のエネルギー供給を基本方針
とし、石炭火力は当面必要と
されている。神鋼は高効率の
火力発電だ。
　山本議員：たとえ高効率で
も市内で排出されるCO２よ
りはるかに多い。神鋼との環
境保全協定には温室効果ガス
の削減目標の設定すらなく、
取り組みについても「国の動
向を確認する」などと言うば

かりで、実現や時期は具体的
でない。それを認めた神戸市
の姿勢こそ問題だ。
　今西副市長：協定は合意で
きる点だけ結んだ任意のもの
だ。協定にはまだ盛り込めて
いないが、今後協議し目標達
成できるよう強く求めていく。
　山本議員：石炭火力を使い
続ける限り目標は達成できな
い。神鋼に強く求めるなら、
石炭火力をやめよと求めるべ
きだ。

温室効果ガス排出ゼロ
石炭火力に依存せず
明確な方針示せ

小手先の対策ではなく
具体的な取り組みを
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2022年２月13日（日）No.301

健 康 局12月15日

　地方独立行政法人神戸市民病院機構
は、中央市民病院・西市民病院・西神戸
医療センター・神戸アイセンター病院の
４病院を運営しています。市民病院機構
で働く看護師は、毎年11％ほどの方が退
職しています。松本議員は、結婚や出産
でも働き続けることができる工夫と、全

　公立大学法人神戸市看護大学は、豊か
な教養と看護の専門性を備えた看護人材
を育成することを通じ、市民の保健、医
療や福祉の向上を目的として設立しまし

た。林議員は、新型コロナウイルス感染
症の長期化によって、アルバイトがなく
なって収入が減った学生の皆さんへの経
済支援を要望しました。

　大学事務局長：コロナ後、実習２週間
前から人と接触するアルバイトはおこな
わないよう、ガイドラインで取決めをし
ている。
　林議員：生活費をアルバイトで補填し

ているという状況は、どの大学の学生さ
んにもある。学生の皆さんが生活に困ら
ないように対応していただきたい。

国的にもまだ少ない男性の看護師を増や
す努力を求めました。

　理事兼法人本部長：今の離職状況は全
国平均とおおむね同じで、県よりも下回
っている。個々に状況を聞きながら働き
続けられるようにしている。
　松本議員：スキルを学び一生懸命頑張
っている方たちが出産や結婚で余儀なく
退職していくというのは、今のこの時代
にも合わない。退職理由のトップに「結
婚」「出産」「育児」が入っていることに
ついて、もう少し工夫をして考えていた

だきたい。そのためにも全国的にみても
まだ少ない男性の看護師を増やす努力は
しているのか。
　理事兼法人本部長：十分「働きやすい
職場ですよ」というPRをして、徐々に
増加している傾向にある。
　松本議員：ジェンダー平等の観点から、
患者にとって必要なケアをしてくださる
人がいいと考えている。また、ケア労働
に男性看護師が増えることで女性看護師
も体力的に助かるのではないか。男性看
護師が増えるようアピールするべきだ。

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト

　� �松本のり子議員

地方独立行政法人 神戸市民病院機構

妊娠・出産しても働き続けられる環境
整備などジェンダー平等推進の努力を

　� �林まさひと議員

公立大学法人 神戸市看護大学

コロナ禍でも生活に困らないよう
学生の声を聞いて対応を

外郭団体特別委員会審査から⑤
　神戸市議会外郭団体に関する特別委員会の審査が2021年12月15日と24日に
ひらかれ、日本共産党神戸市会議員団の松本のり子議員、林まさひと議員が
外郭団体の運営状況などについて質問しました。

　新型コロナウイルスの感染力の強いオ
ミクロン株の急拡大により、感染の第６
波が全国に広がっています。神戸市で
も、学校・介護施設などでクラスターが
発生し、爆発的な感染拡大が止まらない
状況にあります。
　１月27日より兵庫県下にまん延防止措
置がとられるなど、飲食店をはじめ、あ
らゆる業種で経営へのさらなる打撃が襲
い、地域経済に深刻な影響が広がり続け
ています。

　日本共産党神戸市会議員団は、コロ
ナから市民の命とくらしを守るため
に、①ワクチン接種３回目を急ぎ、医
療機関などでワクチンが不足しない万
全の対策②発熱外来や無料検査所で
「いつでも、どこでも、何度でも」PCR
検査ができるよう試薬を確保③医療機
関、高齢者・障害者施設や、保育・教育
施設での定期的PCR検査④入院・宿泊療
養を拡充⑤保健所体制強化⑥中小業者へ
の独自支援－などを要請しました。

　対応したのは大畑市長室長で「みなさ
んの不安な気持ちは理解している」「各
担当部局に伝えます」と答えました。

　日本共産党神戸市会議員団は、１月27日に久元喜造市長に対し緊急
申し入れをおこないました。

申し入れの全文は、こちらか
らご覧ください。

新型コロナ第６波
の急拡大から 市民のいのち・くらし守るための緊急申し入れ
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　神戸市は昨年12月に王子公園再整備
基本方針の素案を発表しました。阪急
王子公園駅前の一番便利な場所に大学
を誘致。動物園内の遊園地を廃止し跡
地に立体駐車場を設置、さらに公園に
あるプール、補助競技場、テニスコー
ト、スタジアム内の陸上トラックなど
も廃止するというものです。近隣住民
や動物園・公園利用者からは「市民に
説明してほしい」「大学はいらない」
「プールや遊園地を残してほしい」
「入園料が高くなるのではないか」な
ど不安と反対の声があがっています。

交 通 局12月24日

　神戸交通振興株式会社は、主に路線バ
スの運行や地下鉄の駅業務、駅ビル管理
などを受託してきました。神戸市が「行
財政改革方針2025」を策定し、外郭団体
の見直しにより神戸交通振興は３月末で
解散となります。昨年12月に市バスの魚
崎営業所の委託先が阪急バスに決まりま
したが、運転手105名のうちまだ15名し
か再雇用が決まっていません。松本議員
は、社員全員が希望する就業先に勤務で

きるよう交渉と、退職者の生活を補償で
きる退職金額の検討を求めました。

　� �松本のり子議員

神戸交通振興株式会社

希望の勤務地での再雇用は
会社の責任で交渉すべき

　代表取締役社長：雇用枠については最
大限のお願いをしたいと思う。もう一度
団体交渉の場もあるので、みなさんにで
きるだけ（阪急バス運転手の採用試験を）
受験していただけるようお願いしたい。　松本議員：募集内容を見ると、就業場

所には「魚崎営業所ほか阪急バス各営業
所」と記載されている。阪急バスは、大
阪、京都と広い範囲だ。魚崎営業所だけ
を希望する方は、おのずと落とされてし
まったのではないか。
　代表取締役社長：基本は魚崎営業所だ
と認識しているが、可能性がある限りお
知らせしなければならない。
　松本議員：魚崎営業所に限定すべき
だ。朝６時や夜11時過ぎまでの勤務だと
遠くへは行けない。トップ同士で話し合
って再度お願いするべきだ。

答弁ダイジェスト

市 長 室12月24日

　公益財団法人神戸国際コミュニティセ
ンターは、国際協力・交流・多文化共生
の推進や留学支援事業などをおこなって
います。林議員は、コミュニティセンタ
ーのホームページに掲載されている食材

提供や相談会などの情報の翻訳が不十分
であることを質し改善を求めました。

　� �林まさひと議員

公益財団法人 神戸国際コミュニティセンター

主催団体まかせにせず
翻訳の支援を

だ。
　大畑市長室長：国際コミュニティセン
ターでは翻訳を支援するという役割もあ
る。主催団体からも相談があれば乗って
いきたい。
　林議員：主催団体や国・地域差によっ
て色分けや支援にムラがないように改善
すべきだ。

　専務理事兼事務局長：それぞれの実施
主体が翻訳をしている。
　林議員：日本語と英語のページには日
付などが掲載されているが、他の言語の
ページには合点がいかないところがあ
る。せっかくよいイベントを開催してい
るのだから、どの言語の方でも（ホーム
ページを）見たら来られるようにすべき

答弁ダイジェスト

⃝ 日本語教室と相談窓口について
 　　　 松本のり子議員

その他の質問

「王子公園・王子動物園をまもって」署名にご協力ください

オンライン署名は
こちらから➡

オ

ンラ
イン（電子）署名は

12000件
（２月３日現在）

突破!!

早くも
「みんなの王子公園＆王子動物園の会」は、王子公園・王子動物園の
発展・充実を願い、以下の項目を請願し署名運動をおこなっています。

①�市民への説明、市民意見をあつめる公聴会をひらき、市民・利用者の
合意にもとづく再整備にすること
②�大学誘致・立体駐車場ありきではなく、遊園地・プール・テニスコ
ート・サブグラウンドなどを廃止せず、時代に合った設備に改修
し、動物園の施設改善・充実を基本とした整備計画にすること
③�市立動物園での運営を継続し、入園料値上げにつながる民営化など
はおこなわないこと

みなさんの賛同が、市民にとって大切な施設である王子公園
と王子動物園をまもります。ぜひ署名運動にご協力ください。

署名用紙はこちらからダウウンロード➡
※�オンライン署名サイト内に寄付を呼びかけるメッセージが出てきますが、署名サイトを運営している「Change.org」への寄付です。
「みんなの王子公園＆王子動物園の会」と「日本共産党」に入るものではありませんのでご注意ください。

　一般財団法人神戸在宅医療・介護推進
財団は、神戸リハビリテーション病院
や、あんしんすこやかセンターなど、在
宅ケア事業や施設運営などをおこなって
います。松本議員は、リハビリ病院から
退院する時のカンファレンス（リハビリ

病院の医師と地域の主治医や患者さんの
ご家族がおこなう会議や打ち合わせ）に
ついて、オンライン対応にし、医師やご
家族の負担軽減を求めました。

のリハビリ病院までなかなか来られない
という実態があると聞いている。退院し
てから生活が一変し不安がある患者さん
のためにも、オンラインカンファレンス
で早急に話し合いをすべきではないか。
　財団経営企画部長：地域の診療所の先
生方のご理解も必要かと思うが、院内で
の検討要素に加えたいと思う。

　財団経営企画部長：ご指摘の通り、移
動距離が大きい場合にオンラインの活用
は非常に意義があると認識しているが、
住宅でのケアプランの作成に向けてリハ
ビリの様子を直接目で見たり、実際に会
ってお話ししたいという要望もある。
　松本議員：地域の医師がしあわせの村

答弁ダイジェスト
　� �松本のり子議員

一般財団法人 神戸在宅医療・介護推進財団

オンラインカンファレンスで
患者家族や医師の負担軽減へ

⃝ 2040年問題と在宅医療・介護の連携に
ついて 　　　 松本のり子議員

⃝ 認知症初期集中支援事業について
 　　　 林まさひと議員

その他の質問

２月17日より２月議会が開会します
２月17日（木）本会議（議案質疑）
　　18日（金）・21日（月）常任委員会
　　24日（木）・25日（金）本会議（代表質疑）
２月28日（月）～３月９日（水）
� 予算特別委員会局別審査
３月14日（月）予算特別委員会総括質疑
　　18日（金）本会議
　　22日（火）・23日（水）常任委員会
　　28日（月）本会議
　　29日（火）本会議（一般質問）
ご視聴は本会議および委員会のイン
ターネット中継をご利用ください➡
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日本共産党 神戸市議団

市議会だより 発行  日本共産党神戸市会議員団
神戸市中央区加納町6-5-1
神戸市議会内  TEL  322-5847  FAX  322-6165

日本共産党
神戸市会議員団のホームページ

日本共産党神戸市議団 検索

2022年２月20日（日）No.302

　新型コロナウイルス変異株（オミクロン株）の拡大に伴って
新規感染者が過去最多を更新し、「まん延防止等重点措置」が
神戸市にも適用されており、市民の暮らしと営業は大変な状況
に追い込まれています。
　しかし、久元喜造市長が２月16日に発表した2022年度神戸市
予算案は、都心・三宮の再整備に178億円、大阪湾岸道西伸事
業に42億円、国際コンテナ戦略港湾に107億円などコロナ以前
に計画した大型開発を推進。感染症対応は小手先にとどめ、公
共施設の縮小と職員削減・民間委託で公的責任はさらに後退さ
せようとしています。一方、非正規労働者や中小業者への直接
支援や、少人数学級の前倒し実施、公共交通機関の充実などの

願いには背を向けた予算になっています。
　いま政治・基礎自治体に求められているのは、新たな感染の
波から市民の命と生活、中小企業を守る抜本的施策を打ち出す
ことですが、新年度予算にはこの姿勢がまったくありません。
市長は「限られた財源・人員の中で」という言葉を福祉切り捨
ての枕詞に使いますが、いまこそ、大型開発優先ではなく、ワ
クチン接種や検査体制の確保、医療・保健所の体制強化、中小
業者への補償や市民生活支援、子育て支援と教育の充実など
に、人も予算も集中すべき時です。
　日本共産党神戸市会議員団は、２月17日からはじまる神戸市
議会で、予算の抜本的組み替えを求めて、全力で頑張る決意です。

命・暮らし・営業を守る対案示し、みなさんと
力をあわせ願い実現に全力をあげます

2022年度神戸市予算案発表 日本共産党神戸市会議員団

　神戸市の感染者数は一日あたり一千を超
え、専用病床の使用率は81％、自宅療養者は
１万5817人。療養先が決まらない患者は１
万3140人にのぼっています（２月９日時点）。
　神戸市は、自宅療養者への健康観察を原
則中止し、濃厚接触者や学校園や保育園の
健康観察者への検査を停止するなど、感染
防止対策の大幅縮小をはじめています。
　いまある検査能力を高齢者、医療機関な
どハイリスクな場所へ重点的に投入するこ
とは大切です。しかし、これまでの感染対
策ができなくなった最大の原因は、感染が

収まっていた昨年10月から12月の間に体制
を十分拡大しなかった結果です。
　日本共産党神戸市議団は繰り返し、医師
・保健師の増員、PCR検査体制の強化を求
めましたが、久元市長は「（保健所では）
デジタル化等などの業務改善を、感染が一
段落している時期にしっかりやるべき」。
「（ひっ迫時の対応は）ほかの部局からの
職員に兼務発令をおこなう」「都市の成長
といった戦略的に強化すべき部門へ人員を
配置する」（10月８日答弁）として、５年
間で750名の職員削減計画と三宮再整備に

固執し、保健所の計画的増員やPCR検査体
制の拡大を拒否しつづけています。
　2022年度予算案では、保健所の「検査・
疫学調査の体制強化」に向けられた予算は
７億6430万円と、都心・三宮再整備より二
桁も少ない予算しか確保されていません。
感染の第６波をうけての医療機関への支援
の拡充は皆無で、宿泊療養施設（民間ホテ
ル）の拡大とともに、自宅療養者の対応の
民間への外部委託化をすすめています。ま
た神戸市は、国県と一体に、三田市民病院
と北区済生会病院の統廃合と病床削減を進
めるなど、命を守ることから逆行していま
す。

感染拡大から市民の命を守る

味口としゆき議員と林まさひと議員が代表質疑に登壇します
ぜひご視聴ください

２月25日（金）10時頃から日時 市議会本会議場場所
質問時間が遅くなることがありますので、時間に余裕をもってご覧ください。

ご視聴は
こちらから➡

　市民生活や地域経済への打撃も深刻さを
増しています。飲食店をはじめとした事業
者の経営悪化が長期化するもとで、震災や
リーマンショックなどこれまでの不況を乗
り越えてきた店舗が、休業や廃業をよぎな
くされています。
　１月末に申請が始まった政府の事業者復

活支援金は、一昨年の持続化給付金や家賃
支援給付金と合わせた額の８分の１程度の
支援額にとどまっており、中小業者が事業
を継続するためには、さらなる支援の拡大
が求められています。
　しかし、神戸市が発表した新年度予算案
（21年度２月補正含む）では、「コロナ禍

に直面する市内事業者等への支援」として
計上された予算は14億5500万円。商店街・
小売市場プレミアム商品券、地場産業応援
クーポンなど間接支援が大半です。
　神戸市が緊急事態宣言下でおこなってき
た独自の直接支援事業であるチャレンジ支
援金（66億円）や家賃補助（18億円）など
と比べても、規模も対象も全く不足してい
ます。

生活と営業を支え補償する

（２面につづく）
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新自由主義的な市政運営からの脱却・転換こそ

広範な市民や団体と力をあわせ、
悪政をはねのけ市民要求の前進を

住民意見封じ込めをねらう、自民公明の議員定数削減

　岸田首相も「弊害の是正」を掲げざるを
えなくなった「新自由主義」の害悪。歴代
自民党政権がすすめた、非正規低賃金労働
者の増加や、社会保障の削減、消費税の増
税などの新自由主義的な政策は、国民には
自己責任と負担増を押し付け、家計消費を
大きく冷え込ませ、その結果、日本を「成
長できない・賃金が上がらない国」にして
しまいました。
　自民党政権と一体にすすめられた神戸空
港や医療産業都市など大型事業や企業誘致
頼みに偏重した神戸市の経済対策が、コロ
ナ禍の前に「もろく弱い地域経済」にして
しまったことが浮き彫りになりました。
　自民党政権は、公共施設の縮小統廃合や
公的サービスの民間開放の押し付けも進め
てきました。神戸市では、市職員を政令指

　これまで国言いなりで神戸市政がすすめ
てきた施策が、神戸の経済と生活基盤をい
かにもろく弱くしてしまったことが、市民
の目に明らかになりつつあります。
　王子公園の再整備は、政府が進める公共
施設の面積削減と管理の民間活用の一環と
して、久元市長が是が非でも進めたい施策
であり、新年度予算案でも再整備に向けた
調査・検討に１億4850万円が計上されてい
ます。しかし大学誘致とスポーツ施設や遊
園地廃止に対して、多くの市民が反対の声

　神戸市会議会制度改革検討会が１月に設
置され、自民党・公明党から９議席減の提
案が出されています。多様な市民意見の反
映とともに、大きな権限を持った市長が王
子公園の再整備など住民意見とこのなる施
策を出した場合にも、住民の目線でチェッ

クし監視機能を果たしていくことが議会に
は求められています。
　日本共産党は、議員定数削減は、市民と
のパイプを細くし、少数党に代表される多
様な民意を切り捨てるものだとして、旧法
が認める72議席に戻すよう提案しました。

　日本共産党神戸市会議員団は、広範な市
民や団体と力を合わせて、自民党政権と一
体にすすめられる新自由主義的で住民不在
の悪政をはねのけ、市民の願いを実現し、
命と暮らしを守る市政の実現に、先頭に立
ってがんばります。

定都市の２倍のペースで削減し、保健所・
保育所・学校・児童相談所などの必要な人
員を確保せず、低賃金非正規の任期付き職
員や民間委託を推し進めてきた結果、数々
の問題や事件をおこし、市民から多くの批
判が寄せられました。また神戸市は、30年
で公共施設を10％削減する計画を立て、市
営住宅の縮小廃止・学校幼稚園の統廃合、
都市公園の縮小が住民不在のまま強引に進
められました。
　一方で、震災や増税と負担増に苦しむ市
民のくらしや中小業者への応援を後回しに
した市政の結果、人口流出が加速し、神戸市
は人口減少では日本一のまちになりました。
　しかし久元市長は、岸田政権同様、これ
までの新自由主義的な施策や自治体の公的
責任後退への反省と対策がありません。市

を上げ、計画素案の市民意見募集も1500通
を超え、市長が１月末の記者会見で「民営
化はしない」「確定的なスケジュールは立
てていない」と、コメントを出さざるを得
なくなるほど住民運動が追い詰めています。
　中学校給食は当初、調理をすべて民間に
任せる安上がりの民間デリバリー方式でス
タートしましたが、新日本婦人の会をはじ
め、市民の粘り強い署名運動を受け、民間
デリバリー方式の廃止が実現。新年度予算
案では、垂水区と北区に神戸市が設置と運

長は「優れた人材を誘致する都市間競争
が、国の成長をけん引する」などと公言し、
新年度予算案でも、コロナ禍で苦しむ市民
を目の前にしても、学校・消防・水道・区
役所などで116人も職員を削減し、都心・
駅前大開発による外部人材誘致、王子公園
への大学誘致などにのめりこんでいます。
　新年度予算案の施策名には、SDGｓ、カ
ーボンニュートラルや脱炭素、生物多様性
の保全、女性の活躍などの言葉が躍ります。
しかし、中小業者や市民への協力の呼びかけ
はあっても、先日稼働した神戸製鋼石炭火力
発電所の停止や、働く女性の待遇向上や若
者の雇用の正規化など、大企業に対して強
く求める施策や言葉はひとつもありません。
　呼び込み型ではなく、今いる市民や地域
の事業者のための施策、内需拡大と家計消
費をあたためるための市政運営に抜本的に
転換すべきです。

営に責任を持つ給食センター整備などに11
億円を計上。市民団体は、学校調理で実現を
と、さらなる署名運動をおこなっています。
　このほか新年度予算案では、市立看護大
学の入学金の引き下げや市内医療機関に就
職する同大学生への奨学金の創設、高校生
の通学費補助（半額・ひとり親は全額支援）、
介護労働者育成のための施策、こども家庭
センター（児童相談所）も体制強化（児童福
祉司等20人増員）など、住民の要望や党市議
団が求めてきた施策が予算化されています
が、ケアワーカーをはじめとした労働者の
抜本的な待遇改善や、高学費や学区拡大の
問題など競争教育や格差と貧困の是正にし
っかりメスをいれる施策が求められます。

　これまで支援金や助成制度を活用してき
たが売上がのびていない中小業者からは、
引き続き税金や国民健康保険料の減免の継
続を求める声もあがっています。原油や原
材料高騰対策をふくめ、事業者の実態と被

害に見合った減税や直接支援を実施すべき
です。
　いま、生活苦に苦しむ多くの市民が、子
ども食堂や、NPOなどの食料支援などに
支えられています。しかし、市民の命とく

らしを守り福祉を増進する責任は、自治体
である神戸市が果たすべきで、自治体独自
の生活支援策を拡充すべきです。

22年度2月議会・予算特別委員会日程と局別審査担当議員

質問時間が前後することがございますので、時間に余裕をもってご覧ください。

月 日 曜日 順番 質問予定時間 分科会 担当議員
会計室・市長室・行財政局 2 28 月 4 13：40 1 松本　のり子
危機管理室・消防局 2 28 月 5 14：05 2 今井　まさこ
企画調整局 3 1 火 3 12：35 1 味口としゆき

こども家庭局 3 1 火 6 14：55 3 大かわら鈴子
朝倉　えつ子

健康局 3 2 水 4 13：40 2 森本　　　真
港湾局 3 2 水 5 14：05 3 山本じゅんじ
建築住宅局 3 3 木 2 10：50 1 林　まさひと
環境局 3 3 木 3 12：35 2 西　　ただす

月 日 曜日 順番 質問予定時間 分科会 担当議員
交通局 3 4 金 1 10：10 1 松本　のり子
教育委員会 3 4 金 4 13：40 3 朝倉　えつ子
建設局 3 7 月 2 10：50 2 今井　まさこ
経済観光局 3 7 月 3 12：35 3 大かわら鈴子
都市局 3 8 火 6 14：55 1 味口としゆき
福祉局 3 8 火 1 10：10 2 森本　　　真
水道局 3 9 水 6 14：55 2 西　　ただす
文化スポーツ局 3 9 水 2 10：50 3 山本じゅんじ
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2022年３月６日（日）No.303

感染拡大から命と生業守る緊急対策を
森
本
議
員
が
議
案
質
疑

　２月17日に予算議会が開会し、日本共産党神戸市議団
を代表して森本真議員が補正予算の議案質疑に立ちまし
た。森本議員は、この度上程された補正予算議案はコロ
ナで苦しむ市民にとって有効な予算となっていないとし
て、対策の抜本強化を久元市長に求めました。

　積極的PCR検査を拡大し陽
性者をいかに早く発見し、感
染の伝播を断ち切り、隔離と
治療をすることは、緊急の課
題です。しかし、神戸市は１
月27日に「積極的PCR検査の
対象から学校園・保育所など
を除く」と逆行する方針に転
換しました。これは「学校な

どに積極的PCR検査を実施す
る」と掲げた市長選挙公約に
反するものです。森本議員は
「子どもたちも検査・治療を
受けるべき。子どもたちの命
を犠牲にしてはならない」と
質し、積極的PCR検査の拡大
を求めました。

たからだ。PCR検査の拡大を
市長公約で掲げながら、検査
数を伸ばさなかったことは大
きな問題だ。それが第６波へ
の備えだったのではないか。
（検査を限定して）発見を遅
らせたから感染が拡大したの
ではないのか。
　久元市長：対象者を限定せ
ずに感染者を調べることに勢
力を注ぐことが適切とは思え
ない。共産党の皆さんがおっ
しゃるようにやれば、感染が
もっと拡大する可能性があ
る。

　森本議員：検査をすること
で無症状でも感染者が発見で
きる。久元市長は「PCR検査
や抗体キットは神戸市ではど
うにもなりません」とツイッ
ターで発言していたが、神戸
市内の企業も作っているのだ
から、もっとよびかけるべき
ではないか。
　久元市長：抗原検査キット
の調達まで基礎自治体がやる
必要はない。県の方でお願い
することが役割上適切だ。
　森本議員：やはり必要なも

答弁ダイジェスト
　小原副市長：国の指針に従
って対策を講じてきたが、第
５波のピーク時の６倍にもな
っている。そのため重症化リ

スクの高い高齢者・障害者施
設に重点化せざるを得なくな
った。
　森本議員：想定できなかっ
たのではなく、想定が甘かっ

１．�新型コロナウイルス感染症対
策について

	 ⑴	感染拡大防止のためのPCR検査
の拡大について

	 ⑵	コロナ陽性者支援など、保健所業
務体制の強化について

	 ⑶	市内事業者の実態に見合った支援
の強化について

質
疑
項
目

「共産党の言うように検査すれば感染者が増える」
「検査キットの調達まで自治体がする必要はない」市長 と答弁

科学的根拠のない無責任な市長に市民の命は守れない！

今すぐ積極的PCR検査の拡大を

朝倉えつ子議員が
総括質疑に登壇します

ぜひご視聴ください
３月14日（月）13時30分頃から日時

市議会本会議場場所
質問時間が遅くなることがありますので、
時間に余裕をもってご覧ください。

（２面につづく）

ご
視
聴
は

こ
ち
ら
か
ら
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のは基礎自治体で確保しなけ
ればならない。これまでも私
たち日本共産党神戸市会議員

団はPCR検査の拡大や保健所
の体制強化を求めてきた。し
かし、久元市長はこの５年間

で750名の職員削減や三宮の
再開発に固執し、保健所の計
画的増員やPCR検査の拡大を

拒否してきたのが最大の問題
だ。

　神戸市は自宅療養患者の相
談窓口として市役所に「自宅
療養フォローアップセンタ
ー」を開設し、約150名の市
役所職員を配置しましたが、
民間委託することが発覚しま
した。森本議員は、民間委託
では市民の個人情報が守れな
いと厳しく批判しました。ま
た、「発熱外来に連絡したけ

ど混んでいて検査ができなか
った」「病院に朝から150回電
話をかけてもつながらない」
など、不安や心配の声も多く
あがっていることについて、
「検査に時間がかかり、陽性
と判断されても保健所からの
連絡が遅く不安になる。その
間家庭内感染が拡がる悪循環
となっている」と指摘し、よ

り迅速かつ丁寧な対応ができ
るよう、感染者への支援と保

健所体制の強化を求めまし
た。

保健所体制強化こそ最優先に
デジタル化や民間委託で市民の不安は解消しない

答弁ダイジェスト
　小原副市長：特に発熱外来
でなかなか診ていただけない
という声は聞いている。臨機
応変に対応するために民間事
業者の力を借りて、個人情報
には留意しながら適切に分担
し対応していきたい。
　森本議員：公務員だから個
人情報も守ってもらえると思
って情報を伝えている。民間
委託はそぐわない。久元市長

は、保健所はデジタル化など
の業務改善を感染が一段落し
ている時期にしっかりやるべ
きと言ったが、何もやらずに
第６波が来た。今すべきなの
は保健所体制の強化・充実
だ。医師・保健師をもっと増
やして（デジタルではなく）
人で対応できる体制が必要
だ。

　２年にわたるコロナ禍で、
市民生活や地域経済への打撃
は深刻さを増しています。こ
の度の補正予算で「コロナ禍
に直面する市内事業者等への
支援」として計上されたのは
14億5500万円です。商店街・
小売市場プレミアム商品券、
地場産業応援クーポンなど間
接支援が大半です。これまで
神戸市がおこなってきた独自

の直接支援事業であるチャレ
ンジ支援金（66憶円）や家賃
補助（18億円）などと比べて
も、規模も対象も全く不十分
です。中小業者からは、引き
続き税金や国民健康保険料の
減免の継続を求める声があが
っています。森本議員は、事
業者の実態と被害に見合った
減税や直接支援を求めまし
た。

事業者支援金や減税など実態に
見合った規模の支援を直ちに実施を

答弁ダイジェスト
　今西副市長：個人消費は感
染症再拡大の影響から持ち直
しの動きが一服しているとさ
れ、国・県の取り組みによっ
て現在では一定の支援がなさ
れていると認識している。今
後も国・県が実施する支援策
を十分に見極めた上で、市内
事業者の声も聞きながら支援
を検討したい。
　森本議員：相談して状況を
見極める、これではだめだ。
１月に始まった政府の事業復
活支援金は昨年の持続化給付

金や家賃支援の給付金と合わ
せた額の８分の１の支援にと
どまっている。融資の返済を
猶予するぐらいの施策を神戸
市として取るべきだと思うが
いかがか。
　今西副市長：2022年度より
融資の返済が本格化してい
る。中小企業庁が金融機関に
対して返済の緩和を求める制
度をつくっているが、この申
請にかなり多くの費用がかか
るので、その事務費用を支援
し、中小企業の返済を円滑に
できるようにつとめたい。

　神戸市は感染拡大によって
体制、人員が追いつかなくな
り、学校園等の積極的PCR検
査をやめてしまいました。オ
ミクロン株は重症化率が低い
とされていますが、亡くなら
れた方は第５波の４倍近くに
もおよんでいます。適切な治
療が受けられずに命の危険に
さらされている感染者を作る
べきではありません。松本議
員は、これまで必要な人員を
増やさず医療のひっ迫を繰り

返したことを反省せず、さら
に行財政改革として750人削
減を掲げていることを厳しく
批判し、感染者の発見・隔離
・治療という感染症対策の基
本に立ち返り、保健所の医
師、保健師などの増員を求め
ました。
　また、市内の中小業者は、
この２年間、借入金や支援金
などで営業をつないできまし
たが、全く足りていないのが
実態です。支援金の条件は、

売り上げの50％減収などの壁
があり受けられない事業者も
多く、さらに、コロナの収束
が見通せない中、今後の資金
繰りへの不安に加え、返済が
のしかかっています。松本議

員は「今回の補正予算案は消
費喚起が中心で、コロナ禍で
苦しむ多くの中小業者の実態
に全く見合っていない。独自
の支援策を講じるべき」と質
しました。

コロナとたたかうため医療体制と中小業者への支援強化を
松
本
議
員
が

�

反
対
討
論

　２月24日神戸市議会本会議が開かれ、松本のり子議員
はコロナ対策に関連する議案について反対討論をおこな
いました。
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2022年３月13日（日）No.304

味
口
議
員
が

�
代
表
質
疑

　新型コロナウイルスの急拡
大で、市民の暮らしと営業は
深刻です。新型コロナから命
とくらしを守ることは、今議
会の最優先の課題です。しか
し予算案は、都心・三宮の再
整備に178億円、大阪湾岸道
西伸事業に42億円、国際コン
テナ戦略港湾に107億円など
コロナ以前の大型開発を強行
するものとなっています。大

型開発と呼び込み偏重では
「力強い神戸経済を創る」ど
ころか、10年連続の人口減少
にみられるように、足腰の弱
い神戸となっています。味口
議員は、大型開発をすすめ
「民間事業者の活動が思う存
分に展開できればよい」とい
う新自由主義的政策の転換を
求めました。

　「王子公園再整備基本方針
（素案）」には、市民から
1456通（5632件）、市外の方
からも892通の意見が寄せら
れました。「わたしから神戸
市への提案」にも1026通の意
見が寄せられています。久元
市長も認めたように、圧倒的
多数は再整備方針に異議を訴
えるものでした。これだけの
意見が寄せられているのに、

神戸市は「大学誘致の必要性
について、丁寧に説明をした
い」などと、考え方を一切変
えようとしていません。味口
議員は、大学誘致ありきで市
民が大切にしてきた遊園地や
プール、テニスコート、サブ
グラウンドを廃止する計画は
許されないと質しました。

義的政策を続けている。岸田
総理は新自由主義的政策から
の転換の必要性を訴えている
が、市長には自覚がないのか。
　久元市長：民間事業者の発
想や知恵を導入しようとする
もの。皆さんの賛同をいただ
いている。
　味口議員：行政の施設を民
間に明け渡して儲けさせる。
一方では限られた予算という
ことで様々な市民サービスを
削減する。これこそが新自由
主義だ。経済も人口減少の問
題も前にすすんでいないとい
う認識はないのか。
　久元市長：人口減少は全国
的トレンドだ。三宮に集中投
資をしているという指摘は全

く当たらない。
　味口議員：人口減少や国の
成長が止まっていることは自
然現象ではない。岸田総理は
新自由主義打開の展望は全く
示してないが、市長が自覚も
見識もないのでは、持続的な
神戸の発展はない。
　久元市長：私は岸田総理の
考え方に違和感はない。国の
動向を注視したい。
　味口議員：国の動向を注視
するだけではなく、今後の神
戸の持続的な経済の発展を見
据えて、新自由主義的な施策
とは何であるのか、そして自
分の施策がどう表れているの
かしっかり分析し、転換すべ
きだ。

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト

　久元市長：新自由主義を標
榜も称揚したこともない。新
自由主義というレッテル貼り
に強い違和感と恐ろしさを感
じる。

　今西副市長：大学誘致の目
的について十分な理解を求
め、廃止せざるを得ない施設
は代替性や他の機能での補完
を検討したい。
　味口議員：代替性や機能の
補完という考えは、廃止・縮小
という考えを全く変えないもの。
公共施設は市長のものなのか。
　久元市長：公共施設は市民
のものだが、設置・管理は神
戸市の仕事だ。唐突ではなく
選挙公約にも、王子公園の再
整備を掲げている。
　味口議員：老朽化は設置管
理者である神戸市が手立てを

　味口議員：自覚も反省もな
いことが逆に恐ろしい。市長が
国の官僚時代に指定管理者制
度をつくり、市長になってから
も三宮再開発など、すべてを
民間に委ねるという新自由主

打ってこなかったからだ。選
挙公約には廃止について一言
もない。市民の声を聞かず、
市長の思惑を優先させるの
か。まさに市長の民主主義の
感覚が問われる。
　久元市長：何のために議員
をやっているのか。市民意見
募集で自動的にものが決まる
ことが民主主義とは思わな
い。最終的に議会で議論し決
定する。これが民主主義だ。
　味口議員：何のために市長
をしているのか。予算編成の
権利は市長にしかない。この
王子動物園を当初の大学誘致
ありきですすめるのは独善だ。

　２月25日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党神
戸市議団の味口としゆき議員と林まさひと議員が登壇し
代表質疑をおこないました。

１．�やさしく強い神戸経済への転換
について

２．�王子公園・動物園の再整備ついて
３．神戸市の脱炭素対策について

質
疑
項
目

廃止・削減ありきでなく、市民や
利用者の声に寄りそった再整備を！

王子公園再整備計画

新自由主義的政策は転換し、
やさしく力強い神戸経済へ
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　神戸製鋼所（神鋼）は、灘
区で新設石炭火力発電所３号
機の営業運転を開始しまし
た。３号機によって、年間
346万トンのCO２の排出増加
が見込まれます。COP26で
は、気温上昇を1.5℃に抑え
る努力目標追求の決意を確認
し、2030年までを「勝負の10
年」として気候変動対策を呼
びかけました。そのために、

石炭火力をフェーズダウン
（漸減）することが決議され
ました。今回の営業運転は、
脱炭素社会の実現に大きく逆
行します。味口議員は、市長
が「地球温暖化対策には強い
決意をもって取り組む」とし
たのなら、石炭火力発電所稼
働はやめよと神鋼に求めるべ
きと、市長の決意を求めまし
た。

脱炭素に真剣に臨むなら石炭火力
発電所稼働はやめよと神鋼に迫れ!!

答弁ダイジェスト きと神鋼に求めるべきだ。
　今西副市長：神鋼が再生可
能エネルギーに取り組むこと
は望ましいが、神戸には火力
発電所があるから、今はアン
モニア混焼を実現しCO２削
減をすることが重要な取り組
みだ。
　味口議員：灘区にお住まい
の方にとって公害問題に苦し
められてきた記憶の残影は切
り捨てることはできない。強
い決意と言いながら、神鋼に
何もものを言わないという姿
勢は改めるべきだ。

　今西副市長：３号機は最新
鋭の発電技術を導入した石炭
火力発電だ。神鋼にはさらに
厳しい汚染物質の協定値を設
定し、アンモニア混焼率拡大
や専焼が実現されるよう働き
かけ、2050年のカーボンニュ
ートラルの実現を目指した
い。
　味口議員：アンモニア混焼
は、日本が化石賞を受賞した
理由だ。再生エネルギー事業
や、技術を尽くしてもっと未
来が見える事業へ転換するべ

　神戸市は、２年以上にわた
るコロナ禍で苦しむ中小業者
への支援について、「国には充
実した支援策がある」という
答弁に終始しています。しか
し、国・県による既存支援策
を利用してもなお、多くの中
小業者が経営困難に直面して
いるのが実態です。林議員は

「コロナで売上げが減った。
家族の介護費用などで、手元
の10万円で家族４人生活しな
ければならない」などの事業
者の苦悩の声を紹介。中小業
者等が、これ以上廃業や倒産
に追い込まれないように、市
独自のさらなる支援策を講じ
るべきと追及しました。

　日本共産党神戸市会議員団
は、コロナ禍における保健所
体制の強化について再三必要
性を主張してきました。とこ
ろが久元市長は、保健所業務
のデジタル化などによって効
率化をはかるとし、抜本的な

体制強化や保健師の増員に背
を向けてきました。林議員
は、市民の命と健康を守るた
め、保健師の増員などによる
抜本的な保健所体制の強化が
必要だと質しました。

態を把握もせず神戸市が支援
をやめてしまうのはおかし
い。
　今西副市長：これまでも市
内事業者の実態把握もすすめ
てきた。引き続き国・県の支
援制度、相談窓口の案内もし
ながら必要に応じて市の制度
の拡充も検討していく。
　林議員：申請するのに非常

にハードルが高いことを市長
が認めるなら、もっと気軽に
借りられて事業が継続できる
支援制度を神戸市がつくるべ
きだ。同時に国民健康保険料
や介護保険料、税金などの負
担も非常に大きくなってい
る。中小業者に対する減税・
減額や減免・猶予など手厚い
施策を講じるべきだ。

これ
まで神戸経済支えてきた中小業者に手厚い直接支援を

１．�コロナ禍で苦しむ中小業者への
支援について

２．�保健所体制の本格的拡充について

質疑
項目

林
議
員
が

�

代
表
質
疑

答弁ダイジェスト
　久元市長：直接的支援はこ
れまで国や県に先行して実施
してきた。申請のハードルが
高いが、今は国の支援が充実
しているので、それが確実に

行き渡るよう申請のサポート
をすることが重要だ。
　林議員：予算案は規模が小
さく間接支援が中心で、これ
では今苦境の中にある中小業
者は救われない。事業者の実

保健所体制が不十分であったことを
反省し、感染広がる今こそ抜本的強化を

答弁ダイジェスト
　小原副市長：保健師増とい
った抜本的な体制強化やデジ

タル化による効率化をしたう
えで、感染の波に応じて人材
派遣・業務委託・職員応援を

活用しながら市民の命と健康
を守っていきたい。
　林議員：フォローアップセ
ンターのスタッフが民間事業
者に委託されているが、本来
感染症の仕事は保健所がおこ
なうものではないのか。
　小原副市長：ご指摘の通り
だが、代替がきくものは民間
の力を借りながら対応してい
く。
　林議員：民間事業者に委託
せざるを得ない保健所体制に
なったのは神戸市の責任だ。
市長は750人の職員削減計画
を変えないとしているが、一

方で保健所業務は、職員では
対応できず民間委託をしてい
る。矛盾した施策だ。
　久元市長：人口減少社会の
中で限られた人員で行政課題
に対応しなければならない。
やめる・見直す・変えるとい
う不断の努力が必要だ。保健
所の体制はしっかり強化して
きた。
　林議員：これまでの対策が
不十分だったために職員だけ
で対応できなくなった脆弱な
保健所体制を反省し、今こそ
保健師の増員など保健所体制
の抜本的強化が必要だ。
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2022年３月20日（日）No.305

質
疑
項
目

１．�「神戸市消防力整備指針」の早急
な充足を

２．コロナ禍での救急搬送について
３．�航空機動隊庁舎、不等沈下対策

経費について

でも外部委託するとしています。松本議
員は「市から受託事業者へ直接業務の指
揮・命令をおこなうことは偽装請負とな
る。また、戸籍や住民基本台帳、国保や
介護保険後期高齢者の保険料の減免、届
け出の受理・不受理などは、専門的知識
や経験が必要な部署であるため、外部委
託はやめるべき」と厳しく質しました。

答弁ダイジェスト
　松本議員：管理者と管理者ではない民
間の職員との給料体系はどうなっている
のか。

　久安副局長：受託事業者の給与額や処
遇面は、私どもは指示できない。
　松本議員：給料に差がなければ「名ば
かり管理職」だ。きちんと把握をする必
要がある。また、個人情報の管理を任せ
ることは、漏洩等の問題が生じる危険が
高いのではないのか。
　久安副局長：個人情報などの遵守を義
務づけている。違反があった場合、契約
解除や損害賠償請求をおこなう。
　松本議員：公務員の場合は懲戒処分や
刑事罰など本当に厳しい。それに比べ、
研修する程度で軽い罰則だと市民は安心
できない。外部委託は検討し直すべき
だ。

（２面につづく）

　神戸市は兵庫区役所と北区の北神事務
所の市民課だけでなく、さらに今年の４
月からは、社会保障の根幹や権利の証明
に関する保険年金医療課の重要な業務ま

　神戸市では２月に入ってコロナ陽性者
は３人に１人が救急車を呼んでも搬送さ
れないという事態になり、また、高齢者
施設では施設の医師が救急搬送を依頼し
ても、施設に留め置かれる事例もでてい
ます。搬送困難に直面する現場からも受
け入れ病院を増やすよう声をあげること
が必要で、現状はこれまでのコロナ禍で
の教訓がいかされていません。
　自然災害やコロナ感染拡大など、いざ
というときに頼りになる消防局に対する
要望は大きくなっています。この間、消
防署の建て替えや、救急車、消防車の施

設面では一定整備されてきましたが、神
戸市の立てた目標である、消防力の整備
指針によると、消防・救急隊員の充足率
は89％、全体で134人足りていません。
今井議員は、「現場にかけつける隊員の
疲労はピークになりつつある。余裕ある
人的配置が必要だ」と２年間の厳しいコ
ロナ対応をされている消防・救急隊員の
状況を改善させるためにもさらなる増員
を強く求めました。

答弁ダイジェスト
　鍵本局長：救急隊は負担が大きい。消

　久元市長は予算に関する提案説明で
「地球温暖化対策には強い決意をもって
取り組んでいなかなければなりません」
と表明しました。COP26でも、2030年
までの取り組みが非常に大事だとして
「勝負の10年」と日本政府も位置づけて

います。しかし、神戸市のエネルギー政
策は水素任せで、再生可能エネルギーは
ブルーカーボンの推進だけです。味口議
員は「2030年までに脱炭素社会へ転換す
る決意が感じられない」と指摘し、持続
可能な神戸経済の発展を考え、省エネや
再生可能エネルギーで雇用創出するなど
地域活性化につながる戦略を求めまし
た。

防署をあげて、過労にならないよう、管
理をしていきたい。
　今井議員：できるだけはやく、足りな
い人員を充足すべきだ。

質問する今井まさこ議員

命と財産を守るため
余裕ある人員配置を早急に
消防局審査で今井議員

２月28日

予算特別委員会審査から
１．区役所の外部委託について
２．会計年度職員の在り方ついて
３．行財政改革2025について
４．公共施設等総合管理計画について

質
疑
項
目

１．�脱炭素社会をめざしたエネルギ
ー政策の推進について

２．�王子公園・王子動物園問題について

質
疑
項
目

質問する松本のり子議員

市民の個人情報守るため、
区役所の外部委託やめよ
行財政局審査で松本議員

２月28日

質問する味口としゆき議員

脱炭素社会への強い決意と
明確な目標示せ

企画調整局審査で味口議員

３月１日
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することが必要だった。そこをやらない
でいたことが問題だ。子どもたちの命を
守るんだと、保育の継続を重点化すると
いうなら、しっかりと検査も求めていた
だきたい。
　山村局長：重点化は全市的な方針だ。
こども家庭局としては目の前にある課題
に対して今出来ることをしっかりやって
いく。
　朝倉議員：今まで人員を減らしてきた
から、検査体制も医療体制もひっ迫して
いる。ある園ではクラスターが連続する
中で、薬局で購入したキットで職員が毎
朝検査をしてから業務に入るという涙ぐ
ましい努力がされている。こういう現場
の状況をしっかりつかんでいるのか。
　山村局長：チームを組んで休日含む24

時間体制で陽性者が発生した園での対
応、それ以外での園での相談対応をして
いるので現場の状況はつかんでいる。
　朝倉議員：現場の人の話では、もっと
情報共有したいのに「だめだ」と言われ
ていると聞いた。情報をつかんでいると
言うなら具体的に対応してもっと支援を
強めていただきたい。

　現在、コロナウイルス感染により亡く
なる方が増えており、第５波を越え、第
４波に迫る勢いです。その中でも老人保
健施設、特別養護老人ホーム、グループ
ホームなどでの感染での死亡者が増えて
います。老健施設では医師が入院適用だ
といった患者が入院できない事例がでて

おり、命をまもるための方策を神戸市で
つくり、入院出来ないことがないよう対
応をするべきともとめても、健康局長は
「できることなら、やりたいが、現状で
はできない」と返答。森本議員は「もと
もとベッド数が圧倒的に足りていない。
それなのに国の地域医療構想でまだ急性
期病床を減らそうとしている。コロナ病
床は高度急性期と急性期が受け入れてい
る。今後を見越して急性期病床を確保す
べきだ」と質しました。

答弁ダイジェスト
　花田局長：（急性期病床を減らす地域
医療構想に）一自治体として意見をいう
のは難しい。新興感染症は中央市民だけ
では厳しいのはわかっているので、西市
民も第２種感染症の指定をとって対応す
る。
　森本議員：三つの市民病院だけでは厳
しい。これ以上、急性期を減らすことは
やめるべきだ。
　花田局長：国県のしめす方針で方向で
考えていかざるをえない。今回の経験を
踏まえて考えるのは国レベル。意見を申
し上げるのは厳しい。
　森本議員：消防局から急性期をへらし
ているので、救急が受け入れられない状
況も聞いている。病床削減をやめ、命を
まもる立場をとるべきだ。

　神戸市内の保育所ではこれまでコロナ
感染者が確認されると、すべての子ども
たちと職員を対象に積極的検査をして、
できる限り開所を続けてきましたが、１
月下旬から積極的検査を中止しました。
マスク着用が難しい子どもたち、密が避
けられない環境の保育所等では積極的検
査が常に行えるようにすべきです。朝倉
議員は、「子どもたちの命と育ち、保護
者の就労を保障している保育の継続を重
点化するなら、市として公的責任をきち
んと果たし、それに見合った感染症対
策、検査体制の強化をするべき」と強く
求めました。

答弁ダイジェスト
　朝倉議員：子どもたちの感染が拡大し
ていた第４波の終わり頃から体制を強化

年にはとても間に合わない。本格的にど
のように再生可能エネルギーを普及する
のか、省エネルギーにすすむのかという
ことを全面的に示すべきだ。

答弁ダイジェスト
　味口議員：水素スマートシティ構想の
パンフレットには、まだCO２削減目標
が26％であるCOP21のことを書いてい
る。今は50％、60％削減しなければ2050

年のカーボンニュートラル社会は実現で
きない。これでは脱炭素への決意が全く
見えない。
　辻局長：しっかり取り組んでいきたい。
　味口議員：化石燃料が原料である脱炭
素技術とは言えない水素頼みでは、2030

質
疑
項
目

１．コロナ対応について
２．待機児童解消について
３．�地域子育て支援センター廃止に

ついて
４．保育士処遇改善について

質問する朝倉えつ子議員

感染症対策、
検査体制の強化を！
こども家庭局審査で朝倉議員

３月１日

１．積極的PCR�検査の拡大について
２．�命を守るための保健所の施策に

ついて
３．�高齢者施設でのクラスター対策

について
４．地域医療計画の見直しについて
５．�北神三田地域の急性期医療の確

保について

質

疑

項

目

質問する森本真議員

市民の命を守る
感染症対策に転換を
健康局審査で森本議員

３月２日

ぜひご視聴ください

３月29日（火）13時30分頃から日時 市議会本会議場場所

森本真議員が一般質問 時間が前後する可能性があ
りますので、余裕をもって
ご覧ください

ご視聴は
こちらから
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市民が年間排出するCO２を越えるCO２
が排出されることになります。議員団は
市民から「世界の流れに背を向け、公害
を広げる石炭火力はやめよ」と声が上が
っているこの神鋼火力発電所にたいし強
く廃止を求めています。今回の予算特別
委員会でも神戸市は「最新の高炉だから
CO２排出量は少ない。神鋼火力発電所
が輩出している部分は国全体のCO２と
して分かち合うもので、神戸市の算定量
にははいらない」と市民の生活や健康を
鑑みない無責任な答弁に終始しました。
今回の予算では地球温暖化防止実行計画
を改定するとしていますが、市全体の大
きな数字目標だけで具体的な計画は出し

質
疑
項
目

１．�カーボンニュートラルポートに
ついて

２．�ウォーターフロント再整備について
３．�須磨海岸の活用のあり方について

へと見直すべき」と質しました。

答弁ダイジェスト
　山本議員：事業者は採算ベースで判断
するので事業者ベースの再開発になって
いく。ウォーターフロント地域は市民の
財産だ。再開発であっても市民に開放さ
れ、還元されなければならない。対価を
払ったものしか享受できないのは問題だ。
　加島担当局長：街の魅力の向上、神戸
経済の成長につなげるのを目的に、民間
活力を最大限活用して進めている。市民
も外来者も海、潮を感じられるようなエ
リアを目指している。ポートミュージア
ムができて、人の流れが約５倍増加して
いるなど、効果がはっきりみてとれる。

　山本議員：神戸港の魅力を観光に生か
すのは大事だが、神戸が培ってきた独自
性が生かされていない。ただ来街者を増
やすためだけの今の再開発計画には納得
いかない。

　ハーバーランドからHAT神戸に至る
ウォーターフロント地域は、神戸港の中
心として神戸経済の発展をけん引してき
た重要な地域です。現在神戸市は、都心
三宮地域と一体にウォーターフロント再
整備計画を進めていますが、特定の民間
事業者や特定の利用者などが想定された
事業が多く、市民の要求に基づいたもの
とはいえません。山本議員は「今検討さ
れているマリーナなどは、限られた人々
が対象で空間を広く市民が共有できな
い。市民とともに神戸の歴史を積み上げ
てきたのがウォーターフロント地域だ。
観光客や企業呼び込み型の消費に期待す
るのでなく、広く市民の意見を聞き、市
民参加を保障した再開発のあり方や計画

　地球温暖化対策は喫緊の課題です。
2050年までにCO２実質排出量をゼロに
するため世界でも様々な取り組みがなさ
れていますが、灘区では神戸製鋼所が火
力発電３号機を運転し、年度中に４号機
を動かそうとしています。１～４号機で

質問する山本じゅんじ議員

ウォーターフロント地域は
市民の財産だ！

港湾局審査で山本議員

３月２日予算特別委員会審査から②

１．温暖化対策について
２．アスベスト飛散防止対策について

質疑
項目

質問する西ただす議員

市民と地球の未来を守る、
神戸市として責任ある温暖化対策を

環境局審査で西議員

３月３日

ませんでした。西議員は「川崎市では部
門毎に目標をたてており明確だ。神戸市
も具体的な形にすべき。神戸市の実行計
画骨子では『産業・業務部門は市内温室
効果ガス排出量半分近くをしめるので最
重要』とある。だとすれば、今の段階で
明確な目標を示すべきだ」と質しまし
た。

答弁ダイジェスト
　中村環境保全部長：考えてはいるが、
国自身も目安でしか提示されていない状
況だ。どの分野でどれだけ削減をやって
いくかというのは検討していきたい。
　西議員：国はそうでも川崎市はやって
いる。神戸も、この街をどうするかとい
う観点でやるのはあたり前。はっきり形
を示し意識をもって取り組むべきだ。

ぜひご視聴ください

３月29日（火）13時30分頃から日時 市議会本会議場場所
森本真議員が一般質問 時間が前後する可能性があ

りますので、余裕をもって
ご覧ください

ご視聴は
こちらから
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　保護者や市民の“子どもひとりひとり
を大事にしたい”という願いと、少人数
学級を求めるねばり強い取り組みの成果
により、国は40年ぶりに小学校の学級規
模を40人学級から35人学級へ段階的に進
めるよう法律を改正しました。５年間か
けて進めることになっていますが、朝倉
議員は「コロナ禍の今、子どもたちは我
慢させられ、しんどい思いを抱えてい
る。教員を増やすことで多忙化も解消で
きる。少人数学級は急務だ」と、前倒し
で進めるよう求めました。

答弁ダイジェスト
　朝倉議員：文科省資料では、日本の教
職員の１週間あたりの労働時間はOECD
加盟国で比べると最長だ。市の外部監査
を見ると神戸市の教員の時間外勤務は、
特に中学校は全国平均を上回り、精神疾

患で休職する教員の数も増えている。こ
ういう状況で子どもたちに向き合うのは
非常に困難。一番の被害者は子どもたち
だ。思い切って教員を増やし、少人数学級
に踏み出すべき。子どもたちの学びを豊
かに保障すること、教員の多忙化を解消
すること、少人数学級はまさに一石二鳥だ。
　長谷川事務局長：たしかに学校現場で
は教員の多忙化認識している。令和にふ
さわしい業務のあり方について組織的に
検討している。勤務時間を短くするのは
人を増やせばいいのでなく、業務のあり
方をゼロベースで見つめなおして、知恵
と工夫で働きやすい職場づくりに取り組

んでいく。
　朝倉議員：ある中学校では超過勤務を
知らせながらやっているが、改善できて
いない。業務の改善でなく人を増やす以
外この状況は変えられない。子どもたち
の学びにしっかりとお金を使うのは当然
のことだ。あらゆる努力を尽くして前倒
しで少人数学級を進めるべき。

１．バスの減便について
２．�駅構内・車内・バスの痴漢対策の

取り組みについて
３．�交通振興の運転士の雇用確保に

ついて

質
疑
項
目

１．学校園でのコロナ対策について
２．少人数学級について
３．�八多小・中学校の義務教育学校へ

の移行について
４．港島学園の施設改修について

質
疑
項
目

　神戸市は、コロナウイルス感染拡大に
伴い、市バスの利用者が減少したこと
で、来年度の市バスの減便やダイヤ改正
をおこないました。減少した運行本数は
286本と全体の５％にもなります。減便
した路線の中には、舞子高校、伊川谷高
校などの通学の生徒が利用している路線
もあります。また、バスでしか駅や買物

に行けないような地域もあり、市民の生
活に影響が出ています。松本議員は、コ
ロナに便乗した減便はすべきではないと
質しました。

答弁ダイジェスト
　大岩根自動車部長：減便はコロナの影
響による減少に対応するもので、コロナ
前に利用者が戻った路線は、再度増便な
ど見直しを検討する。
　松本議員：前年度よりも一般会計から
の繰入れが５億円多く入っているのに５
％も減便するというのはおかしいのでは

ないか。
　習田副局長：一般会計からも支援して
もらっているが、あくまでこれは利用者
の減少分をお願いしているものだ。
　松本議員：バス会計には事業所の建て
替えや車両の更新のための負債が含まれ
ている。直接市民に関係のない負債のた
めに市民の足を削ることは納得できな
い。また、乗車収入に対しての敬老パス
の負担金が多いのは、それだけ高齢者や
交通弱者が乗っているということだ。市
民の暮らしを守っていくために、減便を
やめて早く元に戻すべきだ。

　神戸市は、7000戸以上の市営住宅を削
減する計画を進めています。コロナ禍で
貧困と格差が広がり、市営住宅への入居
希望者が増えています。しかし、市が提
供しているコロナ対応の住宅は、東部
（東灘区・灘区・中央区）以外の区から
37戸しかなく、現在入居しているのはわ
ずか22戸です。林議員は「戸数が少なす
ぎる。今こそ市営住宅を増やして、入居
しやすくすることが求められる」と指摘
し、削減計画は中止して住宅困窮者の
方々に提供できる住居の確保を早急にお
こなうよう求めました。

答弁ダイジェスト
　根岸局長：我々の方から入居をお断り
したことはない。市民の感情を考慮して
人気の高い住宅は対象から外している。
　林議員：便利なとこにあるとは思えな
い。解雇されて職を失い、国民健康保険に
移された方は2020年度で4856人もいる。
削減計画で潰すために空けている住宅が
あるのだから、募集戸数を増やすべきだ。
　根岸局長：お困りの方には支援をして
いきたい。（削減計画の対象住宅に）入
っていただいてもすぐ移っていただいた
り工事をしたりということになるので、
募集を停止している。
　林議員：市民の声に寄りそって削減計

１．市営住宅問題について
２．住まいに関する総合支援について

質疑
項目

質問する松本のり子議員

コロナに便乗した
市民サービスの切り捨てやめよ
交通局審査で松本議員

３月４日

画は中止し、困っている方のために住居
を確保すべきだ。

質問する朝倉えつ子議員

コロナ禍の今、
少人数学級は急務！
教育委員会審査で朝倉議員

３月４日

質問する林まさひと議員

コロナ禍で苦しむ市民のために
市営住宅の確保早急に！

建築住宅局審査で林議員

３月３日
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2022年４月３日（日）No.307

王子公園再整備計画  市民の意見に寄りそわず、
秘密裏に大学誘致進める計画は白紙撤回を!!

朝
倉
議
員
が

�
総
括
質
疑

　３月14日に神戸市予算特別委員会がひらかれ、日本
共産党神戸市会議員団を代表して朝倉えつ子議員が総
括質疑をおこないました。

　神戸市が昨年公表した王子
公園の再整備計画について、
久元市長は本会議で「去年１
月に記者会見を開き、詳しく
この再整備について説明をし
ている。選挙の公約にも、一
番最初に掲げている」などと
述べ「これを実現させるのは
私の責務」と、あくまでも大学

誘致の方針は変えない姿勢を
示しました。しかしパブリッ
クコメントでは5632件もの意
見が寄せられ、その大半が不
安や疑問の声でした。朝倉議
員は「これだけ多くの市民が
異論の声をあげているのだか
ら大学誘致は白紙撤回するべ
きだ」と厳しく追及しました。

　神戸市は、2020年４月から
会計年度任用職員の雇用を始
め、現在5880人となっていま
す。市は「多様な働き方、ニ
ーズに合わせて働いていただ
く」「期末手当など、一定の
改善をしている」としていま
すが、2197人以上の方は、週
30時間以上、フルタイムと同
じように働いています。 ま

た、市の募集要項を見ると、
週５日で30時間勤務の事務職
の年収は約180万円とあり、
正規職員の３分の１ほどで
す。朝倉議員は「コロナ禍で
市民を支援する職員が、こん
な低賃金ではだめだ。公務労
働の現場から非正規のワーキ
ングプアをうみだすのはやめ
るべき」と質しました。

まっていないのに、すでに大
学と話し合いを進めているの
か。これが本当なら出来レー
スだ。
　今西副市長：個人的に関心
があるとの報道があったが、
基本的には公募で決定する。
　朝倉議員：動物に全く関心
がないからと、市長の独断で
動物園の縮小や大学誘致を決
めるのは、市民を欺いている
のと同じだ。

　久元市長：動物園に立ち寄
った時に、目的が再整備であ
ったということで、動物に関
心がないということは事実に
反する。
　朝倉議員：多くの皆さんが
「施設をなくさないで」「な
ぜ大学誘致なのか」と声をあ
げているのに、強行すれば市
民理解は得られない。大学誘
致は白紙撤回するべきだ。

答弁ダイジェスト

答弁ダイジェスト

　朝倉議員：関西学院大学で
「王子キャンパス構想特別検

　今西副市長：適切に給与改
善等もおこなっている。 

を少し改善しても見つからな
いのが実態だ。（会計年度職
員の）女性職員の比率は、教
育委員会64.8％、こども家庭
局では98.2％が女性となって
いる。安上がりの不安定な会
計年度職員の多くが女性に頼
っているではないか。
　今西副市長：それぞれの希
望に応じた働き方を選択して
いただく過程で、正規職員に
結び付けていくことも必要
だ。できるだけ正規を希望さ
れる方が就職できる対応をお
こなっていきたい。
　朝倉議員：「到底暮らして
いけない」「先が見通せな
い」という声が大半だ。市役
所が大量のワーキングプアを
作り出し、そのしわ寄せを女
性に押しつけている。これで

討委員会」が正式にできたと
聞いた。市民には丁寧に説明
すると言いながら、公募も始

　朝倉議員：今保育の現場で
は、フルタイムの職員が見つ
からず欠員も出ている。処遇

どうやって、持続可能な神戸
をつくるのか。
　小原副市長：今後神戸の人
口流出を抑え、人々を引き付
けていく街にしていくために
も女性が活躍できる施策を取
り入れながら魅力的な行政サ
ービスに努めたい。
　朝倉議員：人口減少社会に
歯止めをかけていくために
も、やはり安定・安心の雇用
が必要だ。労働法制の改悪に
より、 非正規雇用の人が増
え、格差と貧困が広がった。
その結果、神戸でも成長が止
まっているのが実態だ。この
是正なしに、持続的な神戸の
発展などありえない。正規職
員があたりまえの職場にすべ
きだ。

１．王子公園再整備について
２．�行財政改革に伴う職員削減に
ついて

３．学校施設の統廃合について

質
疑
項
目

男女の格差と女性の貧困うみだす
官製ワーキングプアの是正を

SDGs  ジェンダー平等  掲げるなら
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　神戸市は、港島学園の建て
替えに伴い、中学校のプール
と小学校の給食室を廃止しよ
うとしています。長谷川教育
委員会事務局長は「多額の経
費がかかる」と理由を述べま
したが、お金がかかるからと
いう理由だけで廃止を決めて
しまうのは、本末転倒です。

老朽化による校舎の建て替え
を計画する垂水小学校と春日
野小学校についても給食室を
廃止する計画です。朝倉議員
は、新しくする学校に対して
教育に必要なプールや給食室
を無くすべきではないと質し
ました。

　久元市長は、市場原理に委
ねて、公的な役割を大きく後
退させる「新自由主義的な政
策」を推進しながら、そのこ
とへの自覚も反省もありませ
ん。基礎自治体の役割は「住
民福祉の増進」です。国の言
いなりではなく、国の悪政の
防波堤の役割を果たすことが
求められています。
　日本共産党神戸市会議員団
は、予算の編成替えを求める
動議を提案しました。市長提

案の予算から三宮再整備や、
大阪湾岸道路西伸事業などの
大型開発等、不要不急の施策
を削減するとともに、財政調
整基金を活用することで財源
対策をおこなっています。そ
れによりコロナの影響で苦闘
する中小企業、医療機関への
支援や市民の暮らし応援、35
人学級の小中学校での実施
や、子どもの医療費の無料化
など市民の願いに応える提案
となっています。

じている状況で、適切な給食
の提供方法の検討をおこなっ
ている。
　朝倉議員：昨年12月の委
員会で、垂水小学校の建替え
についての与党議員の質問
で、初めて小学校給食提供方
式の変更を検討していると言
われた。しかし、その後の委
員会でも何ら報告などされな
いまま、本会議場で「具体的
には港島学園、垂水小学校、
春日野小学校で給食提供方法
の変更を検討している」と答
弁した。あまりにも唐突だ。
（垂水小学校は）保護者宛に
プリントが１枚配布されただ
けと聞いている。まったく説
明にもなっていない。
　長田教育長：特に問い合わ

せはなかったので、保護者の
皆さんには概ね理解いただい
ていると思っている。
　朝倉議員：長谷川局長は、
「お金がないからできない」
と言った。子どもたちの環境
を良くしていくための予算だ
から市長の判断ですべきだ。
　久元市長：教育委員会から
必要な予算を要求していただ
き計上しているつもりだ。
　朝倉議員：コスト削減を優
先するあまり、市民や保護者
の合意、説明もないまま、子
どもたちの教育に必要な施設
まで廃止させ、さらなる民間
任せを進めようとするやり方
は認められない。答弁ダイジェスト

　長田教育長：プールはポー
トアイランドスポーツセンタ

ーの利用を予定している。給
食室は市内に２か所の共同調
理場の能力に一定の余力が生

「経費がかかるから」という理由で
大事な学校施設なくすな

新しい学校ができるのにプールも給食室もないの?!

❶�コロナ禍のもとで市民の命と暮らしを守るものにな
っていないから

❷�社会保障を拡充し、子育て・教育の負担を軽減する
ものになっていないから

❸�公共の施設を統廃合し、公務労働を低賃金と非正規・
民間委託に置き換え、公的責任を後退させているから

❹�大型開発・呼び込み施策に偏重し、いま神戸で住み
働いている市民や事業者の願いに応えていないから

❺�気候危機打開やジェンダー平等の実現に積極的に
取り組む姿勢が無いから

西議員が意見表明
　神戸市予算特別委員会が３月16日にひらかれました。
西ただす議員が登壇し、2022年度神戸市各会計予算案並
びに予算関連議案について反対の理由を述べました。

コロナ禍のもとで市民の命と暮らしを守るための予算を

神戸っ子から
王子動物園を
うばわないで

！

　昨年12月神戸市が突如公表した「王子公
園再整備基本計画（素案）」に対し、市内
だけでなく市外からも「大学はいらない」
「遊園地やプール、テニスコートをなくさ
ないでほしい」といった多くの声が上がり
ました。そこで立ち上がった「みんなの王
子公園＆動物園の会」が署名活動をスター
トし、３月22日に全国から集まった３万90
筆もの計画の撤回を求める署名を神戸市に
提出しました。
　対応した山田大輔企画調整局副局長は、
「３万の署名、市民意見募集でも厳しい批

署名を提出する「みん
なの王子公園＆動物園
の会」の皆さんと日本
共産党神戸市会議員団
の味口としゆき議員

３万90筆もの計画撤回を求める
請願署名を提出しました

判の声は真摯に受け止めてい
る」としながら「王子公園のも
つポテンシャルは生かして、よ
り良い再整備の案を出したい」
と、市長が強行しようとしてい
る大学誘致は否定しませんでした。
　日本共産党神戸市会議員団は先日の代表
質疑や総括質疑でも、市民の声に背を向け、
大学誘致ありきの方針を変えようとしない
神戸市の姿勢を改めるよう追及しました。
　引き続き署名活動を続けます。皆さんの
声で計画を撤回させましょう!!

※�意見表明の全文は「日本共産党神戸市会
議員団」のホームページをご覧下さい。�➡
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2022年４月10日（日）No.308

質
疑
項
目

１．都心・三宮再整備の見直しについて
２．�西神戸ゴルフ場の転活用による

産業用地の整備について
３．�垂水駅前再開発バスの減便について

プに陥っている事業者”や“要件にあわ
ずに支援をうけられない事業者”などを
紹介。また国・県の制度は利用できる人
が限定的であることや、額が不十分であ
ることを指摘し、「中小業者への支援こそ
が神戸経済立て直しの近道だ」と追及、
直接支援を求めました。

答弁ダイジェスト
　大かわら議員：兵庫県中小商工業研究
所の景況調査分析結果でも前期に比べて
後期はさらに悪化している。支援策が本
当に今の状況にあっているのか疑問だ。
事業再構築補助金が有利と言われたが、
新たな事業展開や業態の転換を求めるも

質
疑
項
目

１．�リニューアル案の検討と意見の
反映について

２．飼育環境の改善について
３．種の保存の取組みについて
４．動物科学資料館について
５．今後の展示方法の検討について

員は「特に大型動物、キリンもアムール
トラも基準の半分の広さしか確保してい
ない。アジアゾウは運動場が狭くプール
もない。JAZA基準をどう考えている
か」と質しました。

答弁ダイジェスト
　加古王子動物園長：守っていくべき基
準と捉えている。それに沿うよう工夫し
ていきたい。
　今井議員：今の広さでは駄目だ。プー
ルも整備して、ゾウらしく生きて行ける

様にすべきだ。動物たちが自然な形で過
ごせる、そして観に来る人たちも楽しめ
る、多くの市民の思いにこたえた動物園
をつくるべきだ。

（２面につづく）

　神戸市が発表した王子公園再整備計画
案に対し、動物園については「面積を広
げ、動物福祉を配慮したものにすべき」
「民営化、料金が上がることに反対」
「老朽化した施設のリニューアルを」と
の声が寄せられ、当局も「否定的な意見
が多かった。真摯に受け止めて再度検討
していきたい」と答弁しました。動物園
には①レクリエーション、②環境教育、
③調査研究、④種の保存という役割があ
り、動物本来の魅力を出来るだけ引き出
す展示方法が世界的にも主流になってい
ます。しかし王子動物園はJAZA基準（日
本動物園水族園協会飼育ガイドライン）
を満たしていない所があります。今井議

　コロナ禍で中小業者はさらに厳しい状
況におかれています。ところが神戸市の
予算は、国や県の支援制度が充実してい
るとし、わずか15億円程度に止まってい
ます。大かわら議員は、“申請書や添付書
類に不備があると承認されない不備ルー

　神戸市の来年度予算では、都心三宮の
再整備に178億円が計上されています。
本会議で市長は「外的要因に左右されな
い強い基盤の確立のために都心三宮のイ
ノベーションが必要だ」と説明しました
が、この２年間、コロナという外的要因
に大きく左右されてきました。味口議員
は、コロナ前の観光客やIT企業などの呼
び込みを基本とし、さらに市民の公共施
設を明け渡すような計画は見直すべきと
質しました。

答弁ダイジェスト
　味口議員：もともと公共施設である区
役所・勤労会館・図書館・公園やサンパ
ルを明け渡して建てるバスターミナルビ
ルだけでも520億円も市が負担する集中

質問する今井まさこ議員

動物園をよくしてほしいという多くの
市民の声を反映したリニューアルを
建設局審査で今井議員

３月７日予算特別委員会審査から③

１．中小業者支援の強化について
２．�正規雇用を増やすための施策に

ついて

質
疑
項
目

質問する大かわら鈴子議員

中小業者への直接支援こそが
神戸経済立て直しの近道

経済観光局審査で大かわら議員

３月７日

ので限られた人のみだ。全ての業者が転
換できるわけでない。
　豊永副局長：事業継続支援と新たなチ
ャレンジ、あわせて実施することが大
切。まずは飲食店向け協力金、事業復活
支援金、そしてポストコロナを見据えた
新たなチャレンジで業態転換していただ
くことで将来的に発展していくことを目
指した施策だ。
　大かわら議員：申請のハードルが高い
うえに、採択数も限られている。神戸の
中小企業６万件以上ある中で500件ぐら
いだ。これでは効果は限定的で全く足り
ない。

質問する味口としゆき議員

市民サービス切り捨てながら
三宮に巨額投資する計画撤回せよ
都市局審査で味口議員

３月８日
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質
疑
項
目

１．�「緊急経営改革」による人員の見
直しについて

２．水道局における福祉的対応について
３．大規模災害への対応について

１．王子公園の再整備の見直し
２．市民の文化活動への支援について
３．図書館整備について

質
疑
項
目

１．�高齢者施設等のクラスター防止（いの
ちを守る取り組みの強化）について

２．�コロナで困っている市民への施
策周知について

３．�生活保護制度についての神戸市
の考え方について

４．高齢者の補聴器補助について
５．�国保のコロナ傷病手当の事業主

追加について

質
　疑
　項
　目

投資だ。建物の延べ面積は４万8590平米
だが、市が権利床として取得する面積は
どれだけあるのか。

　光平担当部長：図書館で約3100、ホー
ルの一部で約1100平米ある。
　味口議員：10分の１になっているでは
ないか。市民の共有財産である施設を明
け渡し、民間事業者に思う存分儲けさせ

る構図になっている。これがバスターミ
ナルビルの実態だ。限りある財源と言っ
て市民サービスを切り捨て、一方で底な
し沼のように予算をつぎ込むような再開
発計画はやめるべきだ。

質問する森本真議員

政令市初の高齢者補聴器
購入助成制度をつくれ
福祉局審査で森本議員

３月８日

質問する山本じゅんじ議員

スポーツ施設の
廃止は撤回すべき

文化スポーツ局審査で山本議員

３月９日

す。森本議員は「認知症対応日本一のこ
の神戸で高齢者の健康診断に聴力検査を
追加すること、４万人が受けている日本
一の認知症検診において、加齢性難聴の
状況について調査するべき」と提案し、
高齢者の補聴器購入助成制度の導入を求
めました。

答弁ダイジェスト
　上田副局長：加齢性難聴を難聴とする
か、認知症の関連については、明確なエ

ビデンスはまだ出ていない。国の研究結
果を注視している。
　森本議員：エビデンスはほぼ出てい
る。日本一の認知症検診をしている神戸
市が、この問題について向き合い、政令
市初の高齢者補聴器購入助成制度をつく
るべきだ。
　森下局長：そうではないかというとこ
ろまで来ているのは承知しているが、今
後注視していきたい。
　森本議員：４万人も認知症検診してい
る自治体は神戸しかない。高齢者の認知
の特徴について明らかにする機会である
し、研究していただきたい。　全国各地の自治体で、高齢者への補聴

器購入助成制度が広がっています。国立
長寿医療研究センターの調査結果では難
聴と認知機能低下との強い関連性が見い
だされ、日本では補聴器の導入や使用率
が世界的にも低いことや、健診による早
期難聴の検診が必要だとも言われていま

　水道局は水道事業緊急経営改革に基づ
き、５つのセンターを３つの事業所へ縮
小・再編し、給水と料金に関わる業務の多
くを民間に移行、震災前から39％減らし
てきた職員をさらに100人減らそうとして
います。現場からは、既に市民サービスの
後退や技術継承への不安の声が上がって
います。これまで急激な多量利用があった
とき、市営住宅の漏水の場合は管理セン
ター、認知症などの場合はケアマネージ
ャーなど、福祉的な連携で対応をしてきた
が、民間委託されれば業者では不可能で

す。人員の集約化による現場到着の遅れ
は、また災害時に深刻な影響を与えます。
緊急経営改革は撤回するよう求めました。

答弁ダイジェスト
　田中副局長：日常の業務と災害の業務
をバランスよく総合的に検討して取り組
んでいく。
　西議員：災害時はマンパワーが大事
だ。人員だけではないと言うが、どれだ
け危険なことかと思う。一方で、神戸市
の水道局の危機管理対策マニュアルは具

体的でない。市民の命に一番つながると
ころは、しっかりと対応すべきだ。
　田中副局長：市民の命に関わることな
ので、今後も精査していく。
　西議員：コロナでの経営悪化を水道局
に負わせるやり方では命は守れない。一
番大事なのは人の命。必要な人員を求め
るべきだ。

　王子公園再整備基本方針に寄せられた
5632件もの市民意見の多くは、プールや
テニスコート、サブグラウンド、陸上ト
ラックなどの廃止に対する疑問や反対の
声でした。サブグラウンドは毎朝のラジ

オ体操や部活などに使われており、存続
を求める声や説明を求める声が多数あが
っています。山本議員は「王子公園は市
民が広く日常的に利用している施設。廃
止の対象となっている施設は存続すべ
き」と求めました。

答弁ダイジェスト
　山本議員：テニスコートは、公営・民
間合わせても数少ない貴重なハードコー
トで、比較的安く利用できる。年間３万

質問する西ただす議員

市民の生活と
命を守れる体制を
水道局審査で西議員

３月９日

3000人が利用している。「ハードコート
はボールの勢いが全然違うので大事な経
験ができる」などの声を聞いている。一
番大事なのは利用者だ。この声をきちん
と受け止めて存続の判断をすべきだ。
　加藤局長：数少ないハードコートは承
知している。一方で60年以上たっており
老朽化が進んでいる。パブコメの意見を
踏まえ、いろんな可能性含めて検討して
いく。
　山本議員：老朽化の問題と廃止の問題
は別問題だ。老朽化がひどいなら補修し
たらいい。限られた土地に大学を誘致し
ようとするからしわ寄せがくる。今の素
案は撤回するよう強く求める。
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2022年４月17日（日）No.309

市民の命守るためコロナ禍での
経験生かし病床削減はやめよ

　国・県が主導する地域医療
構想に基づいて、神戸圏域で
は、コロナ病床にもなってい
る急性期病床を2014年～2019
年の５年間で1147床削減して
います。そして、2025年に向
けてさらに1323床も減らそう
としています。昨年には神戸
労災病院と三菱神戸病院の急
性期病床を削減、さらに今後
長田区にできる病院の統合に
よる急性期病床の削減と転換

を決定した神戸圏域の地域医
療構想調整会議（以下「調整
会議」）は、いずれも非公開
でおこなわれていました。ま
たこの間、コロナ禍でも救急
医療などの一般医療において
も、急性期病床の不足が明ら
かになっています。森本議員
は、コロナなど新興感染症に
対しても、市民の命を守るた
めにも、急性期病床の削減は
やめるべきと質しました。

　昨年１月、新長田再開発事
業の検証報告書が発表されま
した。「被災権利者の早期生
活再建実現のため」とされた

再開発事業において、震災か
ら27年の今日まで、一番苦し
んできたのが、震災で焼け野
原の中から立ち上がり、店舗

森
本
議
員
が

�
一
般
質
問

答弁ダイジェスト
　小原副市長：神戸市では高
度急性期病床、急性期病床で
それぞれ国の基準より超過し
ているが、回復期病床は不足
となっているため機能転換を
すすめる。引き続き国や県の
方針を見据えながら医療体制
を構築していきたい。今後の
新興感染症に対する医療提供

体制がどうあるべきかについ
ては国レベルで検討すべき課
題だ。
　森本議員：病床をどうする
かを議論するのは調整会議
だ。調整会議は原則公開のは
ずだが、神戸労災や長田の統
合、さらに六甲病院の民間移
譲や済生会兵庫県病院の計画
の見直しも非公開でおこなわ

　３月29日に神戸市議会本会議がひらかれました。日
本共産党神戸市議団を代表して森本真議員が登壇し一
般質問をおこないました。

１．�新興感染症にも対応できる
病床の確保について�

２．�新長田再開発について
３．�県立高等学校の統廃合について

質
疑
項
目

れた。また、調整会議の報告
があるのは神戸市保健医療審
議会である。私はその委員だ
が、平成30年８月31日開催さ
れて以降１度も開催されてい
ないのはなぜか。
　小原副市長：詳しくは知ら
ない。
　森本議員：これは神戸市の
諮問審議会だ。病床をどんど
ん減らしているのになぜ開か
れていないのか。
　久元市長：これが平成30年
以来全然開かれていないこと
については精査させていただ

きたい。
　森本議員：県の資料に調整
会議の報告が全部載っ てい
る。きちんと公開されるべき
だ。そして今コロナを経験し
て新興感染症に対して病床が
必要だということが、日本医
師会などでも検討されてい
る。感染症対策のために病床
をどうするのかという論議が
始まる。急性期病床は減らさ
ず、回復期病床も増やして市
民の命を守るための医療体制
をつくるべきだ。

を買い、苦しい営業を続けて
いる被災権利者のみなさんで
す。なかには、苦悩する中で
亡くなっていった方や廃業す

る方もいます。震災前と同程
度の商業床を確保するために
３層構造ネットワークにした

焼け野原から立ち上がった被災権利者の
みなさんに寄りそい解決策を

新長田
再開発

（２面につづく）

地域医療構想
（神戸圏域） 稼働病床 必要病床数
圏域 病床機能/年 2014年 2019年 14-19年差 2025年 19-25年差

神戸

高度急性期 2,137 2,182 45 2,074 ▲　108
急 性 期 8,380 7,233 ▲1,147 5,910 ▲1,323
回 復 期 1,307 2,649 1,342 5,032 2,383
慢 性 期 3,207 2,814 ▲　393 2,631 ▲　183
病 床 合 計 15,031 14,878 ▲　153 15,647 769
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重要なことなので、生徒や保
護者が不安を感じることがな
いように県の教育改革の動向
を注視しつつ県教委とも十分
に情報共有や連携をはかる。
よりよい教育環境を提供する
ための計画と理解している。
　森本議員：よりよい教育環

　長田教育長：少子化にとも
なう生徒数減少により、小規
模化している高校の魅力と活
力ある教育活動を維持するた
めに４校の統合をすることと
されている。生徒にとって、
進路を選択するにあたり大変

これからの王子公園を考える会
署名提出、陳情書提出
報告集会をおこないます！

答弁ダイジェスト

生徒や保護者の声を聞き

県立高校再編・廃止計画は
撤回すべき

　兵庫県教育委員会は、全日
制の県立高校のうち28校を対
象として、13校に編成する方
針を盛り込んだ「県立高等学
校教育改革第３次実施計画」
を発表しました。計画では、
2025年度に神戸・芦屋学区の

４校を２校に再編する計画が
あげられています。森本議員
は「性急な統廃合は、教育環
境の悪化が懸念されるため、
計画の中止を県へ働きかけて
いくべきだ」と追及しまし
た。

いる。
　森本議員：多くのみなさん
の意見は、管理費の高さだ。
店舗面積は小さいのに、共用
部分が膨大なために高い管理
費の要因になっている。検証
報告書には解決方法は記載さ
れておらず「行政内部で３層
構造にブレーキをかける者は
いなかった」と書かれてい
る。神戸市の責任は重大だ。
通路を公道化・公共化して市
が買い取る方法もあるのでは

ないか。
　久元市長：共用部分をどう
活用をするのかを考える必要
がある。管理費の軽減につい
ては、商業床の資産価値の向
上や商業環境の改善をすすめ
ることも含めて検討したい。
　森本議員：賃貸の人と、震
災にあって店を再建した人と
では思いが違う。大変苦しい
思いをされている。みなさん
から直接いろんな声を聞いて
解決策を講じるべきだ。

ことで共用部分が増え、被災
前には必要なかったビル管理
費が発生し、商業者のみなさ
んからは管理費が高いとの不
満の声があがっていることを
神戸市も認めています。森本
議員は、商売をしている被災
権利者のみなさんの声によく

耳を傾け、今何が重荷になっ
ているかを考えて解決策を見
出すべきと求めました。また、
再開発事業会計について、ど
のような事業をおこなってい
るのかがわかるように、単年
度ごとに事業別できちんと明
らかにすべきと質しました。

境と言うなら、
少人数学級に変
えていくべき
だ。「15の春を
泣かせない」と
いうスローガン
のもと、多くの
困難を乗り越え
て高校を各地に
造ってきた。し
かし、生徒数の
減少に応じて神
戸市でも統合が
すすみ、さらに学区が拡大す
るなかで、競争が激化し通学
などの経済負担も増えている
のではないか。
　久元市長：学校の統廃合
は、議員の方も意見を表明さ
れてきたから大切にしなけれ
ばいけないと思うが、今私た
ちが直面している状況は子ど
もの数が減っていくというこ

と。今も既に進行している少
子化の状況の中で、高校の在
り方、配置をどう考えるべき
かをしっかり議論しなければ
ならない。
　森本議員：動向を注視する
のではなく、生徒や卒業生だ
けでなく地域のみなさんの声
もしっかり聞き、統合させな
いということを明言すべきだ。

答弁ダイジェスト
　久元市長：新長田の再開発
事業は概ね達成できたが、商
業としての賑わいに課題が残

っている。床を取得した被災
権利者からは地価の下落によ
る売るに売れない状況で不公
平という声があると承知して

第２弾
開催

　神戸市がすすめようとしている王子公
園再整備基本計画に対し、反対の声をあ
げている「みんなの王子公園＆動物園を
考える会」のみなさんが４月23日（土）
午前10時から「これからの王子公園を考
える会」第２弾を開催します。
　日本共産党神戸市会議員団の味口とし
ゆき議員が、この間の署名提出や議会・
委員会など、会のみなさんとともに報告
します。
　ぜひみなさんご参加ください！

◀�会のみなさんと一緒に
署名活動をする味口と
しゆき議員

４月23日（土）
�午前10時～12時

日時

王子動物園
ホール

場所

参加費は無料です
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西
議
員
が

�

議
案
質
疑

　この度神戸市が上程した補
正予算は、物価高騰に直面す
る市民生活や事業者への負担
を軽減し、経済活動を支援す
ることを目的としています
が、現在の国の支援策だけで
は市民生活も営業も守ること
ができません。市民や事業者
の皆さんからは「年金が下が
っているのに値上げされたら
生活ができない」「円安や原
油高騰で原価割れが起こって
いる」といった悲痛な声があ

がっています。西議員は、こ
うした声に応え、他の自治体
でも実施しているような、市
に関わる税や保険料、上下水
道料金や教育費用など市民の
負担となっているものを免除
や減額、さらに事業者への家
賃支援制度やチャレンジ支援
策、燃料費への支援、または
固定資産税の減免など、市独
自の支援策を求めました。
　今西副市長は「ロシアのウ
クライナ侵略による原油・穀

物等の価格高騰や、円安の進
行による輸入物価の上昇で、
コロナ禍からの経済回復が阻
害される懸念があると危惧し
ている。国の動向と実情を見
極めながら対応したい」と、
市独自の対策を拒否しまし
た。西議員は「ロシアのウク

ライナ侵略やコロナの影響、
さらにアベノミクスによる金
融緩和が異常円安や物価高騰
を引き起こしている原因だ。
今優先させるべきは目の前で
苦しむ市民を早急に応援する
ことだ」と質しました。

　６月17日に神戸市会本会議が開かれ、日本共産党神戸
市会議員団の西ただす議員が議案質疑に立ちました。

林議員が議案質疑

　神戸市は、長引くコロナの
影響と食費などの物価高騰対
応の緊急対策として、低所得
の子育て世帯に対し、子育て
世帯生活支援特別給付金支給

の補正予算を上程しました。
しかし、対象は児童扶養手当
支給世帯や市民税非課税世帯
など、市の子育て世帯の２割
以下に限られ、就学援助を受

　６月13日に神戸市会本会議が開会しました。日本共産党神
戸市議団を代表して林まさひと議員が議案質疑に登壇しました。

く、財源に余裕がない。国の
指示に従って予算を編成し
た」と、国の交付金だけで十
分だと聞こえるような冷たい
答弁に終始しました。

子育て世帯生活支援特別給付金

市民の苦難に寄りそい支援が
必要なすべての世帯に支給を

ける世帯ですら対象外となっ
ています。林議員は「今回支
援の手が届かない人たちのな
かにも、食費などの物価高騰
に直面し、生活の支援を必要
としている世帯は多い」と指
摘し、支援を必要としている
すべての子育て世帯を応援す
るために、神戸市単独で支給
対象者を拡充し、給付金を支
給するべきと質しました。今
西副市長は「予算成立間もな

　大かわら鈴子議員は「この
議員定数削減は、今年１月の
検討会で初めて提案され、そ
の後わずか２回の議論のみで
打ち切られており、あまりに

も拙速。削減を提案する会派
でも意見の相違が大きい中で
賛同する議員のみで定数削減
案を押し切るやり方は問題
だ」と厳しく指摘。「多数意

　６月13日に神戸市会本会議が開かれ、議員定数を自民党
と公明党、立憲民主党、国民民主党・友愛、共創・国民民
主の５会派などは、現行の69議席から４減案を、日本維新
の会は９減案を提出。、日本共産党はつなぐの一部、計13
名の議員で、１減１増案を提出しました。

見だけでなく多様な市民の意
思を市政に反映し、市長・行
政執行機関のチェック機能を
果たすという重要な役割を担
う議会の議員定数を削減する
ことは、憲法と地方自治法に
よって保障された民主主義制
度の根幹を揺るがす問題であ
り、神戸市議会基本条例の趣
旨にも逆行する」として、こ
れまで通り全会一致の原則を
踏襲し、直近の国勢調査を反
映した１増１減の69議席を堅

持するよう求めました。
　しかし、４減案が賛成多数
で可決。2023年の市議会議員
選挙から定数65が適用されま
す。（東灘区、北区、垂水区、
西区でいずれも１議席減）

民主主義制度の根幹揺るがす
議員定数削減やめよ

大かわら議員が議案説明

アベノミクスによる金融緩和が円安・物価高騰の引き金に!!
目の前で苦しむ市民へ市独自の支援策早急に！
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　５月16日、日本共産党神戸市会議員団は、物価高騰の影響が市民
民生活を直撃している問題で、久元喜造市長に対し、市民の暮らし
と営業を守る緊急対策をおこなうよう申し入れをおこないました。
　コロナ危機とロシアによるウクライナ侵略による影響に加え、
「アベノミクス」のもとでの「異次元の金融緩和」による異常円安
が、原材料や燃料などの価格を引き上げ、食料品など物価高騰によ
って市民の暮らしと営業に追い打ちをかけています。
　市議団は神戸市独自の緊急対策を求めました。経済観光局大畑局
長は「物価高により、買い控えがおこり悪循環に陥られないように
消費・需要喚起に取り組みたい」「申し入れられた内容も踏まえ６
月の補正予算で対処したい」と答えました。

を撤回し、よりよい
王子動物園・王子公園の
発展のために引き続き全
力を尽くします。

王子公園署名 4万4000筆を超えました!!

要望項目物価高騰から市民の暮らしと
営業を守るための支援を！

痴漢を未然に防ぐため、さらなる対策を

１、  市営バス・市営地下鉄の車内に、音声で痴漢
予防の啓発をすること。

２、  兵庫県警のマニュアルによる対策にとどまら
ず、市営バス、市営地下鉄独自のマニュアル
を作成し、対策を推進すること。

３、  交通局全職員に対し、「痴漢は公共交通機関
内でおこなわれる犯罪行為」という認識に立
った職員教育・研修をおこない痴漢対策の強
化をおこなうこと。

４、  市バス、市営地下鉄の車内及び駅・ホームで
の痴漢被害の実態調査をおこなうこと。

申し入れ項目

市議会
本会議場

場所

松本のり子議員と
西ただす議員が
一般質問に登壇します

６月28日（火）
11時25分頃から

日時

時間が前後する可能性がありますので、
余裕をもってご覧ください

インターネット中継はこちらから➡署名用紙はこちらから➡

常任委員会 議　　員
総務財政 森本　　　真
教育こども 味口としゆき
福祉環境 林まさひと・〇朝倉えつ子

常任委員会 議　　員
建設防災 西　ただす・今井　まさこ
経済港湾 大かわら鈴子
都市交通 松本のり子・◎山本じゅんじ

特別委員会 議　　員
外郭団体 山本じゅんじ・今井　まさこ
大都市行財制度 森本　　　真・林　まさひと
未来都市創造 味口としゆき・朝倉　えつ子

１、 原材料・事業用燃油等
の価格引き下げのため
の助成。

２、 中小事業者向けの家賃
補助など直接支援。

３、市民税や公共料金、社会保険料の減額や猶予。
４、 給食費などの学校納付金や市立大学学費の減額と免除や、

学生の生活援助。
５、 低所得世帯への支援など、補正予算編成をふくめ緊急に実

施するよう要望。
　また、国に対しても、消費税の減税やインボイス制度の中止、
中小企業支援と一体の最低賃金の引き上げ、年金減額の中止、
医療費など社会保険料負担軽減等を要望するよう求めました。

　日本共産党神戸市会議員団は５月23日、神戸市に
対し市バスと市営地下鉄の痴漢防止対策を申し入れ
ました。
　神戸市交通局は、地下鉄車両のドアの上にあるト
レインビジョンに痴漢抑止の動画を流し、６月15日
からバス、地下鉄車内や駅構内に痴漢を防ぐための
ポスターの貼り出しを始めました。こうした対策
は、これまでの「痴漢は迷惑行為」などとする態度
を改めるよう求めた日本共産党神戸市会議員団の質
疑に対し、交通局長が「痴漢は犯罪」と市議会で発
言したことをきっかけに始まりました。
　この度の申し入れでは、バスや地下鉄
で音声による痴漢予防の啓発、市独自の
対策マニュアルの策定など痴漢を未然に
防止するためのさらなる対策の強化や、
痴漢被害の実態調査などを要望しまし
た。応対した交通局小柳サービス・マナ
ー向上担当課長らは「『痴漢は犯罪』の立場で頑張ります」と答えました。

　６月14日、「みんなの王子動
物園＆王子公園の会」は、大学
誘致をやめ、王子動物園・王子
公園の充実をもとめる署名を提
出しました。署名は、第一次提
出とあわせ４万4449筆（内、ネ
ット署名１万6337筆）となりま
した。対応した企画調整局武田
副局長は「色々な意見や提案を
頂き、『素案』としてまとめていきた
い」と答えました。
　引き続き署名活動を続けます。日本
共産党神戸市会議員団は、多数の市民
が反対の声をあげている大学誘致方針

地下鉄構内（上）と車内（下）に
貼り出されたポスター　　　　　

第２次提出

2022年度の
担当委員を
ご紹介します�
◎委員長、〇副委員長
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2022年７月17日（日）No.311

神戸市が自ら調査し、さらなる痴漢の
未然防止に向けた取り組みを

松
本
議
員
が

�

一
般
質
問

　６月28日に神戸市議会本会議がひらかれました。日
本共産党神戸市議団を代表して松本のり子議員と西た
だす議員が登壇し一般質問をおこないました。

１．�働く場でのジェンダー平等について
２．痴漢犯罪防止対策の強化について
３．�校則の見直しと子どもの権利条約について

質疑
項目

　日本は、ジェンダーギャッ
プ指数で121位と世界の水準
から大きく遅れています。世
界では、男女の完全な平等を
掲げ、すでに前倒しで「50：
50（フィフティ・フィフティ）」
を達成している国もありま
す。神戸市役所では、2025年

に管理職の男女の割合を25％
とする計画がありますが、現
在の比率は17.6％とまだまだ
低い状況です。 松本議員は
「子育て世帯が働きやすいよ
うに女性の声を聞きながら、
人員の配置など強化すべき」
と求めました。

　今年１月に「センター試験
の日に痴漢がやり放題だとネ
ットで書かれている」と地域
の方から相談があり、すぐに
民間鉄道事業者や警察、市の
交通局に痴漢対策の申し入れ
をおこないました。交通局は
地下鉄と駅構内、バスに貼る
３種類のポスターをつくりま

した。松本議員があげたSNS
には「神戸市民として誇りに
思う」「被害者に自衛を促すの
でなく、みんなで通報しよう
というのがよい」「わが町でも
使いたい」など、多数の意見が
よせられました。痴漢防止に
足をふみだしたのはすばらし
いことです。松本議員は、さら

に被害者をなくすためには実 態を調査すべきと質しました。

も長時間労働について勧告が
出されている。係長になれば
残業は仕方がないという観点
では、女性が育児中に係長に
なるのは厳しいのではない
か。
　久元市長：局長や課長がフ
ォローし、みんなで苦労を分
かち合うような、職場の雰囲
気をつくっていかなければな
らないと、松本議員の指摘を
聞きながら感じた。
　松本議員：みんなで苦労を

分かち合うような職場にする
ためには、担当も係長も同じ
程度の残業なら理解できる
が、係長が倍ぐらい多い。
　今西副市長：徐々に残業時
間は減っている。
　松本議員：残業なしで仕事
ができ、あとは自分の家族や
自分自身のための時間が持て
るのが本来の姿だ。子育てや
介護をしていても、皆さんが
同じように働けるように改革
をすべきだ。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　久元市長：17.6％は決して
高いとは言えない。係長の女

　城南交通局長：通報件数と
被害件数を把握するより、痴
漢をなくしていくことが最優
先だ。今後も県警の鉄道警察
隊、他の交通事業者との関係
機関と連携を図りながら痴漢
の未然防止に向けて取り組み
を進めていきたい。 
　松本議員：被害者や周りの
人がどうだったかなど、行政
として実態の調査をすべきだ。

性の割合は37％と上がってき
ている。
　松本議員：人事委員会から

　城南交通局長：プライバシ
ーの問題もあり難しい。
　松本議員：交通局として自
ら調査することが、利用者の
皆さんに寄りそうことにな
る。１月の段階では、交通局
は「バスは痴漢なんてありま
せんよ」などと平気で言い、
痴漢なんて大したものじゃな
いという認識だった。自ら実
態調査し、痴漢を未然に防ぐ
ための更なる努力が必要だ。

　神戸市は昨年、校則の見直
しを市立の各小・中・高・特
別支援学校でおこないまし

た。報告書では、子どもの権
利について、すべての学校で
職員の研修をしたとされてい

ます。しかし松本議員が20校
の中学校に問い合わせてわか
ったことは、教師が職員研修
や職員会議で報告を受けた程
度で、教師同士の議論はどの
学校もしていませんでした。
松本議員は、なぜ学校には校
則が必要なのか、「個人の権

利と学校のルールとの関係」
を生徒に考えさせることだと
指摘し、子どもの人権を守る
見地からの見直しができるよ
うに、生徒も教師も学べる時
間をとるべきと質しました。

学
校
の
校
則

学
校
の
校
則

子どもの権利学び、人権を
守る見地からの見直しを

ジェンダー平等推進目標掲げ、ジェンダー平等推進目標掲げ、
女性女性のの声聞いて改革進めよ声聞いて改革進めよ
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王子公園に大学誘致計画   市民市民はは情報情報がが足りない足りないからから
反対している反対しているというという考え考えはは誤りだ誤りだ

西
議
員
が

�

一
般
質
問

　神戸市は、６月13日「王子
公園再整備基本方針（素案）
見直しに向けた、市の考え方
と方向性について」を発表し
ました。この間の４万4449筆
の署名をはじめとする市民の
世論によって当初案は撤回さ
れ、今回の見直しでは、遊園
地を当面存続するなどの幾つ
かの変更がおこなわれまし

た。しかし、プールは撤去さ
れ、テニスコートやスタジア
ム、補助競技場も縮小されま
す。市民が願っている動物園
の拡充もおこなわれません。
西議員は、大学誘致に固執
し、市民の大切な施設を廃止
・縮小する計画は撤回するべ
きと質しました。

　六甲アイランドの中心部に
あるRinkは、スーパーのパン
トリーが数年前に撤退し、そ
の後もテナントの入居は進ま
ず、にぎわいが失われた状況
にあります。２万人もの方が
暮らす六甲アイランドでは、
３軒あった本屋が一つも無く
なってしまいました。市民の

皆さんからは、Rinkに本屋
がほしい、スーパーがほし
い、電気屋がほしい、皮膚科
などのクリニックがほしいな
どの声があがっています。西
議員は、そうした市民の願い
が実現できるように、市が責
任を持ってまちづくりに取り
組むべきだと質しました。

　理化学研究所の研究系職員
300人が「10年の雇用上限」
を理由に2023年３月末に雇用

を切られようとしています。
これは労働契約法の趣旨に反
して非正規雇用労働者が無期

雇用に転換する前に雇止めを
しようという極めて悪質なも
のです。理化学研究所は市が
誘致し、医療産業都市の中核
施設と位置付け、土地も買
い、安い賃料で入居を認めて
きました。そうした施設で大
量の解雇が起ころうと

している時に神戸市が黙って
いていることは許されませ
ん。西議員は、神戸市が理化
学研究所に対して雇止めのス
トップを要請するよう求めま
した。

み、持続可能でないと考えて
いる。
　今西副市長：大学の効果に
ついてまだ浸透ができていな
いと思っている。
　西議員：反対の人がいなく
なるということが、浸透した
ということなのか。
　今西副市長：先生（西議員）
のように根っからの反対とい
う方には難しいのかもしれな
いが、大学の効果を理解して
いただけるように、情報を届

けようということだ。
　西議員：市民が自ら考えて
出した意見に対し、頭ごなし
に「納得しない方が悪い」と
いうような非常に失礼な発言
だ。当事者から話を聞くと言
うが、結局はもう決めた方向
で進めようとしている。市民
の声を全く聞かず大学誘致に
納得しない市民は情報が足り
ないからだと決めつけ、公の
施設を廃止・縮小するような
計画は撤回すべきだ。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　久元市長：神戸市内には、
質の高い競争力のある大学が
不可欠だ。今後意見交換会な
どを通じ、大学誘致の必要性

　今西副市長：住民や事業者
との話し合いにも入って意見
を聞かせていただいている。
よい生活利便施設が入ってく
るように、これからも努力を
していきたい。
　西議員：アンケートで市民
が一番求めていたのが本屋
だ。その他映画館や電気屋、
医療機関、スーパーなど、こ
れほど多くの意見があがって
いる。市長はこれらの願いに
応えるべきではないか。

を丁寧に説明し理解を求めて
いきたい。
　西議員：市民は大学誘致あ
りきの計画は社会問題を解決
するどころか様々な問題を生

　久元市長：神戸市のような
大都市で自治体が本屋や映画
館を経営すべきか。日本は社
会主義国家、共産党国家では
ないのだから、供給は民間に
委ねるべきだ。
　西議員：他のニュータウン
では、地域の賑わいに近隣セ
ンターが力を入れてきた。民
間ばかりに任せるやり方が今
の六甲アイランドの状況をつ
くった。神戸のまちづくりに
は市が責任を負うべきだ。

「社会主義・共産党国家ではない「社会主義・共産党国家ではないからからまちづくりまちづくりにに市市はは関与しない」関与しない」とと市長市長

住民の願いに応えた
まちづくりは神戸市の責任で!!

労働契約法に反する
大量雇止めは撤回すべき

１．王子公園・動物園の再整備について
２．六甲アイランドの活性化について
３．�理化学研究所の研究者・職員等の雇い止めについて

質疑
項目

王子公園再整備基本方針王子公園再整備基本方針（素案）の（素案）の見直しに向けた見直しに向けた
参加者公募による意見交換会 がが開催されます開催されます

100名（先着順）定員

神戸市立王子動物園
動物科学資料館内動物園ホール

開催
場所

開催
日時

７月24日（日）14時から16時
※第１回（７月14日（木））は終了しました。

神戸市ＨＰ（イベント管理システム）より
申し込みください。

申込方法申込方法

７月12日（火）12時から７月20日（水）17時まで申込期間申込期間

電話 0570-0833300570-083330 または  または 078-333-3330078-333-3330神戸市総合コールセンター神戸市総合コールセンター 年中無休 ８時～21時
◦◦問い合わせ先問い合わせ先

対象者 神戸市民（市内に在住・在勤・在学、事務所・事業所を有する方）

大学誘致、プールの移設、
テニスコートとサブグラウンドの縮小
など、皆さん反対の声をあげましょう!!
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日本共産党 神戸市議団

市議会だより 発行  日本共産党神戸市会議員団
神戸市中央区加納町6-5-1
神戸市議会内  TEL  322-5847  FAX  322-6165

日本共産党
神戸市会議員団のホームページ

日本共産党神戸市議団 検索

2022年９月11日（日）No.312

⃝ハッピーパックについて
その他の質問

　� �今井まさこ議員

株式会社神戸商工貿易センター株式会社神戸商工貿易センター

六甲アイランド振興へ
神戸ファッションマートの賃料支援を

　総務部長：黒字ではあるが、今後のビ
ルの保全、持続的に発展させていくため
の利益は確保しないといけない。今年度
は減額支援はしていないが、今後の状況
によっては、個別にご相談があればお聞
きしたい。
　今井議員：駅には美術館に行かれると
思われる方が多数いた。美術館に来る人
をファッションマートに導いて活性化に
つなげてほしいという店主の声も聞い
た。何か検討はされているのか。 
　総務部長：関係するイベントや催しが
ファッションマートでできないかと今協
議をしている。
　今井議員：美術館に行って終わりでは
なくて、ファッションマートで食事や買
い物をしてもらうために、割引をするな

どは考えていないのか。 
　総務部長：連携の組織にも参画して工
夫を考えていきたい。
　今井議員：テナントの方々の声を聞
き、皆さんが要望されている家賃補助や
共益費などの減額も含めてファッション
マートの活性化を積極的に進めていただ
きたい。

等の雇用の安定等に関する事業等を行
い、市民の福祉の向上と活力ある地域社
会づくりに寄与することを目的として設
立しました。山本議員はシルバー人材セ
ンター事業について、「働く意欲がある
人にとって豊富な知識や経験を生かせる
場所のひとつだ」と指摘し、高齢化が進
む中で、就労機会や今後の役割・方向性
など、変化に対応した新たな事業展開の
必要性を求めました。

　常務理事兼事務局長：我々も定年延長
などの法律改正に適応していく必要があ
る。センターに登録される会員年齢も
年々上がっていっているので、どのよう
な仕事を開拓してご紹介したらいいの
か、高齢者の就業拡大を今課題としてい
る。
　山本議員：フレイル（身体的機能や認
知機能の低下が見られる状態）予防とい
う意味での社会参加にもつながる。地域

に密着した事業により、大きな役割が出
てくるのではないか。
　常務理事兼事務局長：現在地域密着事
業では家事援助サービスなどがあり、高
齢者が自宅で生活する中でニーズが生ま
れ、個人の方々からの依頼がある。
　山本議員：加入者の年齢層が上がる
と、一般就労に近い仕事は難しくなる。
長年生きてこられた中での生活の知恵や
経験が生かせるのが、この地域に密着し
た事業かと思う。今後拡大し継続するの
か。
　常務理事兼事務局長：会員のニーズに
合うかどうかも含め、今後事業展開を図
っていきたい。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

経済観光局経済観光局７７月月2020日日

　株式会社神戸商工貿易センターは、神
戸商工貿易センタービルと神戸ファッシ
ョンマート・神戸サンボーホールの管理
運営をおこなっています。神戸ファッシ
ョンマートでは、昨年度２億8800万円の
黒字となっています。今井議員は「ファ
ッションマートには人が少ない。店はコ
ロナ禍ずっと赤字で家賃や共益費が高く
て大変な思いをしている。人の流れをつ
くるためにもテナントの方々の声を聞
き、黒字なら家賃補助や共益費の減額を
すべきだ」と質しました。

　� �山本じゅんじ議員

公益財団法人 神戸いきいき勤労財団公益財団法人 神戸いきいき勤労財団

高齢者の就労機会増やし、
社会参加広げよ

シルバー人材センターシルバー人材センター

外郭団体特別委員会審査から①
　神戸市議会外郭団体に関する特別委員会の審査が７月20日と８月４日にひらかれ、日本共産党神戸市会議員団の山本じゅんじ
議員、今井まさこ議員が外郭団体の運営状況などについて質問しました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

⃝ 神戸ブランドについて

公益財団法人 神戸市産業振興財団公益財団法人 神戸市産業振興財団

　公益財団法人神戸いきいき勤労財団
は、中高年齢者の福祉の増進や高年齢者
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港 湾 局港 湾 局８８月月４４日日

建築住宅局建築住宅局８８月月４４日日

　一般財団法人神戸すまいまちづくり公
社は、株式会社こうべ未来都市機構との
事業再編により、まちづくり関連の業務
を移管し、一般財団法人神戸住環境整備
公社と名称変更されました。公社は、空
家・空地対策として「新たな住まい方、
暮らし方 in 名谷」と題し、ニュータウ
ンのマンションと戸建て、１戸ずつを子
育て世帯向けにリノベーションして売り
出すための民間事業者を公募、選定しま

　株式会社ウォーターフロント開発機構
は、「港都　神戸」グランドデザインの
策定に基づいて、都心・ウォーターフロ
ントの将来構想を踏まえながら企業と協
働で再開発を進める目的で設立しまし
た。対象となる地域は、税関をはじめ
KIITOや三井・住友・三菱倉庫などの昔
からの財閥の倉庫があるエリアも含まれ
ます。住友倉庫は解体され再開発が計画
されています。今井議員は「古い建物だ
が、神戸の産業の歴史を物語る地域だ。
市民の皆さんの意見を聞いて、歴史的な
地域を生かしたものにすべきだ」と追及

した。山本議員は「人口減少に歯止めが
利かなくなったことで起こっているニュ
ータウンの空き家問題は、本来なら民間
ではなく市と公社が果たすべき役割だ」
と質しました。

　常務理事：あくまで我々は情報発信や
啓発をし、リノベーションに興味を持っ
ている方など一般流通の呼び水になるよ
う先導する。主力の市場流通はやはり民
間の役目だ。
　山本議員：一般の流通だけで人を誘導
するのは難しいのではないか。例えば菅
の台だけでなく神の谷や北落合など、小
学校の児童が少なくなっているようなと
ころなど、視野を広げて事業展開すべきだ。
　常務理事：市内全域見渡すと、本当に

　常務取締役：調査の結果、非常に使い
にくいという声もあり、将来的には解体
し新たに企業誘致をしていく方向で進め
ている。
　今井議員：それは企業の理論だ。神戸
市民がこの地域をどう活用したいのかと
いう意見を公募してほしい。
　常務取締役：非常に古く、もし改装し
て使った場合、かなりのコストがかかる
と聞いている。
　今井議員：神戸市は長寿命化計画とし
て、小学校などを100年間使うというこ
とも考えられている。本当に倉庫を生か
そうと思うならコストではなく、この神
戸の歴史をどう次世代につないでいくの
かという観点が重要だ。
　常務取締役：ウォーターフロントエリ

広いエリアで空き家の問題が起こってい
るので、公社が全域をカバーするのは厳
しい。この次の展開ということになる
と、市とも施策連携しながら、どこでや
るのが効果的なのかということも協議し
ながら考えていく。
　山本議員：以前からある程度先の人口
減少の課題は見えてたはずだ。本来なら
市が先に手を打っていないといけないと
ころだ。民間に任せるだけでなく、これ
までの高倉台や鶴甲の取り組みを一定評
価しながら、今後のニュータウン対策の
１つとして、神戸市と民間との間で公社
がきちんと先を見据えて提案する必要が
ある。

アで働いている方、若い方々を中心に47
名でワークショップを開催したら、新た
に神戸らしい取り組みをしてほしいとい
う意見が多かった。
　今井議員：歴史をつないでいくため
に、地域住民を数百人集めている町もあ
る。47人では少ない。企業の儲け優先で
一方的に決めるのではなく、市民の皆さ
んの声を聞いて進めていくべきだ。

しました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

⃝ すまいるネットについて
その他の質問

　� �今井まさこ議員

株式会社神戸ウォーターフロント開発機構株式会社神戸ウォーターフロント開発機構

歴史的建造物活かし、
住民本位で港の活性化を

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　一般財団法人神戸農政公社は、市民福
祉の向上と市域の農漁業や里山・農村地
域の発展を目的として、六甲山牧場や海
づり公園、フルーツフラワーパークなど
の運営をおこなっています。須磨海づり
公園は、2018年の台風で被害を受けま
したが、神戸市は改修に多額の費用がか

　今井議員：海づり公園が閉されたため
に、近くの漁場に立ち入る人が増え、投
棄された釣り具で事故が起きて漁業者を
悩ませていると２年前の記事がある。市
民の皆さんが娯楽や釣りを安全に楽しむ
だけでなく、地域の漁場の皆さんと一定
のすみ分けをするという目的もあると思

う。海づり公園の目的をしっかりと受け
止めるなら今こそ再開するべきだ。
　安岡担当局長：沖出しの釣り台は魅力
的だが、この管理運営には膨大な費用が
かかる。元通りには戻せないが、事業者
がいれば残したい部分もある。サウンデ
ィング調査では、バーベキューを検討し
たいという方もいた。今後、活用や用途
など検討していきたい。
　今井議員：自然と親しんで単純に釣り
を楽しみたい人にとって、バーベキューは
本当にいいのかと思う。事業者がいれば
というが、現在難航していると聞いてい
る。やはり今までと同じように公営の釣
り場として存続するように努力すべきだ。

かるとして、現在休業したままにしてい
ます。今井議員は「日本初の公立の釣り
公園として全国からも注目されたのに、
現在は荒れ放題になっている。改修し、
再開を求める声も多い」と公営の釣り場
としての存続を求めました。

　� �山本じゅんじ議員

一般財団法人 神戸住環境整備公社一般財団法人 神戸住環境整備公社

空き家のリノベーション
支援強め市の責任果たせ

ニュータウンの人口減少問題ニュータウンの人口減少問題

　� �今井まさこ議員

一般財団法人 神戸農政公社一般財団法人 神戸農政公社

利用者の願いに応え
公営での改修と再開を

須磨海づり公園須磨海づり公園

９月14日より９月議会がはじまります
９月	14日　本会議（議案質疑　未定）
９月	15日・16日　常任委員会
 21日・22日　本会議（代表質疑）
　 26日～10月５日　 決算特別委員会

局別審査
10月	11日　決算特別委員会総括質疑
 13日　意見表明・意見決定
 17日　本会議（議案質疑　未定）
 18日・19日　常任委員会
 24日　本会議（討論）
 25日　本会議（一般質問）
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2022年９月18日（日）No.313

自民党議員のあっせんで統一協会関連の寄付金次 と々明らかに
議員の関与を全て調査・明らかにすべき

反社会的カルト集団
統一協会問題

じられるまで返還しませんでした。
　霊感商法や高額献金で深刻な被害をも
たらしてきた統一協会と、地方自治体や
政治家が接点を持つことは「広告塔」の
役割を果たすことになり、新たな被害を
生み出すことにつながりかねません。道
徳的な責任も厳しく問われるものであ
り、毅然とした対応が必要です。
　日本共産党神戸市会議員団の森本真団
長らは「反社会的行為をしている統一協
会への認識が甘い。神戸市でも統一協会
による被害で人生を台無しにしている人
がいることを考えてほしい」と指摘し、

市としてこうした団体と接点があったこ
とを反省し、今後一切の関与をしないよ
う強く求めました。
　応対した増田匡市長室長らは「議員か
ら紹介があった時、警察や消費者庁にも
実態を聞くべきだった。今後は一切関係
を持たない」と答えました。

　日本共産党神戸市会議員団は９月５
日、統一協会（世界平和統一家庭連合）
および関連団体とのかかわりの有無等、
市民の被害状況を調査・公表し、一切関
係を持たないことを求める申し入れをお
こないました。
　安倍元首相の痛ましい銃撃死亡事件を
契機として、連日、統一協会およびその
関連団体と政治家の関係が大きな問題と
して取り上げられています。
　統一協会については、集団結婚や霊感
商法、高額献金の問題等で、元信者や家
族などからの被害相談は、現在も後を絶
たない状況です。全国霊感商法対策弁護
士会によると、1987年から2021年までの
間に、全国の消費生活センターへの相談
と合わせて、計３万4537件の被害相談が
寄せられており、その被害額は1237億円
に上っています。統一協会がコンプライ
アンス宣言を行ったとする2010年以降だ
けでも相談件数は2875件、被害額は138
億円とのことで、これは氷山の一角であ
るとの指摘もされています。
　こうした団体と政治家が様々な形で関
与し、岸田政権の閣僚や国会議員のみな
らず、地方議員や地方自治体を通じて、
パートナーシップ制度阻止など政策的な
影響力をあたえていることなどについて
も次々と明らかになっています。
　神戸市において、自由民主党神戸市会
議員団所属の河南ただかず議員のあっせ
ん・依頼によって参議院選挙の直前の５
月14日に統一協会の会長が講演し宗教儀
式が多く含まれる集会に市幹部が出席
し、５月30日には、同じ市会議員の紹介
・立ち合いのもと、神戸市は統一協会か
ら寄付を受け取り、市幹部との記念撮影

久元市長に対し、徹底した調査・公表と
今後一切の関わりないよう市議団が申し入れ

申し入れ事項申し入れ事項
１．市として、統一協会及び関連団体と一切の関係を持たないこと。
２．�統一協会や関連団体の集会やイベントにおいて、職員の派遣・参加、祝電

・メッセージ送付、後援名義の使用許可、表敬訪問や寄付行為の受け入れ
等、神戸市及び外郭団体において、当該団体との関係の有無や、公人の紹
介者などをすべて調査し明らかにすること

３．�消費者センターなどを通じて寄せられた相談など、市民の被害状況を調査
・公表するとともに、霊感商法の対策を強化すること。

４．�市内の大学、専門学校、高等学校での学生・生徒の被害対策として、統一
協会関連団体などの反社会的カルトについての注意喚起をおこなうこと。

� 以上

もおこなっていま
す。
　神戸市は、７月の
市長会見において、
紹介者が公人である
市会議員だったにも
かかわらずプライバ
シーなどとして秘匿
し、市が受け取った
寄付金についても報
道で市議の関与が報

　日本共産党神戸市会議員団が申し入れをおこな
った２日後の９月７日、久元市長は会見で統一協
会の関連団体から新たに３件の寄付と助成の記録
があったことを明らかにしました。2021年から22
年にこども家庭局と社会福祉協議会、市の外郭団

体への寄付や助成があり、こども家庭局への寄付
は自民党の岡田ゆうじ議員が仲介し、局を訪問し
た際には自民党の松本しゅうじ議員が同席したと
のことです。市は２件の寄付金の返還は協議中
で、助成金は返還しないとしています。

森本真団長のコメント森本真団長のコメント
　市が今後一切の関係を断
つことは当然だが、自民党
をはじめ神戸市議会の各会
派・議員も、統一協会との関
係について自ら調査し結果
を市民に公表すべきです。
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　� �山本じゅんじ議員

公益財団法人 こうべ市民福祉振興協会公益財団法人 こうべ市民福祉振興協会

利用者・事業者の負担にならぬよう
調査員増員し早急に調査を

介
護
認
定
調
査
業
務

介
護
認
定
調
査
業
務

福 祉 局福 祉 局８８月月2626日日

　公益財団法人こうべ市民福祉振興協会
は、子ども・子育て支援、障がい者・高
齢者への支援をおこなっています。介護
保険サービスの受給を申請する市民に対
して訪問・調査をおこなう「要介護認定
調査」は、神戸市からの受託業務です。
神戸市は申請から認定通知まで平均32.6

　吉村副局長：コロナの関係で訪問が伸
びているが、平均内だ。いかにきちんと
した調査をし、少しでも訪問を早くする
かという努力をしている。
　山本議員：人口は減っているのに高齢
人口は増え、申請数は年々増加傾向にあ
る。中長期的に見て、体制強化など一定

日もかかっていますが、介護保険法では
30日以内に認定決定することになってい
ます。山本議員は「認定が遅れること
は、利用者にとっても事業所にとっても
大きなマイナスになる。質の担保を確保
しながらの調査員増員と、今後の高齢化
に備え先を見据えた体制強化をすべき」
と求めました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

外郭団体特別委員会審査から②
　神戸市議会外郭団体に関する特別委員会の審査が８月16日と26日にひらかれ、日本共産党神戸市会議員団の山本じゅんじ議員、
今井まさこ議員が外郭団体の運営状況などについて質問しました。

日 時日 時  ９月22日（木）10時00分頃から　 場 所場 所  市議会本会議場

ぜひご視聴くださいぜひご視聴ください

味口としゆき議員が代表質疑
時間が前後する可能性がありますので、余裕をもってご覧ください。

の取り組みが必要ではないのか。
　吉村副局長：国では調査員の更新期間
延長などの要件緩和をおこなっている。
神戸市も国の動きを見ながら考えていき
たい。
　山本議員：緩和されたからといって、
すぐに調査・認定ができるのか。
　吉村副局長：介護事業に携わってない
方がいきなり調査員をすることはない。
新規の調査員には必ず研修をおこなって
いる。
　山本議員：今後、社会的な要請はさら
に高くなっていくので、質も確保しなが
ら調査員を増員することが大きな課題
だ。常に利用者や事業者に大きな負荷が
かからないように、できる限りの時間短
縮を目指していただきたい。

教育委員会教育委員会８８月月1616日日

　� �今井まさこ議員

一般財団法人 神戸市学校給食会一般財団法人 神戸市学校給食会

地産地消の推進広げ、
子どもたちが喜ぶ給食へ

　一般財団法人神戸市学校給食会は、学
校給食用の食材供給や食材の安全管理、
食育・地産地消推進事業などをおこなっ
ています。地産地消は、輸送によるコス
トや、環境負荷を下げることに加え、経
済活性化や食の安全につながるというメ
リットが多いと言われています。全国的

　常務理事：関係者に働きかけて、給食
での地産地消率を上げていきたいと思っ
ている。
　今井議員：生産者側にも学校側にもい
ろいろハードルがあるとは思うが、20％
という目標はあまりにも低すぎるのでは
ないか。
　常務理事：各都市によって農産物や耕
作面積が違うので比較は難しいが、政令
市の中では少ないほうではない。
　今井議員：神戸市は北区や西区など広
大な土地で頑張っておられる方が多い。
その方々の意欲をつくり出すことも大事
だ。神戸は目の前に港もあるが、魚介類
海藻類は海外産に頼っている。神戸産の
魚は使わないのか。また、地産地消が進
んでいないことで、国はコーディネータ

ーを派遣する事業をおこなっている。活
用すべきではないか。
　常務理事：今年度は神戸産のシラスを
提供できないかと計画している。一度コ
ーディネーターの活用も検討してみたい
と思う。
　今井議員：子どもたちが地域のものを
食べ、神戸で育ってよかったと思えるよ
うな給食にしていただきたい。

⃝ 子どもたちの収穫体験（ル＊ル＊ルプロ
グラム）について

 　　　 山本じゅんじ議員

その他の質問

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

にも平均25％程度しか進んでないという
問題がある中で、岡山は県全体で50％を
超えています。今井議員は「兵庫県の到
達は23％、特に神戸市は13.7％と低過ぎ
る」と指摘し、地産地消推進を強めるよ
う求めました。

⃝ 新垂水体育館の送迎バスの運行について
⃝ 東灘体育館について
 　　　 今井まさこ議員

公益財団法人 神戸市スポーツ協会公益財団法人 神戸市スポーツ協会
８８月月1616日日 文化スポーツ局 文化スポーツ局

⃝ 専門性の高い翻訳支援と三者通話につ
いて 　　　 山本じゅんじ議員

公益財団法人 神戸国際コミュニティセンター公益財団法人 神戸国際コミュニティセンター
８８月月1616日日 市長室 市長室



―59―

日本共産党 神戸市議団

市議会だより 発行  日本共産党神戸市会議員団
神戸市中央区加納町6-5-1
神戸市議会内  TEL  322-5847  FAX  322-6165

日本共産党
神戸市会議員団のホームページ

日本共産党神戸市議団 検索

2022年９月25日（日）No.314

　� �今井まさこ議員

公益財団法人 神戸市公園緑化協会公益財団法人 神戸市公園緑化協会

全国有数の標本
いかし充実を

王
子
動
物
園

王
子
動
物
園

建 設 局建 設 局８８月月2626日日

　公益財団法人神戸市公園緑化協会は、
神戸市の公園緑地行政への協力を目的に
発足し、市民の緑化啓発や花と緑あふれ
るまちづくりの推進、動物に関する知識
の普及と啓発に取り組んでいます。今井
議員は、市から委託を受けてる動物科学
資料館について、協会が多く管理してい
る動物の剥製や標本の今後の活用やホー
ムページの更新など、王子動物園と一体
となって積極的に情報発信すべきと求め
ました。

　常務理事：1,900点余りの標本類を保
管しているが、非常に傷みやすいのでど
の程度皆さんに見ていただくかは今後検
討していきたい。
　今井議員：ホームページで資料館レポ
という動物園の歴史などを紹介している
ページがあるが、今年は更新が１月と８
月のみになっている。なぜこれほど激減
しているのか。動物園に行きたいと思え
るようなものにすべきだ。
　常務理事：コロナの影響で来園者も多

くなかったので、更新が減ったのではな
いかと思う。もう一度振り返って、改め
て動物園の魅力を発信できるような体制
にしていきたい。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

外郭団体特別委員会審査から③
　神戸市議会外郭団体に関する特別委員会の審査が８月26日と９月５日にひらかれ、日本共産党神戸市会議員団の
山本じゅんじ議員、今井まさこ議員が外郭団体の運営状況などについて質問しました。

水 道 局水 道 局８８月月2626日日

　� �山本じゅんじ議員

一般財団法人 神戸市水道サービス公社一般財団法人 神戸市水道サービス公社

水の安全・安心まで
民間任せやめよ

のではないのか。人材育成など高い技術
水準を維持するための計画はあるのか。
　常務理事：資格取得に特に力を入れて
いる。施工管理技師や技術師の資格をと
っていただくための経費や費用を公社で
負担している。さらに若い職員の採用や
OBの活用も進めている。
　山本議員：資格取得だけでは民間の技
術と同じレベルだ。さらに高い技術を開
拓しなければ、今後の公的業務としての
優位性を維持するのは難しい。
　常務理事：行政で求められている水準
を民間以上に日頃から肌感覚でつかんで
いるので、外郭団体というメリットを最
大限生かしていけると考えている。
　山本議員：これまで管理部門から技術
部門へと民間に移行したことが、公社と
しての役割をより鮮明にしてきたのだと
思う。しっかりと高いレベルに引き上げ
ていけるように取り組んでいただきたい。

は、市民の福祉の向上と神戸市の水道事
業の合理的な運営に寄与することを目的
とし、市内の水道の円滑な利用促進と適
正管理に関わる業務や国内外の水道事業
を支援する業務をおこなっています。公
社はこれまで管理業務を民間委託へ移行
してきましたが、今後は技術的な業務ま
でも民間委託しようとしています。山本
議員は、「公的な部分であるからこそ高
い水準を保ちながら市の補完的な役割を
公社が果たすべきだ」と質しました。

　一般財団法人神戸市水道サービス公社

　田中副局長：技術的業務の中でも軽易
な作業を民間に委託し、段階的に移行し
ていく。設計・積算・工事監督など水道局
がおこなう公的な業務のサポートは、引
き続き公社でおこなう。中長期的に公社
の事業規模が縮小するとは考えていない。
　山本議員：公的な業務がなくなること
がないなら、むしろそちらが重要になる

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

10月12日（水）18時30分から
日時日時

ミーティングID：889 0868 1891
パ ス ワ ー ド：3225847

予算要望懇談会を
開催します

オンラインオンライン
Zoomからご参加ください
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都 市 局都 市 局９９月月５５日日

　株式会社こうべ未来都市機構は、株式
会社OMこうべから社名変更されまし
た。これまでOMこうべが担ってきた賃
貸オフィスやプレンティ・パティオ・リ
ファーレなどのショッピングセンターの
管理運営をおこなっています。さらに、
こうべ未来都市機構が新たに設立した団
体である、一般財団法人神戸シティ・プ
ロパティ・リサーチ（以下「KCPR」）
と一体で重要な不動産（歴史的建築物）
の民間活用を推進しています。今井議員
は、歴史的建造物の修復や買取にお金が
かかるからと解体してしまうのではな
く、きちんと調査し市民の意見も聞い
て、積極的に神戸の街並みを守り残すと
いう立場で取り組むべきと質しました。

　今井議員：（KCPRの）職員は３人だ。
たった３人で何ができるのか。
　大石副局長：民間のノウハウと人脈を
持って機動的に動かしていただくことで
事業展開できるのではないかと思ってい
る。
　今井議員：民間の助言も必要だが、歴
史的建造物を守ることから始めなければ
いけない。中ルネサンス様式のファミリ
アホール（旧三菱銀行神戸支店）は、住
民からは保存してほしいという意見書が
出たにもかかわらず、金額的に困難だと
解体され高層マンションが建った。塩屋
にも住民が買い取りたいと運動を起こし
た中国風の洋館があったが話し合いの途
中に解体され、マンションが建設され
た。今の貴重な建物を守るという立場が
堅持されるのか疑問だ。
　山本局長：できるだけ残す方向で動く
べきと考えているが、市が直接取得する
ことが無理な場合でも、その建物を使っ

答弁答弁ダイジェストダイジェスト
ていただく方を探すマッチングが大事だ。
その仕事をKCPRでしていただいている。
　今井議員：ウォーターフロントでも耐
震性が悪いとの理由で、住友倉庫が取り
壊されようとしている。神戸市が港で栄
えた歴史の面影を残した産業遺産だ。積
極的に神戸の街並みを残すという立場で
進めるべきだ。

　� �山本じゅんじ議員

神戸市道路公社神戸市道路公社

また事故！！大型トレーラー
迂回対策強化を

　� �今井まさこ議員

株式会社こうべ未来都市機構株式会社こうべ未来都市機構

歴史的建造物を
いかした街づくりを

　神戸市道路公社は、交通の円滑化と住
民福祉の増進に寄与することを目的とし
て設立し、三宮中央通りや大倉山などの
駐車場、六甲有料道路・六甲北有料道路
・山麓バイパスの維持管理業務をおこな
っています。今年６月、兵庫区菊水の夢
野白川線で大型トレーラーが横転する事
故がありました。山麓バイパスに誘導す
るために料金低減する社会実験をおこな
っていましたが、その実験をやめてすぐ
に起きた事故でした。山本議員は、「10
年前から同じような事故が繰り返し起き

　小松副局長：ガードレールや防護柵の
復旧に加え減速を促す看板などのハード
対策と、トラック協会には山麓バイパス
を使っていただくよう要請をした。今後
注視して、さらにどのような交通状況に
なるのか見極めていきたい。
　山本議員：誘導をお願いしていると言
うが、周知伝達ができていないから今回
のようなコンテナ事故が起きているので
はないのか。
　小松副局長：我々が行政判断として、
ここは通過しないでほしいということを

強く訴えていきたい。平成24年の減額後
はバイパスの交通量が増えて効果が現れ
ているが、朝夕のラッシュ時にさらなる
渋滞が起きることを考えると現時点でさ
らなる値下げは困難だ。
　山本議員：夢野白川線は北側が盛土で
地盤が不安定だ。大型車通行による振動
などで屋内にヒビが入ったりと、被害が
もう出ている。渋滞が起きるからといっ
て、その地域の方々に長年の負荷を甘ん
じて受けてくださいというわけにはいか
ない問題だ。神戸市は山の中に産業団地
がたくさんあり、山麓バイパスも産業道
路としての役割を考えなくてはならない
と思う。今後同じような事故が起きない
よう、公社だけでなく市が資金援助も含
めて対応していくべきだ。

⃝ ニュータウン近隣センターのリニューア
ルについて

 　　　 山本じゅんじ議員

その他の質問

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

ている。これ以上事故が起きないよう、
道路公社だけでなく、インセンティブに
対する資金援助も含めて神戸市としての
根本的な対応が必要だ」と厳しく追及し
ました。

⃝ 開発事業計画の公開について
 　　　 山本じゅんじ議員
⃝ サンパル・旧中央区役所の解体について
 　　　 今井まさこ議員

雲井通５丁目再開発株式会社雲井通５丁目再開発株式会社

⃝ 今後のセンタープラザの在り方について
 　　　 山本じゅんじ議員

株式会社サンセンタープラザ株式会社サンセンタープラザ

22年度９月議会・決算特別委員会日程と共産党議員の質問予定

月 日 曜日 審査
順位

質問予定
時刻 分科会 担当議員

会計室・市長室・
行財政局

９

26 月
４ 13：40 1 森本　　　真

水道局 ５ 14：05 2 今井　まさこ
企画調整局

27 火
３ 12：35 1 山本じゅんじ

文化スポーツ局 ６ 14：55 3 朝倉　えつ子
健康局

28 水
４ 13：40 2 西　　ただす

こども家庭局 ５ 14：25 3 大かわら鈴子
交通局

29 木
２ 10：50 1 山本じゅんじ

福祉局 ３ 12：35 2 松本　のり子

都市局 30 金 １ 10：10 1 森本　　　真
林　まさひと

月 日 曜日 審査
順位

質問予定
時刻 分科会 担当議員

港湾局 ９ 30 金 ４ 13：40 3 大かわら鈴子
消防局・
危機管理室

10

３ 月
２ 10：50 2 西　　ただす

経済観光局 ３ 12：35 3 味口としゆき
建築住宅局

４ 火
６ 14：55 1 林　まさひと

環境局 １ 10：10 2 今井　まさこ
建設局

５ 水
６ 14：55 2 松本　のり子

教育委員会 ２ 10：50 3 朝倉　えつ子
総括質疑 10 11 火 ４ 13：40 ー 今井　まさこ

※�時間が前後する場合がありますので、ご視聴の際は時間に余裕をもって
ご覧ください。
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　補正予算案では、子ども食
堂などで食料品・生活支援情
報を提供するNPO法人等へ
の支援など、1000万円が計上
されていますが、他都市がお
こなっているような学校給食
の値下げや無償化など、子育

て世帯への直接支援を神戸市
はおこなおうとしていませ
ん。森本議員は、子どもや食
の支援を考えているなら、
NPO任せにするのではな
く、神戸市が直接支援の手を
さしのべるべきと質しました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　小原副市長：今般の原油価
格・物価高騰によって日々の
消費生活の中でいずれの世帯
においても負担が増えている
状況の中、子育て世帯への食
支援（子ども食堂）の利用世
帯数は、事業開始当初のひと
月当たりのべ2000世帯から令
和４年７月にはのべ3000世帯

と大幅に利用世帯数が増加し
ている。今回９月補正予算に
おいて食料品、生活支援情報
を提供するNPO法人等への
支援を拡充する。
　森本議員：物価高騰がすす
むなか、電気・ガスと食料品
など上がっているが、本当に
困っている皆さんに支援が渡
っているのか。子ども食堂は

間接支援なので、そこに行か
ないと支援が受けられない。
文部科学省は、９月９日、急
激な物価高騰を受け、全国で
８割を越える（83％）の自治
体で、地方創生臨時交付金等
を活用して、学校給食費の保
護者負担軽減に取り組んでい
るとの調査結果を公表した。
多くの子ども達をもつ保護者
に対して生活支援をできるも
のだ。神戸市も学校給食の無
償化こそ取り組むべきだ。
　今西副市長：物価高や円安
の影響や、企業の業種や規模
によって異なり、それによっ
て市民生活への影響の度合い
も異なる。国は特に家計の影
響が大きい低所得世帯への給
付金を決定した。神戸市も国

の考えを踏まえ、すべての企
業や市民を対象とした一律の
給付、あるいは減免ではな
く、極めて厳しい影響を受け
る子育て世帯や生活困窮世帯
に食料品の提供や生活支援を
おこなうための予算を計上し
た。秋の臨時国会の二次補正
予算編成を踏まえ、国の施策
を補完する必要な支援策は検
討していく。
　森本議員：いま困っている
のは非課税世帯だけではな
い。国の経済対策の額がまだ
決まっていないので何もでき
ないではなくて、他都市のよ
うに一般会計を使いながら、
給食費の無償化や水道料金の
減免など市民生活を助ける取
り組みをおこなうべきだ。

神戸市独自の直接支援で
学校給食の無償化を

国の施策待たず、苦しみ続ける
市民のために市独自の直接支援を！

　９月14日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党神戸市議団を代表して森本真議員が議案質疑に立ちました。
この度の補正予算案は新型コロナウイルス感染症対策として「引き続き、医療供給体制の安定的な確保を図ってい
く」とともに「コロナ禍における原油価格・物価高騰等に直面する市民等の負担軽減を図る」ための予算としてい
ます。森本真議員は、市民のいのちを守るコロナ対策や物価高騰で苦しみ続ける市民の対策として直接応援する施
策が無いとして、抜本的な拡充を求めました。

１．�コロナ禍における原油価格・物価高騰
等に直面する市民等の負担軽減策につ
いて

２．�第７波の経験を踏まえた新型コロナウ
イルス感染防止対策の強化について

� ⑴�第７波の経験を踏まえたコロナ対策の強
化について

� ⑵�発熱外来、診察できる体制を

質
疑
項
目

コロナ第７波
物価高騰

森
本
議
員
が

�

議
案
質
疑

今井まさこ議員が
総括質疑に登壇します

ぜひご視聴ください
10月11日（火）13時30分頃から日時日時

市議会本会議場場所場所
質問時間が前後することがありますので、
時間に余裕をもってご覧下さい。

ご
視
聴
は

こ
ち
ら
か
ら
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イン確認センターで検査キッ
トを送って陽性がでれば、医
師が電話で診察判断する運営
もおこなっている。
　森本議員：検査キットもす
ぐに届かない。さらに救急車
を呼んでも搬送出来ない事例
が多く出される。救急車を呼
んでも半数近くは搬送されず
診療が受けられず自宅待機と
いう事態だ。医師の往診な
ど、安心してちゃんと受診し
てもらえるような体制をつく
べきだ。

　森本議員：調子の悪い方、
病気になった方に対して、病
院にこないでくださいなど、
行政が告知した例は、過去に
ない。いつでもどこでも誰で
も、皆保険で病院にかかれる
のが、日本の医療制度の良い
点だ。日曜祝日にも対応でき
る発熱外来を、医師会などと
協力して作るべきだ。
　小原副市長：発熱外来の体
制強化は、引き続き働きかけ
をおこなっていくが、オンラ

答弁答弁ダイジェストダイジェスト発熱外来、往診など医師が直接
検査・診療できる体制づくりを

　第７波では、発熱があり検
査を受けるために発熱外来に
電話をかけても電話がつなが
らない、電話にでてもいっぱ
いで受診できない、発熱外来
の一部では試薬がないなどの
状況が多数報告されていま
す。その中で神戸市が出した
方針は、コロナの疑いがある
基礎疾患のない６歳から59歳

までの市民に対して、受診し
ないように告知をしました。
森本議員は、本末転倒だと厳
しく質し、発熱はコロナだけ
ではないが疑われれば、安心
して検査・受診できる体制を
つくるべきだと追及しまし
た。

　コロナ第７波では、新規感
染者で日本が世界最多となる
など、神戸市でも８月８日に
一日あたり過去最高の4848名
の感染者を更新し、現在の高
止まり状況でも、９月７日現
在、入院250名、宿泊療養200
名、自宅療養1万1500名、療
養先調整中2500名で、約1万
5000名の市民がコロナと闘っ
ています。死亡者の累計が
1100名を越えるなど厳しい状

況が続いています。特に第７
波では、発熱しても検査や診
察が受けられないと多くの市
民が悲痛な声をあげていま
す。森本議員は「国は自宅等
の療養期間を短縮する方針や
感染者の全数把握の見直し・
報告の簡略など、感染が爆発
的に拡大するなかで対策をゆ
るめる方針を打ち出している
が、市民のいのちを守るため
には、対策の強化こそ必要

だ」と指摘し、第７波の経験
を踏まえたコロナ対策の強化

を求めました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　小原副市長：第７波におい
て自宅療養者で亡くなられた
方は二人。健康観察の中で病
状が急速に変化し亡くなっ
た。今回救急がひっ迫してき
たのは、医療体制・医療機関
の数の問題と患者発生数との
バランスで、急激に患者数が
増え、救急搬送の数も増えて
ひっ迫したと考えている。
　森本議員：救急車を２回、
３回と要請したにも関わら
ず、救急車に乗れず入院もで

きずに自宅で死亡確認されて
いる。搬送要請522件、その
うち搬送者数257名、不搬送
者数265名。実に半数以上が
救急車を呼んでも搬送されな
かった。しかも現場で30分以
上滞在した行き場がなかった
件数が150件。全体の３割近
くもある。要請数が増えたか
ら対応できなかったのではな
く、搬送・診察ができるよう
にすることが、「医療供給体
制の安定的確保」で大切では
ないか。

医療体制を抜本強化し、
救急搬送出来ない事案をなくせ

10月12日（水）18時30分から日時日時
　岸田政権は、新型コロナウイルス対応で無為無策を続け、また、非
常に深刻な物価高騰への施策も従来の線上のもので、新しい本気の対
策が一つもなく、消費税減税や賃上げのための中小企業への抜本的支
援などの本格的対策がまったくありません。
　こうしたときこそ、神戸市が、国の悪政の防波堤となって、市民の
命、くらしと福祉を守らなければなりません。しかしこの間、まとも
な市民生活応援をしなかった結果、2021年度の神戸市決算の実質収支
は、2020年度決算（３億円の黒字）を上回る、10億3700万円の黒字と
なっています。
　にもかかわらず、久元市長は「コロナ禍からの景気回復によって税
収などが増えた」などとして、都心・三宮の再整備や駅前の再開発、
神戸空港国際化に合わせた大型開発に熱中。新型コロナウイルス感染
症対策は、重症化リスクのある陽性者対策に縮小し、長期化するコロ
ナ禍とともに、物価高騰で苦しむ市民のくらしや中小業者へのまとも

ミーティングIDミーティングID 889 0868 1891889 0868 1891
32258473225847パスコードパスコード

Zoomから
ご参加
ください

予算要望懇談会を開催しますオンラインオンライン

な対策を取ろうとしていません。
　報告会では、住民運動や団体と力を合わせて命と暮らしを守るとりくみをすすめる日本共
産党神戸市会議員団の議会内外の活動を報告するとともに、王子公園・動物園再整備や学校
給食など運動に取り組んでいる方々の報告も予定しています。 ▲�９月５日、統一協会問題で申し入れをする市議団

▲�９月17日、王子公園・動物
園の充実を求める第２弾署
名リスタート集会
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大学誘致ではなく王子公園・動物園の充実を
　９月22日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党神戸市
議団の味口としゆき議員が登壇し代表質疑をおこないました。
味口議員は、コロナ・物価高対策、大学誘致ありきの王子公

園再整備の撤回や、統一協会と政治の癒着の根絶、都心・駅
前再開発による学校の過密問題、正規教職員の増と担任未配
置の速やかな解消について、久元市長らの見解を質しました。

１．�王子公園・王子動物園再整備計画について
３．�政治と統一協会との癒着の是正について
２．�コロナ禍、物価高騰等から暮らしと営業を守
るための神戸市独自の支援策について

４．�正規教職員の抜本増と担任未配置問題につ
いて

５．�都心三宮・駅前再開発と学校の過密化について

質
疑
項
目
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　９月に神戸市が出した王子
公園再整備基本方針（修正素
案）は、大学はいらないとい
う市民の声は全く考慮され
ず、プール・相撲場の廃止、
テニスコート・グラウンドを
縮小する方針は変えず、大学
誘致に固執するものとなって
います。味口議員は「この計

画は、動物園を（他区に）移
動させて大学誘致することか
ら始まったが、移動できず大
学誘致の想いだけが残った。
市長のトップダウンで進める
計画は撤回し、王子公園・動
物園の充実を進めるべき」と
質しました。

設は移動させたり、工夫で済
ませる。この姿勢は改めるべ
きだ。６月から２か月に渡っ
ておこなわれた意見交換会は
何のために開いたのか。
　油井副市長：計画案に対す
るご理解・周知のためにやら
せていただいた。
　味口議員：「見直し」から
「周知徹底のため」とすり替
えているではないか。見直し
のために市民の意見を聞いて
いる最中に、市長はなぜ「大
学誘致は決してあきらめな
い」などと発言したのか。市
民がいくら意見を出そうとも

変えられないではないか。こ
れでは民主主義ではない。
　久元市長：これ（大学誘致）
は一貫した方針だ。賛成反対
意見を自由に言えるのが民主
主義だ。大学誘致にはメリッ
トこそあれ、デメリットはない。
　味口議員：大学誘致ありき
で、プールが廃止、テニスコ
ートなど一連のスポーツ施設
が縮小、肝心の動物園は大き
くならない。デメリットがな
いなどとよく言えたものだ。
パブリックコメントで市民の
皆さんの意見をよく聞いて反
映すべきだ。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　味口議員：市長は神戸登山
研修所について「現状のまま
残す」と関係者に言ったそう
だが、結局は移転され、さら
に動物福祉と言いながら、王
子動物園の面積は広くならな
い。
　久元市長：研修所は最初の
段階では残すことにしていた
が、施設を再配置することに

なったときに、今のまま残す
ことはできないので、新しい
研修所を別のところに作るこ
とにした。事実と違うことは
言っていない。
　油井副市長：動物園は現在
の面積でも工夫をすればでき
る。
　味口議員：現状のまま残す
と約束しながら大学誘致が最
優先にされ、市民の大切な施

皆皆さんさん声声をを上げ、計画上げ、計画をを撤回させましょう！撤回させましょう！

王子公園再整備基本方針（修正素案）についてのパブリックコメントに

９９月月2727日（火）～日（火）～1010月月2626日（水）日（水）募集期間

〒650-8570（宛先住所記入不要）
神戸市企画調整局未来都市推進課
意見募集宛

郵送による提出 10月26日消印有効１１

神戸市企画調整局未来都市推進課
市役所１号館12階

持参による提出４４

件名には「意見募集」と記載いただき、コンピュータウイルスへの感染防止
のため、添付ファイルは使用せず、メール本文テキスト形式で入力してくだ
さい。

電子メールによる提出３３ ojikoenhoshin@office.city.kobe.lg.jp

（078）322-6208ファクシミリによる提出２２

王子公園再整備基本方針（修正素案）は
こちらからご覧になれます

送信フォームか
らもお送りいた
だけます➡

などプール・テニスコート・メインスタジアム・サブグラウンド・相撲場・登山研修所等の廃止・縮小反対 動物園拡充大学誘致反対



―64―

体は、SDGsの推進を掲げて
いるが、 統一協会そのもの
は、SDGsとは真逆の組織
だ。富山市では、統一協会の
人が講師として呼ばれ、パー
トナーシップ制度はふさわし
くないという学習会が開か
れ、制度が成就しなかった実
例がある。今こそきっぱりと
団体と手を切り、制度導入の
旗振りをすべきだ。
　久元市長：統一協会の問題
と全く違う質問だ。議会の論
議も踏まえて検討したい。

だ。
　小原副市長：どこまで
受け取るかという基準が
なく、線引きが難しい。
　味口議員：神戸市政治
倫理綱領では「市民から
信託を受けた議員及び市
長の責務を明らかにする」と
して「政治的又は道義的な批
判を受けるおそれのある寄付
を受けないこと」と基準は示
されている。
　小原副市長：今後は統一協
会や関連団体からの寄付等に
はお断りし、それ以外でも団
体の状況確認等に努め、慎重
かつ適正に対処する。
　味口議員：議員がイベント
に参加したり、発言したこと
を最大限に利用し、市民を安
心させて被害を広げている。
また、今回寄付をした関連団

　味口議員：なぜ感謝状のこ
とを伏せたのか。どんな団体
でも調べずに寄付を受け取る

のか。
　久元市長：隠したというこ
とはない。寄付をもらえば感
謝状を出すのは通例のこと

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

統
一
協
会
問
題

国保滞納
教員・学校不足

統一協会

神戸市・自民党との
深い癒着が明らかに

　自民党の河南ただかず幹事
長、岡田ゆうじ議員、松本し
ゅうじ議員のあっせんで統一
協会関連団体へのイベント参
加や、寄付・助成行為が明ら
かになりました。会見で市長
は、議員の名を伏せ、関連団
体に市長の名で感謝状まで渡
しています。味口議員は、集
会への行政の代表参加や感謝
状などを通じて、統一協会が
意図的に宣伝することで、新

たな被害者を生み出している
と指摘しました。あわせて、
統一協会によって、行政が歪
められている事例として、同
性パートナーシップ制度導入
への妨害があります。政令市
で導入していないのは神戸市
を含め３市だけです。味口議
員は、統一協会に毅然とした
対応を取り、パートナーシッ
プ制度導入に踏み切るべきだ
としました。

　日本共産党神戸市会議員団
は、少人数学級の前倒し実施
を求め、正規教職員の抜本的
増員を繰り返し求めてきまし
たが、教育委員会はこの願い
に背を向けてきました。その
結果、今年度は年度初めから
18校で19人の担任の未配置が
あり、その後も未配置が広が

っています。児童・生徒への
影響は大きく「特別支援学級
で配置されていないことはあ
り得ない」などの声が寄せら
れています。味口議員は、正
規教員を増やさず、非常勤教
員で代替させるやり方は改め
るべきと質しました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　長田教育長：特別支援学級
に影響があるという報告は受
けていない。全国的な教員不
足の影響が本市にも及んでい
る。 
　味口議員：全国的な問題で
はない。委員会で高田事務局
長は「正規職員だけいきなり
人数を増やすと、年齢構成が
いびつになる」と答弁した。
現場では正規雇用に背を向け
ているではないか。

　長田教育長：私自身はその
ような認識はない。今後の動
向も踏まえながら、これまで
以上に正規教員を確保してい
く。
　味口議員：障がい者の子ど
もを泣かせるような学校現場
の状況を変えていくため、積
極的に正規教員を増やし、教
育に予算を配分すべきだ。
　久元市長：教育委員会とよ
く相談し、話を聞いて対応し
たい。

正規教職員不足のしわ寄せが
障がい児学級に

　久元市長は、食料品や光熱
水費の高騰が幅広い市民の生
活に影響を与えていると認め
ながら「国の政策を待つ」と
し「一律の給付や減免は適切
ではない」と、市民のくらし
応援に背を向けています。味
口議員は、市民のくらし、自
営業者の営業を守るため、国
民健康保険料（以下「国保

料」）や介護保険料の引き下
げなど、神戸市独自の支援策
を求めました。さらに、コロ
ナ・物価高で生活が破綻し、
自己破産した市民に対してま
で、国保料の強引な取り立て
がおこなわれていることを厳
しく批判し、困っている市民
にこそ寄り添うべきと質しま
した。

が見えるような支援をすべき
だ。また、長引くコロナと物価
高で自己破産した方に聞いた
話では、滞納している130万円
の国保料を４か月で返せと言
われたそうだ。とても払えな
い額なので「上の人を出して」
と言ったら「上はもっと取り
立てる」と。全く実情を踏まえ
ていないやり方が起こってい
るのは承知しているのか。
　小原副市長：そのような事
例は今初めて聞いた。
　味口議員：６月に出された
市税滞納整理方針では「最小
の経費で最大の効果を上げる

ため比較的高額な案件を優先
し、早期の差し押さえを中心
とした整理を行う。滞納相談
には応じるが、こちらから交
渉を求める必要はない」と記
載されている。改めるべきだ。
　今西副市長：問答無用で相
手の事情を考えずにやってい
ることは決してない。
　味口議員：その方が自立で
きるように援助するのが本来
の自治体の仕事だ。同時に、
これだけ滞納者がいる背景に
は、国保料や介護保険料が高
過ぎる問題がある。是正を強
く求める。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　小原副市長：物価高騰等
は、国の支援政策で対応する
ものだ。
　味口議員：皆さんの実情を

考えると、高すぎる国保料、
介護保険料を市独自で減免す
るなど、 真剣な対策が必要
だ。今苦しんでいる市民の皆
さん、自営業者の皆さんに光

久元神戸市政のゆがみを
正面から追及！
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日本共産党 神戸市議団

市議会だより 発行  日本共産党神戸市会議員団
神戸市中央区加納町6-5-1
神戸市議会内  TEL  322-5847  FAX  322-6165

日本共産党
神戸市会議員団のホームページ

日本共産党神戸市議団 検索

2022年10月16日（日）No.317

　冷たい・不味いと不評だったデリバリー式の中学校給
食。神戸市は「全員喫食制の温かい中学校給食」への転
換を表明しましたが、大量調理施設から保温食缶で配送
する「センター方式」で、スタートは早くても2025年ま
で見送られようとしています。
　神戸の中学校給食を実現する会は、子どもたちにとっ
て最善の「自校調理方式の実現」を求め、「学校給食の

無償化」や「地元食材や有機農産物を活用」の要求項目
を追加した新署名をスタートさせました。12月末まで３
万筆、来年３月末までに８万筆が目標です。
　９月24日には、スタート集会を開催。日本共産党神戸
市会議員団は「みなさんの運動で、給食の実現、内容の
見直しが進んできました。自校調理の実現へみなさんと
一緒にがんばります」と決意を語りました。

にもなっています。今井議員は、コロナ
の影響でパートの仕事が減り水道料金を
支払うことができなかった母子家庭の女
性が「給水停止で、朝子どもの顔を洗う
ために、仕方なくコンビニでペットボト
ルの水を買っている」と相談を受けたこ
とを紹介。「“命の水”を止めることは人
権問題だ。給水停止はやめるべきだ」と
求めました。

答弁ダイジェスト
　今井議員：給水停止を受けた4527件の
うち、70歳以上の世帯は何世帯か。また

質
疑
項
目

質
疑
項
目

１．�統一協会及び関連団体との関係
について

２．区役所業務の民間委託について
３．�職員定数と保健師、保育士等ケ

アワーカーの離職対策について
４．�認知症神戸モデルの財源である

超過課税について

ているのか質しました。

答弁ダイジェスト
　増田市長室長：旧統一協会について、
現在も反社会的な行為をおこなっていた
といった様々な報道がなされており、社
会的に大きな批判を受けている団体であ
ると認識している。
　森本議員：そういう認識を持っている
中で今後一切関係を持たないと断言すべ
きだ。

　増田市長室長：今後、旧統一協会およ
びその関連団体からのイベント等の出
席、寄付の申し出等々はお断りする。

　日本共産党神戸市議団は、９月５日に
おこなった久元市長への申し入れ（市議
会だよりNo.313）で、統一協会及び関
連団体から寄付、職員派遣、参加、祝
電、後援会名義等、全市の部局及び外郭
団体で、これまでの関係の有無について
調査をし、全容を明らかにするように求
めました。今回の問題では、神戸市で明
らかになったのは、１年以内に出てきた
案件ばかりであり、過去を振り返ると、
国会議員や都道府県の各議員に多数の関
係があったと言われており、市議団は神
戸市として、本当に全く関わりなかった
のか追求しています。森本議員が行財政
局並びに市長室に対して、統一協会及び
関連団体の認識、反社会的集団と認識し

　長引くコロナ禍の影響や、円安による
異常な物価高の高騰などで、市民のくら
しは大変厳しい状況に置かれています。
その影響もあり、神戸市ではこの１年間
で水道の給水停止を受けた世帯が4527件

質問する森本真議員

決算特別委員会審査から①

１．基本料金の減額について
２．�水道給水停止の中止について
３．��マンションの直接給水の推進に

ついて
４．��自己水源の拡大と災害に備えに

ついて

質
疑
項
目

質
疑
項
目

質問する今井まさこ議員

「命の水」を止める
ことは人権問題
水道局審査で今井議員

９９月月2626日日

障がい者や子どものいる家庭は何世帯
か。
　桑形副局長：そういう分類での統計は
取っていない。停水に至るのはやむなく
公平性の観点からなので、必要であれば
やるが現状はできていない。
　今井議員：水道局は命の水を預かって
いる部局だ。お金を払えない世帯の実態
がつかめていないのは問題だ。行政の在
り方が問われている。丁寧に話を聞き、
実態をつかんでいただきたい。

毅然とし、徹底した対応を
統一協会問題

行財政局・市長室審査で森本議員

９９月月2626日日

お詫びと訂正お詫びと訂正

（誤）今西副市長：物価高や円高の影響や…
（正）今西副市長：物価高や円安の影響や…

　市議会だより315号の表面の今西副市長の
答弁に誤りがありましたので、ここに訂正し
てお詫び申し上げます。

中学校でも学校調理室で作られたできたての給食を！中学校でも学校調理室で作られたできたての給食を！ 新たな署名スタート
署名用紙は
こちらから
➡
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質
疑
項
目

質
疑
項
目

１．�王子公園の運動施設拡充について
２．�自立性を保ち、市民ニーズに応
えた図書館運営について

３．�新北区文化センターの充実につ
いて

１．�王子公園再整備について
２．�デジタルトランスフォーメーシ

ョンについて
３．�リノベーション神戸第２弾につ

いて

質
疑
項
目

質
疑
項
目

質問する山本じゅんじ議員

大学誘致ありきではない、
市民のための再整備を！
企画調整局審査で山本議員

９９月月2727日日

ては、神戸市がしめした廃止・縮小の当
初案に対し、私たち神戸の宝を守れとい
う様々な市民の運動が広がりました。そ
の多数の声をうけて修正案がだされまし
た。しかし、「大学の意義は大きいの
で、そこをわかりやすく整理した上で修
正素案を提示している」と当局が言うよ
うに、大学誘致ありきの歪な中身で市民
の賛同が得られる内容ではなく、新たな
署名運動も広がっています。

答弁ダイジェスト
　山本議員：反対の方が多い。賛成の意
見でも様々な意見がある。そもそも王子

公園、王子動物園をより良くしようとい
う話が発端だったと思うが、それが市長
の考えによって、駅近に大学という話に
変質しているように思う。一旦立ち止ま
るべきだ。
　武田副局長：ご指摘の通り、王子動物
園、王子公園を、よりよいものにという
考えで、一致している。修正素案につい
て、ご意見を伺って事業を進めていきた
いと考えています。
　山本議員：一方的に意見を推し進める
のではなく、まずは大学を誘致撤回し
て、それから市民と共通の課題認識のも
とに議論を進めるべきだ。

　王子動物園・王子公園の再整備につい

　旧北区役所跡地は新北区文化センター
として建て替えられ、その中にバリアフ
リーの新北図書館や体育施設、児童館な
どが併設されることになります。市民意
見募集では「体育施設の騒音や振動が発
生する。図書館は別棟にしてほしい」
「卓球などができる小さな部屋を多くし
てほしい」などの意見が多数寄せられて
います。朝倉議員は「市民・利用者の皆
さんから要望されている、ニーズに応え
られるようなセンターにすべき」と求め
ました。

答弁ダイジェスト
　朝倉議員：「工事設計業務企画書」で

は「防音性・防振性の高い施設となるよ
う構造上の工夫を検討する」とあるが、
万全となるのか。
　宮道副局長：勤労会館など図書館と体
育館が併設されている施設からは苦情は
聞いていない。なお一層気をつけた上で
快適にご利用いただけるようにしたい。
　朝倉議員：勤労会館は階が分かれてい
る。一層の努力ではなく、まだ具体的なこ
とは決まっていないなら、関係部局にも
伝えて計画すべきだ。また、計画では体育
施設は広がるが、利用者の皆さんが望ん
でいるような小さな部屋も増えるのか。

　宮道副局長：どれほど確保できるかは
まだ決まっていない。
　朝倉議員：利用者の皆さんの声をよく
聞き、皆さんのニーズに応えた快適なセ
ンターにすべきだ。

質問する朝倉えつ子議員

市民の皆さんの声に応え
快適に利用できる施設へ

新北区文化センター

文化スポーツ局審査で朝倉議員

９９月月2727日日

１．新型コロナ対策について
２．済生会病院の移転統合について
３．コロナによる後遺症について
４．�ワクチン接種による副反応につ

いて

質
疑
項
目

質
疑
項
目

質問する西ただす議員

病床削減はやめ
命を守る体制の強化を

健康局審査で西議員

９９月月2828日日

　神戸市は新型コロナ対策として、第７
波以降は重症化リスクのある高齢者など
を守ることに重点をおくため、６～59歳
までの軽症者は自宅療養フォローアップ
センターの体制を強化し対応するとして
います。ところが現状では軽症と判断さ

れた方が急変し亡くなられる事態がおこ
っています。90歳以上の２人の方は軽症
扱いで、１人は３度救急要請をされたが
３回目に救急隊員がかけつけたときには
すでに亡くなられていた、もう１人の方
は保健センターにつながらず、保健所が
入院調整をおこなっている最中に亡くな
られています。西議員は「90歳以上の方は
軽症でも重症化リスクが高い。今後第８
波も想定し、今回を上回るような感染拡
大が起こっても軽症の方も含め、市民の
命を守る体制をつくるべき」と求めまし
た。またコロナによって大きな負担を強
いられている保健師の増員も求めました。

　その他、済生会兵庫県病院と三田市民
病院の問題では、150もの病床削減計画
を追及しました。

答弁ダイジェスト
　西議員：100万人に対しての死者数で
みると、大阪がダントツで724.5人、兵
庫が２位で520.4人だ。北海道や東京よ
りもはるかに高い。この結果からみると
神戸は高齢者施設でのクラスターが多く
出ているのではないか。
　山㟢担当局長：クラスターは沢山でて
いるが、そのために死亡者が沢山でてい
るとは判断していない。関西は高齢者が
多い中で死亡率が高くなっている。
　西議員：亡くなっている方は高齢者が
多い。そういう方が入院できないのは問
題だ。コロナ病床をさらに確保すること
が必要だ。
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の福祉の向上に資するという役割があり
ます。交通局はこれまで新自由主義的考
えから経営の合理化を進めてきました。
それによりバス路線の減便が進み、職員
数も減り、結果的にサービスの低下を広
げ、利用客が減り、経営悪化が進むとい
う悪循環になっています。山本議員は
「諸外国では地域公共交通への補助を赤
字ではなく地域を支えるための支出（社
会的便益）と考え、都市鉄道の運行費用
の多くを行政で支えていると国交省も認

質
疑
項
目

質
疑
項
目

１．�統一協会問題について
２．�公立保育所の正規保育士の増員

について
３．�すこやか保育の体制強化について

　大かわら議員：団体のホームページを
少し見るだけでも統一協会とのかかわり
が明確に記載されている。団体の調査自
体も曖昧にしたのではないか。記者発表
の文章では、この団体の教育プログラム
を褒め称えているが、どのようなものか
知っているのか。
　森川副局長：調べたものを記録してい
ないので答えられない。教育プログラム
について細かくは知らない。
　大かわら議員：協会の信者が協会がい
かに素晴らしいか、中高生を洗脳するプ
ログラムだ。守るべき子どもたちが犠牲
になっているのに、神戸市が評価し、お
墨付きを与えている。
　中山局長：団体の信頼性を高める結果
になってしまったことは反省しなければ
いけない。今団体に寄付金の返却と感謝

状の返還の申し入れをしている。こうし
た団体とは今後一切関わりがないよう努
めていきたい。
　大かわら議員：（統一協会の）2009年
のコンプライアンス宣言以降も神戸でも
被害が続いている。神戸市として、統一
協会のような「反社会的な活動をしてい
る団体」と一切の関係を断つということ
を、局として明確に発信すべきだ。

　こども家庭局は、自民党岡田ゆうじ議
員の仲介で統一協会の関連団体である世
界平和青年学生連合から寄付金を受け取
っていました。さらに感謝状も出し、記
者発表と記念撮影までおこなっていたこ
とが明らかになりました。2017年から
2021年までで430件の寄付があった中
で、記者発表はわずか５件です。高額寄
付等の他団体に並んで異例の厚遇です。
大かわら議員は「議員の紹介だから忖度
があったのではないか。市のホームペー
ジにアップしていることが団体の宣伝を
している。感謝状等の悪用で被害の拡大
が懸念される」と指摘し、寄付金の返却
と感謝状の返還を拒んでいる団体に対し
て、毅然とした対応をとるよう厳しく追
及しました。

答弁ダイジェスト
　森川副局長：決して隠ぺいや忖度はな
い。

　神戸市交通局は公営交通として民間の
バス事業者とはまた違う、安全安心の確
保、サービスの提供だけではなく、住民

質問する大かわら鈴子議員

決算特別委員会審査から②

１．�データを活用したバス路線のあ
り方に関する基本的考え方につ
いて

２．�経営状況について
３．��市営地下鉄海岸線について

質
疑
項
目

質
疑
項
目

質問する山本じゅんじ議員

市民と地域を支える
交通政策に転換を！
交通局審査で山本議員

９９月月2929日日

めている。神戸市もまちづくりに貢献す
るという観点で、一般会計からの繰入金
だけではなくて、経営安定化のアプロー
チの仕方をすべきだ」と質しました。

答弁ダイジェスト
　習田副局長：なかなか直接的な補助は
難しいが、関連する例えばバスターミナ
ルについて、一般会計負担でできる範囲
でする、あるいは乗客増に資するよう各
局とも話をしていきたい。
　山本議員：まちづくりを考えて交通事
業者だけではなく、あらゆる事業者、地
域の商店、（福祉）サービス提供事業者
など様々な意見を集めて、交通弱者をう
まない策をすすめるべきだ。

『反社会的な活動団体』との関係
断ち毅然とした対応で市民守れ
こども家庭局審査で大かわら議員

９９月月2828日日

　日本共産党神戸市会議員団が発行しております「市議会だより」で
は、日本共産党神戸市会議員団の議会や委員会等の質疑の日時をお知
らせしておりますが、質疑者や休憩時間などの都合により、お知らせ
しています質疑時間より最長１時間近く前後することがございます。
ご了承ください。
　傍聴やインターネット中継でご覧になる際は、時間に余裕をもって
ご覧いただき、より詳しい質疑時間は、質疑日の当日に日本共産党神
戸市会議員団までお問い合わせください。

ぜひご視聴ください

10月25日（火）13時30分頃から日時日時

市議会本会議場場所場所

林まさひと議員が一般質問
＊�時間が前後する可能性があります
ので、余裕をもってご覧ください

委員会（予算・決算特別委員会）や議会の質疑時間について

お問い合わせ　☎078-322-5847

ご
視
聴
は

こ
ち
ら
か
ら
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消防局��
１．�コロナなど過密労働問題とあわ

せた職員増について
２．�コロナから職員と家族を守る対

策について
危機管理室��
１．�水害対応について
２．通学路の安全対策について

質
疑
項
目

質
疑
項
目

１．�三宮再開発、２号館について
２．�西神中央駅前リノベーション事
業について

３．�西区役所の利便性について
４．�狩場台や春日台の商業施設のリ

ニューアルについて
５．�地域公共交通政策について

質
疑
項
目

質
疑
項
目

６．�新長田駅バスロータリーについて
� ―――�森本真議員

１．介護職員の待遇改善について
２．パートナーシップ制度について
３．認知症対策について
４．�国民健康保険の滞納対策について

質
疑
項
目

質
疑
項
目

質問する松本のり子議員

市でも導入していないのは仙台市、名古
屋市と神戸市の３市だけとなり、その名
古屋市は要綱がすでにでき、意見募集を
始めます。仙台市も審議会から導入すべ
きとの答申をうけ資料を集め現在検討を
進めています。松本議員は「日本では法
律で同性婚を認めていないから、自治体
はできることとしてパートナーシップ制
度を導入している。政令市最下位になる
前に神戸市も導入すべき」と求めました。

答弁ダイジェスト
　松本議員：憲法13条は「全ての国民は
個人として尊重される」、14条は「法の
下の平等」をうたっているが、パートナ
ーシップ制度の導入はこの法律に基づけ
ばすべきではないか。

　森下局長：国によって判断されるべき
こと。憲法の定めとパートナーシップの
導入について、直接定めたものでない、
直接的には関係がないという認識だ。
　松本議員：具体的に聞くが、女性同
士、男性同士が市営住宅入りたい時、パ
ートナーシップ制度がある自治体は認め
ているが、神戸市は入れない。週１回の
相談を設けているだけでどう２人の気持
ちに寄り添うのか。
　森下局長：パートナーシップ制度がな
ければできないということではない。現
実どうであるかという話と理屈上の話は
別問題と考えている。
　松本議員：札幌地裁では同性婚を認め
るという判決まで出ているのに、なぜこ
こまで嫌がるのか全く理解できない。多
様な社会のあり方を認めていく上で避け
て通れないと認識すべきだ。

　自治体が同性カップルを認証する「パ
ートナーシップ制度」はどんどん広が
り、制度のある自治体に住む人は総人口
の５割を超えるほどになりました。政令

　神戸市で生活する市民の居住権や移動
の自由を守るためには地域公共交通は重
要です。これを保証し、提供していくのが
本来地方自治体の仕事です。市議団は西
北神地域の住民の重要な移動手段である
神戸電鉄へ敬老パスを適用するよう市民
の声をもとに求めてきました。その声に
押され、苦肉の代替策として神鉄シーパ
スワンが始まりました。シーパスワンは
これまで多くの市民に利用されてきまし
た。いま必要なのはさらに利用を促進す
るため、敬老パスを神戸電鉄へも広げる
ことではないかと求める林議員に対し、

当局は「有識者会議などで鉄軌道に適応
するのは現実的ではないといわれてい
る。ICパスで高齢者の利用促進をめざす」
と後ろ向きです。林議員は「名古屋市で
この２月から敬老パスを鉄道に適応して
実施している。現実的でないという考え
は乗り越え、実施すべき」と質しました。

答弁ダイジェスト
　白井部長：敬老パスについては、関係

部局の判断となるが、ご指摘のことにつ
いては各部局に伝える。
　林議員：パスの利用で市場商店街の活
性化にも繋がる、神戸電鉄の活性化のお
立場からも努力すべきだ。

質問する林まさひと議員

質問する西ただす議員

通学路の安全対策は
早急に改善を

危機管理室・消防局審査で西議員

1010月月３３日日

　学校の通学路の危険個所は、危機管理
室が、教育委員会、建設局と協力しなが
ら安全対策に取り組んでいます。ところ
が学校から毎年危険個所の要望が出され
ても十分対応できていないのが現状で
す。西議員は、「東灘区の小学校でヒア
リングした際、毎年３ヵ所ぐらい改善を

求めているが、解決するのは１ヵ所程度
と言われていた」と指摘。児童・生徒の
安全を考えるなら、より多くの問題個所
を解決できるよう、通学路交通安全推進
会議の場なども利用して早急に改善する
よう求めました。
　また消防局審査では、救急隊がコロナ
禍の中、業務もひっ迫し、精神的な負担
を抱えながら活動されているとして、救
急隊を増隊してコロナ第８波に備えるよ

う求めました。

答弁ダイジェスト
　西議員：何年か前、15ヵ所信号機を設
置してほしいという要望があったが、１
ヵ所しかできなかったと聞いた。信号機
などは命や安全にかかわるもの、これも
予算いっぱいで進められないのか。
　筒井危機管理監：様々な地域的な状況
や交通、道路の状況など、総合的に判断
された結果だと思う。
　西議員：信号というのは必要だから求
めているものだ。
　消防局も危機管理室も住民の命・安全
を守る観点から非常に大事な局。予算が
ないからできないというのは問題だ。必
要なものを求めていくという強い姿勢で
進めてほしい。

地域公共交通を強化し、
敬老パスをより良いものに！

都市局審査で林議員

９９月月3030日日

多様な社会のあり方を認めていくためにも
パートナーシップ制度の導入を
福祉局審査で松本議員

９９月月2929日日



―69―

日本共産党 神戸市議団

市議会だより 発行  日本共産党神戸市会議員団
神戸市中央区加納町6-5-1
神戸市議会内  TEL  322-5847  FAX  322-6165

日本共産党
神戸市会議員団のホームページ

日本共産党神戸市議団 検索

2022年10月30日（日）No.319

支援のみとなっています。味口議員は、
経済観光局として物価高騰で苦しむ中小
業者への支援制度をつくり、全ての市内
業者の営業とくらしをまもるべきと質し
ました。

答弁ダイジェスト
　瀬合副局長：日本銀行の発表では、基
調は持ち直しているが、原油原材料価格
の高騰などで、一進一退という状況だ。
　味口議員：そんな生易しい状況ではな
い。農業者だけではなく、全ての事業者

質
疑
項
目

質
疑
項
目

１．�神戸空港の国際線就航について
２．�海上コンテナ車の山麓バイパス

への迂回について

答弁ダイジェスト
　大かわら議員：空港本体と周辺整備を
合わせるとかなりの事業費になるのでは
と危惧する。どの程度の市の負担を想定
しているのか。
　長谷川局長：市の責任で費用負担する
考えに変わりない。事業費やスキームは
調整中だ。
　大かわら議員：神戸空港は関空と伊丹
を補完する位置づけだ。裏付けのない需
要予測で莫大な投資は危険だ。
　長谷川局長：需要予測は、過去の予測
と同様の手法だ。政府が示す最新の社会
経済指標に基づいて予測されたものだ。
　大かわら議員：過去も同じ手法である
なら、なおさら危険だ。開港当初の予測

は達成できていない。空港整備にとどま
らず、周辺整備なども次々に出されてい
る。多額の負債を増やして市民生活に影
響がでるようなことは決してあってはな
らない。

　関西３空港懇談会では神戸空港の国内
線発着枠の拡大、そして2030年には国際
線就航を目指すことが合意されました。
市長は本会議で、新たなターミナルなど
の整備をおこない、2025年の大阪万博に
間に合うように急ピッチで進めると表明
しました。しかし、どの程度の規模と金
額の事業になるのかなど具体的な内容が
一切示されていません。大かわら議員は
「整備ありきで具体的な内容を示されな
いのでは到底市民の納得が得られない」
と指摘し、事業化は認められないと質し
ました。

　神戸の経済の土台を支えてきた中小企
業が、コロナ危機と物価高騰により、深
刻な状況となっています。原材料価格の
高騰や急激な円安進行を背景に10月から
様々な商品、サービスの価格があがって
います。しかし、経済観光局が打ち出し
た政策は、農業生産資材の高騰緊急対策

質問する大かわら鈴子議員

決算特別委員会審査から③

１．�統一協会問題について
２．�原油・物価高騰に対する市独自

支援について
３．��コロナ融資の信用保証料の補助

について

質
疑
項
目

質
疑
項
目

質問する味口としゆき議員

物価高騰で苦しむ中小業者
への直接支援を今すぐ！
経済観光局審査で味口議員

1010月月３３日日

が困っている。間接的な支援では意味が
ない。加西市や加東市だけでなく福崎町
などの小さな市でも、原油物価高騰支援
策を直接市独自でおこなっている。なぜ
市長に強く求めないのか。
　大畑局長：我々も今すぐ全てが解決す
るとは考えていない。国県の施策を見な
がら有効策を検討していく。
　味口議員：神戸市が見るのは国県の動
向ではない。街の事業者や市民の皆さん
の実態を見るべきだ。

過大な需要予測に基づく
莫大な投資やめよ

神戸空港国際化

港湾局審査で大かわら議員

９９月月3030日日

１．�市営住宅マネジメント計画について
２．�住まいに関する総合支援について
３．�省エネ改修補助について
４．�アスベスト対策について

質
疑
項
目

質
疑
項
目５．�市営住宅の空き住戸について

� ―――�森本真議員

　神戸市は、ここ数年、住宅ストックを
活用し、若年夫婦や子育て世帯、住み替
えを支援し、市内転入及び定住の促進施
策として補助金をだしてきました。この
制度には予算を超える多くの応募があり
ましたが、令和４年度は申請数が激減し
ました。これは当局が制度を見直し、予
算を縮小させた結果です。「限られた財
源の中で、持続可能な移住応援制度の趣
旨を踏まえ、制度を再構築した」という
当局に対し、林議員は「限りある財源と

すぐ言うが、三宮再開発を含めて、市街
地には莫大なお金が投入されている。評
判が良い補助金なら、さらに予算を上乗
せすべき」と制度の拡充をもとめまし
た。 質問する林まさひと議員

若年夫婦、子育て世代の補助金、
より魅力的な制度拡充を

建築住宅局審査で林議員

1010月月４４日日
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質
疑
項
目

質
疑
項
目

１．�王子動物園の再整備について
２．�インクルーシブ公園の充実を
３．�豪雨による土砂災害への対応に

ついて

１．校則問題について
２．県立高校の統廃合について

質疑質疑
項目項目

１．地球温暖化防止のための目標達成
２．水素事業について
３．神鋼石炭火力発電所について
４．�ゴミの減量について

質
疑
項
目

質
疑
項
目

質問する今井まさこ議員

を達成するには企業や神戸市の努力と取
り組みが大変重要になってきます。とこ
ろが昨年、神戸製鋼は最も多くCO２を
排出する石炭火力発電所を市民の反対の
声を無視して新たに２基増設、１基は既
に稼働、もう１基も来年２月に稼働させ
ようとしています。今井議員は「熱効率
も悪く、世界でも建設中止、廃炉に向か
っているのが石炭火力だ。直ちに神鋼に
稼働中止を申し入れるべき」と質しまし
た。

答弁ダイジェスト
　今井議員：丸紅と関西電力が秋田市に
建設予定だった石炭火力発電所は、丸紅
が新規開発では資金回収ができないとし
て撤退する方針を掲げたため事実上建設
断念に追い込まれている。Ｊパワーは山

口県で建設中だったが「石炭火力への批
判は国際的な流れであり、建設断念の判
断ベースになった」と代表が語り、建設
を断念している。神戸市も毅然とした態
度で中止を申し入れるべきだ。
　浜本副局長：一気に再生エネルギーで
調達するのは不可能だ。いろんな技術も
使いながらやっていかなければならな
い。国民の電気の安定供給も非常に大事
だ。将来に向けてのカーボンニュートラ
ルの取り組みを並行してしっかりやって
いくことが重要。
　今井議員：地球環境を変えていかない
といけないということで、世界中が石炭
火力発電所の撤退をどんどん表明してい
る状況なのに、神戸製鋼が石炭火力にし
がみついていること自身が本当に異様
だ。直ちに稼働を停止するよう求める。　国連IPCCは気候変動をこれ以上悪化

させないために大気中の温室効果ガスの
排出を2050年までに2010年比ゼロにする
ことを求めています。神戸市でも2030年
までに2013年度比で60％削減、2050年ま
でにゼロを目標に掲げました。この目標

　王子公園の再整備にともなって、王子
動物園もリニューアルされるため再整備
に向けた検討がはじまっています。松本
議員は、単なる動物の展示でなく、飼育
員が日々感じている動物の魅力や特徴を
パネルにしたり、動物の飼育の苦労や魅
力を発信する事で動物、飼育員、来園者
が１つになってこそ動物園の活性化にな
る。そのためにも飼育員は非正規職員で
はなく、正規雇用にして動物の研究や種
の保存、環境教育など質の高い動物園に

していくよう求めました。

答弁ダイジェスト
　加古王子動物園長：飼育員の雇用形態
は、正規職員、再任用職員、会計年度職
員、非正規職員の３つの雇用形態だ。飼
育管理業務は現場では一体となっておこ
なっている。魅力ある動物園として持続
的に運営していくためには当然人材確保
重要だ。人材の育成や飼育技術の継承に
も注力していくため、運営体制について
は検討していきたい。
　松本議員：ぜひ検討してもらいたい。

今のこの劣悪な状況の中でも動物が生き
生きと過ごせるように飼育員は努力して
いる。前向きな気持ちを持って動物に接
してもらうためにも、頑張っている人に
一定の保障のある正規職員の門戸をぜひ
開いてほしい。

質問する朝倉えつ子議員

県トップダウンで進める
県立高校統合計画やめさせよ
教育委員会審査で朝倉議員

1010月月５５日日

　兵庫県と県教育委員会は、2025年度に
北区の神戸北、神戸甲北、西区の伊川
谷、伊川谷北高校などの県立高校14校を
６校に統合する教育計画を発表しまし
た。保護者や生徒からは「選択肢が減
る。統廃合後の場所や学力レベルがどう

なるのか」など不安の声があがっていま
す。神戸市は「県の動向を注視しつつ、
県教委とも連携しながら情報提供をおこ
なう」としています。朝倉議員は「生徒
や保護者から不安の声があがっている。
統合はやめさせるべき」と求めました。

答弁ダイジェスト
　朝倉議員：少子化と言うが、単なる数
合わせだ。本当に行きたい所へ行けなく
なる。子どもたちの学びの場が奪われる
ことになるのではないか。集約ではな
く、少人数学級を高校まで広げる流れを

神戸でつくり、子どもたちの教育環境を
充実させるべきだ。
　山根学校教育部長：確かに学校の数自
体は減るが、子どもたちが行きたいと思
える学校を県教委がつくっていくと理解
している。
　朝倉議員：地域住民や保護者にはまと
もに説明もされず、意見も求められず、県
のトップダウンで進めようとしている。
　山根学校教育部長：県教委がおこなっ
たパブリックコメントで意見は聴取され
ている。
　朝倉議員：市の教育長として地域住民
の方々にも広く説明会等意見を聞く機会
を早急に持ち、県に対しても、今の段階で
この唐突な計画はやめよと迫るべきだ。

質問する松本のり子議員

質の高い動物園にしていく
ためにも飼育員を正規職員に
建設局審査で松本議員

1010月月５５日日

直ちに神鋼火力発電所
の稼働停止を

環境局審査で今井議員

1010月月４４日日
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統一協会の悪用許すな！
市長名の感謝状の返還急げ！！

今
井
議
員
が

�

総
括
質
疑

　神戸市が最初に出した「王
子公園再整備基本方針（素
案）」に対し、多くの市民か
ら「大学誘致に反対」の声が
あがりました。しかし久元市
長は「大学誘致にデメリット
は見当たらない」として、大
学誘致を進めようとしていま
す。狭い敷地に大学を立てれ
ば、様々な施設が縮小・廃止
になり、動物園の充実も不十
分です。市民にとっては「メ

リット」はなく「デメリッ
ト」ばかりです。今井議員は
「市民の代表である市長な
ら、大学誘致反対の市民の声
にこたえるべき」と質しまし
た。また、９月に出した修正
素案で「上位計画」が加えら
れた理由について「大学誘致
の根拠を、岸田内閣が６月に
閣議決定した骨太方針に求め
ているとしか思えない」と厳
しく追及しました。

　統一協会は、2009年のコン
プライアンス宣言後も霊感商
法など被害を広げ、神戸市で
も被害は続いています。しか
し、市の「消費生活センタ
ー」のサイトでは霊感商法に
ついての被害状況も、その対
策についても全く記載されて
いません。国では霊感商法な
どへの対策検討会が設置され
踏み込んだ議論がおこなわれ
ていますが、現在確認できて
いる被害件数は氷山の一角で
す。市民からの抗議もあり、

削除されましたが、神戸市の
ホームページには統一協会の
関連団体YSPから寄付を受け
ていることが美談として紹介
されていました。しかし、い
まだに市長名の感謝状も返還
されておらず、いまなお統一
協会の広報活動に悪用されて
いる危険性があります。今井
議員は「神戸市として、相談
窓口の開設や啓発をおこなう
など、市長がリーダーシップ
をとって毅然と対策をするべ
き」「感謝状が無効であるこ

とや、寄付返還を求めている
ことを、神戸市のホームペー
ジや『広報こうべ』に明記

し、積極的な情報発信すべ
き」と求めました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　久元市長：市民の声を踏ま
え、遊園地を存続することに

　小原副市長：平成24年から
の総相談件数13万のうち、統
一協会に関するものは５件の
み。相談者の特定につながる
ので公表はしていない。国の
動向を注視していきたい。
　今井議員：これは氷山の一
角だ。国の対策待ちでなく、
もっと能動的に調査をして、
被害をこれ以上広げないため
に、市独自の対策を積極的に
おこなうべきだ。また、感謝
状の返還と寄付金の返還に応
じていない団体に対して、取

した。大学誘致にデメリット
は全くない。
　今井議員：市民の声を聞い

り次いだ岡田ゆうじ議員や、
同席した松本しゅうじ議員に
協力を呼びかけたらどうか。
　小原副市長：窓口は神戸市
で、感謝状も神戸市が出した
ものだ。対応は神戸市がす
る。
　今井議員：統一協会は、新
たに日本家庭に183万円の特
別献金を要請するという指令
を出している。感謝状を見て
寄付をしてしまう人がいるか
もしれない。必ず取り返すべ
きだ。

大学誘致大学誘致にに岸田内閣岸田内閣のの骨太方針持ち出し、骨太方針持ち出し、
市民市民のの声聞かず強行声聞かず強行するする姿勢改めよ姿勢改めよ

１．�王子公園再整備基本方針（修正素案）
について

２．統一協会問題について
３．�パートナーシップ制度について
４．�神戸空港について

質
疑
項
目

て変えた部分はほとんどな
い。大学誘致のために、なぜ
市民が公園や施設から追い出
されないといけないのか。こ
れまでなかった上位計画を修
正素案に加えた理由は何か。
　今西副市長：「上位計画
等」として記載しているもの
で、「上位計画」として記載
しているものではない。神戸
に限らず、未来を支える人材

の育成を担う大学等の機能が
重要視されると認識してい
る。
　今井議員：「等」がつくこ
とに何の違いがあるのか。こ
れまでになかったものを、修
正素案の冒頭部分にわざわざ
書き加えたことで「国の政策
だから、市民は諦めてくださ
い」と大学誘致を押し付けて
いるとしか受け取れない。

　10月11日に神戸市決算特別委員会がひらかれ、日本共産党神戸市議団の今井まさこ議員が総括質疑に登壇しました。

王子公園
再 整 備
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原油・物価高騰原油・物価高騰でで苦しむ市民苦しむ市民やや業者業者へのへの対策対策をを

　補正予算では、コロナ禍に
おける原油価格、物価高騰等
に直面する中小業者に対する
対策が一つもありません。味
口議員は「現在の原油価格の
高騰等に直面している中小業
者の多くが、長引くコロナ禍
と合わせて大変深刻な状況に
なっている。なぜ補正予算に

何もないのか」と指摘し、今
の中小業者の皆さんが置かれ
ている状況を把握し、全ての
困っている事業者の皆さんに
支援が行き渡るように、国県
の動向待ちでなく、神戸市独
自の継続した支援策を強く求
めましました。

　久元市長は、この日（10月
11日）の自民党議員の質問に
対し「神戸空港の駐機場等の
再整備に140億円かかる」「他
の空港同様一般財源を使う」

と答弁しました。しかし、こ
れは1998年11月18日の市会決
議に違反しています。市長自
身も2018年に「空港事業には
（中略）一般財源、すなわち

　LGBTQの方々は様々な生
きづらさを感じています。特
に同性結婚が認められていな
い日本では、市営住宅の申し
込みや公立病院の面会ができ
ないなどの社会的障壁がたく
さんあります。そのために自
治体が救済措置として支援を
しようというのが、同性パー
トナーシップ制度です。政令
市で制度をまだ導入していな

いのは、仙台市、名古屋市と
神戸市だけです。仙台市は導
入自治体から要綱等を取り寄
せ、現在検討中で、名古屋市
は要綱ができ、パブリックコ
メントが始まろうとしていま
す。しかし神戸市は、議会で
21人が議論し、慎重な意見は
自民党議員一人だけだったに
もかかわらず「国や他都市の
動向を注意するとともに、議

税金を投入することは初めか
ら想定されている」「神戸空
港には建設にも管理にも市税
は使われていない」「これ
は、かつて空港建設について
（中略）市会で『市税は一切
使わない』と決議されたか
ら」「この方針は、４月の民
営化後も変わりません」とブ
ログで発言しています。久元

市長は「空港本体には公共事
業なので一般財源を投入する
ことができる。市税以外の一
般財源を投入することは、決
議違反にはならない」との答
弁に終始しました。今井議員
は「市民に約束したことを反
故にする重大な背信行為だ」
と厳しく追及しました。

会での議論を踏まえて検討す
る」と、制度導入に背を向けて
います。今井議員は「市会５
会派が賛成の立場だ。制度が
なく、困っている方々の実態

を見れば、いかに大事なのか
がわかる」と指摘し、同性パ
ートナーシップ制度の導入を
検討すべきと求めました。

10月18日に開かれた福祉環境
委員会で、同性パートナーシ
ップ制度創設に関する市民の
陳情がおこなわれました。自
民党のみが打ち切りを表明

し、賛成多数で採択されまし
た。日本共産党神戸市会議員
団は、引き続き市民の皆さん
の声を聞き、制度創設の実現
に向けて全力で頑張ります。

はしているが、地方が判断し
て実施するものだ。今後事業
者を取り巻く状況を踏まえ
て、必要であれば検討する。
　味口議員：久元市長は、企
業には500兆円の内部留保が
あるとし、一律の支援はしな
いとしてきた。中小業者への
対策が一つもない根本には、
久元市長の政治姿勢がある。
　久元市長：中小業者への支
援は必要だ。これまでも支援
はしっかりおこなってきた

し、中小業者に対して支援を
行き渡らせるよう努力した
い。
　味口議員：支援策が一つも
ないのにどうやって行き渡ら
せるのか。本当に行き渡らそ
うという気持ちがあるなら、
独自支援も検討する必要があ
るのではないか。コロナの初
期にあった家賃支援やチャレ
ンジ支援金をもう一度実施し
てほしいという声も強い。早
急に検討すべきだ。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　味口議員：なぜ今回の補正
予算に中小業者に対する対策
が一つもないのか。
　今西副市長：日銀神戸支店
の報告では、管内の景気は持
ち直しているとされている。
円安、物価・原油高騰の影響
は神戸に限らず全国的な問題
だ。今後国の第二次補正予算
が編成されるので、国の動向
を見ながら考えていきたい。

　味口議員：国の動向ではな
く、事業者の皆さんの深刻な
状況を見て、それに見合った
支援を考えるべき。補正予算
の財源となっている、国の価
格高騰重点支援地方交付金
は、中小業者に対するエネル
ギー価格高騰対策支援が推進
事業メニューの一つとして明
記されている。なぜ支援しな
いのか。
　今西副市長：国として推奨

神戸空港整備に莫大な市税投入は
決議違反だ！市長は市民との約束守るべき

神戸市は遅れをとりもどせ！
SDGsの立場からも今すぐ制度導入を

１．�コロナ禍における原油価格・物価高騰等
に直面する市民や業者への支援策につ
いて

質疑
項目

　10月17日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党神戸市議団を代表して味口としゆき議員が議案質疑に立ち、
一般会計補正予算のうち、コロナ禍における原油価格、物価高騰等に直面する市民や業者への支援について久元市
長らの見解を求めました。

同性パートナーシップ制度導入に
関する陳情が採択！！

自民党のみが打ち切り表明！！
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2022年11月13日（日）No.321

子育て応援のためというなら学校給食の無償化すすめよ

　神戸市のこどもの医療費の
通院助成は中学卒業までで
す。そのため、高校生になっ
たとたんに通院は大人同様の
窓口３割負担になり、高校生
の子どもを持つ保護者からは
「金額の高さにびっくりし
た。高校生卒業まで無料にし

てほしい」などの声があがっ
ています。10月19日の教育こ
ども委員会でも、こども家庭
局は「高校生になると負担が
大きくなるのは事実」と認め
ました。林議員は、こどもの
医療費を通院も高校卒業まで
無償にすべきと求めました。

中学卒業までのこどもの医療
費無料化の公約を放棄した。
　久元市長：最初の選挙時に
無料化を掲げたのは事実だ。
この方向に沿って拡充をしな
ければいけないという方針に

変わりはない。
　林議員：「一部負担が必
要」という市長の固執した考
え方が、兵庫県下で最も遅れ
た自治体になってしまった原
因だ。早急に転換すべきだ。

　子育て世帯は、長引くコロ
ナ禍、相次ぐ物価高騰で生活
は大変です。日本共産党神戸
市会議員団は「義務教育は無
償」とする憲法に基づいて学

校の給食の無償化を求めてい
ます。林議員は「今こそ子育
て世帯応援のために学校給食
の無償化に踏み切るべき」と
追及しました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　久元市長：中学生保護者の
所得制限の撤廃と、高校生の入
院を無料に制度を拡充したこ
とで、無料か低額な負担で医療
が受けられるようになった。医

療機関の負担が大きいため、窓
口完全無料化は考えていない。
　林議員：県内41市町のう
ち、中学生までの通院医療費
が無料でないのは神戸市だけ
だ。市長初当選の際に掲げた

　長田教育長：経済的にお困
りの方には就学援助により給
食を無償で提供している。中

１．�学校給食の充実と無償化について
２．こどもの医療費助成の拡大について
３．�西北神の公共交通負担の軽減について
４．�コロナ禍と物価高に苦しむ中小事業
者への支援について

５．�平和首長会議加盟都市としての取組について

質 

疑 
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目

　10月25日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党神戸
市会議員団の林まさひと議員が一般質問に登壇しました。

こども医療費こども医療費をを中学卒業中学卒業までまで
無料化し無料化しさらにさらに高校卒業高校卒業までまで広げよ広げよ

兵庫県下41市町中40市町がすでに実施

林林議員が議員が一般質問一般質問

　ロシアが核兵器の先制使用
を公言するなかで核抑止力論
の無力さが浮き彫りになり、
核兵器の廃絶が求められてい
ます。また、北朝鮮も核兵器
開発の推進を宣言し、国際社
会が協調した外交的対応をお
こなうことが急務となってい
ます。神戸市も参加している

平和首長会議は、世界で166
の国と地域、8213都市、国内
では1737自治体が加入してい
ます。平和首長会議の目標の
第一義は、核兵器のない世界
の実現です。そして、核兵器
のない世界のために「国連・
各国政府とりわけ核保有国及
びその同盟国に核兵器廃絶に

向けた行動を要請することに
より、為政者の政策転換を促
す」としています。林議員

は、神戸市はこの方針に沿っ
て政府に核兵器廃絶を働きか
けるべきと質しました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　今西副市長：本市でも平和
の尊さを時代に語り継いでい
くための啓発活動や、政府に
対して被爆国としての平和の
問題、特に核兵器廃絶に向け
た取り組みの推進について要
請活動をおこなっている。
　林議員：第10回世界平和首
長会議で採択された「ヒロシ

マアピール」は核兵器廃絶を
その国の政府に対し、各都市
が働きかけをするという宣言
だ。広島、長崎市長だけでな
く、神戸市も政府に働きかけ
るべきだ。
　今西副市長：この平和首長
会議において要請活動をおこ
なっている。今後もそのよう
にやっていきたい。

核保有国と同盟国である日本政府に
核兵器廃絶の政策転換求めよ

学校給食は半額にし、全員喫
食に向けて温かい給食を提供
できるよう取り組んでいる。
給食無償化は多額の財政負担
が生じるので実施は難しい。
本来国が対応するものだ。
　林議員：給食を無償化にし
て困る人がいるのか。

　長田教育長：子育て支援施策
全体の観点から全市的に判断
するもの。無償化を願う保護者
の声を否定するものではない。
　林議員：全市的判断という
なら市長判断が重要だ。「教育
は無償」という憲法に基づい
て予算措置を検討すべきだ。
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　中小事業者や零細業者にと
って３年にわたるコロナ禍で
当初の借入金の返済が始ま
り、コロナの長期化、さらに
異常円安に伴う物価、燃油、
原材料の高騰がダメージを与
えています。林議員は「事業
を継続するために借り換えを
したいが、保証協会の審査が
厳しく希望通りの借り入れが

できなかった」「コロナ前の
売上げの３割前後のままでは
賃金も原材料もまかなえな
い。非常に不安だ」という事
業者の声を紹介し、コロナ感
染症の発生当初の家賃支援
金、チャレンジ支援金など神
戸市独自の直接支援を緊急に
するべきと強く求めました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　今西副市長：国の総合経済
対策の内容と、県が実施する
施策との連携も図りながら事
業者の声を聞いて事業者支援
策を検討したい。
　林議員：信用保証協会の制
度融資を市が債権放棄するこ
とができるガイドラインを金
融庁が交付している。検討す
べきだ。また、個人事業主や
フリーランスの方はコロナに
感染しても休業補償もない。
相模原市では、一般会計を使

って見舞金という形で支援を
している。
　小原副市長：厚生労働省
は、フリーランスや自営業者
が療養の際の収入減少の状況
が多様であることから財政支
援の対象としない方針を示し
ているので制度拡大はしない。
　林議員：国保の制度ででき
ないから一般会計でおこなっ
ているんだ。神戸市でも国保
の個人事業主やフリーランス
に対する直接支援を実施すべ
きだ。

中小事業者に今こそ
家賃補助など直接支援を

西北神の市民の足の保障を西北神の市民の足の保障を

神戸電鉄に
敬老・福祉パスの適用を

　北区や西区の北部、押部谷
や、栄、木幡地域の住民にと
って、神戸電鉄は、日常生活
を維持していくために必須の
移動手段ですが、高い交通費
が負担になっています。久元
市長も「神戸電鉄にも敬老優
待乗車制度と同等のサービス
を検討する」と提言していま
した。林議員は「美穂が丘で

は唯一のスーパーがなくな
り、買い物に困っている方が
たくさんいる。（敬老・福祉
パスを適用すれば）神鉄の利
用促進にもなり、東山商店街
などの活性化にもつながる」
と述べ、日常生活の移動の自
由を保障するため、敬老パス
・福祉パスを神鉄にも適用す
るべきと求めました。

　小原副市長：乗車実績に伴
う負担金約６億円に加え、初
期費用として20億円以上が必
要になると想定されるので、
神鉄に適用することは難し
い。神鉄シーパスワンをご利
用いただき、西北神地域の交
通手段の確保と活性化にもつ
なげていきたい。
　林議員：確かにシーパスワ
ンの利用者は増えているが、
まとめて購入しないといけな
い。敬老パスの方が優れてい
る。例えば名古屋市では、以
前は使えない地域があったの

で、敬老パスをバスだけでな
く名鉄・近鉄・JRなど鉄道
にまで適用を拡大している。
神戸市も高齢化が進む中でさ
らに市民の足を保障するため
に、神鉄にも敬老パス・福祉
パスの適用を広げるべきだ。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

安易安易なな民間委託民間委託でで公的責任公的責任のの後退やめよ！後退やめよ！

　2021年度神戸市各会計決算
のうちの合計13議案、また、決
算関連議案のうちの合計２議
案について委員長報告に反対
し、討論をおこないました。
　大かわら議員は、長引くコ
ロナ禍と、物価高騰から市民

の命とくらしを守る責任を果
たしていないことや、市民の
願いよりも安倍・菅・岸田政
権の方針の押しつけを優先
し、投機的な大型開発を強行
していることなど、５つの反
対の理由を述べました。

　10月24日、神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党神戸市
会議員団を代表して、大かわら鈴子議員が登壇しました。 ◦�第１の理由：長引くコロナ禍と、物価高騰から市民の

命とくらしを守る責任を果たしていないから。
◦�第２の理由：住民福祉の増進という自治体本来の役割
を投げ捨て、社会保障の拡充や子育て・教育の負担軽
減の願いに背を向けているから。
◦�第３の理由：公共施設を統廃合し、公務労働を低賃金
と非正規・民間委託に置き換え、公的責任を後退させ
ているから。
◦�第４の理由：市民の願いよりも、安倍・菅・岸田政権
の方針の押しつけを優先し、投機的な大型開発を強行
しているから。
◦�第５の理由：気候危機打開やジェンダ－平等の実現に
積極的に取り組む姿勢がなく、統一協会による政治の
ゆがみの持ち込みにも毅然と対決していないから。
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＊�討論の全文は「日本共産党神戸市会議員団」
のホームページからご覧いただけます。



―75―

日本共産党 神戸市議団

市議会だより 発行  日本共産党神戸市会議員団
神戸市中央区加納町6-5-1
神戸市議会内  TEL  322-5847  FAX  322-6165

日本共産党
神戸市会議員団のホームページ

日本共産党神戸市議団 検索

住民目線で共同をつくり、切実な
願いを実現する願いを実現する

2022年12月４日（日）No.322

住民と力をあわせ要求を実現し、市政を動かす
日本共産党神戸市会議員団の役割と値打ち日本共産党神戸市会議員団の役割と値打ち

　神戸市会議員選挙は来年３月31日告示、４月９日投票でおこなわれることが決まりました。（11月11日国会成立）
６月議会の議決をうけて定数65（前回比４減）となります。

員団です。
　そうしたもと、全国に先駆けて実施し
た事業者家賃補助や支援金を実現。PCR
検査の拡充や病床の確保、保健師の増員
を繰り返し要求し、物価高騰の影響を受
ける学校給食費の補助、公共交通や介護
・福祉・児童施設や銭湯への運営支援に
もつながっています。
　非正規労働者や規模の小さい事業者
が、真っ先に仕事を奪われるような弱肉
強食で危機に弱い神戸経済からの転換が
必要です。日本共産党神戸市会議員団
は、中小企業や農林水産業、フリーラン
スを支援し、働くものの賃金を引き上げ
ることを、経済政策の中心に据えてとり
くみます。
　また、保健所と医療提供体制の切り捨
てをやめさせ、拡充に転換します。

住民の身近で、地域の切実な願いの実現へ�

　日本共産党神戸市会議員団は、草の根
ネットワークを活かして、住民の身近

中学校給食の実現、充実を粘り強く�

　神戸の中学校給食は、長年「家庭弁当
持参」でした。日本共産党神戸市会議員
団は、保護者や住民のみなさんと９万を
超える署名を集め、中学校での給食を実
現。さらに、コスト最優先し民間工場か
ら配送される「冷たい、美味しくない」
デリバリー弁当方式の給食の転換を粘り
強く求め、ついに「全員喫食のあたたか
い中学校給食」を神戸市は表明しまし
た。
　日本共産党神戸市会議員団は、地元産
や有機農産物を活かせる安全・安心な自
校調理方式、学校給食の無償化実現へ頑
張ります。さらに子育て応援の神戸へ、
高校卒業まで医療費無料化や、少人数学
級の実施をめざしています。

コロナや物価高から、命とくらし雇用
と営業を守り抜く�

　長引くコロナ禍に加え円安・物価高騰
のもとで、街かど相談会や市民アンケー
トなどで「困ったときは共産党にご相談
を」と呼びかけ、苦しむ住民と事業者のも

運動と論戦の力「運動が広がり、選挙でもたん」
　「中学校給食のときは、私たち自民党は反対やったんですね。…ところ
が、選挙を交えてかなりの運動が繰り広げられて、自民党の私たちの会派
も、もうこれは選挙でもたんなというような空気が出てきた。やむなく私た
ちの会派も、今のシステムに踏み切った」
� （自民党・安井俊彦議員・2019年９月20日文教こども委員会）

王子公園・動物園の充実求める署名

2023年度予算編成についての要望書を神戸市長宛てに提出
2022年11月21日

　日本共産党神戸市会議員団は、2019年の選挙で９名の議員を送り出してい　日本共産党神戸市会議員団は、2019年の選挙で９名の議員を送り出してい
ただき、長引くコロナ禍と物価高騰のもとで、困っている人のもとに駆けつただき、長引くコロナ禍と物価高騰のもとで、困っている人のもとに駆けつ
け、悩みに寄り添い、住民との共同の運動ひろげ、野党であっても市政を動け、悩みに寄り添い、住民との共同の運動ひろげ、野党であっても市政を動
かしてきました。かしてきました。

現議長が語る現議長が語る

とに駆けつけ、生の声をお聞きし、
議会で取り上げ、解決に取り組ん
できたのが日本共産党神戸市会議

で、地域の切実な願い実現にも全力をあ
げてきました。
　六甲アイランドの高潮対策、高橋川の
橋堤防のかさ上げ、鵯越筋や伯母野山東
の砂防堰堤、西河原地域の雨水幹線整備
などの防災対策。HAT神戸の小学校と
支援学校新設、高羽小学校の仮設校舎の
本校舎化など教育環境整備。名谷・北神
・西神中央に図書館整備。阪急花隈駅や
阪神西元町駅、大開駅エレベータ設置な
どバリアフリー化。西市民病院の病床確
保。みんなのバス（兵庫南北）などコミ
ュニティバス整備や、神鉄シーパスワン
の拡充や高校生への定期代補助など交通
費負担の軽減などが実現しています。
　また、痴漢ゼロなどジェンダー平等推
進や、石炭火力発電所ストップなど気候
危機をただす取り組みにも全力をあげて
います。
　日本共産党神戸市会議員団は、どこに
住んでいても、安心して暮らせるよう地
域のみなさんと一緒に頑張ります。
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抜群の調査力と現場主義で、
市政をチェックする市政をチェックする

タブーなく、巨悪に挑みタブーなく、巨悪に挑み
神戸の民主主義を守り抜く

外郭団体等への過大な補助金の抑制、
100億円以上積みあがった財政調整基金
の取り崩し活用、子育て世帯向けの住宅
リフォーム助成の拡充、使われていない
市有地への学校や保育施設の誘致などが
実現。市民の願いに裏づけられ、市政の
無駄を削る実効性ある財源対策は、市政
を動かしています。

配布し、各地で市会報告会も開
きました。驚いた市民から1176
件もの市民意見が神戸市に寄せられ、団
地ぐるみの見直し署名が取り組まれた結
果、当初30％の地域が居住区域外と指定
されていたものを、５％程度に縮小させ
ました。
　日本共産党神戸市会議員団は、市長提
案の予算に対して、22年連続で予算の組
み替えを提案。提案してきたことから、

　2019年、神戸市は、「都市空間向上計
画」（素案）を発表。日本共産党神戸市
会議員団は、この「計画」が、垂水区や西区
の大半を切り捨て、神戸市による開発団
地（渦森、鶴甲、ひよどり台、須磨ニュ
ータウン、西神中央、西神南など）への責
任も放棄する、郊外・ニュータウン切り
捨て計画であることを解明。神戸市が作
成を拒否していた居住区域外の地域別の
マップを議員団独自に調査・作成し全戸

　住民の目線で市政をチェックすることは議会と議員の最大の仕事です。
日本共産党は、神戸市の施策の影響をうける住民や地域のもとに駆けつけ
実態を聞き、９名の議員が９つの行政区で調査し、市政チェックする徹底
した現場主義を貫いています。

　日本共産党は、企業・団体からのひも付き献金や、政党助成金を一円も受け取らな
いからこそ、神戸市議会でも、タブーなく、追及ができます。

　議会でも「（王子公園周辺に）新たな
大学の誘致なども含め積極的に検討を」
「神戸空港の国際化（整備）に、一般財
源を使え」（自民党・安達和彦）「三宮再
整備・大阪湾岸道路西伸部の財源を（事
務事業の見直しで）確保して行うという

のは当たり前」（公明党・藤本浩二）「神
戸と（万博やカジノの）夢洲を結ぶ海上
ルートを公費で検討を」（維新の会・辻
康裕）など、自民・公明・維新・立憲な
どの会派が久元市長の予算に賛成して大
型開発を推進しています。そうした時に

も、財界・大企業の目線ではなく市民の
目線で無駄な大型開発を追及しているの
が日本共産党神戸市会議員団です。
　統一協会（世界平和統一家庭連合）の
問題では、自民党神戸市議の仲介による
幹部職員のイベント参加と寄付行為、市
からの助成金支出が明らかになりまし
た。日本共産党神戸市会議員団は、久元
市長名で感謝状まで、統一協会関連団体
に渡していたこと示し、「統一協会の広
告塔となり、被害をひろげ、神戸市の施
策を歪めることは許されない」と、政治
家・自治体と統一協会の癒着関係を断つ
ことを正面から追及しています。

議案・請願・陳情に対する各会派の賛否一覧（〇採択、×不採択、■審査打切）

件名 日本共産党 自民党 公明党 日本維新の会 立憲民主党 つなぐ 共創・
国民民主

国民民主党・
友愛 結果

議案
2022年

2022年度
一般会計予算 × 〇 〇 〇 〇 × 〇 〇 承認

請願
2020年 少人数学級実現 〇 × × × × 〇 × × 不採択

陳情
2022年 王子公園・動物園再整備計画 〇 ■ ■ ■ ■ 〇 ー ー 審査打切

陳情
2022年

同性パートナーシップ制度
創設 〇 ■ 〇 〇 〇 〇 ー 〇 採択

陳情
2022年 学校給食の無償化 〇 ■ ■ ■ ■ 〇 ー ■ 審査打切

陳情
2022年 補聴器購入の公的助成 〇 ■ ■ ■ ■ 〇 ー ■ 審査打切

陳情
2022年

済生会兵庫県病院と三田市
民病院の統合中止 〇 × × × × ■ × × 不採択

ぜひご視聴ください

12月７日（水）10時頃から日時日時

市議会本会議場場所場所

大かわら鈴子議員と朝倉えつ子議員が一般質問に登壇します
�質疑時刻が遅れる可能性があります。
あらかじめご了承ください。

本会議のインターネッ
ト中継をおこなってい
ますので、ぜひご利用
ください。

ご
視
聴
は

ご
視
聴
は

こ
ち
ら
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ら

こ
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か
ら

日
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市
会
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告
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2022年12月11日（日）No.323

神戸空港のの国際化工事にに市税をを投入するな！

コロナ抑え込みは、いつでも誰でも検査できることと、
受診抑制のないよう医療・保健体制強化で

大
か
わ
ら
議
員
が

�

議
案
質
疑　この度上程された議案で、

神戸市は神戸市特別会計設置
条例に空港整備事業費を追加
する条例改正案を提出しまし
た。 空港整備事業について
は、空港運営の収入や、借入
金の返済等を管理してきた特
別会計を2018年４月に廃止
し、港湾事業会計に統合され
ました。補正予算議案には空
港基本施設工事約143億円の

債務負担行為が提案され、そ
のうち一般財源・航空機燃料
譲与税を充て、さらに市債17
億円を発行するとしていま
す。大かわら議員は、空港事
業に市税は投入しないという
1998年の市会決議を反故にし
て国際化・発着枠拡大のため
の整備事業に市税・一般財源
を投入することについて質し
ました。

　このたびの補正予算案で
は、新型コロナ感染症対策と
して、２億円が計上されてお
り新型コロナウイルス感染症
を疑う症状のある時に使用す
るための備蓄用に、新型コロ
ナ抗原定性検査キットが中学
校・高等学校の生徒の方へ無
償配布されます。日本共産党
神戸市会議員団は、無症状感

染者の早期発見とクラスター
防止のために、学校、保育所
等での定期頻回のPCR検査を
求めてきました。しかし今回
の施策のもとになっている方
針は、インフルエンザとコロ
ナの同時流行で医療現場がひ
っ迫するので、発熱外来の受
診患者をいかに減らすかが目
的となっています。大かわら

議員は「これでは受診抑制を
招きかねない。これまでの３
年あまりのコロナの経験から
みても、早期発見、早期治療
が重要であり、そのためには
コロナとインフルエンザ、そ
の他の発熱の診断ができる発
熱外来の拡充こそ求められて
いる」と追及しました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　久元市長：コンセッション
（所有権を市が保有したまま
民間へ売却）の開始にともな
い、空港整備事業費会計は廃
止したが、神戸空港をめぐる

　大かわら議員：第７波で
は感染者数が過去最多を更
新し続け、自宅療養中に亡
くなられた方が２名、高齢
者施設で療養中に亡くなら
れた方は60人にものぼる。
コロナとインフルエンザの
同時流行が心配なら、受診
できる医療機関を増やし、
受診抑制を防ぐ対策こそ強
化すべきだ。
　小原副市長：重症化リス

状況は大きく変わった。特別
会計の設置によって整備費や
財源を明確にし、皆さんによ
りわかりやすく丁寧に示すこ
とが必要だ。
　大かわら議員：600億円も

１．�空港整備事業の特別会計の設置に
ついて

２．�受診抑制がないよう医療・保健体制
の充実と検査体制の強化について�

３．�給食センター中心の中学校給食推
進の在り方について

質
疑
項
目

の事業費に対し投入される一
般財源は、燃料譲与税と起債
に関する地方交付税とに限定
するのか。他のものを投入す
るなら決議違反だ。
　油井副市長：限定はしない
が、議会の議決に基づいて財
源の確保につとめたい。空港
建設に市税を一切投入しない
決議は順守している。
　大かわら議員：これから神
戸空港に一般財源すなわち市
税を投入するなら、 市長の
「民営化後も変わらない」と
の約束は反故にするのか。
　久元市長：過去のブログで

言っただけだ。今後は議会の
議論をふまえておこなう。 
　大かわら議員：阪神大震災
で多くの市民が命を失い、家
も家財も失った中で、30万人
を超える市民の皆さんが「空
港よりも住宅を」と声をあげ
た。当時の市長は「空港事業
は別の財布で」「市税は使わ
ない」「市民に負担をかけな
い」と約束した経緯がある。
しかし、これから数百億とい
う莫大な国際化事業のため
に、市民との約束や決議を反
故にし、市民負担に転嫁する
など絶対にあってはならない。

　11月28日に神戸市会本会議が開会しました。日本共産党神戸市会議員団を代表して大かわら鈴子議員が議案質疑に立
ちました。この度上程された議案のうち、神戸空港の国際化・発着枠の拡大にむけての空港整備事業の特別会計の設
置、新型コロナウイルス感染症対策の強化に対する補正予算、新たに垂水区に整備される学校給食センターについて久
元市長らの見解を求めました。

600億円

（２面につづく）

答弁答弁ダイジェストダイジェスト
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　この間、原材料値上げや円安に起因す
る物価高騰や、新型コロナウイルス感染
症の長期化により、医療の逼迫、営業や
雇用の悪化など市民の生活は困難に直面
しています。神戸市は、三宮再開発や神
戸空港国際化など大型開発を進めようと
していますが、今必要なことは新型コロ
ナ感染症の経験から学び、命や安全を守

り、地域の雇用・経
済を支えてきた中小
事業者や市民の生活
を支援していくこと
です。
　11月21日、日本共産党神戸市会議員団
は、神戸市が住民福祉の増進を図るとい
う自治体の基本的な役割を果たす市政運

　神戸市は、新たに垂水区に
給食センターの整備をすすめ
ています。多くの市民や保護
者は、安心・安全であり、食
育をすすめる上で、小学校と
同じ自校調理方式や親子調理

方式の中学校給食の実現を望
んでいます。大かわら議員
は、センター方式ではなく、
自校調理方式を中心にした中
学校給食をすすめるべきと強
く求めました。

の給食を隣から運ん
でくればいいのにと
いうご意見・疑問は
理解しているが、中
学校給食の調理機能
以上の確保ができ
ず、小学校と中学校
の献立が異なるの
で、合わせて調理す
ることは困難だ。配
送については、午後
の回収の１台のみ15

　長田教育長：中学校全校の
調査で、学校生活に影響を与
えず敷地内に給食室を整備で
きる学校は２校だったので、
自校調理方式は検討対象から
除外した。
　大かわら議員：第一給食セ
ンターは、垂水区の西舞子小
学校の隣につくられるのに、
この小学校の給食は、西区に

整備される給食センターから
配送されるという矛盾が、先
の委員会で明らかになった。
また、垂水区に整備される給
食センターには、40台以上の
車両が出入りし、低学年の下
校時間と重なる可能性がある
ことを教育委員会も認めた。
これらの問題は改善されたの
か。
　長田教育長：西舞子小学校

くらしくらしとと営業営業をを守る神戸市政守る神戸市政にに

中学校給食は子どもの
安心・安全からも自校調理で実施を

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

クの低い方への検査負荷の軽
減をはかり、重症化リスクの
高い方への医療を集中させる
対策だ。
　大かわら議員：茨城県では
第８波に備え、より多くの方
に適切な医療を提供するため

に、発熱外来の拡充と臨時の
医療施設の設置に取り組んで
いる。このような取り組みこ
そ必要ではないのか。
　小原副市長：検査キットを
活用して自主的に療養いただ
く方についても体制を強化し

ている。オンラインで確認さ
れた方の８割は登録いただい
ている。
　大かわら議員：オンライン
登録で実際に症状が把握でき
るのかと本当に心配だ。必要
な方がきちんと医療を受けら

れる体制が必要だ。同時に病
院だけではなく、保健所体制
の強化も含めてしっかりと対
応していただきたい。

①�病床削減や病院統廃合に反対して医療や介護・保健所
体制を強化するとともに、実態に見合った中小事業者
への直接支援を行い、長引くコロナ禍と、物価高騰から
市民の命とくらしを守る責任を果たすこと。

②�住民福祉の増進という自治体本来の役割を果たし、社
会保障の拡充や子育て・教育の負担軽減の願いにこた
えること。

③�「行財政改革方針2025」を撤回し、公的責任を後退さ
せる、公共施設の統廃合や、公務労働の低賃金と非正

規・民間委託への置き替えをやめること。
④�安倍・菅・岸田政権の方針に沿った投機的で大企業優
先・インバウンド偏重の大型開発強行をやめ、市民の
願いを優先した公共事業に転換すること。
⑤�気候危機打開やジェンダ－平等の実現に積極的に取り
組み、統一協会による政治のゆがみの持ち込みにも毅
然と対決すること。

具体的な項目は「日本共産党神戸市会議員団」
のホームページをご覧ください。

時頃戻ってくるが、安全確保
は最大限配慮する。
　大かわら議員：問題は解決
していないのになぜすすめら
れているのか。パブリックコ
メントがおこなわれているの
だから、市民の意見を聞いて
判断すべきだ。
　長田教育長：市民の声も十
分参考にして、必要であればこ
の整備計画を改定していく。

　大かわら議員：104億円も
の巨額なお金を投入して整備
するのだから、コスト優先で
安全面だけでなく、様々な問
題が解決されていないまます
すめるべきではない。保護者
や子どもたちが願う、最善の
自校調理方式で提供すること
を正面にすえるべきだ。

営をすすめるために、2023年度予算編成
にあたり、要望書を神戸市長宛てに提供
しました。以下の観点から予算案に反映
するよう求めました。

－2023年度予算要望書を提出－
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2022年12月25日（日）No.324

事業継続支える直接支援をコロナ・物価高騰から
中小業者守れ!!

大
か
わ
ら
議
員
が

�
一
般
質
問

　３年におよぶコロナ禍に加
え、原油・原材料の高騰、異
常な円安等の影響により中小
業者はますます苦しい状況に
置かれています。この間、支
援策として実施されてきた実
質無利子無担保のコロナ関連
融資等の返済が、業績が回復
していない中で既に始まって
います。このままではさらに
事業継続が困難となることは
明らかです。決算議会で資金
繰り対策を求めたところ、市

は伴走型の経営支援特別貸付
があるからとの答弁にとどま
っています。大かわら議員は
「これではこれまでより返済
の負担が増えることになり、
問題は解決しない」と厳しく
指摘し、条件変更に伴う信用
保証料の支援、借り換え新規
融資などの利子補給信用保証
料補助をおこない、資金繰り
支援の強化や直接支援をする
べきと質しました。

　王子公園・動物園の再整備
基本方針の修正素案へのパブ
リックコメントでは、大学誘
致に対する反対の意見が多く
寄せられました。また、大学
誘致よりも王子公園・動物園
の充実を求める署名は６万人
を超えています。ところが久
元市長は記者会見で、パブリ
ックコメントへの募集件数の

みを見て「大学に対する理解
が、相当市民の皆さんの間に
広がっている」などと発言し
ました。大かわら議員は、パ
ブリックコメントの中身も見
ず、さらに周辺住民の皆さん
が心配されている騒音や景観
の問題も解決しないまま市長
の独断で進めるべきではない
と、方針の撤回を求めました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　今西副市長：ゼロゼロ融資
（無利子無担保）は非常にう
れしい融資だったと思うが、

　大かわら議員：市長は出さ
れた意見を全部見たのか。
　久元市長：報告を企画調整

いつまでも続けることはでき
ない。段階的に平常時に移っ
ていくことが大切で、国にお
いて低利で大変有利な条件の

局から受けた。
　大かわら議員：今回出され
た意見の大多数も「大学誘致
に反対」や「見直しを」とい

王
子
公
園
再
整
備

王
子
公
園
再
整
備

１．中小業者への支援強化について
２．王子公園・動物園の再整備について
３．ジェンダー平等施策の推進について
４．夢野白川線の安全対策について

質
疑
項
目

制度が施行される。
　大かわら議員：原油・物価
高騰の真っただ中で、平常に
戻るような状況ではない。私
たちは支援強化を繰り返し求
めてきたが、これまでおこな
われた政策は非常に限定的
だ。他都市では直接支援をお
こなっている。一番苦しい今
こそ神戸市も直接支援をすべ
きではないか。
　今西副市長：日銀神戸支店
の発表では管内の景気は持ち

直している。コロナの長期化
や原油・原材料高で売り上げ
の回復が遅れている事業者が
いるのは承知している。その
ような事業者の方々に寄りそ
うような政策を補完的に展開
してる。
　大かわら議員：良い施策と
いうなら直接支援も含めて、
今一番求められているゼロゼ
ロ融資に準ずる施策をおこな
い、今苦しんでいる中小業者
をしっかり支えるべきだ。

うものだった。先月提出され
た６万筆もの署名にもその思
いが込められている。 また、
市民との対話フォーラムで市
長は『大学は売却して誘致で
きる』と発言したと聞いた。
基本計画さえ示されていない
のに軽率ではないか。
　久元市長：大学を誘致する
際には売却か貸し付けで、公
費負担なく実現することが必
要なので、そう答えた。多く
の自治体は巨額の公費負担を
してでも大学は欲しい。神戸
は公費負担なく誘致が可能で
あるのでこの政策を進めるた
めに理解を得る努力をしてき
た。大学誘致に関する意見は
大幅に減少している。
　大かわら議員：周辺住民の

皆さんが心配されている騒音
や景観の問題も何も解決でき
ていない。周りには特養やこ
ども園がある閑静な住宅地
だ。この懸念の声にどう答え
るのか。
　今西副市長：建築の高さ制
限もある。騒音についても十
分に対応した施設にしていき
たい。
　大かわら議員：いくら配慮
するといっても建物が建てば
景観が損なわれるのは当然
だ。市民の声を活かして決め
ていこうと言われたのだか
ら、市長の独断で進めるので
はなく、もっときちんと市民
の声を聞くべきだ。

　12月７日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党神戸市会議員団を代表して大かわら鈴子議員と朝倉えつ子議員が
一般質問に登壇しました。

大多数の市民意見無視
市長独断の大学誘致は中止を
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空港には市税投入するのに給食には財源がない!?空港には市税投入するのに給食には財源がない!?

子どもたちに冷たい市政は許せない

朝
倉
議
員
が

�

一
般
質
問

１．済生会兵庫県病院の統廃合について
２．学校給食の無償化について
３．公立幼稚園の統廃合について
４．県立高等学校の統廃合について

質
疑
項
目
　11月29日の委員会で花田健
康局長は「このままでは何年
後になるかわからないが、済
生会病院は潰れる」と発言し
ました。
　済生会病院は神戸市が中央
区から北区北神の基幹病院・
周産期センターとして誘致
し、北区岡場になくてはなら
ない病院です。三田市民病院
との統合で、交通機関もない
長尾町宅

えい
原
ばら
に三田市が設置す

る新総合病院が計画されてい
ます。朝倉議員は「岡場に区

役所、銀行、病院があるから
引越してきた。移転されると
困る」「高齢者にとって交通
の便が悪いのは本当に大変
だ。年をとったら早く死んで
ほしいと言っているのか」
「移転そのものが病院を奪う
ものだ」など、済生会病院の
患者さんや岡場周辺の皆さん
から寄せられた多くの声を紹
介し「潰してどうするのか。
北神の基幹病院として、岡場
で済生会病院を存続させるべ
き」と厳しく追及しました。

ほしいという多くの意見を聞
いている。市民の声はどのよ
うに（神戸市に）届いている
のか。今の岡場の地域で存続
させるために当局が頑張るべ
きではないのか。
　久元市長：病院が統合され
ることについては、今利用さ
れている方から様々なご意見
があると思うし、そのような
意見を踏まえて今日質問して
いることは理解する。「潰れ
る」という表現がベストかわ
からないが、単独で維持継続
していくことが困難だという

趣旨で健康局長が答弁したと
思う。両病院の中間地点に統
合して、持続可能な病院整備
をするのが私共の方針だ。ご
理解いただきたい。
　朝倉議員：二つの病院が統
合されれば、病床だけでな
く、職員や医師、看護師の数
も減らされることになる。北
神地域の医療を守るというの
であれば、単独で維持できる
ように支援するのが行政の役
割だ。市民の声を聞かず、不
安を煽るような統合ありきの
計画は撤回すべきだ。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　朝倉議員：民間病院に対し
名指しで「潰れる」と発言し
たことは大問題だ。済生会病
院は単独で維持継続するのは

困難だと報告書をあげてきた
だけで潰れるなど一言も言っ
ていない。市民を脅すような
発言で統合を進めるなど許せ
ない。私は岡場で存続させて

　先の本会議で我が会派の質
疑に対し、長田教育長は「無
償化をしてほしい、半額助成
をしてほしい、そういう保護者
の声があることは承知してい
る。その声は否定するもので

はない」と述べ、一方で「全市
的に判断するべきものである、
多額の財政負担が生じること
から、実施には課題が大きい」
と答えました。今、全国各地
の自治体で給食無償化が広が

　12月５日の神戸市議会本会議では、神
戸空港に「市税を一切投入しない」とい
う1998年に可決された決議を反故にし
「あらゆる財源を積極的に活用」と市税
投入をする新たな決議が、自民、公明、

維新、立憲民主、国民・友愛など賛成多
数で可決しました。
　この日の議会終了後、日本共産党神戸
市会議員団は、三宮駅前で決議の採択強
行に抗議する宣伝をおこないました。森

っています。朝倉議員は「も
う市長の判断ではないか。長
引くコロナ、相次ぐ物価高騰

の今こそ、学校給食の無償化
に踏み切り、子育て世代を応
援するべき」と質しました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　長田教育長：給食費の助成
や無償化は、子育て支援政策
全体の観点から限られた財源
をどう配分するかを全市的に
判断されるべきものだ。
　朝倉議員：空港には国際化

だといって「あらゆる財源」
を出して助けてあげるのに、
これからの神戸を担う子ども
たちには財源が厳しいといっ
て支援の拡充をしないのは、
本当に冷たい姿勢だ。

神戸空港に

市税投入

「今のまま」「今の場所で」存続できるよう支援すべき
済生会兵庫県病院 地域医療守るなら市民が願う

本真団長は「市民との約束を破るのか」
「あらゆる財源を使わないと潰れる空港
か」と市長らを追及し、決議が市長にフ
リーハンドを与え、議会のチェック機能
を放棄するものだとして、決議の撤回を
強く訴えました。

自民・公明・維新自民・公明・維新などがなどが採択採択
市民市民とのとの約束反故約束反故にするにする
決議決議のの強行採択強行採択にに「NO」!!「NO」!!
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日本共産党 神戸市議団

市議会だより 発行  日本共産党神戸市会議員団
神戸市中央区加納町6-5-1
神戸市議会内  TEL  322-5847  FAX  322-6165

日本共産党
神戸市会議員団のホームページ

日本共産党神戸市議団 検索

2023年１月29日（日）No.325

　私たち日本共産党神戸市会議員団は、子育て、介護、雇用、まちづくりなど、みなさんが暮らしやすい神戸をつく
るために、アンケートを実施しました。10代～90代の幅広い多くの方から回答が寄せられました。ご協力ありがとう
ございました。中間報告として、集計済みの2200件のうちの一部のご意見をご紹介します。

3338人もの方々から
アンケートのご回答をいただきました

◦�六甲ライナーの運賃が高い� （東灘区）
◦�26系統のバスの運行時間をのばしてほしい。買い物や通院
に不便� （灘区）

◦�西元町駅をきれいにしてほしい、滑り止めをつけてほしい�
� （中央区）

◦�夢野白川線、山麓線の規制が始まって、コンテナ車の�
台数が大幅に減った。一歩間違えれば命がなかったか�
もしれない。実現してよかった� （兵庫区）

◦�バスの本数を増便してほしい。陸の孤島と言われています�
� （長田区）

◦�ひとり暮らしの高齢者が孤独にならないように見守り体制
をつくってほしい� （長田区他）
◦�済生会病院が地域から無くなることに不安をおぼえる�（北区）
◦�スマスイを公営に戻し、家族で楽しめる料金にするべき�
� （須磨区）
◦�落合池は手入れがされておらず汚い。きれいに整備してほ
しい� （須磨区）
◦�垂水駅にエレベーターを設置してほしい� （垂水区）
◦�神戸電鉄は70歳以上には半額にしてほしい。安ければ一駅
でも乗れる� （西区）

神戸市や市会議員に力を入れてほしいことは？ 複数回答あり１

お住まいの地域につくってほしい施設は？ 複数回答あり２

お困りごとや、地域で改善してほしいこと３

みなさんみなさんのの�� ををご紹介しますご紹介します声

あなたの声が、
政治を変える力になります

実現に
喜びの
声も！

その他
◦�鴨子ヶ原・渦森台地区に診療所をつくってほしい�（東灘区）
◦三宮駅周辺に駐輪場がない� （中央区）
◦街路や公園の緑を増やしてほしい。木陰が少ない（長田区）
◦�店も病院もない。車もなく宅配も利用できない老人はど
こで買い物すればよいのか� （北区）
◦須磨駅前にスーパーがなくなって買い物が不便�（須磨区）
◦バス停にベンチをつくってほしい� （垂水区）
◦特別養護学校をもう一度垂水区につくってほしい�（垂水区）
◦西神南に中学校を増やしてほしい� （西区）

その他
◦�神戸は他市と比べて国保料も介護保険料も高い
◦教材や制服など義務教育で必要な物の無償化
◦通学支援制度の充実
◦福祉パスの復活と敬老パスの拡充
◦加齢性難聴者の神戸市独自の補聴器補助制度
◦パートナーシップ条例の策定が遅すぎる
◦ヤングケアラーへの支援を充実してほしい
◦神鋼石炭火力発電所を停止してほしい
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王子公園・動物園の再整備方針について、より良い再整備はどうあるべきと思いますか？ 複数回答あり４
その他
◦大学誘致しても活性化するとは思えない
◦�春に美しく咲く桜の木を残してほしい。プールも、
テニスコートも、サブグラウンドもなくすなどとん
でもない
◦少子化の時代に大学をつくることに意味があるのか
◦市民の大切な公園、いこいの場をつぶさないで！
◦市民の意見を聞かないなら、市民意見など募集するな

コロナや物価高から、雇用や生活、神戸経済の立て直しに何が必要だと思いますか？複数回答あり５
その他
◦�非正規雇用のため将来に希望がもてない。結婚すら出来
ない。雇用の充実を！
◦�コロナで退職し、再就職できない。支援を拡充してほしい
◦�正規市職員を増やし、役所窓口の民営化をやめるべき
◦�少子高齢化で介護職員が不足している。給料を上げるべき
◦市民税の減税
◦保育士、教員の労働環境の改善
◦�三宮再開発、神戸空港国際化にお金を使いすぎ。市民生
活改善に効果があるのか

◦�消費税が高くて生活できない。減税してほしい
◦�子育てしやすいように、子育て世帯への支援を強化して、
もっと子どもの数を増やすべき

◦�学費を大学まで無償化にしてほしい。平等に教育が受けれ
るようになれば子どもは増えると思う

◦�軍事費を上げても平和から遠ざかるばかり。戦争は人殺し
であり、環境破壊であるという事実を発信してほしい

◦�国はムダなバラまきばかり。安心して老後をすごせるよう
に、これ以上年金額を減らさないでほしい
◦�自公、統一協会ぐるみの悪政を正し、国民の福祉、教育の
充実をはかってほしい
◦マイナンバーカードに不安を抱いている。やめるべき
◦大企業の内部留保に課税すべき

今の政治や日本共産党へのご意見など６

　長期にわたるコロナや物価高騰のなか、軍拡・増
税すすめる岸田内閣から市民の命・暮らし・雇用を
守る神戸市政へ。日本共産党神戸市会議員団はみな
さんに寄りそいます。

一部をご紹介しましたが、まだまだたくさんのご意見が寄せられています

引き続きみなさんの声を届け、引き続きみなさんの声を届け、
一丸となって苦難解決に全力を一丸となって苦難解決に全力を
尽くします尽くします

命・暮らし・雇用命・暮らし・雇用をを守る守る
住民住民のの声声ががまっすぐ届く市政まっすぐ届く市政へへ転換転換をを!!!!

みなさんと力をあわせ要求を実現します！

２月７日（火）18時から日時日時

中央区文化センター
多目的ルーム（市役所西側新中央区役所内）

場所場所

予算懇談会にぜひご参加ください
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市議会だより 発行  日本共産党神戸市会議員団
神戸市中央区加納町6-5-1
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2023年２月５日（日）No.326

　� �山本じゅんじ議員

神戸都市振興サービス株式会社神戸都市振興サービス株式会社

今後のビジョンと
方向性を明確に示せ

⃝ 第４次経営計画について
 　　　 山本じゅんじ議員

その他の質問

⃝ LGBTQ推進の取り組みについて
 　　　 今井まさこ議員
⃝ 高専との同一法人化について
 　　　 山本じゅんじ議員

その他の質問

　神戸都市振興サービス株式会社は、医
療、健康、福祉関連分野等における新規
事業の創出を目的として、先端医療セン
ターや神戸アイセンターなどの医療施設
・医療に関する研究開発施設等の施設の
維持管理や運営をおこなっています。山
本議員は、税負担の軽減や投資により大

　一般財団法人神戸医療産業都市推進機
構は、神戸医療産業都市の中核的支援機
関として、革新的な医療技術を創出し、
神戸経済の活性化や市民福祉の向上や国
際社会へ貢献することを目指して設立し
ました。山本議員は「機構への補助金の

　公立大学法人神戸市外国語大学は、国
際文化に関する実践教育や理論研究の中
心として、文化や教育の面で地域の社会
・産業の発展に貢献し、世界の高等教育
や学術研究の向上を目的としています。
今井議員は、学生の心と体の健康に関す
る調査報告について「アンケートではコ
ロナや物価高騰でまともな食事ができず
体調不良を訴えている学生もいて、159

　代表取締役常務：大きな施設を持って
いるので、その費用負担も大きく、利益
を圧迫している。経費の節減により老朽
化がすすんでいる施設の予防保全やライ
フサイエンス系のスタートアップの支援
などに充てている。さらに遅れている
SDGsやICTの取り組みも強化していき
たい。
　山本議員：今年度の事業計画を続ける
だけでは意味がない。減収して財源をつ

くり出しているなら、今後新しい事業展
開を考えるべきだ。
　代表取締役常務：現在の第４次中期経
営計画のよいものを第５次にも取り込ん
でいけるよう計画を策定している。でき
る限り良い研究環境を提供できるよう取
り組んでいきたい。
　山本議員：結局は今年度の計画の延長
でしかいない。必要に応じて今後の事業
展開や事業の在り方を長期的なビジョン
で明確に見定め、ある程度の事業の方向
性示すべきだ。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

外郭団体特別委員会審査から④
　神戸市議会外郭団体に関する特別委員会の審査が2022年12月15日と23日に
ひらかれ、日本共産党神戸市会議員団の山本じゅんじ議員と今井まさこ議員
が外郭団体の運営状況などについて質問しました。

企画調整局企画調整局1212月月1515日日

　� �山本じゅんじ議員

一般財団法人 神戸医療産業都市推進機構一般財団法人 神戸医療産業都市推進機構

目的に照らし財源の
あり方を考えるべき

　� �今井まさこ議員

公立大学法人 神戸市外国語大学公立大学法人 神戸市外国語大学

安心して学び続けられるよう
困窮する大学生に支援を

　山本議員：定款の項目のうち、神戸に
直接関わっているものは経済の活性化と
医療産業都市の推進であり、残りの項目
は特に機構でないといけないものではな
い。国の医療の技術の向上にも寄与する
ことになれば、国策として判断していく
ことも必要だ。もう少し補助金のあり方
を考えるべきだ。　常務理事：国庫からの補助金は科学研

究費で、その整備などには補助は入って
いない。国庫はもちろんだが、企業との
共同研究で支援をいただくことに注力し
ていきたい。

　事務局長：コロナや円安の厳しさは学
生たちだけではない。制度的に大学が支
援するには財源的に非常に難しい。
　今井議員：町ぐるみで大学生を支えよ
うという取り組みは全国的にある。市川
町や福崎町では10万円の給付金を出して
いる。神戸市も支援を考えるべきだ。
　辻局長：地域貢献活動に参加してもら
いアルバイト料として支援をし、他にフ
ードプロジェクトも実施してきた。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

幅な減収になったことや、今後の事業展
開などについて追及しました。

うち国庫からは約３分の１。日本だけで
なくアジア諸国の医療技術の向上は、い
わば人類に貢献する目的であり本来は国
の問題だ。神戸で支える財源の重さに疑
問を感じる」と指摘し、補助金のあり方
や機構の目的について質しました。

人が経済問題に悩んでいる。引き続きア
ンケートを実施し、学生の皆さんが健康
で勉強に集中できるよう支援をすべき」
と求めました。
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　� �今井まさこ議員

公益財団法人 計算科学振興財団公益財団法人 計算科学振興財団

税金投入しているなら
市民要求に応える使い方を

ス
パ
コ
ン

ス
パ
コ
ン

健 康 局健 康 局1212月月2323日日

　一般財団法人神戸在宅医療・介護推進
財団は、在宅あるいは地域における高齢
者等に対する医療・介護サービスの推進
を図り、高齢者等の福祉の向上に寄与す
ることを目的として設立し、神戸リハビ
リテーション病院やあんしんすこやかセ
ンターの管理運営、在宅医療・介護連携
の支援事業などをおこなっています。今
井議員は、神戸市が委託している認知症
に関する総合電話相談窓口である、こう
べオレンジダイヤルについて「認知症に
対する感心度は高まっているのに相談件

　地方独立行政法人神戸市民病院機構
は、地域医療機関との連携及び役割分担
の下で、救急医療、小児・周産期医療、
感染症医療、災害その他の緊急時におけ
る医療など、市民に質の高い医療を安全
に提供するため、中央市民病院・西市民
病院・西神戸医療センター・神戸アイセ
ンター病院を運営しています。山本議員

　公益財団法人計算科学振興財団は、ス
ーパーコンピューター（以下「スパコ
ン」）の活用による研究開発、スパコン
の産業利用・普及啓発に関する事業をお
こなっています。スパコンはコロナウイ
ルスの飛沫や豪雨災害の予見など、近年

　今井議員：相談件数が数年で600件台
とは少なすぎるのではないか。
　吉村副局長：神戸モデルの診断助成制
度の受診券送付時にチラシを同封した
り、広報こうべやホームページにも掲載
している。周知ともに、様々な窓口で高
齢者の相談を受けながら連携していきた
い。
　今井議員：様々な窓口があると言う
が、もっとオレンジダイヤルに相談がい
く仕組みはできないのか。
　吉村副局長：あんしんすこやかセンタ
ーでの相談が第一義的になっている。そ
の中で早急に対応すべきことがあれば、
（同じ財団で神戸市から委託されてい

　理事兼法人本部長：今後の新興感染症
に備え、中央市民病院では2021年度から
通常より50人多く看護師を確保し、集中
治療部門での臨床経験を積む育成をおこ
なっている。来年度からは看護師の離職
防止のために専門のワーキンググループ
を立ち上げる。
　山本議員：（離職は）労働条件だけの

　今井議員：例えばビル建設の際にビル
風の心配の声がよくあがっている。予測
するのが難しいとされるビル風でも、ス
パコンを使えば建設会社に指導できるの
ではないか。
　森医療産業都市部長：ビル開発前であ

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

る）初期集中支援チーム（オレンジチー
ム）につなぎ連携を図っている。
　今井議員：今後も高齢者が増えてくる
ので、このオレンジダイヤルやオレンジ
チームの果たす役割は大きい。もっと周
知と連携に努力すべきだ。

問題ではない。スキルを身につけた上で
それを専門的に生かそうという流れもあ
るのではないか。
　理事兼法人本部長：離職理由の多くは
結婚・出産・育児だが、他病院の他職種
への転職も一定ある。
　山本議員：知識と経験を積んだスタッ
フが流出していくと機構としても大きな
損失になる。高いスキルで長く働き続け
られる環境を整備し、患者が安心して医
療が受けられる体制をつくるべきだ。

っても、対策を講じるべき場合でも見え
る化することが大事だ。一定市税を投入
している以上はきちんと市民に還元され
てしかるべきだと考えている。
　今井議員：市民はきちんと規制してほ
しいという思いが強い。ぜひスパコンを
活用して市民の皆さんのために役立てて
いただきたい。

　� �今井まさこ議員

一般財団法人 神戸在宅医療・介護推進財団一般財団法人 神戸在宅医療・介護推進財団

認知症増加に備え
支援チームの周知徹底に努めよ

　� �山本じゅんじ議員

地方独立行政法人 神戸市民病院機構地方独立行政法人 神戸市民病院機構

働き続けられる環境を整備し
人材の流出を防げ

数が低い。もっと周知徹底に努めるべ
き」と質しました。

は、感染症患者に対応できる医療スタッ
フの継続的な確保・育成が課題となって
いる今、高いスキルを持つ職員ができる
だけ長く働けるように環境を整えるべき
と追及しました。

私たちの暮らしにも身近になってきてい
ます。今井議員は「財団に神戸市から負
担金として税金が投入されているなら、
市民の要求に応え納得してもらえる使い
方を考えるべき」と質しました。

⃝ 第４次経営計画について
 　　　 山本じゅんじ議員

その他の質問

⃝ AI・IoT導入支援事業費補助について
 　　　 山本じゅんじ議員

その他の質問

２２月月1313日日よりより２月議会が開会します２月議会が開会します
２月13日（月）	 本会議（議案質疑）
　　14日（火）・15日（水）常任委員会
　　17日（金）・20日（月）本会議（代表質疑）
２月21日（火）～３月３日（金）
	 予算特別委員会局別審査
３月 ８日（水）	 予算特別委員会　総括質疑
　　10日（金）	 	予算特別委員会　	

　意見表明・意見決定
　　14日（火）	 本会議
　　15日（水）・16日（木）常任委員会
　　22日（水）	 本会議
　　23日（木）	 本会議（一般質問）

ぜひご視聴ください

森本真議員が
代表質疑に登壇します

２月20日（月）午前10時頃から日時日時

市議会本会議場場所場所
質問時間がずれることがありますので、
時間に余裕をもってご覧ください。

ご
視
聴
は

こ
ち
ら
か
ら
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日本共産党 神戸市議団

市議会だより 発行  日本共産党神戸市会議員団
神戸市中央区加納町6-5-1
神戸市議会内  TEL  322-5847  FAX  322-6165

日本共産党
神戸市会議員団のホームページ

日本共産党神戸市議団 検索

2023年２月19日（日）No.327

　神戸市議会議員選挙（３月31日告示・４月９日投票）をひか
えた２月８日、神戸市は2023年度当初予算案を発表しました。
　日本共産党神戸市会議員団は、コロナ禍と物価高騰で苦
しむ市民や事業者のみなさんのもとに駆けつけ、生の声を
お聴きし、議会に届け、願いを実現してきました。また、
新年度予算でも、高校卒業まで医療費助成の拡大や、全員

喫食の温かい中学校給食の実施などを実現しました。
　日本共産党神戸市会議員団は、みなさんと力をあわせ
て、願い実現の流れをさらに前進させ、安倍・菅・岸田自
公政権による悪政の防波提の役割を果たしつつ、政府いい
なりの久元市政を厳しくチェックし、“神戸のまち壊し”
にストップをかけるために全力を尽くします。

住民と力をあわせ要求を実現し、市政を動かす

住民と力を合わせ、共同の輪をつくり、切実な願い実現１１

新年度予算新年度予算
に見る　　に見る　　日本共産党神戸市会議員団日本共産党神戸市会議員団のの役割役割とと議席議席のの値打ち値打ち

切実な願いや、地域の身近な要求実現へ33
　新年度予算では、国民健康
保険料の独自控除（18歳以下
の子どもがいる世帯や、障が
い者・寡婦世帯の保険料など
22億円分減額）を守り抜いて
います。引き続き国保料や介
護保険料の引き下げに全力を
あげます。
　また気候危機にともなう深
刻な災害から命を守る取り組
みとして、危険がけ応急対策
の公費助成の継続、老朽家屋
解体助成やため池防災対策の
拡充。日本共産党は、神戸製
鋼石炭火力発電所廃止など、

市内CO２排出削減へ思い切
った対策を求めます。
　ジェンダー平等推進では、
同性「パートナーシップ制
度」導入の検討や、市バスや
地下鉄での痴漢対策の継続と
ともに、久元市長が廃止した
「男女共同参画課」も復活し
ます。
　地域の切実な願い実現にも
全力をあげ、新年度予算で
は、灘消防署の現地建て替
え、北区に新たな建設事務所
の整備や北須磨支所の建て替
えと子育て支援拠点として強

化、西区玉津支所の整備、高
潮対策推進（ポートアイラン
ド、六甲アイランド、兵庫埠

頭など）、コミュニティーバ
スのエリアや助成の拡大など
が実現しています。

中学校給食の実現、充実を粘り強く22
　日本共産党は、保護者や住
民のみなさんと９万を超える
署名を集め、中学校での給食
が実現。コスト最優先で、民
間工場から配送される「冷た

い、美味しくない」デリバリ
ー弁当方式の給食の転換を粘
り強く求め、通算123回議会
で質問。2023年度予算では、
市立の給食センターの新規整

備（２か所）と、中央区１校
・須磨区３校で親子調理給食
とともに、保温食缶を活用し
た温かい給食の提供開始予算
が計上され、「全員喫食の温
かい中学校給食」へ前進しま
した。引き続き中学校給食費

の半額助成や食材高騰分の公
費負担も実施します。
　日本共産党は、地元産や有
機農産物を活かせる安全・安
心な自校調理方式、学校給食
の無償化実現へ、さらに頑張
ります。

こどもの医療費を高校生まで助成実現
さらに完全無料化へ全力！１１

　日本共産党は、市民のみな
さんや新日本婦人の会のみな
さんと一緒に、こどもの医療
費の窓口負担の無料化を求め

て署名運動に取り組んできま
した。多くの市民のみなさん
の声に応え、日本共産党は、
これまで90回以上も議会で質

問し、2018年に所得制限の完
全撤廃、2021年には高校３年
生（18歳）まで入院無料へ拡
充しました。
　2023年度予算では、ついに
高校３年生まで通院助成が拡
大します（１回400円・10月

より）。
　日本共産党は、高校３年生
まで医療費の完全無料化（通
院無料）や予防接種への助成
拡大を求めています。

予算懇談会を開催しました

森本真議員が代表質疑
２月20日（月）午前10時頃から市議会本会議場にて

ぜひご視聴ください
ご視聴は
こちらから➡
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住民の願い実現の財源しめす
－予算組み替え提案－33

　2023年度の予算案では、コ
ロナ禍での神戸空港の国際化
に128億円、都心三宮再開発
に134億円、大阪湾岸道路に
31億円など、大型開発や「大企
業よびこみ」の大盤振る舞い。
　日本共産党は、市長提案の
予算に22年連続で予算の組み

替えを提案。三宮再開発など
不要不急の事業を休止させる
など予算の２％の組み替え
や、146億円のため込み金
（財政調整基金）の活用で、
住民の願いを実現できると財
源提案もおこない市政を動か
しています。

国の悪政の防波堤に、命とくらし、雇用・営業を守り抜く22
　安倍・菅・岸田歴代の自民党政府の病床削減や保健所縮小の押
し付けで、神戸市の保健師数は政令指定都市最下位におちこみ、
コロナ拡大に十分に対応できませんでした。
　日本共産党は、PCR検査の拡充や病床の確保、保健所体制の強

化を繰り返し要求し、保健師も政令市平均まで一気に増員させま
した。またコロナ拡大当初、国の中小業者支援が進まないもとで
も、全国に先駆けて家賃補助や支援金を実現しました。

徹底した調査と現場主義で、市政をチェックする33
　住民の目線で市政をチェックすることは議会と議員の最大の仕
事です。日本共産党は、神戸市の施策の影響をうける住民や地域

のもとに駆け付け実態を聞き、９名の議員が９つの行政区で調査
して市政をチェックする、徹底した現場主義を貫いています。

国のコロナ公費支援縮小に反対し、
命とくらしを守れ１１

　新年度予算では、学校園・
保育所・社会福祉施設への消
毒液などの感染防止対策支
援、高齢者・障がい者施設の

コロナ頻回検査や不安を抱え
る妊婦に対する無料PCR検査
が継続しています。しかし、
久元市長は、国の感染法上の

位置づけの変更を「明るい兆
し」などとし、国の制度改正で
これらの公費負担の「変更の
可能性がある」としています。
コロナ感染症から市民の命を
守るために、神戸市は、患者
への医療費公費負担や医療機

関への財政支援の継続こそ国
に求めるべきです。また国県
による病院再編の押し付けと
一体にすすめる北区の済生会
兵庫県病院と三田市民病院の
統廃合は中止し、病院病床の
確保こそ必要です。

異常な円高と物価高騰から、
命とくらし、雇用と営業を守り抜く22

　物価高騰対策として、新年
度予算では、学校園・福祉・
介護・児童施設、文化施設、
公共交通への電気代高騰補助
や、学校給食の食材補助など
物価高騰対策、兵庫県が値上
げした銭湯入浴料への支援が

実現しました。しかし中小業
者支援はプレミアム商品券、
アーティスト支援も間接支援
にとどまっています。
　久元市長は、エネルギー・
食料品等の価格高騰をもっぱ
らロシアのウクライナ侵攻だ

けに結び付けています。異常
円安をもたらしているアベノ
ミクス・「異次元の金融緩
和」失敗への認識と、国と一
体に「コスト削減による競争
力強化」を振りかざして、リ
ストラと非正規雇用の拡大で
賃下げ構造をつくり、地域経
済の基盤を脆弱にした反省は
ありません。

　日本共産党は、働くものの
賃金を引き上げることを、経
済政策の中心に据えてとりく
み、コロナ当初におこなった
ような中小事業者やフリーラ
ンスへの直接支援や、上下水
道料金の減免など神戸市独自
でできる施策の実現を求めま
す。

清潔・公正な政治。神戸の民主主義を守る22
　自民党神戸市議の仲介で神
戸市長が統一協会（世界平和
統一家庭連合）に感謝状を渡
していることが、日本共産党
の追及で明らかに。統一協会
との癒着を正面から追及する

先頭にたっています。政務活
動費の１円からの領収書義務
付けの実現や費用弁償の廃止
など、議会の改革と不要な予
算の削減も積極的に提案して
います。

神戸のまち壊しストップ！11
　2019年、神戸市は駅から離
れた地域の責任を放棄する
「都市空間向上計画」（素
案）を発表。日本共産党は、

ニュータウンの半数を切り捨
てる計画であることを明らか
にしたニュースを全戸に配
布。多くの反対の声に、神戸

市は計画を見直しました。
2022年、王子公園・動物園の
再整備基本方針（素案）に
も、大学誘致ありきで市民の
施設が廃止縮小される計画を
告発。現在６万5000筆をこえ

る署名など反対の声が高ま
り、神戸市は当初方針を撤回
しました。反対署名をさらに
積み上げ大学誘致ありきの計
画撤回に全力を挙げていま
す。

平和でも、暮らしでも、平和でも、暮らしでも、
希望がもてる政治を希望がもてる政治を

大軍拡ストップ

　戦争か、平和か――日本の進
路が大きく問われています。
　岸田政権は、「専守防衛」を
投げ捨て、敵基地攻撃能力を保
有する、そのために５年間で43
兆円に軍事費を増やす大軍拡に
突き進んでいます。戦争の準備
をすれば、阪神基地隊（東灘
区）、潜水艦建造所（中央区・
兵庫区）を持つ神戸も、敵基地
攻撃の報復対象になりかねない
危険が増えます。
　反戦平和を貫いてきた日本共

産党は、神戸市民の命とくらし
を守るために、大軍拡をストッ
プさせるために全力を挙げま
す。
　日本共産党は、物価高騰から
暮らしと営業を守り経済を立て
直す、環境を破壊する原発にも
石炭火力にも頼らず、省エネと
再エネの推進で気候危機を打開
する、ジェンダー平等の社会への
改革など、対決とともに抜本的
な提案で政治を変えていきます。

月 日 曜日 順番 質問予定時間 分科会 担当議員
会計室・市長室・行財政局 ２ 21 火 ４ 13：45 １ 森本　　　真
水道局 ２ 21 火 ５ 14：10 ２ 大かわら鈴子
企画調整局 ２ 22 水 ３ 12：40 １ 森本　　　真・山本じゅんじ
港湾局 ２ 22 水 ６ 15：00 ３ 松本　のり子
健康局 ２ 24 金 ４ 13：45 ２ 朝倉　えつ子
文化スポーツ局 ２ 24 金 ５ 14：10 ３ 味口としゆき・林　まさひと
都市局 ２ 27 月 ２ 10：55 １ 森本　　　真・今井　まさこ
環境局 ２ 27 月 ３ 12：40 ２ 西　　ただす

月 日 曜日 順番 質問予定時間 分科会 担当議員
建築住宅局 ２ 28 火 １ 10：10 １ 森本　　　真・今井　まさこ
こども家庭局 ２ 28 火 ４ 13：45 ３ 味口としゆき
福祉局 ３ １ 水 ２ 10：55 ２ 大かわら鈴子
教育委員会 ３ １ 水 ３ 12：40 ３ 松本　のり子
交通局 ３ ２ 木 ６ 15：00 １ 山本じゅんじ
建設局 ３ ２ 木 １ 10：10 ２ 西　　ただす・朝倉　えつ子
消防局・危機管理室 ３ ３ 金 ６ 15：00 ２ 大かわら鈴子・朝倉　えつ子
経済観光局 ３ ３ 金 ２ 10：55 ３ 林　まさひと

23年度２月議会・予算特別委員会日程と局別審査担当議員 ＊�当局説明や請願・陳情の有無により質問時間が前後する場合がございます。ご了承ください。
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2023年３月５日（日）No.328

原油・物価高騰で悲鳴をあげる市民・中小業者への支援を
味
口
議
員
が

�
議
案
質
疑

　兵庫県は２月１日から銭湯
の大人入浴料金を40円値上げ
すると発表しました。これに
対し、補正予算では、神戸市
として差額分を補填する予算
が計上されました。これは、
10月の味口議員の質疑が実現
したものです。同時に味口議
員は、補正予算のうち、「市

民への支援」が銭湯利用者へ
の支援や、出産子育て応援交
付金と休職者への就労支援の
みで、非常に限定的であると
指摘し、原油価格・物価高騰
に直面しているすべての市民
への支援を強化すべきと質し
ました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　小原副市長：昨年国が給付
金を支給する方針を示し、神
戸市でも支給を終えている。
今後、物価高の長期化により
新規相談が増えることを見据
え、各区役所に「くらし支援
窓口」を設置する予算を計上
している。
　味口議員：私たち市議団
は、この間市民アンケートを

実施し、各区で相談会を開
き、市民の皆さんの切実な声
を直接聞いてきた。原油・物
価高騰の影響は、社会的に弱
い方に色濃く表れ、国の支援
だけでは十分でないことが明
らかになった。市民の暮らし
応援の施策をおこなう必要が
あるのではないか。
　小原副市長：国の方でもそ
れぞれ支援が確立されている

し、このような制度を生活困
窮の方々に結びつける必要が
あるので、今回暮らし支援窓
口の体制を強化する対応をと
った。
　味口議員：あるシングルマ
ザーは、「このままでは今の
家に住めない。それなのに、
市営住宅には空きがない」と
相談に来た。また、年金者の
方を訪問すると、光熱費がか
からないように真っ暗の部屋
中で暮らしていた。これが今
の市民の現状だ。今本当に困
っている方々への支援がな
い。市民がかつてない危機に

直面している認識が神戸市に
はないからではないか。
　小原副市長：原油・物価高
騰は全ての市民に影響を及ぼ
しているものだ。
　味口議員：国や今の神戸市
の支援では足りないから、
我々のところに相談が寄せら
れている。例えば、上下水道
や国保・介護保険料の値下
げ、給食・学用品などの教育
費の軽減、生活困窮者への住
宅提供や家賃補助など、神戸
市としてやるべきことはたく
さんある。今の危機的状況に
見合った支援をすべきだ。

　２月13日に神戸市会本会議が開かれました。コロナ禍における原油価格・物価高騰等に直面する市民や市内中小業者
への支援の強化を求め、日本共産党神戸市会議員団の味口としゆき議員が議案質疑に登壇しました。

質
疑
項
目

１．�コロナ禍における原油価格・物価高騰
等に直面する市民や中小業者への支援
について

� ⑴�市民への支援について
� ⑵�市内中小業者等への支援について

　補正予算では、コロナ禍に
おける原油価格・物価高騰に
苦しむ市内中小業者への支援
として、商店街・小売市場が
実施するプレミアム付商品券
の発行等への補助が計上され
ています。しかし、昨年11月
から実施されているKo-Pay
の予算は11億5000万円でした
が、今回は４億5000万円と半

額以下に縮小されています。
味口議員は「長引くコロナ禍
に加え、原油価格・物価高騰
を受け、市内の中小業者が長
期に渡り苦しめられている現
状を踏まえれば、予算を減額
すべきではない。本格的な支
援策こそ必要だ」と質しまし
た。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　味口議員：今回実施するプ
レミアム付き商品券発行への

補助は、商店街・小売市場に
限定されているので、Ko-
Payと比べても商店街などに

なぜ、中小業者支援を弱めるのか？

かつてない危機に見合った支援を
属していない個店に対しての
支援は弱まるのではないか。
　今西副市長：直近の日銀神
戸支店の金融経済概況では、
個人消費は持ち直し基調とさ
れている。市内中小業者の声
を丁寧に聞き、今後も効果的
な事業者支援に取り組んでい
きたい。
　味口議員：個人消費が増え
ているのは、物価が上がって
いるからではないか。日銀短
観などだけで経済状況の判断
をすべきではない。私は「電
気代もガス代も以前の２倍に
上がった」と悲痛な事業者の
声を聞いている。市内中小業
者は景気が上向きになってい
るという認識は持っていな

い。実際に街に出て事業者の
実態を見るべきだ。10月の議
会で市長は「（支援を）行き
渡らせるように努力をしない
といけない」と答弁した。新
しい支援策もなく、どのよう
に行き渡らせるのか。
　今西副市長：国県の施策や
事業者の声も聞いて、その
時々に対応した補正予算を計
上している。
　味口議員：その時々と言う
なら、（支援するのは） 今
だ。電気代等の高騰対策とし
て公共施設に対する電気代の
対策はおこなっているのに、
なぜ市民や中小業者には対策
をしないのか。

（２面につづく）
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　今西副市長：公共施設の光
熱費を計上したのは、当初予
算では足りなくなったから
だ。エネルギー価格や物価高
騰の影響は、本市だけでなく

全国的な問題である。国の方
で電気ガス価格の激変緩和対
策が実施されている。
　味口議員：足りなくなって
いるのは公共施設だけではな

い。国が対策をとっていると
強弁しているが、岸田政権の
閣議決定では、75歳以上の中
間所得層以上を対象に医療保
険料を2024年度から引き上げ

るとしている。（国の悪政
の）防波堤となって、市民の
皆さんや事業者の皆さんの暮
らし・福祉を守ることが神戸
市の仕事だ。

西西議員が議員が反対討論反対討論

　今回提案された議案は、改
正個人情報保護法で地方議会
が新制度の対象とされておら
ず、これまでの個人情報保護
条例が議会も対象とされてい
ないことから、これまでの個
人情報保護条例同様に、議会
を引き続き個人情報保護の対
象としていく趣旨から条例化

が必要となったものです。
　改正個人情報保護法のもと
では当面、都道府県及び政令
指定都市は、外部から情報提
供を求められれば、基本的に
は拒否できません。議会はこ
うした仕組みの適用外となっ
ているにもかかわらず、こう
した仕組みに沿い、匿名加工

　２月13日の神戸市会本会議で、西ただす議員が日本共産党
神戸市会議員団を代表して、議員提出第45号議案「神戸市会
の個人情報の保護に関する条例の件」について反対討論をお
こないました。
　討論の趣旨は、以下の通りです。

類などをデータ化して仮想空
間に取り込み利用される危険
があります。
　個人情報保護のために議会
の保護条例制定は必要です
が、条例案にある利用を前提
とした匿名加工情報の項は必
要ないと考えます。

私立小中学校でも就学援助

就学援助規則改正就学援助規則改正
にともなう　　にともなう　　 意見募集に意見募集に
みなさんの声をみなさんの声を
� お寄せください� お寄せください

情報を提供するのは問題で
す。条例案の「匿名加工情
報」の取り扱いの条項には、
将来的には開示もありうるの
ではないかという懸念があり
ます。個人情報の利用は、い
わゆる個人を特定する「個人
情報」を欲しがっているよう
なものにとどまらず、行政の
持つあらゆる人間の情報を入
手して仮想空間に仮想人間社
会を構築して、あらゆる経済
社会現象をシミュレートして
企業の儲けの手段にしようと
いう危険性があるとの指摘も
あります。議会との関係で
は、陳情、請願などの情報か
ら、政治思想や経済要求の種

　私たちは、個人所得課税は
「応能負担」、「生計費非課
税」と考え、時給1500円以上
の最低賃金とともに課税最低
限の引き上げを求めました。

　案文では、最低賃金が960
円になったことを大幅な上昇
と評価していますが、960円
で１年間働いてもワーキング
プワーといわれる年収200万

　２月17日に神戸市会本会議がひらかれ、日本共産党神戸
市会議員団の今井まさこ議員が、議員提出第46号議案
「103万円の壁及び130万円の壁を早急に撤廃することを求
める意見書（案）」について反対討論をおこないました。
　討論の趣旨は、以下の通りです。

円には届きません。
　反対の主な理由は、課税最
低限の引き上げだけでは「低
賃金な非正規」で働かせる時
間が延びることだけになるか
らです。
　さらに、女性の社会活躍を
妨げているのは、賃金や労働
条件などの男女差別や、保育
所整備の遅れなどに大きな原
因があり、税が主要な問題で
はありません。
　今、日本が「賃金が上がら
ない国」から抜けだすために

は、最低賃金を引き上げるこ
と、男女の賃金格差を是正
し、同一価値労働同一賃金・
均等待遇を実現することで
す。

ジェンダー平等実現してこそ
女性の社会活動の自由が保障される

企業もうけのために
個人情報をさし出すな!!

今井今井議員が議員が反対討論反対討論

味口としゆき議員が総括質疑
ご視聴ください

３月８日（水）13時35分頃から日時日時 市議会本会議場場所場所

時間が前後する可能性がありますので、
余裕をもってご覧ください

ご視聴は
こちらから

　神戸市は４月から、就学援助の対象者を、私
立小中学校にも拡大する方針を決めました。当
初神戸市は「私立中学校に通えるなら就学援助
は必要ない」という認識でしたが、日本共産党
議員が繰り返し働きかけ、支援の拡大が実現し
ました。

日本共産党日本共産党のの繰り返し繰り返しのの働きかけ働きかけでで実現実現

2022年11月16日、教育委員会に申し入れする
松本のり子市議（右奥）ときだ結県議（左）　　

３月19日（日）まで
2月17日（金）～

募集期間

趣旨や概要・募集方法
は、神戸市のホームペー
ジまたは右側のQRコー
ドからご覧ください。
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2023年３月12日（日）No.329

新自由主義的政策を抜本から転換し、市民のいのちと
暮らしを守り、神戸経済発展のための施策を

森
本
議
員
が

�

代
表
質
疑

　長期の経済低迷が続くもと
での物価高騰は、アベノミク
スの金融緩和による円安と新
自由主義的経済政策によって
大企業は大もうけをあげる一
方、「賃金が上がらない国」
となっていることが主な原因
です。久元市長自身が総務省
時代に創設した、指定管理者
制度や区役所業務の民間委託
などを持ち込み、「官製ワー
キングプア」を生み出してい
ます。来年度予算案では、区
役所業務の民間委託をさらに
進め、非正規労働者を生み出

す事業が計上されています。
森本議員は、新自由主義的政
策を根本から転換し、ワーキ
ングプアを拡大するのではな
く「賃金が上がる政策へ」転
換すべきと求めました。さら
に森本議員は、神戸空港国際
化や三宮再整備などの大型開
発に数千億円をかける予算に
ついて、インバウンド頼み・
大型企業呼び込み型ではな
く、市内中小業者・地場産業
を応援してこそ神戸経済の発
展だと質しました。

　日本共産党神戸市議団はこ
の間、こどもの医療費助成拡
大や無料化を議会で何度も取
り上げてきました。久元市長
は「無料化すると、大病院に
子どもが集中し、医療機関が

困る」という理由で、中学校
３年生までの医療費無料化の
公約を反故にして一部負担を
残しました。森本議員は、市
長が「一部負担導入ありき」

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　今西副市長：指定管理者制
度の活用や民間委託の推進
は、今後の市の施策推進にお
いて不可欠なものと考えてい
る。賃金を含む労働者の労働

条件は、労働基準法・最低賃
金法などの法令により、国の
労働行政の分野で全国統一的
に規定すべき事項だ。
　森本議員：長田区にある、
ふたば学舎の指定管理料が

1150万円も大幅に引き下げら
れた。神戸市から「人件費を
削れ」と言われたそうだ。
　小原副市長：中身は、私ど
もがチェックして適切である
と考えた。
　森本議員：「人件費を削り
なさい」と。これが指定管理
制度の実態だ。市長は全く答
える気がないが、このような
制度はやめるべきだ。（民間
委託でも）１日８時間で240
万円。さらに税や社会保険料
を差し引くと200万円以下の
ワーキングプアになる。神戸
市が官製ワーキングプアを生
み出しているではないか。
　久元市長：今、国全体で求
められているのは、賃金水準
をどう上げるのかというこ
と。少しでもこの賃金水準を

上げていただくという方向性
で、制度の趣旨を考えながら
進めていくことが必要だ。
　森本議員：お願いではな
い。市として公契約条例（従
事者の賃金を設定し、自治体
・受注者の責任等を契約事項
に加えることを定めた条例）
をつくるべきだ。
　今西副市長：条例を定めず
とも、約款で十分な担保がな
されている。
　森本議員：低賃金で働かせ
ているのは神戸市が設置して
いる施設だ。神戸市が賃金を
上げなければ改善しない。民
間委託で選ばれた会社任せで
はなく、神戸市が責任をもっ
て官製ワーキングプアをなく
すべきだ。

　２月20日に神戸市議会本会議がひらかれました。３年にもわたるコロナ禍、物価高騰により、市民のくらし、中小業
者の営業はかつてない危機を迎えています。日本共産党神戸市会議員団の森本真議員は、代表質疑に立ち、コロナは自
己責任、物価高騰対策は無為無策、５年間で43兆円の防衛費を増やす大軍拡に突き進む岸田政権の悪政の防波堤とな
り、市民のいのちや暮らしを守り、市民の願い実現のための政策に転換すべきと求めました。

根拠ない理由で市長公約と
市民の願いに背を向ける姿勢改めよ

質
疑
項
目

１．神戸市の経済政策の在り方について
　⑴神戸市として賃金の上がる政策を
　⑵�呼び込み型ではなく、神戸らしい経済発展を
２．子育て支援策の充実について
　⑴�高校卒業までの子どもの医療費の完全無料

化について
　⑵学校給食の無償化について
３．王子公園再整備について
４．新型コロナウイルス感染症対策について
５．ジェンダー平等をすすめる市政について

（２面につづく）

こども医療費無料化こども医療費無料化
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　久元市長：１回目の選挙公
約で、こども医療費無料化を
掲げたのは事実。この方針に
そって段階的に対応してき
た。公約は実施されなければ

　森本議員：市長は昨年「大
学誘致を表明して以来複数の
大学から問い合わせをいただ
いている。王子公園への大学
立地に高い関心が寄せられて
いる」と述べたが、しかし結

ならないという姿勢は議員と
同じだ。
　森本議員：無料にすると医
療費が増大するとして、一部
負担導入の理由にしている。
名古屋市（2022年1月から高

果は１者だけだった。議会と
市民を欺く発言だ。
　今西副市長：複数の大学か
ら問い合わせをいただいたこ
とは事実だ。審査項目の合計
点が、６割に達しない事業者
は選考しないことになってい

校卒業まで無料）とさいたま
市（中学卒業まで無料）に聞
いたが、そのような実態はな
い。大病院に子どもたちがあ
ふれているという実態もな
い。事実誤認ではないのか。
　久元市長：名古屋市に行く
ことはないのでわからない
が、本来受けられるべき医療
受診の機会が失われるような
ことがあってはならないし、
必要性が低い受診が促進され
る政策を打つべきではない。

　森本議員：窓口負担がある
ことによって、経済的理由で
必要な医療が受けられない子
どもたちがいるのも事実。キ
ャッシュレスの方が病院も喜
ぶ。市長の言う根拠は全くな
い。大きく時代が変わってい
るのは、こども医療費の助
成、無料の制度が全国で増え
ていることだ。神戸市も無料
化にすべきだ。

る。
　森本議員：指定
管理制度も民間委
託もそうだが、１
者だと競争性が担
保されない。京都
府では、参加が１
者の場合は運営委
員会で手続きを継
続するか再公募す
るかを決める。１
者のみで選定され
る入札はおかしい
のではないか。
　久元市長：地方自治法で
は、指定管理者は競争性を働
かせなければいけないという
規定はない。
　森本議員：市長は選挙公約
だと言い、市民の反対を押し
切って進めているが、市民と
公約どちらが大事なのか。
　久元市長：大学誘致を含む
王子公園再整備は選挙公約だ
が、公約だけで自動的に進む

ものではない。議会での議論
もしっかり踏まえて進めた
い。
　森本議員：２年前はプール
や相撲場の廃止、テニスコー
トの縮小のことは言っていな
かった。修正案を出したら、
登山研修所を移転、旧ハンタ
ー邸も移転と、本当に行き当
たりばったりだ。絶対に認め
られない。

　大学誘致について、これま
で多くの市民や議会からも見
直しを求める意見が上がって
いるにもかかわらず、神戸市
はその多くの声に聞く耳を持
たず、突き進もうとしていま
す。王子公園再整備に係る大
学設置運営事業への応募はた
ったの１校、関学のみでし
た。森本議員は「これほど多
くの反対の声が上がっている
にもかかわらず、立ち止まっ

て議論することもなく、拙速
に進めてきたのは、特定の大
学ありきの出来レースだ」と
指摘。さらに、これまでの再
整備計画案にはなかった旧ハ
ンター邸の移転が今回の予算
案で明らかになりました。森
本議員は「関学の儲けを最優
先にし、市民の公園も文化財
もスポーツ施設も差し出すな
ど認められない」と追及しま
した。

出来レース 市民の施設差し出し
大学誘致ありきの計画は撤回を!!

の理由とする学者や有識者の
意見、新聞報道は全くレアな
ケースだと指摘し、神戸市の
高校卒業まで外来も無料にす
べきと求めました。また、学
校給食の無料化について、神

戸市が「保護者の経済的負担
を軽減し子育て支援の充実」
を掲げるなら、小中学校の給
食費は無償化にすべきと質し
ました。

　第７波に続いて第８波でも
医療機関や高齢者施設などで
のクラスターの多発、救急搬
送の困難事例の増大など、第

７波で大問題になったこと
が、深刻な形で繰り返され、
神戸市でもこれまで（２月18
日現在）1366名もの死亡者が

出ています。政府は新型コロ
ナを第５類に引き下げること
とあわせて、感染症対策や検
査・治療への公的支援を縮小
・廃止させようとしていま
す。病院や高齢者施設から感
染拡大や、死亡者の増大、経
営のさらなる悪化など悲鳴が
上がっています。森本議員

は、今、国に追随することな
く、コロナから市民の命と健
康を守る政策の強化・拡充こ
そ必要だと質しました。
　小原副市長は「国で考えを
まとめる」と国任せにした無
責任な答弁に終止しました。

コロナから市民のいのちと
健康守る体制の強化こそ

山本じゅんじ議員が一般質問
ぜひご視聴ください

３月23日（木）13時35分頃から日時日時 市議会本会議場場所場所
※時間が前後する可能性がありますので、余裕をもってご覧ください

ご
視
聴
は
　

こ
ち
ら
か
ら
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味
口
議
員
が
総
括
質
疑

　神戸市は、2023年度の予算
案で突如、旧ハンター邸の移
築を提案しました。２月24日
の予算特別委員会の文化スポ
ーツ局審査では、北野の山口
邸への移築の検討は夏前から
始まったと答弁しました。再
整備基本方針の修正素案は、
昨年９月に公表・意見募集を
おこない、12月に基本方針を
公表しました。つまり、夏前
からハンター邸移築の話が出
ていたにもかかわらず、神戸
市は情報開示せず、基本方針

が決まった途端に移築を公表
したことになります。味口議
員は、登山研修所と同様に旧
ハンター邸も移築する可能性
があるなら市民に情報開示す
るべきであったと厳しく指摘
し、「大学誘致という市長の
固執と市民との間で納得を得
られていないという現状は変
わっていない。王子に大学は
いらないという市民の声をし
っかり聞いて中止すべき」と
質しました。

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　小原副市長：所有者と接触
したのが昨年夏前。その後、
協議を経て昨年末に所有者か
ら市への売却の意思が確認で
きた。
　味口議員：神戸市の子育て
応援のサイトでは、王子公園
には王子動物園に並んで資料
館や遊園地、旧ハンター邸の
ことが書かれている。なぜ急
に北野に移築することが最善
だと言い出したのか。
　小原副市長：それは今の王
子地域の現状を紹介し、アピ
ールしただけ。国の文化財の
有効活用という観点から北野

に移築するのがふさわしい。
　味口議員：国の重要文化財
までも犠牲にすることは認め
られない。市長は本会議で、
３回目の選挙で特に重要な公
約としたのが王子公園再整備
で、誠実に実現しなければな
らないと答弁したが、市長自
身の公約であれば、市民がい
くら異論を唱えても実行でき
ると考えているのか。
　久元市長：どのような公約
であっても、私一人の判断で
実行できるものではないと思
っている。
　味口議員：市長が６年前に
出した著書を読むと、議会で

議決しても市民が蚊帳の外で
は駄目だという見解を持って
いた。今まさに市民を蚊帳の
外に置いているのではないの
か。
　久元市長：そこに書いた考
えは今も変わっていない。
　味口議員：王子公園のこと
を憂いているみなさんは、そ
のように受け止めていない。
２年前から公約としていたと
言うが、プールがなくなり、
テニスコートやグラウンドが
縮小されることなど選挙前に
は聞いていなかった。さらに
登山研修所は残すとしていた
にもかかわらず後になって移

設、今回の旧ハンター邸に至
っては、修正素案までは存続
としながら基本方針が決まっ
たとたんに移築。市民は何を
信じればよいのか。
　久元市長：計画を１センチ
も動かさずに進めるというこ
とではない。全く計画を変更
しないのは、かえって色々な
意見に応えることにならな
い。
　味口議員：色々な意見を聞
いて変えてきたと言うなら、
市民の「王子公園に大学はい
らない」という声をしっかり
聞いて中止すべきだ。

　３月８日に神戸市予算特別委員会がひらかれ、日本共
産党神戸市議団を代表して味口としゆき議員が総括質疑
をおこないました。

質
疑
項
目

１．�王子公園再整備にともなう旧ハンタ
ー邸の移築について

２．こども医療費の無料化について
３．�神戸空港の国際化に向けた整備につ
いて

市民を蚊帳の外に置き、重要文化財までも
犠牲にする大学誘致計画は中止せよ

王子公園再整備計画

４月30日より新任期がはじまります

５月１日（月）13時～議員き章交付
５月１日（月）14時～全体議員総会

５月１日（月）議員初登庁

５月12日（金）～
５月26日（金）（予定）

初 議 会
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　味口議員：これ（こども医
療費無料化）が「無定見なバ
ラマキ」と言うなら、初めて
の市長選時の「こども医療費
を速やかにゼロにする」とい
う公約は「無定見なバラマ
キ」なのか。
　久元市長：実際に市長にな
って完全に無料化するには
様々な弊害があった。私がし
てきたことは安易なバラマキ
ではない。
　味口議員：ゼロにすること
について「無定見なバラマ
キ」、近隣自治体が次々と追
随していく傾向を「残念」と

　今西副市長：神戸空港の国
際化の効果を最大限に活用す
るためには、空港と都心・三

表現したではないか。
　久元市長：私は学術論文を
紹介しただけだ。
　味口議員：この論文につい
て、企画調整局長は完全無料
化すると不適切な抗生物質の
治療が増えると答弁している
が、そのような認識を持って
いるのか。アメリカで最も権
威のある論文では、小児への
抗生物質投与は喘息の発作を
増やすとされている。「明確
なエビデンス」どころか、小
児科医の視点から見れば、全
くこの論文に合理性などな
い。
　久元市長：そのような小児

宮を結ぶアクセスの強化は重
要な課題だ。神戸の将来を担
う人材の投資なども併せて充
実することで、市民所得の向

科医の意見がある
ことは承知してい
るが、私は専門家
ではないので、こ
の論文が100％正
しいかを申し上げ
るつもりはない。
　味口議員：この
重岡論文はコロナ
前の状況を踏まえ
たものだ。小児科
学会では、コロナ
禍で受診抑制がおこり、虐待
・不登校が増加しており、子
どもたちの苦難に着目すべき
という見解だ。
　久元市長：コロナの中で子
どもたちの様々な苦難や苦労
をしっかりと調査し、その結
果をお互いに出し合うことは
非常に意義があることだ。
　味口議員：意義があると認
めるなら、ゼロにすると過剰
受診が増えるなどと根拠のな
いものに縛られずにゼロに踏
み切るべきだ。
　小原副市長：極論として
「無料にするかの議論」と
「医療を受けやすくするため
の充実」とを混同しているよ
うに感じる。
　味口議員：一見問題がなさ
そうな受診行動の裏に、家族

や子どもの悩みや不安が隠さ
れているかもしれない。どん
な小さな心配や不安でも気軽
に相談してもらえることを小
児科医は強く願っている。ま
だ「無定見なバラマキ」や
「極論」などと言って突っぱ
ねるのか。
　久元市長：私は医療費負担
をゼロにするのが無定見なバ
ラマキと言っていない。言葉
のニュアンスとしては「その
場しのぎ」ということかもし
れないが、事務負担金を無料
にすることだけを無定見なバ
ラマキに当てはまるとは考え
ていない。
　味口議員：最初の公約は何
だったのか。それこそその場
しのぎだ。その場しのぎの考
え方はやめるべきだ。

上や神戸経済の活性化につな
げ、持続可能な大都市経営を
おこなっていきたい。
　味口議員：持続可能と言う
が、2020年から2022年の２年
間で、政令市の中で一番人口
が減っているのが神戸市だ。
大型開発だけでは持続可能な
都市の成長はない。今回の予
算特別委員会では、このよう
な無定見なバラマキのために
市民の暮らし・営業・教育を

応援する予算が不足している
ことが浮き彫りになった。神
戸空港の国際化に乗じた無駄
な大型開発、三宮再開発など
は改め、学校給食の無償化、
国民健康保険料・介護保険料
の引下げなど、原油価格・物
価高騰に苦しむ切実な住民の
願いを実現させるべきだ。

　神戸市は、来年度予算で神
戸空港の国際化に向けた整備
に128億円、さらに2400億円
以上かかるとされる新地下鉄
構想（国際化のために三宮と
神戸空港を直結する）につい
て、可能性は幅広く探ってい

きたいと、調査することを否
定していません。味口議員
は、神戸空港の国際化に乗じ
た無駄な大型開発、三宮再開
発など無定見なバラマキを改
め、住民の願いを実現すべき
と質しました。

2400億円もの大型開発よりも
市民の暮らし・営業・教育応援のための支援を

　久元市長は、庁内向けのウ
ェブ掲示板で、こども医療費
について三田市が無料から一
部負担へと変更したことを、
「勇気ある対応」と高く評価
しました。同時に「神戸市政
は、無定見なバラマキとは一
線を画し」とも書いていま
す。さらにこの掲示板で久元
市長は、近隣自治体が次々と
無料化に追随していく傾向に
あることについても「残念」
と述べています。味口議員は
久元市長に対し、こども医療
費を完全無料化することを

「無定見なバラマキ」と表現
したことについて「重岡仁論
文（東大教授・経済学で医学
的知見に立った論文ではな
い）だけを一方的に取り上
げ、コスト削減を優先にした
その場しのぎのやり方だ」と
批判。さらに味口議員は「コ
ロナの影響により患者数は減
少しているが、虐待対応件数
や不登校による受診者数の増
加が確認されている」と指摘
し、行政としてコロナ禍での
子どもたちの苦難を呼びか
け、支援すべきと求めました。

子どもたちの苦難に向き合い、
今すぐこども医療費完全無料化への決断を
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確立されていない技術に
たよらず、再エネ・省エネ推進する道こそ
気候危機打開

　神戸市地球温暖化防止実行
計画案では、再生可能エネル
ギー（以下「再エネ」）の目
標は、国の目標を踏まえると
していますが、国の目標や取
り組みは国際的に厳しい批判
をされているだけでなく、世
界的な取り組みから大きく遅
れています。また、昨今の世
界情勢の中、海外にエネルギ
ーを依存することは大きなリ
スク要因になっており、地産
地消型のエネルギー促進の重
要性はますます高まっていま
す。山本議員は、国の目標に

こだわらず、神戸市独自に再
エネの利用目標を大胆に掲
げ、推進に取り組むべきと質
しました。また、今年２月に
神鋼石炭火力発電所が全施設
稼働を開始したことによっ
て、市域からの発生量をはる
かに上回るCO２が大気中に
放出されることになります。
山本議員は、CO２削減に向
けて大きな足かせとなるだけ
でなく、市民のCO２削減努力
に水を差すものであるとし、
稼働中止を求めました。

条例がありますが、それを活
用するだけでは自治体として
の神戸市の主体性が示された
ものとは言えません。山本議
員は、神戸市として中小企業

を振興するための条例をつく
り、中小企業支援へ理念や根
拠を持って強力に取り組むべ
きと追及しました。

　神戸市は、中小企業支援を
施策の中でうたってはいるも
のの、他都市と比べると中小
企業振興のための予算額は少
なく、不十分感は否めませ

ん。他都市では、中小企業を
振興するための条例をつく
り、明確な理念と根拠を持っ
て取り組まれています。兵庫
県には、中小企業を振興する

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　今西副市長：水素社会の実
現など、2050年カーボンニュ
ートラルの実現に向け、神戸
の特色を踏まえながら、国や
県、産業界などと連携し、脱炭

素社会を推進していきたい。
　山本議員：水素を次世代エ
ネルギーのように位置づけて
いるが、水素を製造する時に
大量のCO２を排出し、それ
（CO２）を海外に捨てるこ

とになる。これでは石油と同
じで海外依存に変わりなく脱
炭素にもならない。島国だか
らこそ地域でエネルギーを確
保することが大事だ。
　今西副市長：エネルギーの
地産地消も大事だが、CO２
を取り除く技術も重要だ。世
界が水素の技術開発を競い、
技術革新が達成されると思っ
ている。
　山本議員：それはグリーン
水素（CO２を排出しない再
エネを使って製造する水素）
ではない。グリーン水素を作
るには大変高いコストがかか
るため、そのまま再エネを使
ったほうが低コストだと言わ
れている。さらに再エネと同

時に大事なのは省エネだ。例
えば既存の学校で増改築や大
規模改修を待たずに積極的に
断熱改修し、学校の授業など
にワークショップとして取り
入れることで、教育と啓発と
いう点でも省エネの推進につ
ながるのではないか。
　今西副市長：断熱をおこな
う場合には、壁をはつって断
熱材を入れるので計画性が必
要だが、今後ワークショップ
も含めて検討したい。
　山本議員：いつモノになる
のかわからないような技術を
温暖化対策として位置づける
のではなく、今確立されてる
ものを活かす視点で取り組む
べきだ。

　３月23日に神戸市議会本会議がひらかれました。日
本共産党神戸市議団を代表して山本じゅんじ議員が登
壇し一般質問をおこないました。

中小企業振興条例の制定と予算の
大幅増額で中小企業の支援拡充を

質
疑
項
目

１．地球温暖化対策について
２．中小企業支援策の強化について
３．�大型開発優先ではなく、市民
生活に密着した施策の推進に
ついて

（２面につづく）

山
本
議
員
が
一
般
質
問

答弁答弁ダイジェストダイジェスト

　久元市長：コロナの影響が
残り、様々な資材価格が高騰
する中で、中小企業事業者の

ご意見を聞き、国の支援策を
活用しながら刻々と変化して
いく状況に対応した支援策を
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答弁答弁
　油井副市長：街路樹の剪定
が必要な路線は、おおむね３
年に１度実施し、市民からの
要望とパトロールを基に優先
度を考慮しながら対応してい
る。今後も市民に身近な街路

樹の管理や道路の補修を計画
的に進め、市民からの要望に
も迅速に対応していけるよう
努めたい。

　山本議員：制度融資だけが
全てではないが、一つの大き
なネックになっている。2023
年度の企画調整局の商工費予
算は６億4000万円だが大部分
は補助金だ。一方で経済観光
局の商工費は、細やかなメニ
ューが多い。もっと経済観光
局の予算を増やし、一つ一つ
のメニューを充実させれば、
十分な手当が行き届くのでは
ないか。
　久元市長：施策が細切れに
なると固定経費がかかる。で
きるだけ大くくりにして、大

きな効果がある施策を打ち出
していかなければいけない。
局の予算はよく点検していき
たい。
　山本議員：ある中小企業の
実態調査報告書では、企業の
力点、新規受注確保や人材確
保が求められている。また、
受注機会にマッチングを積極
的に取り組んでほしいという
声もあった。日々研さんしな
がら事業を営む中小企業の皆
さんを応援するために予算の
増額と振興条例をつくって支
援策を充実させるべきだ。

　神戸市が大型事業にまい進
する姿勢は明確な一方で、住
民生活と密接に関連した樹木
の剪定や道路の補修、歩道の
根上がりなど、地域密着の事

業が脇に置かれている感が否
めません。地域の方々からは
「最近特に対応が遅くなっ
た」「なかなか改善されな
い」「いつの間にか樹木が伐

大型開発事業よりも、
市民が安全・安心に
暮らせる街の整備優先に

　３年にわたるコ
ロナ禍と原油・物
価高騰の影響で、
市民の暮らしと営
業はかつてない危
機的状況に追い込
まれています。し
かし、市長が提案
した予算案は、コ
ロナ前から続く不要不急の大
型開発に偏重するものです。
都心・三宮再整備106億円、
ウォーターフロント整備50億
円、国際戦略港湾96億円、大
阪湾岸道路延伸31億円、神戸
空港国際化128億円、さらに
三宮・新神戸と神戸空港をつ
なぐ新地下鉄延伸構想では、
2400億円が想定されるなど際
限がありません。
　その一方で、市民・中小企
業への苦境を打開する施策は
ほとんどなく、それどころか
コスト削減による競争力強化
と称して、リストラと非正規

雇用の拡大で賃下げ構造をつ
くり、地域経済を脆弱にして
います。
　今求められているのは、市
民の命と暮らし、雇用と営業
を守るため、市民に寄りそう
自治体本来の役割を果たすこ
とです。国に抜本的な賃上げ
を求めるとともに正規雇用の
拡大を目指します。不要不急
の事業を休止し、福祉施策や
子育て支援等を充実させるこ
とで市民の暮らしを支えま
す。
　こうした考えから、予算の
編成替えを求めるものです。

無駄な大型開発やめて、くらし・医療・子育てに予算を
　３月22日にひかれた神戸市議会本会議で、大かわら
鈴子議員が2023年度神戸市一般会計予算等の編成替え
を求める動議の提案説明をおこないました。

日本共産党の神戸市予算組み替え案の概略日本共産党の神戸市予算組み替え案の概略（2023年度版）（2023年度版）

8,794億円の2.5％の組み替えで、これだけ出来ます！一般会計

主な見送り事業

主な拡充提案主な拡充提案

▼神戸空港国際化� 128億円
▼三宮再開発� 106億円
▼大阪湾岸道路� 31億円
▼ウォーターフロント整備� 50億円
▼戦略港湾� 96億円
▼医療産業都市や企業誘致
▼王子公園再整備
▼スマスイ廃止・須磨海岸再整備
▼須磨多聞線工事
▼市会議員の費用弁償� など

▲高校卒業までこども医療費無料化� 22億円
▲小学校全学年と中学１年生で35人学級� �
� 12.5億円
▲学校給食の無償化� 33億円
▲給付型�奨学金制度創設� ７億円
▲地域医療機関の支援、保健所強化� 25億円
▲中小業者への直接支援� 28億円
▲国保料５千円引き下げ
　介護保険料５千円引き下げ� など

－－
削減

222億円
（一般会計分）

＋＋
増額

200億円

採されてしまった」など、以
前なかったような声が多く聞
かれるようになっています。
山本議員は、地域の声にきち

んと向き合い、市民の要求に
応えられるよう、予算の確保
や人員体制を整えるべきでは
ないかと質しました。

展開していきたい。
　山本議員：北九州市や川崎
市では、市や金融機関の負債
から中小企業を支える姿勢を
明確にし、中小企業の振興条
例をつくり取り組んでいる。
この条例に基づいて議会報告
や、取り組み状況の公表もさ
れている。
　久元市長：中小企業振興条
例を否定するつもりはない
が、他の自治体が制定されて
いるのはそれなり理由があ
る。神戸市ではDXの取り組
みを支援してほしいという、

中小企業の皆さんとの意見交
換会での声を聞いて支援策を
つくった。
　山本議員：京都市と北九州
市と神戸市の商工費の比較で
は、神戸市は京都市の４分の
１、北九州市の３分の１しか
予算が確保されていない。あ
まりにも違い過ぎる。これで
十分な対策と言えるのか。
　久元市長：数年前に制度融
資は県に一元化することにな
ったのが大きいのではないか
と思う。その内容はよく精査
したい。
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